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PESE a ser tan afecto a las garnachas, el Presidente se
está atragantando con el maíz. Y no porque no mastique
bien, sino porque quiere negociar con las autoridades
de Estados Unidos utilizando diría el propio AMLO
puros choros marcadores.

POR MÁS que se utilizó un lenguaje muy comedido,
resultó bastante duro el comunicado de la oficina

de la Representante Comercial de Estados Unidos
sobre las negociaciones con funcionarios mexicanos
para resolver el reclamo norteamericano por la
prohibición nacional de importar maíz transgénico
a partir del próximo año.

LITERALMENTE los norteamericanos dijeron
que la decisión de la 4T no está basada en la ciencia
y amenaza miles de millones de dólares del comercio
agrícola bilateral. Pero, bueno, según López Obrador
gobernar no requiere mayor ciencia.
ENTRE las presiones que llegan cada mañana desde
Palacio Nacional y las presiones de la opinión pública,
en la UNAM están tratando de encontrar la manera
de dar marcha atrás en el caso de la ministra Yasmín
Esquivel para cuidar todos los flancos legales.
CUENTAN que en la torre de Rectoría hay
preocupación porque las decisiones tomadas hasta
ahora no están suficientemente blindadas. Eso explica,
dicen, que Enrique Graue haya anunciado que se le
dará a Esquivel "un espacio" para presentar las pruebas
de su defensa... siendo que la UNAM ya la declaró
culpable. ¿Pues que no debería ser al revés?

Y DONDE la cosa se puede poner más espinosa es en
el caso de la maestra Martha Rodríguez Ortiz, pues se
le despidió por su propio testimonio de que compartía
con otros alumnos las tesis de sus asesorados. Es decir,
no hubo más pesquisa qüé la declaración de la propia
inculpada. Y como se está dando por cierta su afirma
ción, la lógica indica que la UNAM debería revisar ¡más
de 500 tesis! y sancionar también a todos los que tengan
trabajos de titulación similares. De ahí que el puma está
buscando caminar hacia atrás sobre sus huellas.

ENTRE las presiones que llegan cada mañana desde
Palacio Nacional y las presiones de la opinión pública,
en la UNAM están tratando de encontrar la manera
de dar marcha atrás en el caso de la ministra Yasmín
Esquivel para cuidar todos los flancos legales.
CUENTAN que en la torre de Rectoría hay
preocupación porque las decisiones tomadas hasta
ahora no están suficientemente blindadas. Eso explica,
dicen, que Enrique Graue haya anunciado que se le
dará a Esquivel "un espacio" para presentar las pruebas
de su defensa... siendo que la UNAM ya la declaró
culpable. ¿Pues que no debería ser al revés?

Y DONDE la cosa se puede poner más espinosa es en
el caso de la maestra Martha Rodríguez Ortiz, pues se
le despidió por su propio testimonio de que compartía
con otros alumnos las tesis de sus asesorados. Es decir,
no hubo más pesquisa qüé la declaración de la propia
inculpada. Y como se está dando por cierta su afirma
ción, la lógica indica que la UNAM debería revisar ¡más
de 500 tesis! y sancionar también a todos los que tengan
trabajos de titulación similares. De ahí que el puma está
buscando caminar hacia atrás sobre sus huellas.

LO QUE se está viviendo en Veracruz raya en la
completa locura: por un lado, una familia (incluidos dos
pequeños) es ejecutada en la vía pública y Cuitláhuac
García culpa ¡a los muertos! diciendo que estaban
eri malos pasos. Por supuesto, a los culpables ni quién
los busque. Eso sí, ayer trabajadores de la Secretaría
de Salud estatal se manifestaron para reclamar por
sus condiciones de trabajo y los policías del gobernador
morenista se llevaron presas a dos mujeres, cuyo delito
era exigir sus derechos.

YA SALIÓ la lista de películas nominadas al Óscar. Tal
y como se esperaba, la que acaparó el mayor número
de nominaciones fue "Todo en todas partes al mismo
tiempo", que curiosamente no tiene nada que ver
con el tsunami de propaganda de las corcholatas
de Morena
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CIRCUITO
INTERIOR

SOBRE la fiesta con
música electrónica

que se organizó
el fin de semana

en el polígono de
protección ambiental
de Xochimilco, habrá
que ver si hay acción
para evitar que se
repita o maroma
para justificarla.

Y, BUENO, si las
autoridades de la
Ciudad de México o de
la Alcaldía necesitan

más información, bien
pueden recurrir a la
Secretaría del Trabajo
federal.

NO PORQUE esta

dependencia tenga
algo que ver, ¡para
nada!, sino porque
dicen que su titular,
Luisa María Alcalde,
fue una de las
asistentes.

ALGO PODRÁ decir,

además de lo bien

que se la pasó.

UY,UY,UY. Cuentan
que el anuncio de que
la Fiscalía capitalina se
desistiría del proceso
contra la mujer a la que
se le cayeron las aspas
a las vías del Metro

tomó por sorpresa
ja la propia Fiscalía!
LA INFORMACIÓN
la dio a conocer el
lunes el Secretario

de Gobierno, Martí
Batres, pero en el
bunker aseguran que
no tienen pensado
echarse para atrás.
Que hasta ahora, todo
sigue su curso.

PARA muchos, sólo
hay dos opciones
para explicar lo dicho
por el encargado de
la política interna
capitalina: o fue una
regada o más bien
una tirada... ¡de línea!
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Capitaliza juicio en EU
En una mañanera de proyec ción IMAX, el Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador hizo ayer la presentación oficial de la nue
' va temporada del juicio de Genaro García Luna y advirtió que
todos los días proyectará el capítulo correspondiente al día
anterior para que todas y todos los mexicanos estén enterados
de las posibles relaciones entre el ex funcionario de los ex Presi
dentes Fox y Calderón y el narcotráfico. Pidió a su vocero presi
dencial, Jesús Ramírez, diera lectura, basándose en una nota de
un medio nacional, de lo que se vivió ayer en la Corte de Nue
va York: '"El Grande' Villarreal, del grupo de los Beltrán Leyva,
detalló sobornos a García Luna de parte del Cártel de Sinaloa,
aunque la defensa dijo que no hay pruebas más que las declara
ciones de los narcos y que esas afirmaciones son una venganza.
Villarreal dijo que de parte del Cártel de Sinaloa desde el 2001
se le estuvo pagando a García Luna y el encargado de llevarle
el dinero era Arturo Beltrán Leyva, además, por cada vez que
les avisaba de operativos o que aniquilaba a bandas contrarias
García Luna recibía pagos millonarios. Los Zambada, el 'Chapo'
Guzmán, los Beltrán Leyva fueron quienes pagaron". Reveló que
parte del dinero de García Luna se está tratando de recuperar en
beneficio de México: "Luego de que un juzgado en Florida falló
a favor. Nosotros vamos a procurar recoger el dinero. Es más
hay un juicio... 700 millones de dólares en Florida. Y sus aboga
• dos plantearon que México no tenía por qué ir a litigar allá. Un
juzgado en Florida nos dio la razón, es decir, que sí podemos. Se
está trabajando en eso, 700 mdd y varios artículos... los conser
vadores no han entendido que somos diferentes... Rosa Icela no
es García Luna".

Reprobó la actuación de un juez en Oaxaca que dio libertad do
miciliaria a un ex diputado que mandó asesinar a una saxofonis
ta. "Este lamentable asunto donde un juez de Oaxaca, del fuero
común, que dio una libertad para que el culpable del delito co
metido a una saxofonista, Elena Ríos, donde le aventaron ácido,
se vaya a su casa, no ha salido de prisión porque se está buscan
do que se revise el asunto por la Fiscalía General de la Repúbli
ca, porque se trata de una agresión extrema a. una mujer, fue un
intento de feminicidio, en estos días se va a tener ya la informa
ción. Se está buscando que no salga. Pasado mañana se infor
mará sobre los delitos que se están investigando y las senten
cias...Rosa Icela Rodríguez está viendo este caso".
Dio a conocer que sí trató el tema de Julián Assange con el
Presidente Joe Biden durante la Cumbre de Líderes de América
del Norte. "No puedo hablar pero me interesa mucho que se le
libere... yo ya he expresado en otras ocasiones, que no se puede
golpear a la libertad de expresión".

Sobre el asesinato de cuatro jóvenes en Zacatecas, y varios
desaparecidos en Michoacán y en otros estados, dijo que todos
los días se trabaja para pacificar al país y reiteró que la violencia
es un tema que se heredó de gobiernos pasados y un ejemplo
fehaciente de la corrupción que había es García Luna.
Finalmente, presumió que los de DHL serán los nuevos huéspe
des en el AIFA y que mandó un mensaje grabado para la Cum
bre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribe
ños (CELAC).
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DE POLÍTICA
Y COSAS PEORES
CATÓN
afacaton ó yahoo.com.mx

Palabrería

Escasas sus acciones positivas,
el gobierno de López Obrador es
un abrumador torrente de palabras.

La palabra "maldiciento" está
en nuestra habla, pero no en
el diccionario. La Academia

registra "maldiciente", pero "maldi
ciento" no, ni siquiera como mexica
nismo. Y sin embargo acá jamás de
cimos "maldiciente". Si alguien usara
ese vocablo en vez de "maldiciento"
se le calificaría de pedante, o, para
decirlo con un mexicanismo, de ma
món. Así decimos, por ejemplo: "Los
de Alvarado, Veracruz, tienen fama
de maldicientos". En efecto, en ese
bello sitio decirle a alguien "hijo de
puta" no es ofenderlo; es simplemen
te señalarlo. Un muchachillo se hizo
lustrar el calzado en la plaza princi
pal de la ciudad. Le dijo al limpiabo
tas: "Mi mamá te pagará. Es aquella
señora". Fue el bolero y con la mayor
naturalidad le preguntó a la mujer:
"¿Usted es la mamá de ese hijo de puta
que está allá?". Se cuenta que hubo en
Alvarado un concurso de maldiciones.
Lo ganó un loro que hizo caer sobre
el Honorable Jurado Calificador y el
culto público asistente un relámpago
verde de leperadas de todos los cali
bres, desde "pendejo" el periquito
decía "pindejo" hasta la de la ma
dre. Esto viene a cuento por el del ti
po que con un amigo estaba bebiendo
en una cantina de mala muerte y de

peor vida Le dijo de repente: "Oye:
creo que el hombre que está en aque
lla mesa es el Papa". "No digas ton
terías respondió el amigo. ¿Cómo
puedes pensar que el Papa se halle en
un lugar como éste?". "Te digo que es
el Papa insistió el tipo. Soy católi
co, y lo conozco bien". Replicó el otro:
"Te has vuelto loco o ya estás bien bo
rracho". "Es el Papa terqueó el te
moso individuo. Voy a presentarle
mis respetos y a decirle que cuenta
conmigo para lo que a la Iglesia se le
ofrezca". "No cometas semejante es
tupidez lo amonestó el amigo. Te
vas a llevar un disgusto". El mente
cato desoyó el consejo. Fue hacia el
hombre y con gran cortesía le pre
guntó: "Perdone, señor: ¿es usted el
Papa?". El sujeto pensó que el tarta
joso individuo se estaba burlando de
él y le contestó irritado: "El Papa tu
chingada madre". El tipo se asustó y.
volvió presuroso a su mesa "Caramba
le comento a su amigo, consternado,
¡Qué maldiciento se ha vuelto el San
to Padre!"... El presidente López tiene
dos espadas. Con un ataca a quienes
critican sus mentiras y equívocas ac
ciones; con la otra defiende a sus in
condicionales, como ha hecho en los
últimos días con Claudia Sheinbaum,
Yasmín Esquivel y Alejandro Gértz

Mañero. El catálogo de dicterios que
usa contra los que llama sus adversa
rios es tan variado y amplio como el
del periquito de Alvarado. Palabras
como "diálogo", "acuerdos" y "con
cordia" íe son desconocidas; no tiene
otro lenguaje que el pugnaz, agresivo
y polarizador, y con el mayor respeto
les falta al respeto a sus opositores. Su
gobierno es un abrumador torrente
de palabras; escasas sus acciones po
sitivas; ocurrencias en vez de planes
y programas. Lo primero que tendrá
que hacer quien lo suceda será ba
rrer el cúmulo de adjetivos con que
ha cubierto la vasta extensión del te
rritorio nacional. Sin lugar a dudas
es el presidente de la República que
más ha hablado en la historia de Mé
xico, desde Guadalupe Victoria hasta
nuestro tiempo. Si las naciones tuvie
ran progreso y desarrollo con base
en la palabrería de sus mandatarios,
nuestro país sería el más avanzado
no sólo del mundo, sino de todas las
galaxias... Don Chinguetas y doña
Macalota sostenían su enésima riña
conyugal. El majadero la amenazó:
"Les voy a decir a mis amigos que
te hice el amor antes de casarnos".
"¡Huy, qué miedo! se burló la espo
sa. Todos te van a decir que ellos
también"... FIN.
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JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
www.sergiosarmiento.com

Desmetrar el Metro

Se multiplican los incidentes en el Metro
de la CDMXy lo paradójico es que los
intentos por encontrar sabotajes afectan
todavía más el servicio.

"Hay un uso político de todo esto,
muy mezquino, por cierto".

Claudia Sheinbaum

Los incidentes en el Métro ca
pitalino se siguen multiplican
do. La jefa de Gobierno, Claudia

Sheinbaum, sabe que pueden afectar su
campaña presidencial y ha optado por
negar que hay problemas de manteni
miento. Se trata, sugiere, de una campa
ña de sabotajes. Lo paradójico es que los
intentos por encontrar sabotajes están
afectando todavía más el servicio.

"En el Metro las cosas siguen muy
mal me dicen unos trabajadores
Ayer [23 de enero] en Taller Rosario se
descompuso un tren y cualquier des
compostura se reporta como normal
mente lo hacían, pero ahora la Fiscalía
interviene para investigar si es un 'in
cidente provocado' o no, lo que conlle
va parar el trabajo de reparación para
poder poner en circulación los trenes.
Por ejemplo, en esta ocasión tardaron
cuatro horas en liberarlo".

A esta pérdida de tiempo se suma
el acoso a los trabajadores. "El perso
nal del Metro que atiende esa avería es
citado a declarar en días posteriores al
'incidente' y eso hace que haya menos
personal para atender los trenes, pues
tienen que atender a la Fiscalía Varios
trabajadores ya no quieren atender las
averías por miedo al hostigamiento
cuando los llaman a declarar. Son en
trevistados a modo para que declaren

que son 'incidentes provocados' y les
insisten que sí es algo que no ocurría
antes, cuando es más común de lo que
el gobierno y la Fiscalía creen, pero
ahora todo es un complot Además, la
Fiscalía no tiene idea de cómo opera el
sistema A veces quieren dar instruc
ciones a los trabajadores para hacer
maniobras que no se pueden hacer".

El mismo 23 de enero se registró
un nuevo incidente en la estación Ba
rranca del Muerto de la Línea 7. El
director, Guillermo Calderón, declaró
que nunca se había registrado un ca
so similar y que en ese punto se había
cumplido "con los protocolos de revi
sión cíclica de mantenimiento". El pro
blema, dijo, se registró en "un sistema
de cables de tracción de volts. Debe
haber nueve cables, de los cuales se
observa la ausencia de derecha a iz
quierda, de la tercera posición... No se
encontró el cable correspondiente en
el primer momento de la inspección...
Lo que se presume sucedió, hubo un
sobrecalentamiento en estos de 750
volts. Este sobrecalentamiento produjo
la ignición del aislante de plástico que
se propagó a los otros ocho cables. Eso
fue lo que provocó la nube de humo".
Añadió que ya se notificó a la Fisca
lía capitalina, que inició una carpeta
de investigación.

Los trabajadores me dicen; "En la
estación Barranca del Muerto lo que
sucedió fue que explotó un puente
inductivo de alta tensión que ya tenía
meses que se había reportado pues sa

caba chispas. Estaba haciendo corto...
Posiblemente sí le faltaba un cable, y
no lo ponen o reparan porque no tie
nen el material para hacer las repara
ciones". Muchos trabajadores se ven
obligados, de hecho, a conseguir ma
terial para hacer las reparaciones, pero
sale de su bolsillo. "Pueden pasar me
ses y a veces se necesita solo un tor
nillo para reparar una puerta o algo
simple. Si es barato, los trabajadores lo
compran", pero "es imposible comprar
todas las refacciones que se requieren".
El cable al que se refería el director,
efectivamente, se desprendió. Apare
ció después. Las fotografías muestran
su deteriorado estado.

Es muy fácil tratar de borrar los
problemas del Metro con el argumento
del sabotaje, pero el único resultado de
las investigaciones, o del despliegue de
6,060 efectivos de la Guardia Nacional,
ha sido la detención de Viviana Salgado,
una mujer a quien se le cayeron unas
aspas de lavadora a las vías del Me
tro. La acusación de sabotaje era tan
absurda que ya fue retirada

• OBJETIVIDAD
"No le tenemos confianza a los medios
convencionales en nuestro país", dijo
AMLO ayer, por lo que todos los días
ofrecerá información sobre el juicio
de Genaro García Luna Será "lo más
objetivo posible", dijo, aunque añadió
que "esto de la objetividad también
es relativo".
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ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Anoche me despertó el fragor del viento.

Al principio pensé: "Estoy soñando.
Otra vez voy por el Golfo de Vizcaya
en aquel barco carguero cuyo capitán,
un español al que conocí en un bar
de puerto, me llevó sin cobro alguno
de Southampton a San Sebastián".
Pero no estaba soñando. El viento
que escuchaba era tan real que sacudía
las ventanas. Algunas veces los sueños
sacuden el alma, pero las ventanas no.

Me asomé al jardín. En la penumbra
del amanecer la alta palmera bailaba
una zarabanda y el nogal viejo, cuyas
hojas se había llevado antes el invierno,
parecía una mano huesuda que se agitara
en una obstinada despedida.

Sentí temor, lo digo sin empacho.
Las cosas que siempre pasan no me
causan miedo, pero las que rara vez
suceden sí. Y ese viento era inusitado.

Las montañas que rodean a mi ciudad
la protegen contra los malos aires. ¿Se
habrían dormido las montañas y el viento
entró sobre ellas sin que se dieran cuenta?

Despacio se hizo el día. Su claridad quizás
asustó al viento, que se fue. La palma
y el nogal se sosegaron. Yo me tranquilicé.
Alo mejor soñé esto. Alo mejor soñé lo
del barco en el Golfo de Vizcaya. A lo
mejor todo lo que he vivido lo he soñado.

/Hasta mañana!...
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Arranca directora de Lotenal
hacia 2024 con "sala en falso"
::::: Desde Morelos nos platican que la directo
ra de la Lotería Nacional, Margarita Gonzá
lez Sara vía (Morena), comenzó' con. el pie iz
quierdo su búsqueda de la candidatura guin

da a la gubemalura. pues el
Instituto Moielense de Pro

cesos Electorales y Partici
pación Ciudadana (Imipe
pac) le propinó el primer
tropezón Nos relatan que
doña Margarita había em
pezado el año oon un mon
tón de espectaculares y pin
tas para promover su ima
gen, pero: ante las quejas,
los consejeros electorales

determinaron iniciar un proceso sancionado!
por los actos de promoción personalizada
uso: indebido de recursos públicos y actos an
tidpados de campaña, por lo que, desde aho
ra la podría traer cuesta arriba. ]Zas!

"Rector que alcanza, gana"
::::: El que dejó a mis: de uno con la boca
abierta en Jalisco, nos cuentan,, fue el rector
de la Universidad de Guadalajara (UdeG), Ri
cardo Vlllanueva Lonielí, luego de salir en
primer lugar en el ranking de rectores, o sea,
en el cuadro de honor. Nos detallan que don

Ricardo desplazó al segun
do: lugar al rector de la
UMAM, Enrique Graue
Wiechers, a quien "le ha
llovido en su milpita" con
"la papa caliente* del caso
mnistmgate por la tesis
plagiada de la ministra de la
Suprema Corte, Yaznún
Esquive! Sin: embargo, nos:
recuerdan que para don Ri
cardo no todo fue "miel so

bre hojuelas", pues el año pasado enfrentó va
rios rounds con el gobierno del estado por el
tema del presupuesto', pero le alcanzó para
salir bien librado, con S3% de aprobación en
la encuesta de evaluación ¡Qué tal!
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Liberación de presunto
Implicado causa indignación
::::: Y corlo dicen que "la justicia es ciega",
nos comentan que en Puebla la reciente libe
ración de uno de les; presuntos implicados en
el asesinato de la activista y abogada Cecilia
Monzón desató el avispero con las organiza

ciones dudadanas que se
sintieron defraudadas. Nos

relatan que, tras obtener un
amparo, Santiago "N". ex
delegado estatal de la. Can
cillería y efflecretario priva
do del principal responsable
del crimen obtuvo su liber
tad, pues a pesar de que se
le acusaba de haber presta
do un vehículo para la hui
da de los asesinos, su de

fensa argumentó' que el presunto responsable
del crimen le pidió prestada la unidad, sin
que él supiera para qué seria utilizada lo cual
ha sido cuestionado por colectivos que ponen
en duda su versión y exigen justicia.

KIO£KO es elaborado aun aportación de pooodKtar; ¡y íotaboractofrs
dd dUno. pKManwtfe leitícada, Parí «curu rucara
i 5TOQ 1513, pi:lrftl<Ti o aJ tantrn
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¿se enreda la llegada ae ¿a
¡oven (te Amaine a Reforma?
::::: Mientras siguen las pláticas entre colecti
vos feministas y la Secretaria de Gobierno, a
cargo de Marti Ra tres con la mediación de
la Comisión de Derechos Humanos, para ver

si logran convivir la Anti
monumenta Justicia y la es
cultura de La joven de Aína
jar en la exgioriaa de Co
lón, nos dicen «pe en la Se
cretaria de Obras y Servi
dos, de Jesús Esteva, ter
minó de forma anticipada el
contrato que se había asig
nado a una empresa para
desmontar el basamento del

descubridor de América y
colocar la nueva 'estarna,, cuyo costo fue de H
millones de pesos. La razón, indicaron por
transparencia, es que se dio por terminada la
obra porque no hubo condiciones para reali
zar los trabajos. Las preguntas son: ¿Indemni
zaron a la empresa? ¿Hay otra firma, pues ya
empezaron las calas según el gobierno?

Estrenan letras en ílatelolco
::::: Nos dicen que tal parece1 que lia tenido
buena aceptación la aalocadón. de letras mo
numentales coloridas en. la alcaldía Cuauhté

moc, que encabeza Sandra
Cuevas, principalmente en
la entrada del Barrio de Te

pito, toda vez que es común
ser paisanas bajando de sus
automóviles para tomarse la,
fotografía del recuerdo. Y
ahora, la titular de la de
marcación decidió colocar
otras para identificar a la
Unidad HabhacionaJ de Ha
téllolco, que también es una

zona, emblemática de la Ciudad de México y
oon ello dar identidad. ¿Replicara la acepta
ción? El tiempo y los habitantes, lo dirán.
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Amarran los gomemos de
coalición en el Eúomex
::::: Luego de que la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación (SCJN) avaló los gobiernos
de coalición que se aprobaron en el Congre
so mexiquense, pero posteriormente fueron
impugnados por Morena, andan muy1 felices

los de la coalición Va por el
Estado de México, que tie
ne como precandidata a
la priista Alejandra del
Moral, porque se presenta
rán corno esa opción ante
la ciudadana. Con ello, se
da legitimidad al convenio
electoral y de gobierno que
presentaran ante el institu
to electoral mexiquense
que lo avalló, pero eso sí,

las letras chiquitas indican que todavía no se
dé a conocer porque siguen las. negociacio
nes. Punto para los, aliancistas PEI, PAN,
PRD y Nueva Alianza,
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Al descubierto espionaje
V campanas sucias de Layüa
::::: Nos comentan que la gobernadora morenis
ta de Campeche, Layda Sansones dice a todo
aquel que le escucha que sera la coordinadora
de campaña presidencial de Claudia Shein
bauni Nos hacen ver que, de ¡ser cierto, valdría

la pena preguntar si doña
Layda auna o resta a una
eventual campaña de doña
Claudia. Primero, los índices
de inseguridad en d estado

al mI''.i Paoy además,
adaten señalamientos contra
sa SBonatano particular, Axel
Rubio, de pagar millonarias

Layda cifras a algunos medios para
Sansores amiar campañas sucias en

contra de opositores, alcaldes
y periodistas, Aditíonalmente, argumentan que
otro, lastre es que siguen apareciendo dalos so
bre presuntos desfalcos que dejó como salea
desa de Alvaro Obregón en la Ciudad de Méxi
co, Todo esto, más las reciente información de
que su sobrino, Gerardo Sánchez Sansón»,
opera un oentro de espionaje ilegal para hacer
avanzar la agenda de su tía, podrían hacerla uní
personaje poco saludable: para una campaña.

Cargada la maleta de AMLQ y hoy
tiene quien le cargue la bolsa
::::: Nos comentan que este lunes se dio una
encerrona en Palacio Nacional entre Rosa
Icela Rodríguez, titular de la Secretaria de
Seguridad, con Pedro Zenteno. del ISSSTE, y
Almendra Ortlz Genis, directora de admi
nlstración y finanzas del ISSSTE. Nos detallan
que, tras, el encuentro, don Pedro defendió a
su directora, quien ha sido señalada como
responsable de la contratación irregular de
una empresa ejue lia provocado la muerte de
al menos 9 pacientes. Sin embargo, además
de esta defensa, lo que llamó la atención es
que doña Almendra, quien integró la ayudan
tía del presidente López Obrador y cargaba
su maleta, ahora tiene su asistente, quien, li
teral, le carga la bolsa. Quién dice que en la
autollamada Cuarta Transformación no hay
posibilidades de crecimiento.

Hacer tesis es una práctica fin
::::: El líder de Li bancada de Morena en la Cá
mara de Diputados, Ignacio Mier dejó muy
claro que para él la emisión de una tesis y la
obtención de un título no es otra casa que "si
mulación". Don Ignacio recordó que en el
Congreso y en al gobierno federal ha habido
funcionarios con doctorado y posdoctorado,
que llevaron a pique al país. Tal es su desa
cuerdo, que confesó: que "por consistencia y
congruencia", decidió no titularse porque con
sideraba "que era un fraude a lo que yo creo~,"
Será que ahora, para Morena, ¿las tituladas pa
saran al grupo de los fifís y neoliberales?

La botarga de Monreal
::::: La pelea por el publico joven está a todo
lo que da entre los aspirantes de Morena a la
candidatura presidencial. Ayer le comentába
mos sobre el canciller Marcelo Ebrard que
busca, echarse a la bolsa a este segmento.
Ahora nos hacen ver que simpatizantes del
senador Ricardo Monreal realizaron en la

Ciudad de México la "Monrri Con", dirigida a
los ¡jóvenes para que conozcan la trayectoria e
ideas de don Ricarda Un salón de un. hotel

lúe adornado oon carteles en los que se podía
ver la figura de Monreal al estilo de un cémicj
algunas de las frases que lo han caracteri2ado,
Domo "No me dejo ni roe rajo", y hasta una
botarga del líder parlamentario morenista.
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Layda Sansores: la espía
que resulte espiada
Dice el viejo refrán que "el

que a hierro maca a hie
rro m u ere" y Layda San ¦

sores, que ha dedicado gran par
te del ano y cuatro meses que lle
va despachando en el, gobierno
de Campeche a espiar ¡legal
mente a sus. adversarios y a di
fundir conversaciones privadas,
audios y mensajes de WhatsApp
de varios personajes públicos,
ahora le tocó ser espiada en sus
comunicaciones personales.
Ayer se difundieron conversa
ciones de la mandataria, en las
que intercambia mensajes con
varios de sus colaboradores y
con su sobrino, Gerardo Sán
chez, exhibiendono sólo el estilo
burdo' y rudimentario de la mo
renista, sino también pugnas en
ai gabinete, diferencias con su

fiscal Renato Sales y hasta su
desprecio por la prensa, a la que
ordena "darle más dulces",

Tbmadas directamente de su te
léfono y del de ais: colaboradores
más cercanos, la revista Proceso
publicó ayer varias captaras de
pantalla de) número de WhatsApp
de la gobernadora en las que se re
vela cómo Laytia fraguó su llegada
al poder en3021y cómosu sobrino,,
Gerardo Sándiez, junio a su espo
sa, América, Azar, quien fue secre
taria de Finanzas en,el, gobierno de
Alejandro Moreno, se infiltraron v
traicionaron al priista para ayudar
al triunfo de Sansores robando te
cursos del erario para hacer "d co
rlvrvtc" que financió la campaña
de la canididata de Morena
Y sobre las sospechas que habia

de quién, le proporrionaba a la go
bernadora los cientos de horas de

audios y miles de mensajes de
WhatsApp obtenidos porespiona
je a personajes como el priista Ale
jandro Moreno, el coordinador de
te senadores moralistas, Ricardo
Monreal, o hasta a Lorenzo:Gordo

va, presidente del ENE, en las con
versaco.ñes difundidas se confir

ma que las intervenciones ilegales
provienen de uní Centro de Espio
naje que nunca se entregó a la Co 
misión Nacional de Seguridad Fe
deral en la cual Irabajó el actual fis
cal de Campeche, Renato Sales.
Según afirma el sobrino Ge

rard o Sánche z e n u na de sus p 1 á
ticas con Sansores, Renato Sales
operaba ese centro de espionaje,
que habría obtenido cuando tra
bajó' en el gobierno peñista y co
laboraba con Layda aun antes de
que fuera gobernadora.
Genial;' Sánchez Sansores,

además de move r recursos dd go 
bien» de Campeche para lacam
pnr.i de Layda, en complicidad
con su, esposa, la exsecretaria de
Finanzas América Azar, también
tiene varias investigaciones por
ilícitos en la demarcación de Al
varo Obregó¡a donde tambiénca
laboró con su tía y han incluso
surgido audios en Jo que pedirá
extorsiones millonadas para dar
licencias de construcción.

Más allá de que se trate de kar

bernadora los cientos de horas de

audios y miles de mensajes de
WhatsApp obtenidos porespiona
je a personajes como el priista Ale
jandro Moreno, el coordinador de
te senadores moralistas, Ricardo
Monreal, o hasta a Lorenzo:Gordo
va, presidente del ENE, en las con
versaco.ñes difundidas se confir
ma que las intervenciones ilegales
provienen de uní Centro de Espio
naje que nunca se entregó a la Co 
misión Nacional de Seguridad Fe
deral en la cual Irabajó el actual fis
cal de Campeche, Renato Sales.
Según afirma el sobrino Ge

rard o Sánche z e n u na de sus p 1 á
ticas con Sansores, Renato Sales
operaba ese centro de espionaje,
que habría obtenido cuando tra
bajó' en el gobierno peñista y co
laboraba con Layda aun antes de
que fuera gobernadora.
Genial;' Sánchez Sansores,

además de move r recursos dd go 
bien» de Campeche para lacam
pnr.i de Layda, en complicidad
con su, esposa, la exsecretaria de
Finanzas América Azar, también
tiene varias investigaciones por
ilícitos en la demarcación de Al
varo Obregó¡a donde tambiénca
laboró con su tía y han incluso
surgido audios en Jo que pedirá
extorsiones millonadas para dar
licencias de construcción.

Más allá de que se trate de kar

ina o de una venganza por espiar
a sus adversarios, el espionaje
contra Layda Sansores confirma
los delitos en que ha incurrido la
gobernadora de Campeche que
está sumida en una serie de ile
galidades graves: un centro de
espionaje ilegal sustraído al go
bierno federal, decenas de sus
pensiones de jueces federales
que lia violado al publicar escu
chas ilegales1, la disculpa pública
que por violencia de género te
nia que dar, por mandato del
TEPJF, a todas las diputadas
priistasque acusó d e p rost i tu i rse
y no lo hizo, o el broncón que se
va a meter con WhatsApp y las
autoridades de los EU, ahora que
se sabe que rompió la encripta
ción de la plataforma con un sis
tema de fabricación israelí.
A todo eso se le suma la grave

inseguridad que está fuera de
control en Campeche, situación
que también aflora en sus con
versaciones filtradas cuando se

queja en una plática con su par
ticular Axel Rubio de los repor
teros de Metida por preguntarle
sobre la violencia en su estado.

Es claro q ue el golpe de espió 
naje; le pudo llegar de cualquier
lado, hasta de su, equipo, y eso
confirma que Campeche está en
crisis. Se les di;o López Obrador
y Morena se apresuraron,al man
darla de gobernadora sólo por su
cercanía non el presidente, sin
medita r sobre el d esast re que de 
jó en la alcaldía de Alvaro Obre
gón. Ahora Layda se ha vuelto un
lastre para toda la 41. •

El golpe le pudo llegar de cualquier lado, hasta de su
equipo, y eso confirma que Campeche está en crisis. I.
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AMLO se cura en salud
con García Luna

El 28 de septiembre de
2019, el presidente Ló
pez Obrador declaró:

"Nada de que el presidente no
sabe, na se enteró, de que el pre
sidente no tiene buenos colabo

radores,, de que lo engañan.
¡Mentira! El presidente de Mé
xico se entera de todo".
Ayer, tres alte y medio des

pués, 24 de enero de 2023, López
Obrado r ofreció una vers ión total 
me nte distin ta sobre qué tanto sa
ben los presidentes sobre1 lo que
hacen sus colaboradores: "sí hay
esa posibilidad de que no supie
ran: o que supieran o no le dieran
importancia, sospecharan, pero
no le dieran importancia. Y lo otro
es que j (esa es la tercera hipó

tesis), de que actuaba así porque
tenia cuando menos la licencia del

presidente o los presidentes",
Est e giro súbito sed io cuando

le preguntaron si era creíble que
los entonces presidentes Vicen
te Fox y Felipe Calderón no su
pieran que su cercanísimo co
laborador Genaro García Luna
estaba tan coludido con el nar
cotráfico, comoi señalala fiscalía
en el juicio de Nueva York.

No só 1 o fue eso. A pesar de se r
un critico acérrimo de García
Luna, LópezObradormatizólos
señalamientos contra el exse

cretario de Seguridad federal.
Opinó que las acusaciones en la
corte estadounidense son sólo
los dichos de un delincuente

confeso: "Hasta ahora no ha ha
bido pruebas fehacientes".
López Obrador se esti. vacu

nando. Se está curando en salud.
¿Por qué? ¿A qué le teme? ¿A que
con e¡l tiempo surjan testimonios
de grandes capos hablando de có 
mo se aliaron oon el gobierno de
AMLO, de: nonio operaron electo
raímente a favor de Morena, de
cómo financiaron campañas? ¿Leí
teme a que más adelante broten
investigaciones que cuenten có
mo altísimos fundoirmrios de se

guridad de su gobierno pastorea
ban en aviones oficiales a reyes:
criminales para presentarlos con.
los candidatos de Morena para
que apoyaran sus aspiraciones po 
líticaS? ¿O por qué antes decía que,
los presidentes seenteraban de to
do y estaban metidos en todas las
grandes transas, y ahora lo mati
za? ¿Está hablándose al espejo de
los escándalos de corrupción tos
inexplicables flujos de dinero en
efectivo, Ice: contratos asignados a
¡amigos y socios, las torsiones y
conflictos de Interes lo mismo en

su familia que en su gabinete?

Está Claro que, con su habitual
sagacidad política. López Obra
do! está tratando de explotar al
máximo el juido contra García
Luna —ya 'Sene sección especial
en la mañanera— y al mismo
tiempo está cubriéndose por si
algo salta contra él en el futuro.
Una especie de: "Miren d escán 
dalo que es todo lo que se dice,
pero no hay pruebas fehacientes,
eh". Si el juicio cuaja, acude a la
primera declaración: el escánda
lo que es todo lo que se dice. Si el
juicio tropieza, se va con I a segu n 
da: no hay pruebas fehacientes.
Es un truco que ha usado toda

su vida. No nene por qué ser la
excepción Y sel, mientras desfi
lan en las cortes americanas todas

las putrefaocionasdel pasado me
xicano, el presidentepuedeentre
tener a su audiencia para que no
se fije en el presente al final del
juicio contra García Luna, en Mé
xico seguirá la violencia, faltarán
medicinas, habrá una inflación
histórica y seguirán en la impu
nidad los escándalos de corrup
ción del actual gobierno. •

¿Por qué antes decía que los presidentes se ente
raban de todo u ahora lo matiza?
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Los impresentables se niegan
a renunciar

El casa de la aMÉsüB Sas
mm Esquive] sigue dan
do de gpé hablar: Aun

cuando la universidad ha confir
mado que plagió su, tesis, ron
una coinddenda del '90 por
danto, ella spiedidendo que no
ta hizo y se afena ai asiento en la
SuprenMCorta Aéste sotaiente
topan personasen tí
país en un misnv momento. Por
ello d rigor y la exigencia de que
quienes ocupen un lugar en. la
Garre sean Intachables,
si el plago fue el único erre»

que ha cometido la hoy mi na
ta en su larga carrera jurídica,
qué lástima porque solo con ese
error debe de quedar sin dere
cho a ostentar uno de esos once
lugares al cual aspiran, miles de
abogad es en. México.
Para en estos tiempos que vi

vimos, la minteia se afena; sus
otros diez cotegps no tan conde
nado públicamente d pfagjo ni la
permanenda A EsquM en la

Cate y d Presidente la defiendey
aa que es un taso politizado.
Algo similar ocurre en Esta

dos Unidos f en Gran Bretaña
actualmente, Personajes que
han 'Cometida actos que .los de
be Han, obligar a, renunciar, se
aferrana suspiteHoscon la niis
niadesfediatez y descaroque la
ministra Esquive!.
En Estados Unidos el recién

electo congresista jqmbBoano
por Nueva V;rk («i nv Saritas,
ha, dicho una mentira trasatia so 

tore sus iodgaae^ ai trabajo y ai
comportamiento pasado. Todo
íiasalido a la te y aun asi, Georp
Santos se afena a su araño.
La lista de «tingla® ® fafflP

Dijo que ai maira estuvo ¡en la'Ib
jipe Sur de World Trade Certer ri
dfade te ataques terroristas del II
de septíembie da 2001, pero que
no muñó ahí Qse su muerte lúe
despuésarausadecáneer :Los¡ pa
pé®; mij¡pr :¦ Vfi de la nadie dd
congresÉta muestran que día ib

estaba en Estalas Unidos ai ea
fecha. Dijo que su familia era due
fn de una niegacompaJia de Be
aet raices y que tenían 13 propie
dades, En realidad Santos no es

duerta de nada f vive con ai her
mam ai un departamento en
Queans dd cual la están casoendo
pordeber&4Q mil dúlaiesde nema.
Inventó que estudió en una pe
paiaoriamuypissípada, Horaee
Mann, y quedffipnés se graduóde
Barudbi, College suma ¡nm taáfc,
La, realidadj no estudió iinréera
dMyenMpieparaiorianoliayre
gstios de él como alumno.
Ha dicho que su familia es de

origen judio y que sus abuelos
.maternos huyeran de Unanla
durante la Segunda Guerra Mun
dial. la realidad es ¡pe sus abue
los nacieron en Brasil. En «8 país
santostieme abierto un espedien 
'te por rato de una cheques que
intenté utilizar para hacer com
pras tmudtileTav
Por Mta de spo no puedo

«tenderme en más de las men
tíras deGeoige Santos. El temaes
que uno penaría que con este
espediente abierto, él tendría
que haber renunciado a su esea
no .Tver Pero na Está afenado a
él y d líder republicano, áh

MoCatThy Ib defiende. ¿Por qué?
Por la estrecha mayoría de su
partido en la Cámara de ¡Repre
sentantes: tan solo 4 escaños
Haber volteado Nueva Vori:. en

favor del partido republicano fue
vtic satino un gran lepa así, el
niEpniejatiroso de Santos se
queda corno congresista

En Gran Bieoña. d Director de
h BBC, RUard Shaip, debería es
tar asergpnzado y renunciar. llegó
all caiga .'nombrado per Boris Jo
hrBonciiaiidoHaPrinKer ¡Minina

Alma m íüL». qué Stop ayudo a
epe á Kílonaria Sam Blytibe le hi
dea un préstamo al entonces M
me" Minten Gemían juntas Jb
hnsem. Sharp y Hyüm Unas sema
nas después, Sharp ÉK Mnárfite
Diredorde la BBC. Ese ronfticto de

interés habría adb una sagiienza
en otros tiempos. Hoy Sharp ad
mite Ja. eemyd préstamo. podad
é conflicto de ¡nteni.
Yasniín Esquivel, en México;

Georp Santos, en EU, y Sharp,
en Gran Bretaña, san la mu est ra
de que tos impresentables ¡se
niegan a renunciar... y se salen
con la suya. Qué tiempos los
que vivimos. •

www:M3pó^
líiytooPOfdofíca

Personajes que han cometido actos |
que los deberían obligar a renunciar,
se aferran a sus puestos con notable ||
desfachatez y descaro. I jS.
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Rayuela
¡Cuidado! Con el envío de
tanques alemanes a

Ucrania puede desatarse
una conflagración

mundial.
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Litio y otros quereres de EU//*Recursos
y tierras raras"// La Pila: mensaje a AMLO
//INE y marcha anti4T

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL PASADO JUEVES 19, Laura
Richardson, jefa del Comando Sur
de Estados Unidos, dijo mediante
videoconferencia ante miembros
del Atlantic Couneil (https://www.

atlanticcouncil.org/) que América Latina es
"importante" para su país por varias razones
que a fin de cuentas se materializan en sus "ri
cos recursos y elementos de tierras raras".
"SESENTA POR CIENTO del litio del mundo
se encuentra en ese triángulo" formado por
Argentina, Boliviay Chile, explicó. Además,
"las reservas de petróleo más grandes", entre
ellas las de "crudo ligero y dulce descubierto
frente a Guyana hace más de un año" y 31 por
ciento del agua dulce del mundo (que está) en
esta región". Otro ejemplo: "los recursos de
Venezuela también, con petróleo, cobre, oro",
según la nota del diario argentino Página 12
(texto: https://bit.ly/3Huyqa3; video, https://
bit.ly/3WDKE4B),
RICHARDSON, CON SU uniforme militar de
cuatro estrellas, señaló que ante ese cuadro, a
Estados Unidos le queda "mucho por hacer",
así que "tenemos que empezar nuestro juego".
Fundado en 1961, "Atlantic Couneil lo integran
desde Henry Kissinger hasta Condoleezza
Rice, políticos republicanos y demócratas,
militares retirados de EU y ex funcionarios
de la CIA (...) figuran como directores dos ex
secretarios de Estado: el nonagenario Henry
Kissinger, quien acompañó a Richard Nixon, y
el octogenario Thomas Pickering que trabajó
con Clinton", señala Página 12,

VALE PREGUNTARNOS EN México qué es
lo importante para Estados Unidos, aunque
nuestro país no corresponda a la demarcación
del Comando Sur, sino a la del Norte. ¿Tam
bién los "ricos recursos y elementos de tierras
raras", entre estos especialmente el litio? La
respuesta no está sólo en Sonora.
EJIDATARIOS DE LA Pila, una delegación
del municipio que es capital de San Luis Po
tosí, enviaron un mensaje videograbado al
presidente Andrés Manuel López Obrador:
"Le informamos que en San Luis Potosí hay
corrupción de la Secretaría de Infraestruc

tura, Comunicaciones y Transportes; andan
agarrando billete para hacer una ocupación de
nuestras tierras. Díganle por favor a Jorge Ñu
ño que no sea gacho y que no se ponga al lado
de los ricos" (https://bit.ly/3R3nJlg).

JORGE ÑUÑO LARA es el titular de la SICT,
una secretaría donde se procesan intereses muy
pesados y a la que poca atención saneadora se
ha puesto, dejado todo al acomodo burocrático
a conveniencia, como en redituables sexenios
anteriores. Por cierto, es necesaria la mayor
protección hacia Carlos Covarrubias Rendón,
asesor jurídico de diversas comunidades potosi
nas en resistencia ante proyectos empresariales,
particularmente el de la sierra de San Miguelito.
En días pasados hubo una irrupción en su do
micilio de personas desconocidas, en lo que en
primera instancia parecería un robo.

LAS ORGANIZACIONES Y personajes que el
año pasado marcharon en defensa del Instituto
Nacional Electoral, bajo la consigna "el INE
no se toca", preparan para el domingo 26 de
febrero una nueva manifestación, con el postu
lado de que "mi voto no se toca". La protesta se
enfila contra el llamado plan B electoral que, a
juicio de los opositores, significa un duro golpe
a la democracia.

EN CONCORDANCIA CON esas preocupa
ciones de un segmento social, hoy el Consejo
General del INE conocerá un informe sobre
el "grave riesgo" que se corre si el Senado
aprueba, como se prevé, la reforma electoral
mencionada. La directiva del INE señala,
entre otros puntos en peligro, "la autonomía
del Instituto Nacional Electoral, la estruc
tura territorial de los órganos ejecutivos del
INE en los 300 distritos electorales y en las
32 entidades federativas, así como los pro
cedimientos de capacitación y organización
electoral que están en la base del ejercicio del
sufragio y el conteo escrupuloso de votos".
Lorenzo Córdova y Ciro Murayama se baten
en retirada.

Y, MIENTRAS ALGUNOS amigos de Agusto
López lo "desobedecen" y expresan en video su
adhesión no sólo futbolera, ¡hasta mañana!
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Rayuela
¡Cuidado! Con el envío de
tanques alemanes a

Ucrania puede desatarse
una conflagración

mundial.
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BAJO LA LUPA

"Comando Sur" y Evcin Ellls, del ejército de
EU, abren sus"cartas" ante a Latinoamérica
ALFREDO JALIFERAHME

AL BORDE DEL precipicio nu
clear de EU y Rusia, la escalada
en Ucrania ha quedado rebasada
cuando lo que está en juego es el
nuevo orden mundial por ontoló

gica necesidad multipolar, donde la principal
vulnerabilidad de la otrora unipolaridad de
la anglósfera es su sitiado dolarcentrismo
(https://bit.ly/3HcEXFg). Cuando el Gulliver
estadunidense se encuentra amarrado sin
contar su protobalcanización interna tanto
financiera como sociopolítica, los liliputien
ses de la periferia sojuzgada se rebelan en la
"granja sudamericana" del omnipotente mega
financierismo anglosajón.

EN VÍSPERAS DE la cumbre de la Celac que
exorcizó al vasallo uruguayo Almagro colocado
en la OEA, después de que los intereses an
glosajones de las "materias primas" arrojaron
debajo del autobús a la boliviana Áñez (por el
litio) y al venezolano Guaidó (por el petróleo),
el argentino Alberto Fernández y el brasileño
Lula da Silva cruzaron el Rubicón de la teme
ridad geofinanciera (https://bit.ly/3R6880s)
al proyectar una divisa común (https://on.ft.
com/3H6WDSm). Más allá de las anacrónicas
insinuaciones hieráticas, el póquer ya es abier
to cuando tanto Laura Richardson, general del
Comando Sur (https://bit.ly/3H8P0e6), como
Evan Ellis, del Colegio de Guerra del Ejército
de EU, ponen en la mesa de juego sus pode
rosas cartas militares frente a las veleidades
libertarias de América Latina (AL) y el Caribe,
condensadas en la Celac, en yuxtaposición y
traslape con el BRICS+.
EN ENTREVISTA PATROCINADA por
Atlantic Council, que apoya a la OTAN, Laura
Richardson explaya la relevancia de AL para
EU debido a "sus ricos recursos y elementos de
tierras raras, el triángulo del litio, que hoy es
necesario para la tecnología; 60 por ciento del
elemento está en el triángulo del litio: Argenti
na, Boliviay Chile (https://bit.ly/3R65oRa).
NO SE LE escapan "las mayores reservas de
petróleo", en particular, las recién descubier
tas de "crudo ligero y dulce" frente a Guyana
"hace más de un año" cuando destacan "los
recursos de Venezuela, también con petróleo,
cobre, oro", sin perder de vista "los pulmones
del mundo" que son el Amazonas y "31 por
ciento de agua dulce del mundo en AL (https://

bit.ly/3WuU0zy)".
EVAN ELLIS INVESTIGADOR de estudios
de AL en el Instituto de Estudios Estratégi
cos del Colegio de Guerra del Ejército de EU
(https://bit.ly/3WC96U7) acaba de publicar
el ominoso documento "El papel estratégico
de AL en un conflicto global sobre Taiwán
(https://bit.ly/3kGuSJl)" que defacto consti
tuye una "guerra de commodities (materias
primas)" contra la Ruta de la Seda y, por añadi
dura, contra el BRICS+. Ellis juzga hostil cual
quier proyecto comercial o de infraestructura
de China de "uso dual" cuando la "infraestruc
tura puede ser usada por China en el conflicto
global proyectado" que prevé para 2027
(sic)y "puede servir como "intermedias bases
de puesta en escena" para ataques contra el
abasto de alimentos y minerales críticos (sic)
o quizá directamente contra EU". Aduce que
la cooperación con China en el "espacio (sic)"
es un foco mayor de ataque como el grupo de
trabajo CelacChina, además de los siguientes
objetivos: cinco satélites de monitoreo climáti
co y terrestre (programa Cebres); satélites de
Venezuela/Bolivia con China; radar de espacio
profundo en Neuquén (Argentina); partici
pación de Perú en la Organización de Coope
ración Espacial AsiaPacífico; observatorios
asronómicos con participación de China. Los
sectores estratégicos puertos/espacio/domi
nio digital, de las trasnacionales chinas, son
particularmente sensibles.
DESDE HACE 530 años, la consustancial vul
nerabilidad histórica de AL han sido sus finan
zas. Han existido recientes amagos fallidos de
liberación geofinanciera, pero nada se asemeja
a su rebelión de hoy. Teniendo en mente no
repetir los errores del euro, desacoplado insen
satamente de las "materias primas (commodi
ties)". Ni imitar los graves errores desincroniza
dos contra el petrodólar de mis paisanos árabes
Saddam Hussein y Muamar Khadafi.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/UCl
fxfO'I'hZDPL cOLd7psDsw?view_as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
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Los presidentes de Brasil, Luiz Inicio Lula da Silva, y de Argentina, Alberto Fernández, posan
para fotógrafos antes de La apertura de La cumbre de La CeLac, ayer en Buenos Aires. Foto Afp
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TRASCENDIÓ

Que para gente malpen
sada que no cree en las coinci
dencias, y menos políticas, na
da más eche un ojo a esta jugada
a doble banda que comenzó en
Michoacán, con el cateo a una
lujosa residencia que se atri
buye desde el gobierno estatal
en turno al perredista Silvano
Aureoles, y que él negó desde el
primer momento, justo la vís
pera de que el ex mandatario
encabece un acto en el Hotel Se

villa Palace capitalino, hoy, con
sistente en la toma de protesta
a la Coordinación Por Amor a
México que lo promueve para
futuras tareas en la administra

ción pública. ¿Quiubo?

Que hablando del ex go
bernador michoacano, la ple
naria de los diputados del PRD
tendrá como convidados espe
ciales a la priista precandidata
al gobierno del Estado de Mé
xico, Alej andra del Moral, y al
ex presidente tricolor Manlio
Fabio Beltrones, aunque tam
bién acudirán el dirigente na
cional perredista, Jesús Zam
brano; el líder de ese partido en
el Senado, Miguel Angel Mani
cera, y Silvano Aureoles. La
duda es si habrá más invitados
que militantes de esa mengua
da fuerza política.

Que el gobernador Enri
que Alfaro presentó en Miami
la política pública Filma Jalisco
para el desarrollo del cine en el
contexto de Content Americas
con una bolsa de 13.2 millones
de dólares distribuida en dife

rentes incentivos económicos,
como cush rebate, exención del
impuesto sobre nómina, apoyo
en capital de riesgo, desarro
llo guionesescritura y atrac
ción de inversiones. "Ningún
otro estado en México tiene un

proyecto de apoyo directo a los
productores", dijo el mandata
rio sobre este programa dirigi
do por Jorge Riggen.

Que el equipo de trabajo en
materia de seguridad y justicia
de la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, salió con notas al
tas durante el tercer informe

de labores de la fiscal capita
lina, Ernestina Godoy, quien
informó sobre disminuciones
históricas en delitos de alto im

pacto, que se redujeron en 46.5
por ciento entre 2019 y 2022,
además de que la ciudad pasó
del lugar 21 al 25 en incidencia
de homicidios dolosos a escala
nacional.
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Los 700 mdd
de don Genaro

e conmueve el video en el que KinkyTéRez
se refiere a Adán Augusto con una sonrisaMcomo de la Barbie para amenazar y de paso
contrarrestar a los futbolistas que apoyan al
secretario de Gobernación al ritmo de "Oh

qué Augusto de volverte a ver", sobre todo cuando habla de
sí misma en tercera persona mientras habla de un gobierno
voxistapero ficticio que según las encuestas será tan real co
mo la refinería de Jelipillo. Pero me conmueve todavía más
que Zambranitititito amenace al PRI y al PAN con la posibi
lidad de salirse de laAlianza de Claudio XXX, nomás porque
me lospelusearonbien gacho.
LaTíilez tiene muchosproblemas, pero los eiiL/ciiosdeben

estar muy zafados si creen que pueden intimidar a sus patro
nes que sabe de sobra que si dej an ese pac
to^enoMdecaballeros.selos.aaUe
patas de Thanos. Sin embargo, t ienen una
oportunidad: si en el juicio caen Genaro,
Calderóny en consecuencia toda la runfla
de maleantes foxistas calderónicos, solo
quedaría la chuchizaparaencabezarlo muy
poquitoque sobrevivadelbloque opositors.
(Ya dej ó entrever El Grande que hay graba
ciones delcompitade Calderónconloslíde
res de los Cárteles deladrogaque decíacombatir).Yacostum
brados a la morralla, los chuchos se deben estar relamiendo
los bigotes al imaginar la posibilidad de aplicarles ellilytella
zo azo azo a esas ratas de dos patas que los humillaron Qué le
hace que alfinalles pase por encima el camión de la Cuatroté.

Claro, dada su condición de usurera de película de Pedro
Infante, al Instituto Chuchístico de Verano lo que más le
importaría sería quedarse con los 700 millones de dólares
que García Luna acumuló seguramente de manera probay
decente como representante de MaryKay, vendiendo mole
los domingos y dando clases de perreo por corresponden

cia 700 melones que le deben generar
mucha envidia a dos profesionales de
la austeridad republicana como mi Ta
tankita Córdovay Ciro Murayasamí
(ahora chillan porque pueden desapa
recerlos módulos del INE, cuando hay
más que OXXOS y Casas de Toño, no la
frieguen) que tanto defienden Madra
zo, Gordillo y Fox con su circo de mapa
ches amaestrados.

Una lana que tampoco es que sea mucha, pues apenas te
alcanzaría para dos depas como los de Loret, pero que si los
recupera elgobierno mexicano podríaponerunos detecto
res de gremlins de esos que los acomedidos sueltan a cada
rato en el metro de Ciudad de México, para que los buitres
se aprovechen

conmueve m¿S
qUG 'ci TU I) /Vi TI 7 tí tí tí ti)

amenace con la
posibilidad de

salirse de la Alianza
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La ministra y el cable pelón
A Gilga se le queman las habas por conocer cuál será la defensa de Yasmín
Esquivel, plagiaría probada y consumada, quien trepó hasta la mismísima

Corte; llegó alto, para qué es más que la verdad, con una ayudadita, pero mírenla

AGamés siempre le gustó aquel
letrero en la tienda: "imita

ciones auténticas". Repanti
gado en el mullido sillón del
amplísimo estudio, Gil leyó

en su periódico El Universal, en una nota
de Otilia Carvajal, que la ministra plagia
ría Yasmín Esquivel obtendrá un espacio
en laUNAM para exponer su alegato y de
fenderse por el robo descarado de su tesis
de licenciatura.

El rector Graue dijo al recibir un doc
torado honoris causa en la Universidad
Autónoma de Chihuahua: "la autonomía
significa ejercer plenamente la libertad
de expresión y fomentar los valores de
mocráticos, garantizar la pluralidad en la
diversidad y desempeñar una capacidad
de gestión con responsabilidad social y
transparencia".
Gil sigue con el asunto del lenguaje: li

bertad de expresión, pluralidad, valores

democráticos, diversidad, responsabilidad
social. Vayan, palabras, vuelen y lleguen al
salón en donde se oye cada mañana la voz
del Presidente y pregunten: ¿saben lo que
queremos decir? La respuesta será: no.
Si pensamos en series, Gil no quiere

perderse la segunda temporada, en rea
lidad es una miniserie, de "La ministra
sinvergüenza". No es comedia, aunque lo
sea. La pura verdad a Gilga se le queman
las habas por conocer cuál será la defen
sa de doña Yasmín Esquivel, plagiaría
probada y consumada de la tesis con la
que obtuvo el grado de licenciatura con
el cual trepó hasta la mismísima Supre
ma Corte de Justicia de la Nación. Llegó
alto, para qué más que la verdad, con una
ayudadita, pero mírenla.

En defensa del plagio
Gilga imagina a la ministra pirata traban
do los términos de su defensa: confieso que
he copiado. Pregunto: ¿quién es original en
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nuestros días? Salvo el presidente Liópez
Obrador, nadie, señoras y señores univer
sitarios. Pero la verdad de las verdades, yo
no copié, amigos y amigas, yo compré, que
no es lo mismo, y en aquellos años salía ca
ra la mercancía académica. Si usted com
pra algo, ¿no es suyo?, ¿entonces de quién
es? En todo esto tiene que ver el capitalis
mo salvaje. Esto me indicaron que lo dije
ra, que es muy pegador lo del capitalismo
salvaje. La transformación requiere tam
bién el cambio de manos. No es justo que
una tesis le pertenezca auna sola persona,
por el bien de todos primero los plagiarios.
Cuánto egoísmo: esta tesis es míay nadie
me la toca. No, honorable consejo de sabios
y sabias, las tesis son de quien las compra
o las copia. Se sabe que los conservadores
gustan de escribir sus propias tesis neoli
berales, hipócritas. Dicho lo cual, exijo un
desagravio consistente en que mi tesis so
bre los trabajadores de Dios sabe dónde se
convierta en libro de texto para j óvenes de
12 años. He hablado con Marx Arriagay no
le pareció mala idea. Gracias por escuchar
mi breve defensa.

Era un cable
Humo en la estación de Barranca del
Muerto, Línea 7 del Metro. Más de veinte
personas intoxicadas. Un desastre. La cau
sa: la falta de un cable de tracción de 750
voltios en su sitio. Se suspendió el servicio

en cuatro estaciones durante cuatro horas.

Gil cavila: parece claro que el Metro se
cae a pedazos por falta de mantenimien
to, pero parece más claro aún que son
muchos siniestros en poco tiempo. Más
atípico que lo atípico resulta que la auto
ridad no aparezca y diga que se investi
gan estos actos que podrían ser producto
del sabotaje.
De nuevo el lenguaje: "atípico, que se

aparta de los tipos conocidos por sus ca
racterísticas peculiares. Típico: que es pe
culiar o característico de una persona, de
un lugar, de una cosa". Ahora mal sin bien,
lean esto: "sabotaje: daño o destrucción
que se hace intencionalmente en un servi
cio, una instalación, un proceso, etc., como
forma de protesta contra el organismo que
los dirige o bien como método parabene
ficiar auna persona o grupo que es contra
rio a un organismo". Una cosa es una cosa y
otra cosa es otra cosa, diría el clásico.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Edgar Alian Poe: "Es imposible imaginar
un espectáculo más nauseabundo que el
delplagiador

El Metro se cae a pedazos,
pero parece más claro
aún que son muchos

siniestros en poco tiempo
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Traición, genocidio,
corrupción y narco, los
4 crímenes de GGL

\ \ o hay criatura más característica, perso
\ " naje más representativo del neoliberalis

_L ™ mo autoritario y conservador que Genaro
García Luna. En él, en cada uno de los episodios de su
carrera criminal, desde su meteórico ascenso hasta su
caída, se expresan nítidamente el nivel de degradación
moral, de descomposiciónpolíticoy social, de ese siste
ma de dominación que tanto daño hizo a México.
Imposible entender a García Luna sin la impronta

corruptora de Carlos Salinas de Gortari. Poner al Es
tado, a la inteligencia del Estado, al servicio de los inte
reses personales, usarla para reprimir opositores y de
tectar oportunidades de enriquecimiento, era, cuando
trabaj aba en los sótanos del CISEN, la norma.
Imposible comprender la razón de su ascenso, sin

asociar el mismo, a la pérdida acelerada del control
priista del Estado y a la irrupción del PAN.
La insurrección zapatistay el asesinato de Luis Do

naldo Colosio facilitaron, paradój icamente, su acerca
miento al primer círculo de Vicente Fox.
Charlatán como pocos, con el apoyo de los medios de

comunicación y de influyentes líderes de opinión que,
obsecuentes ante el poder, se alquilaron para sus mon
tajes y con alabanzas desmedidas foij aron su leyenda,
empató fácilmente con el charlatán que estaba en la
presidenciay se convirtió en "su" súper policía.
Criatura también de los norteamericanos que lo vol

vieron su sirviente predilecto, terminó hermanado con
el otro sirviente al que Washington, luego de cerrar los
ojos ante el fraude electoral, le encargó desatar la matan
zay someter a México a sus designios; Felipe Calderón.
Y como jefe de la AFI con Foxy como secretario de Se

guridad con Calderón se diseñó un sistema criminal ala
mediday comenzó arobarsin dejar rastro de susfechorías.

La seguridad nacional fue su coartada, los gastos en la
guerra no se someten a escrutinio algunoy Felipe Calde
rón, del que era confidente, amigo, estrategay mano dere
cha, o lo dejó hacer —yes por tanto culpable por omisión—
ofue cómplice en el atracoycomotal debe serjuzg'ado.
Más de 700 mdd robó García Luna al erario alo largo

de 18 años. Primero como jefe policiaco, después como
secretario de Estado y finalmente —teniendo a Calde
rón como gestor— como consultor privado.
Asociado con unafamilia de origen israelí, cuyo ne

gocio es la guerra, creó una Holding y mediante un en
tramado de empresas que usaba como tesorería, lavó el
dinero en paraísos fiscales y se hizo de una red de pres
tanombres, en México y en Miami, donde como hacen
los capos míticos, se instaló.
Sólo entonces comenzó a notarse que se había enri

quecido aunque la mansión no estaba a su nombre y el
yate tampoco. Menos todavíala empresa de medios en
México. Poco o nada, si de propiedades y dinero perso
nal se trata, podrán arrancarle los Fiscales.
Sabe muy bien García Luna que el dinero mal habido

se pierde rápido y pierde al que lo gasta. Criminal con
sumado borró cuidadosamente sus huellas.
Lo suyo no es la ostentación desmedida de la riqueza

—y ese es el principal reto para los Fiscales tanto en EU
como en nuestro país— es el ocultamiento de la riqueza
mal habida y su uso para comprar voces que lo defien
danypara hacerse del poder.
Allá los norteamericanos lo acusan de narcotráfico

y eluden hablar, para no terminar sentados en el mis
mo banquillo de los acusados, de sus otros crímenes.
Aquí, a García Lunay a Felipe Calderón, para que la de
mocracia se consolide y se establezca definitivamente
el imperio de lajusticia, ha de juzgárseles además por
traición a la Patria, genocidio ycorrupción.
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Las tres hipótesis
de López Obrador

17
¦ J 1 viernes 20, por primera vez desde la de

tención de Genaro García Luna, el presi
dente López Obrador no lo dio por culpa

ble y expuso tres probables escenarios:
a) "Que sea inocente y Felipe Calderón no tenga de

qué preocuparse,
b) "Que no es inocente, pero Calderón no está involu

crado, no se enteró, y
c) "Que sí sabíay estaba involucrado".
Concluía:
"Entonces, ¿para qué yo me meto en esto? Vamos a

esperar que estas cosas se aclaren...".
Reiteró ayer sus conj eturas:
"Que no es culpable, no se le va aprobar naday lo tienen

que liberar; que sí está involucrado y actuó por su cuen
ta, o sea, engañó a autoridades de Estados Unidos, a Fox
y a Calderón y que sí sí sí, actuaba así porque tenía cuan
do menos la licencia del presidente o de los presidentes".
Dicholo cual volvió ala carga:
"Lo que sí nosotros vamos aprocurar es recoger el di

nero. Es más, hayunjuicio, 700 millones de dólares en
Florida Y sus abogados plantearon que no tenía México
por qué ir a litigar a allá, y un juzgado en Florida nos dio
la razón. Sí podemos y se está trabajando en eso...".

700millones de dólares (como 14 mil millones de pe
sos) es mucho más que los tristes ocho con que, según El
.ReyZambada, García Luna fue sobornado para servir de
cómplice y alcahuete a Joaquín El Chapo Guzmán.

El planteamiento de
AMLO se basa en la perversa "investigación" de San
tiago Nieto en la dirección
de la Unidad de Inteligencia
Financiera sobre cuatro mil

(no 14mil) Piones de pesos,
a fin de acusar a GGL de "en
riquecimiento ilícito".
Se trata de contratos por

equipos de seguridad con el extinto Cisen en el gobierno
peñanietista (dizque con dinero "desviado" por Miguel
Angel Osorio Chong), obtenidos en realidad por los em
presarios SamuelyAlexis Weimer (padre e hijo, no Gar
cía Luna). La esposa del primero, Guadalupe, es primay
socia de Julia Abdalá, parej a del director de la CFE, Ma
nuel Bartlett. La patraña fue comprada por el sucesor de
Nieto, Pablo Gómez, pese a estar fundada en recortes de
prensa carroñera.
En septiembre pasado, el ex secretario ganó el ampa

ro defínitivo de la justicia federal contra esa acusación.
Lo anterior explica en parte que no haya coadyuvan

cia del gobierno mexicano en el proceso iniciado en NY:
las dependencias e instituciones cuatroteístas nada
nuevo ni sólido pudieron aportar.
El Grande admitió ayer que mintió dos veces en su

comparecencia matutina y afirmó que García Luna fue
"secuestrado" por Arturo Beltrán Leyva (en realidad su
banda levantó a escoltas en Cuernavaca y los liberó dos
horas después).
Según este criminal, liberado a cambio de su testimo

nio, los narcos pasaban cada mes cerca de Perisur por
GGL para llevarlo ante aquel capo. ¿Qué necesidad en
tonces tenían de "secuestrarlo"?
Por desconfianza en los medios, en la mañanera se re

señará el juicio de la manera más objetiva.
Con razón, habilitado como "reportero", acude alas

audiencias Jorge Islas, cónsul de México en NY...
t\t 1 1No hay coadyuvancia

del gobierno
i\t\ t

porque la 4T nada
nueVO pudo apoi tai
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Salud!i

Participé en una mesa re
donda de empresarios del
sector salud, que considero

es el tema más relevante para México,
donde aprendí que los esfuerzos de la
actual administración por un sistema
de salud universal requieren reforzar
la política nacional farmacéutica. En
tre otros, los temas más relevantes son
los siguientes:
Es urgente la interoperabilidad

entre instituciones que permita la

Fecha: 25/01/2023

Página: 3

Area cm2: 182

1 / 2

Columnas Políticas

Patricia Armendáriz

Costo: 24,327

Página 26 de 198



transitabilidad de los pacientes entre
los diferentes subsistemas sin impor
tar su filiación. Para lo cual es también
pertinente contemplar sistemas como
las asociaciones públicoprivadas para
un sistema de atención integral en los
tres niveles de atención.
Es urgente la implantación de siste

mas informáticos (TIC) para incorpo
rar la atención preventiva, la curativa y
el seguimiento digital de los pacientes
y, entre otros resultados, generar con
dataminingtemas de salud relevantes
para la población.
Es también urgen

te la trazabilidad de

los procesos logísticos
a los que se someten
los medicamentos y
otros insumos (como
el que he propuesto como Iniciativa Si
camed), que abarquen todo el proceso,
desde la solicitud de medicamentos, li
citaciones, contratos, compras verda
deramente consolidadas, hasta su dis
tribución. No es suficiente garantizar
la compra exhaustiva de medicamen
tos sin garantizar su abasto.
Es deseable implementar modelos

de acceso a la innovación con mecanis
mos de financiamiento híbrido tales
como los Modelos de Riesgo Compar
tido y Pago por Desempeño/Resulta
dos y su impacto en la salud.
Es notable el rezago de los trámites de

la Cofepris en cuanto a registros sanita
rios de medicamentos, que puedentar
darhastal8 meses; así como los tiempos
para autorización de investigaciones,
que tarda más de 150 días (EU, 35 días)
y que inhibe la investigación.
El impulso a la producción nacio

nal de medicamentos

a través de requeri
mientos de produc
ción en planta limita
ríanuestradependen
cia de importaciones
de medicamentos y

posicionaríalabalanza comercial en el
área del TMEC, provocando el nears
horingde medicamentos e incremen
tando la inversión en el sector.
Es evidente la falta de canales de co

municación con las instituciones y au
toridades del sistema nacional de salud,
imposibilitando el desarrollo del sector a
través de un diálogo públicoprivado. ^
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Sobre la
polarización

Oigo y leo opiniones que
describen la polarización
política que vivimos como

algo construido a partes iguales por el
gobierno y por sus opositores. También
como unfuego que lo cubre todo.
Creo que las dos cosas son inexactas.
El agente polarizador activo de estos

años ha sido el Presidente, no sus críti
cos,ymenossusopositorespolíticos,que
apenas van apareciendo enla escena
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Veamos polarizaciones recientes.
¿Cuánto ha puesto el INE de su par

te en el gigantesco pleito que el Presi
dente trae contra él?
¿Cuánto ha puesto de su parte la

nueva presidenta de la Corte, Norma
Piña, para que el Presidente inaugu
re con ella su denuncia de una acelera

ción en la corrupción de los jueces?
¿Cuánto ha puesto de su parte el

rector de la UNAM, Enrique Graue,
para que el Presiden
te se burle diciendo

que sus explicacio
nes sobre el plagio de
la ministra Esquivel
no son sino un "choro
mareador"?

He ahí tres frentes de polarización.
Han sido lanzados a la plaza pública

por el Presidente, sin que "la otra parte"
haya hecho nada remotamente cercano
al propósito de oponerse al Presidente o
de polarizar su ámbito de trato con él.
Si rastreáramos cada uno de los cam

pos de polarización que hay en el espacio
público, encontraríamos proporciones
de responsabilidad semejantes.

Importa quién tira el primer golpe,
porque, una vez empezada la pelea, to
dos quedan obligados a callar o a res
ponder, pero todas las respuestas, al
salir, ya son parte de un pleito iniciado,
no de un diálogo democrático o de un
intercambio plural de diferencias.
La polarización es una estrategia

reconocida del Presidente, que qui
siera al país dividido en dos: pueblo
transformador mayoritario vs. élites

conservadoras mino
ritarias.

Y ganar la elección
en esa lógica
Creo que la elec

ción terminará bifur
cándose en oficialis

mo y oposición, pero eso no quiere de
cir que el país esté polarizado de cabo
arabo.
La polarización se da sobre todo

en el ámbito político, no en el social.
Y la voz cantante en ese ámbito es la
del Presidente, quien se querella sin
cesar, tiene el micrófono más fuerte
y puede acompañar sus palabras con
actos de autoridad.
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Sobre el cuidado
de un perro de
clase media

on el fin de la Segunda
i Guerra Mundial, el escri
tor húngaro Sándor Márai

regresó a su casa en Budapest, la cual
había quedado en ruinas por los bom
bardeos. En medio de escombros, ya
cía aplastada y destrozada su bibliote
ca de seis mil ejemplares. Un solo libro
rescató de aquella desolación: Sobre el
cuidado de un perro de clase media.
Aquel título semejante al de un tu

torial actual de YouTube pasaría des

Fecha: 25/01/2023

Página: 2

Area cm2: 190

1 / 2

Columnas Políticas

Detective/ Diego Enrique Osorno

Diego Enrique Osorno

Costo: 23,180

Página 30 de 198



apercibido entre la domesticación fe
lizmente avanzada que han hecho hoy
las mascotas de nosotros. Solo esta de

cisión de Márai de elegir ese libro en
tre los que sobrevivieron a la devasta
ción me intrigay alienta a leer su obra.
Son dos las personas a las que he oí

do hablar con vehemencia —casi fer
vor— sobre la literatura de Márai. El
primero es don Julio Scherer, no so
lo uno de los reporteros políticos más
brillantes, sino también un periodis
ta narrativo que ponía al mismo nivel
su responsabilidad
de analizar el poder
con la de procurar el
mejor uso posible del
lenguaje parainfor
marde ello.

La otra persona
a la que escuché hablar con determi
nación similar sobre Márai es un raro
político llamado Javier Corral, quien
hace tiempo me compartió su plan
ideal después de concluir su periodo
como gobernador de Chihuahua: abrir
una librería en la árida capital de su es
tado bajo el nombre de Sándor Márai.
Aquella idea se concretó apenas con

una inauguración en la que participaron
el editor Marcelo Uribe, la escritora Ire
ne Vallejo y el escritor Enrique Serna,
entre otros miembros de la comunidad

cultural; sin embargo, la ceremonia aca
bó sucediendo al aire libre por una clau
sura de las autoridades locales.

El evento quedó atrapado así en la
disputa de la gobernadora María Eu
genia Campos con su antecesor, la cual
ha distorsionado la vida política de la
entidad, al grado de encarcelar injusta
mente a Francisco González Arredon

do, fiscal que lideró las
investigaciones de co
rrupción más serias
en la historia del esta

do.Labroncahallega
do ahora al absurdo de
cerrar una librería.

Márai inicia su libro Lo que no qui
se decir con una frase de Churchill es

crita en sus memorias de guerra: "los
hechos valen más que los sueños".
¿Por qué hechos como la justicia y
una librería pueden terminar sien
do una pesadilla? Sueños, venganzay
batallas de clase media bombardean
Chihuahua.
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¿Qué hará el PAN
con García Luna?

17
H4 njunio de 2020, con Ge

¡ naro García Luna en la
JHL^JÍ cárcel, Marko Cortés le
dio una entrevista a Nacho Lozano en

Imagen Televisión.
—¿Qué te dice que haya sido el per

sonaje o uno de los personajes más im
portantes del sexenio de Felipe Calde
rón? —Preguntó Nacho.
—Una decepción Que un sexenio que

se decía que combatiría la delincuencia
organizada con toda la fuerza ahora re
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sulte que haya sido un sexenio en el que
el titular del área pudiera haber estado
involucrado... yo esperaría que se desa
rrollentodas estas investigaciones, pero
sí pediría que conclaridad se diga qué fue
lo que pasó, cómo pasó, quiénes estuvie
ron involucrados, porque no puede ser
que quien es el policía bueno termine
siendo el malo, eso es inaceptable y por
eso en Acción Nacional claramente nos
hemos deslindado de este personaje, de
Genaro García Luna,
porque ni es panista, m
fue panista, ni al pan
le pidieron permiso
para que trabajara en
un gobierno que fue
extracciónpanista
—Pero sísujefe—interrumpió Nacho.
—Hoy tampoco lo es su jefe; fue, pero

hoy tampoco es (panista).
—Pero fue presidente del PAN.
—Sí lo fue y no pidió permiso al PAN

para invitar a Genaro García Luna ni a
ninguna otradelasgentesde su gabinete.
El todavía líder —es un decir— del

PAN ha sostenido ese discurso parahuir
de GarcíaLuna (yde Calderón). Lapre

gunta es si es sostenible el argumento, el
deslinde, frente alo que se viene.
Entre otras cosas, porque García Luna

no solo fue secretario de Seguridad Públi
ca entre 2006y 2012, sino que venía de en
cabezar la Agencia Federal de Investiga
ción yñie nombrado, sí, por otro presiden
te panista (aunque ya quién sabe qué es el
señor de Guanajuato que tuitea tanto).
Más allá de la decisión final del jurado,

que dependerá de la habilidad y estra
tegia de los abogados
de fiscalía y defensa, el
puro relato de los testi
'moniosyotraspruebas
que escucharemos las
próximas semanas sera
suficiente para marcar

para siempre las presidencias panistas,
sobre todo, por mucho, la de Calderón,
ponerle el sello de corrupcióny enterrar
—por fin— su estrategia de "seguridad".
Y sí, ni modo Marko, la marca quedará
afectada porque no es como que túlaha
yas hecho crecer.
¿O dónde andaban los hoy panistas

en aquellos años que nada de esto vie
ron ni escucharon?
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Carestía derrot a
a discurso oficial

Los matan hoy y acusan alpasado.
Florestán

¦ ras superarla cresta de la inflación, 8.7
H en agosto pasado, no vista en 22 años,

vino un momento de esperanzay op
timismo conlatendenciaalabajade septiembre a
diciembre, orientación que se rompió enla prime
ra quincena de este año cuando saltó .46 por ciento,
la cuesta más empinada de un enero desde 2002, y
anualizada a7.82, rebasando la de 2022, lo que aca
bó con el embruj o del discurso oficial.
Sobre esto, Valeria Moy, directora del Instituto

Mexicano de Competitividad. (IMCO)yunarespe
tadísima analista económica, me habló de su preo
cupación de esta tendencia alcista, pero también de
lasubidaalas tasas del Bancode México, cuya Jun
ta de Gobierno ya había dicho que tras ese desliz de
septiembre a diciembre podría subirlas medio pun
to y así aguardar algunos meses, lo que ahora se vie 
ne a romper con este respingo imprevisto.
Valeria llamó la atención sobre la inflación

subyacente que tiene que ver con el comporta
miento de precios de bienes y servicios, que está
en 8.45 y es la que afecta a los mexicanos que me
nos tienen y que destinan más porcentaje de su
ingreso a ese renglón: comer.
Y apuntó que el rubro de alimentos subió 14

por ciento, frutas y verduras casi 10, los bienes
pecuarios, carne, leche, huevo, también un 10 por
ciento ypuso en dúdala efectividad de las medi
das del Banco de México, el aumento de tasas, pa

ra contener la inflación.
Son, pues, dos aspectos: uno el concepto de

inflación, que solo entienden los economistas,
y otro su resultado, la carestía, que entende
mos todos.

Y ante eso no hay discurso ni mañanera que
valga. El bolsillo es elbolsilloy lamesa es la mesa
Lo demás son discursos que buscan distraer,

sí, pero no resolver, porque no les alcanza.
RETALES

1. ¿SABOTAJE? Un video grabado por dos ope
radores del Metro muestra las condiciones en

que operan los convoyes, en la oscuridad total,
largos túneles de la noche que solo se iluminan
en las estaciones o cuando coinciden con otro

tren en sentido opuesto. Esto no es sabotaje ni
complot. Es solo falta de mantenimiento. Que
no le cuenten, Presidente;
2. CLAUSURA. Hablando de pasar de noche,
ayer se clausuró la gestión de la Comisión Per
manente, el miércoles se instala el periodo ordi
nario, y no prosperó la comparecencia de Claudia
Sheinbaum ni el nombramiento del tercer emba

jador de la 4T en Panamá, Alejandro Bichir, tras
el rechazo de Pedro Salmerón por sus anteceden
tesy de JesusaRodríguez quien, ante el inminen
te rechazo, tiró el arpa; y
3. CATASTROFICO. Así calificó Hugo López
Gatell, en abril de 2020, el escenario en caso de
llegar a 60 mil muertes por covid. El Inegi repor
tó ayer un exceso de mortalidad de 2020 a junio
de 2022 de 771 mil decesos, debido, apuntan los
especialistas, al covid. Y él, López Gatell, como
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1 Cooperación asertiva. Ernestina Godoy, titu
• lar de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad

de México, rindió su tercer informe, donde detalló
que los delitos de alto impacto disminuyeron 46.5
por ciento de 2019 a 2022. En el Museo Interacti
vo de Economía, ante la jefa de Gobierno, Claudia
Sheintaaum, y otras autoridades, la fiscal precisé que
el homicidio doloso registró una disminución de 47%
el año pasado. Esta cifra es la más baja que se ha re
gistrado en la Ciudad de México desde 2015, señaló
Godoy al revelar que la capital pasó del lugar 21 al
25 entre las entidades con más homicidios dolosos a
nivel nacional. La dupla ideal es la que se forma con
la Secretaría de Seguridad, a cargo de Ornar García
Harfuch. Instituciones que, juntas, son infalibles.

2 El viene viene. Lo que están haciendo los taxis
• tas en Cancún es intolerable, bloquean la entrada

a la zona hotelera por ambos lados y ahorcan la entra
da y salida de viajeros, logrando un sorpresivo éxodo
de turistas. Las preguntas sobre qué sucede, o cuán
to se les va a tolerar no han querido ser contestadas
por los responsables de poner orden en la ciudad, cuya
principal función es hacer respetar la ley: Rodrigo
Alcazar, el titular de Movilidad, prefiere no responder
a la prensa. "Estoy trabajando", dice, y agita las manos
para que los vehículos varados en la avenida se mue
van. Sin orden ni respeto no hay seguridad; sin seguri
dad no hay turismo, sin turismo no hay Cancún.

3 Mágica solución. Todo es cuestión de un pluma
• zo, según el gobernador de Veracruz, Cuitláhuac

García. Después de la masacre de una familia en su
entidad, vuelve a responsabilizar a quienes nada tie
nen que ver: los medios, "Entendemos que estos he
chos lamentables han sucedido en el estado y que
algunos medios, no todos, hacen eco y quieren exa
gerar el ambiente que existe en Veracruz. Desde lue

go, no miran a otros lados y se insidian aquíy les duele
porque antes se quedaban callados". Tras su lamen
table declaración, don Cuitláhuac, el "patito feo" de
la 4T, cierra los ojos a la brutalidad del ataque arma
do sucedido en Xalapa. Dos menores acribillados. ¿Sin
la prensa, regresaría la paz a su estado? No, ¿verdad?

4 Pizca de congruencia. Las apariencias indican
• que Juan Vera Carrizal, exdiputado acusado de

un ataque con ácido a María Elena Ríos, tiene dema
siada influencia en el Poder JudicialjSe otra manera
no se puede explicar que los jueces hayan puesto su
credibilidad en juego para salvarle el pellejo. Acom
pañada de legisladoras federales del PRD, PAN y PRI,
la sobreviviente de intento de feminicidio exigió la
renuncia del presidente del Tribunal Superior de jus
ticia de Oaxaca, Eduardo Pinacho, y del juez Teódu
lo Pacheco por la sentencia de prisión domiciliaria
en favor de su agresor intelectual. No se han dado
Cuenta de que fallos así lesionan a la sociedad en su
conjunto. ¿Y los discursos?

5 Cada quien lo suyo. El presidente de México,
• Andrés Manuel López Obrador, rechazó la

idea de crear una moneda común en América Lati
na para realizar intercambios comerciales, propuesta
surgida tras la reunión entre los presidentes de Bra
sil y Argentina, Luiz Inácio Lula da Silva y Alberto
Fernández. "Nosotros no estaríamos de acuerdo. Por

muchas razones, tenemos que seguir manteniendo
Como referencia al dólar", dijo López Obrador, aña
diendo que desconoce los detalles de la iniciativa
planteada. La idea surgió durante la reunión de la
CELAC en Buenos Aires: Lula hizo los comentarios

junto con el presidente argentino, quien dijo que se
había interesado sobre lo que implicaría tal propues
ta. Decisiones así no se toman a la ligera.
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diversas para analizar, la primera hora de la
cinta, donde al más puro estilo de Damien
Chazelle, la película se debate entre el es
trambótico Hollywood de los años veinte,
con excesos en todo y cargado de humor
escatólogico y donde la sátira se pierde en
el propio exceso para quedar convertida
a una pantomima, más allá de la fotogra
fía y la música o la hermosura de Margot
Robbie; con un Brad Pitt actuando prácti
camente de sí mismo y un Diego Calva muy
bien puesto en su papel. El desabollo llévala
película del intento de homenaje al cine y su

historia a la crítica dura y satíri
ca. Luego viene la segunda mi
tad, donde las cosas dan un giro
para bien y, la llegada del cine
sonoro coincide con unas cuan
tas escenas muy bien cuidadas
y con la verdadera narración de
una historia congruente y creí
ble por la lógica falta de adap
tación de los actores y actrices.
Muestra la decadencia con una

crueldad bien aceitada y, cuan
do estaba su servidor dispuesto
a considerarla una buena pieza,

me la tiran a la basura con la humillación
del personaje mexicano que tanto le había
aportado a mi opinión favorable.

Chazelle se atreve a mostrar a Calva des

de la absurda galopada al estilo Revolución
Mexicana azuzando a extras hambrientos,
hasta llegar a un contraste durísimo con unas
imágenes extraordinarias que muestran los
más bajos fondos de un Los Ángeles deca
dente y sórdido. Véanla, no me hagan caso.
Ya están las nominaciones, como siem

pre, no faltas de polémica, sin una informa
ción completa porque no las he visto todas,
en principio me entusiasma Cate Blanchett
en Tár para mejor actriz y Sin novedad en
el frente para mejor película. Obvio. Pino
cho la mejor de las de animación. Es miér
coles y no es mala idea ir al cine, aunque
tu acompañante se chute las palomitas con
cuatro sabores distintosy se atiborre de chi
les y picantes. Yo ya tengo una edad y me
conformo con un tequila y unos cacahuates
confitados. Ojalá ya no nos toquen más cho
ros marcadores.

CHORO MAREADOR

Lamentablemente, al menos para mí, coin
cido muy pocas veces con las apreciaciones
de Andrés Manuel López Obrador, gene
ralmente nuestras visiones de las cosas, de la
vida, la economía, los principios y la política
suelen estar en las antípodas. Yo aspiro a un
México distinto al que él dice que quiere en
caminarse, bueno, ya con el hecho de aspirar
a algo ya no soy parte de su equipo. Cuando
él piensa en rojo, yo pienso en rosa o en azul
celeste. Pero este lunes, además de reírme,
coincidí totalmente con su apreciación.
Trataré de ponerles en

contexto. El pasado viernes,
la anunciada comparecencia
del rector de la UNAM, don
Enrique Graue Wiechers, se
quedó en muy pocas nueces
para tanto ruido, con una co
bardía de esperpento, y con un
rollo bananero y sin sustancia,
simplemente no dijo nada.
Que siempre sí, que parece

que sí es plagio lo de Yasmín,
pero al final, que quién sabe,
qué... pero que a ellos no les
toca hacer nada y así durante un montón de
minutos^

No esperó mucho el Presidente, el mismo
lunes, visiblemente contento por el miedo
que sabe que causa, se fue al abismo de la
cultura popular y exclamó en la mañanera:
"Como diría el filósofo: mucho choro ma
rcador" y, esta vez, el Presidente, tiene ra
zón. Toda.

El domingo me fui al cine con la Unagi,
me encanta esa afición que compartimos
porque no coincidimos siempre en los gus
tos, yo soy mucho más "mamila" y de cine de
arte y ella, aunque disfruta mucho algunas
de esas películas, en otras, como en Roma, o
por llevarme la contraria o por generar con
troversia se pone de los nervios y dice que
le parecen un bodrio.
Este año, mientras yo me emocioné en

Bardo, a ella le pareció mediocre, coincidi
mos en la maravilla de Sin novedad en el

frente, y volvimos al desacuerdo esta semana
con Babylon.
En mi opinión hay dos partes muy

La UNAM
confirmó el

plagio de la
tesis de Yasmín

Esquivel, pero a
ellos no les toca
hacer nada.
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Layda: espionaje
y extorsión...

Un día sin sobresaltos "atípleos". Ufff...

Ahora sí que, perdón, no debió pasar mucho tiempo antes
que pudiéramos confirmar lo que con el tiempo era tema
central en prácticamente todos los comederos políticos; el
uso de la extorsión y el espionaje, y de la corrupción por
parte de actores relevantes del partido del gobierno, de la
impresentable Layda Sansores, en especial, para denos
tar a supuestos o reales enemigos de la fracasada 4T y de
un tiempo a la fecha, de su corcholata preferida Claudia
Sheinbaum.

En las últimas horas, en efecto, las distintas redes socia
les comenzaron a ser invadidas por grabaciones de con
versaciones privadas de la gobernadora campechana que
fueron retomadas por medios —Proceso de forma relevan
te— y que exhiben no sólo el uso de un familiar cercano,
un sobrinaelfiscalestatal Renato Sales Heredia y otros
funcionarios de su administración para espiar, literal, a sus
opositores políticos y allegarse material que luego sería uti
lizado por ella en emisiones de sus tristemente célebres
Martes del Jaguar o, según otras de ellas, difundidas a través
de medios de la entidad o de cobertura nacional, incluso.

Hablamos, por ejemplo, de que ella misma devela cómo
su presunto sobrino de nombre
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Gerardo Sánchez Sansores ha

bría aprovechado su posición en
el equipo del priista Alejandro
A(m)líto Moreno para favore
cer su acceso a la gubernatura o
para evidenciar pugnas de éste
último con actores de su otrora

partido, el Revolucionario Insti
tucional —Miguel Ángel Osorio,
Dulce María Sauri, Jorge Carlos
Ramírez o liderazgos de corrien
tes de opinión internas— o, sólo
por agregar un caso más, el uso
de supuesto "equipo de rastreo
y escucha" por parte de su fiscal
para exhibir conversaciones (te
lefónicas) privadas de opositores
al interior de su propio gobierno
o a nivel federal, el titular de la
junta de Coordinación Política
del Senado, Ricardo Monreal
Ávila, de manera relevante.

No deberá pasar mucho tiempo, pues, antes que el asun
to se viralice y alcance los más elevados niveles de aten
ción y seguimiento, como, valga decir, en otro momento
merecieron las diversas emisiones del Jaguar, donde la
cuestionada mandataria y líder de los gobernadores mo
renos afectos a la regenta denostó a quien se le ocurrió
(o le ordenaronL.aunque, ahora, la referencia a aquellas
pudiera constituir más un signo de desprestigio político y
hasta corrupción para los implicados.

Al tiempo entonces...

ASTERISCOS

* Creciente presión de todos los sectores al rector Enrique
Graue para que defina a la brevedad el vergonzoso asunto
del plagio de tesis por parte de Yasmín Esquivel, ante el
inminente inicio por parte de la Corte, del estudio y dicta
men de acciones de inconstitucionalidad donde el voto de
la cuestionada ministra podría resultar definitorio para la
preservación de la democracia...
* Relevante, a decir de propios y extraños, por cierto, la de
cisión de la Corte, que encabeza la ministra Norma Lucía
Piña, de desechar la acción de inconstitucionalidad pro
movida por Morena y aliados contra la reforma del Código
Electoral del Edomex que valida los gobiernos de coali
ción como el que, de cara al 4 de junio, plantea la alianza
PANPRIPRDPanal...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política
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de los equipos especiales incorporados en la
Red General de Distribución (RGD).

Son importantes los comentarios, ya que
pueden darse ciertas ambigüedades en la
aplicación del manual por parte de las Ge
rencias Regionales de CFE distribución.

Un cambio relevante es la posibilidad de
seguir en el "neteo de energía" en media ten
sión como régimen de contraprestación con
CFE. Tiene un sentido económico, ya que,
en un futuro, a mayor integración de energía
solar, la diferencia entre la venta de los exce
dentes durante las horas del día tiende a ser

menor que el costo de la compra de energía
durante las horas pico, que es
cuando aumenta la demanda

de energía eléctrica en los ho
gares de las familias en México.
Sin duda, esto se traduci

rá en una reducción del creci
miento de las inversiones, así
mismo, los contratos de con
traprestación que estén bajo el
esquema de net mettering con
(.'1 'K. una vez finalizados, ten
drán que migrar al nuevo es
quema de contraprestación.

Quizá es un cambio acelera
do para algunos, pero inevita
ble parala sostenibilidad de las
operaciones de compraventa
de CFE con las empresas y ho
gares que tienen sus paneles
instalados y operando.

Esto ahora permite que las empresas vean
la opción de realizar la compraventa de ex
cedentes en el mercado a través de CFE o

de un privado por medio del netbíllíng o la
venta total de la energía a la RGD.

O
Sin duda las modificaciones darán certe

za de que siga incrementando el mercado
eléctrico, pero aún son insuficientes para el
dinamismo que deben de tener las empresas
mexicanas con el gran pendiente de aumen
tar la capacidad de la generación distribuida
cuando menos a 1 MW.

La Generación Distribuida en México conti
nuó con un crecimiento sostenible durante
el periodo 2018 al 2022 (primer semestre),
en donde creció la capacidad instalada un
25% anual pasando de 692.8 MW en 2018
para cerrar el primer semestre del 2022 con
2,307.41 MW, lo que representa un incre
mento de 70%.
El dinamismo que ha presentado es im

pulsado en su mayoría por las Pequeñas y
Medianas empresas que realizan dichas in
versiones con la finalidad de SerautoSusten

tables en su consumo energético.
Recientemente, la CRE publicó en Cona

rner las nuevas disposiciones
que adicionan al Manual de in
terconexión de centrales eléc
tricas con capacidad menor a
.5 MW que regulan las activi
dades de la Generación Exenta
en México.

Estas nuevas disposicio
nes son señales claras de que
el mercado eléctrico mayoris
ta continúa permeando en las
actividades diarias y claramen
te es un intento por parte de la
CRE de seguir el ritmo que trae
el desarrollo de generación dis
tribuida en México.

A la fecha se han recibido en

el portal de Conamer alrededor
de 80 comentarios respecto
de las nuevas modificaciones,
ahora todos están a la espera de la respues
ta por parte de la CRE a las solicitudes tanto
privadas como de la misma Conamer para
cumplimiento al Análisis de Impacto Regu
latorio (AIR).

Si bien son pasos que generan certidum
bre al sector de la generación distribuida y
al mercado eléctrico, la CRE debe de tomar
en cuenta las recomendaciones del sector.

El manual prioriza en primer lugar la
seguridad del personal, tanto el que insta
la como el personal que utilizará la Central
Eléctrica en sitio (hogares, empresas, etcé
tera). En segundo lugar prioriza la confiabi
lidad del sistema y en tercero, la integridad
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Uno de los problemas que más se arrastran
en México desde hace varios sexenios es la

desigualdad en salud, que genera brechas en
la atención médica. No es lo mismo vivir y
enfemiarse en Nuevo León o Ciudad de Mé
xico, que en Chiapas, Oaxaca o Guerrero, de
acuerdo a las últimas Encuestas Nacionales
de Salud.

Por ejemplo, la región sur del país, en espe
cial las zonas rurales con mayor población in
dígena, presentan una mayor prevalencia del
síndrome metabólico (58%) en comparación
con la cifra nacional (56%).

Tan sólo un dato, entre los años 2010 y
2020 se reportó un aumento de 139% de
muertes por diabetes en localidades con un
alto porcentaje de población indígena, de
acuerdo a la publicación Desigualdades en las
enfermedades en México que la organización
civil El Poder del Consumidor dio axonocer.

¿Y qué creen?, los más vulnerables a pade
cer enfermedades crónicas son las personas
indígenas y mujeres, porque no tienen acceso
ala salud para prevenir y atender sus padeci
mientos como la diabetes, enfermedad renal,
problemas del corazón e hipertensión.

Ya lo decía Adolfo ChávezVillasana, crea
dor de las encuestas nutricionales de México y
jefe del Departamento de Nutrición del Insti
tuto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición
Salvador Zubirán, que nuestro país tiene dos
rostros: el de la desnutrición y el de la obe
sidad. Y en ambos se están presentando las
enfemiedades no transmisibles.

Pero con mayor desventaja para las zonas
más pobres de país, considera Jorge Vargas,
investigador de salud alimentaria de El Po
der del Consumidor, ya que estas poblacio
nes podrían empobrecerse aún más, y a su
vez, aumentar las probabilidades de padecer
complicaciones, lo que los hace mucho más
vulnerables. Para el investigador, el lugar de
residencia influye y determina la condición de
salud y calidad de vida de las personas, siendo
capaz de contribuir al desarrollo de enfemie
dades crónicas.

La presente administración busca cerrar
esas brechas en la atención médica en don
de hay una diferencia entre un estado y otro;

entre zonas urbanas y rurales. Ojalá que esta
deuda quede saldada para el bien de millones
de mexicanos, sobre todo los más pobres del
país que aún enfrentan bañeras para acceder
a los servicios de salud.
ABATELENGUAS

A quien no le cayó nada bien la resolución del
pleno del Irial fue a Juan Antonio Ferrer, di
rector del Instituto de Salud para el Bienestar,
quién tendrá que entregar la información so
bre el número de consultas a pacientes con
secuelas por covid19 en todos los niveles de
atención del país, registradas del 2020 al 22 de
noviembre del 2022, que un ciudadano solici
tó por transparencia a esta institución de salud.

Las autoridades del Insabi, en una primera
instancia, negaron tener competenciay cono
cimiento de la información y le reviraron el
asunto a la Secretaría de Salud.

Pero resulta que el Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales, a cargo de
Blanca Lilia Ibarra. le ordenó al Insabi que
asuma su competencia y emita la respuesta
a la solicitud de información requerida. Y no
es para menos este tema, se estima que has
ta un tercio de los pacientes recuperados de
covid 19 presenta signos de fibroSis y altera
ciones en la función pulmonar.
BAJO EL MICROSCOPIO
La celebración de los 80 años del Instituto
Mexicano del Seguro Social, que se celebró
en la Unidad de Congresos del Centro Médico
Nacional Siglo XXI, se convirtió en la pasare
la política de dos personajes que han hecho
mancuerna desde la pandemia por covid19,
Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la
Ciudad de México y Zoé Robledo, director ge
neral del IMSS, ambos aspirantes a contender,
la primera a la Presidencia de la Repúblicay el
segundo alagubernaturade Chiapas.
Esta dupla ClaudiaZoé ha sido bien recibida
por el sector empresarial y obrero del Instituto,
éste último considerado el segundo sindicato
más grande del país. Sus equipos de salud se
conocen muy bien, pues tienen la responsa
bilidad de sacar adelante el proyecto de sa
lud que tanto le importa al presidente Andrés
Manuel López Obrador.
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que el primero logró un incremento en la producción petro
lera del 200% durante su sexenio. Claro, porque se descubrió
Cantarell, uno de los campos más grandes del mundo. Con
López Obrador, en cambio, la producción ha caído 11% en
sus primeros cuatro años de gobierno.

Es peor aún el desempeño de Pemex, porque la produc
ción de esta empresa sola, sin ningún tipo de asociación con
otras compañías, tuvo una caída entre 2022 y 2021 de 5.6%.
"al promediar un millón 443 mil barriles por día, en contraste
con la producción de un millón 528 millones de barriles por
día" el año pasado.
Dirá el gobierno que, a diferencia de López Portillo,

López Obrador no tuvo la fortuna de encon
trar un campo como Cantarell. Cierto. Pero el
Presidente fue el que puso la meta de llegar a
dos millones 300 mil barriles diarios en prome
dio para 2022. Y resulta que la extracción cayó
llegando a un millón 622 mil. }La diferencia en
tre la promesa y la realidad es de menos 29.5%!

Prometer no empobrece. El papel lo aguanta
todo. Un político puede afirmar que bajará la
Luna a la Tierra y poner en un documento cómo
lo hará. Pero, de ahí a hacerlo realidad, hay un
gran trecho.

López Obrador bramó en contra de la refor
ma energética de Peña. Aseguró que no servía
para nada y que él tenía la solución: regresar a
las épocas gloriosas de un monopolio del Estado

que extrajera cada vez más petróleo. En sus planes imaginó
detener la caída en la producción de crudo y revertiría. Esta
mos en 2023 y resulta que el descenso continúa, de tal suerte
que la producción está en niveles de 1979.

Un desastre.

Como hay muchos en este gobierno. Por eso, el Presidente
prefiere hablar del juicio de Genaro García Luna en Estados
Unidos. Ya dijo que le va a dar un seguimiento diario. Claro,
es un espectáculo sensacional que desvía la atención de los
problemas reales de este gobierno. Y, por cierto, se lo están
proveyendo los fiscales estadunidenses, porque los mexica
nos son incapaces de investigar a funcionarios corruptos del
pasado. Ahí está el caso de Emilio Lozoya, que se encuentra
atorado. Ni qué decir de Peña Nieto, quien vive plácidamente
en España.

O
Twitter: @leozuckermann

Uno de los temas que mueve a López Obrador es la sobe
ranía energética, que entiende como el fortalecimiento de
las dos empresas del Estado mexicano: Pemex y la CFE. El
mandatario es un viejo estatista que no cree en la economía
de mercado cuando se trata de energía. Se vale, es parte de
su ideología. El problema es que su estatismo no ha dado
resultados. Por el contrario, la empresa petrolera mexicana
ha sido un desastre durante su sexenio.

Lo dicen los números.
Veamos el principal negocio de Pemex, es decir, la pro

ducción de crudo. Ahí es donde los márgenes de ganancia
son enormes, sobre todo ahora en que el precio de los hidro
carburos ha subido tanto por la invasión rusa a
Ucrania. Bien decía John D. Rockefeller que "el
mejor negocio del mundo es una compañía pe
trolera bien administrada; el segundo mejor ne
gocio del mundo es una empresa petrolera mal
administrada". Ya sabemos que Pemex ha sido
históricamente una compañía muy mal gestio
nada. Sin embargo, por los altos márgenes que
existen, la explotación de crudo deja mucho di
nero al erario. De ahí la importancia de extraer la
mayor cantidad de hidrocarburos posible.
Bueno, pues en este rubro, este gobierno ha

sido un fracaso.

Como presidente electo, en 2018, López
Obrador elijo: "Ya se tiene una proyección, no
sotros lo que queremos es llegar a finales del
sexenio a una producción de, cuando menos, dos millones
600 mil barriles, es decir, aumentar 800 mil barriles la pro
ducción actual". En ese momento, Pemex extraía un millón
800 mil barriles diarios. O sea, el nuevo mandatario quería
un incremento de nada menos que del 44% en su sexenio. Y
su propuesta era que Pemex lo hiciera solito, sin asociarse
con otras empresas, sin licitar nuevos campos prospectivos
a la iniciativa privada.
Perfecto. Acorde a estos objetivos, el Plan de Negocios

20192023 de Pemex preveía que en 2022 la producción de
crudo estaría en dos millones 300 mil barriles diarios.

Miremos los resultados. De acuerdo con datos de la Comi

sión Nacional de Hidrocarburos, dados a conocer ayer por El
Economista, la producción nacional de petróleo fue de un
millón 622 mil barriles diarios. La extracción cayó en 2.5% en
relación con 2021, "teniendo así su mayor caída de los últi
mos tres años y el menor nivel desde 1979, cuando se ubicó
en un millón 461 mil barriles diarios".

En 1979 gobernaba otro López: López Portillo. En 2022,
tenemos a López Obrador. Ambos estatistas. La diferencia es
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El segundo día de testimonios de Sergio Villarreal, El Grande,
uno de los principales lugartenientes de los Beltrán Leyva, en
el juicio contra Genaro García Luna en la corte de Brooklyn,
siguió con supuestas revelaciones que no se sustentan con
prueba alguna, pero que, además, como decíamos ayer, siguen
siendo profundamente contradictorias.

El Grande, un personaje temible del mundo del narcotrá
fico, protagonista de algunas de las acciones más tenebrosas
de los Beltrán Leyva, los que junto con los Zetas dieron una
verdadera vuelta de tuerca a la violencia del narcotráfico (am
bos enemigos del Cártel de Sinaloa), dijo ayer en la corte que
preside el juez Brian Cogan, que García Luna fue secuestrado
en Morelos por Arturo Beltrán Leyva, cuando ya era secretario
de Seguridad Pública "porque no le contestábalas llamadas".

Es, una vez más, inverosímil. Lo que sí sabemos que suce
dió, y en esa época lo publicamos en este espacio, fue que los
Beltrán Leyva secuestraron a un grupo de custodios de García
Luna, mientras éste estaba visitando a su madre en Cuernava
ca. Los custodios, entre ellos dos mujeres, fueron brutalmente
golpeados por los sicarios. Nunca hubo constancia de que se
secuestrara al secretario de Seguridad.

De la misma formáronlo reconoce El Grande, él fue res
ponsable de haber emboscado y asesinado al comisionado de
la Policía Federal, Edgar Millán, en octubre de 2008, dentro de
su propia casa. Millán era uno de los hombres más cercanos a
García Luna. Unos días antes de su asesinato, me tocó cubrir
una serie de operativos contra los Zetas acompañado por el
entonces comisionado. Durante los días anteriores del asesinato

de Millán, uno de los mejores cuadros policiales del país, otros
tres mandos de la Policía Federal fueron asesinados en Sinaloa.
Para esa fecha y desde tiempo atrás, la guerra entre los

Beltrán Leyva y el cártel de Sinaloa era abierta. Dice Villarreal
que después del secuestro de García Luna en 2008, y a pesar
de que éste supuestamente trabajaba con los de Sinaloa, le
seguían pagando millón y medio de dólares mensuales. ¿Quién
le paga a un funcionario para que trabaje para su enemigo al
tiempo que está asesinando a sus más cercanos colaborado
res? Arturo Beltrán Leyva murió en un durísimo enfrenta
miento en Cuernavaca un año después y meses más tarde fue
detenido Villarreal, que, desde un inicio, en México y luego en
Estados Unidos, se prestó a ser testigo protegido cambiando
una y otra vez sus testimonios e involucrando a todo tipo de
personajes, dentro y fuera del mundo del narcotráfico.

Ayer también, el presidente López Obrador habló del jui
cio, anunció que el vocero presidencial, Jesús Ramírez hará
un parte diario del juicio (¿?) y dijo que México intentará re
cuperar 700 millones de dólares de García Luna que están en
Estados Unidos. Me recordó aquella declaración de Donald

Trump de que con los mil millones de El Chapo Guzmán
pagarían el muro.

Lo cierto es que nunca, ni allá ni aquí, se supo de esos mil
millones de El Chapo, pero tampoco existen esos 700 millo
nes de dólares de García Luna. Están hablando de las propie
dades y empresas de la familia Weintaerg, que fueron socios
de García Luna en Miami, después de que dejara el servicio
público. Incluso, las denuncias de la UIF en México sobre el
exsecretario son por contratos recibidos, ya fuera del servicio
público, en el sexenio de Peña Nieto.

Se siguen acumulando las dudas y preguntas sin respues
ta, y apenas vamos en el día dos de un juicio que durará unas
ocho semanas.
EL OTRO CASO EN EU, EL DE TREVI
Mientras el juicio de García Luna en Brooklyn ocupa buena
parte de la atención pública, en California y en Texas otros
procesos, pero que involucran a la cantante Gloria Trevi, tam
bién son noticia.

En abril de 2009, la cantante, su esposo Armando Gómez
y su hijo Ángel Trevifto. demandaron a Televisión Azteca y a
la conductora de Ventaneando, Paty Chapoy, por haber da
ñado su imagen por la cobertura del sonadísimo caso del clan
TreviAndrade. Pedían 180 millones de dólares de indemni

zación y, de paso, una disculpa pública.
A finales del año pasado, la Corte de Apelaciones del Tre

ceavo Distrito de Texas, con base en Corpus ChristiEdinburg
emitió una sentencia a favor de la apelación que presentó Az
teca, donde resolvió que 90% de las acusaciones presentadas
por Gloria Trevi fueron desechadas, así como también fueron
desestimadas más de 75% de las manifestadas por el hijo de
la cantante y todas de las declaraciones del esposo de Trevi.
El juicio, con ello, se queda sin fundamento.

Casi simultáneamente, en otra corte estadunidense, pero
de California, dos mujeres, cuya identidad es reservada por
motivos de seguridad, relataron a la revista Rollíng Stone que
habían iniciado una acción penal contra Gloria Trevi y Sergio
Andrade por abusos cometidos en Los Ángeles, cuando ellas
tenían 13 y 15 años, argumentando que el programa liderado
por el llamado clan TreviAndrade servía como tapadera de
una red de jóvenes que durante años fueron explotadas y abu
sadas sexualmente.

Y por hacer un chiste sobre esa demanda, Trevi inició otra,
pero contra el comediante Chumel Torres, quien simplemente
respondió que "la señora tiene dos demandas fuertes en Los
Ángeles por abuso de adolescentes, eso no lo estoy inven
tando, es un hecho...". Un hecho tan firme como el escándalo
penal que envolvió al clan TreviAndrade desde los años 90
hasta que fueron detenidos en Brasil a mediados del año 2000.
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¿Qué diablos pasa
en el Metro?
Cuatro "incidentes" en el Metro en espacio de 16 días. La
autoridad se parapeta detrás de un supuesto sabotaje para
evadir su responsabilidad, mientras el sindicato apunta hacia
el verdadero problema: la falta de mantenimiento.

El primer incidente este año fue en la Línea 3 (una persona
muerta y 106 heridos) ocurrido entre las estaciones Potre
roLa Raza, el 7 de enero pasado. Siguió el incendio en la
estación Politécnico, el 11 de enero. La separación de vagones
en la estación Polanco, el 15 de enero; el cortocircuito en la
estación Barranca del Muerto de la Línea 7 (30 intoxicados,
18 de ellos hospitalizados), el 23 de enero. La frecuencia en
las fallas le permite al gobierno apuntalar la creencia de que
hay sabotaje para bajar a Claudia Sheinbaum de la candi
datura presidencial. Lo dice el Presidente. Lo repite la jefa
de Gobierno. Sus incondicionales lo convierten en dogma.
Metieron a 6 mil integrantes de la Guardia Nacional al Metro,
dizque para vigilar, pero los "incidentes" no paran.

A juzgar por lo que nos dice Fernando Espino, líder del
sindicato del Metro, las fallas derivan del abandono en que,
por años, se ha tenido a este sistema de transporte colectivo,
que diariamente mueve alrededor de 3 millones de usuarios.
"Esa rachita de fallas es provocada por la falta de revisión, de
implementos para dar mantenimiento a las instalaciones y
también a los tjenes&a^esla razón", afirmacategórico.

Agrega: 'Al director del Metro lo mal informan y él mal
informa a las autoridades. Seria importante que estas fallas se
analizarán en el Comité de Incidentes Relevantes que tene
mos. El comité es interno y está conformad© por especialistas
de todas las áreas. Está presente el directory una representa
ción de la dirigencia sindical, en la que estoy incluido. Allí se
analiza, se discute. Si hay algo, se da parte a la Fiscalía. Ahora
es al revés. Meten a la Fiscalía. Tenemos que esperar tres o
cuatro horas hasta que realice su investigación. Entonces,
entramos nosotros a reparar la falla. Son fallas 100 por ciento
técnicas. No hay situaciones raras", asegura.

Fecha: 25/01/2023

Página: 4

Area cm2: 275

1 / 2

Columnas Políticas

Francisco Garfias

Costo: 19,555

Página 42 de 198



El sindicalista recuerda que en la administración de
Florencia Serranía —exdirectora del Metro— corrieron a 24

ingenieros altamente capacitados. "Eso también ha influido
mucho. Tenemos que fortalecer los mandos altos y medios
con gente que sepa, experimentada. La técnica en el Metro es
muy especializaday quien la conoce son los trabajadores que
se han formado aquí durante muchos años", dice.

A eso hay que agregar que no hay suficiente material para
dar mantenimiento ni a los trenes ni a los equipos electro
mecánicos. "Tenemos muchas carencias de herramientas.

Hace poco recibimos algo de herramienta después de 10
años. Imagínese cómo estamos de retrasados", destaca.

Según Espino, el "incidente" del lunes tiene que ver con la
degradación de los cables por la humedad que existe debajo
de las vías. Explica: "Cualquier machucón que se dé por parte
del balasto al paso del tren, provoca que se vayan calentando
los cables. Estos pueden alcanzar una temperatura de 500
grados. Se incendian y se desprenden. Esto fue lo que pasó
el lunes. "Hay que tomar en consideración que esa línea ya
tiene 30 años de vida y no se les ha dado mantenimiento a
los cables de baja tensión, alta tensión y a la parte electróni
ca", sintetiza. Varias veces he escuchado a la jefa de Gobierno
afirmar que sí hay presupuesto suficiente para el Metro. "Si
hay presupuesto, yo no sé dónde lo utilizan", revira Espino.

Actualmente, hay alrededor de 189 trenes circulando con
un kilometraje muy significativo. Otros 98 están "arrumbados."
Lo han denunciado una y otra vez sin respuesta.

El tono se vuelve de indignación cuando le recordamos
que hay voces que afirman que el sabotaje viene del sindi
cato. "Eso es ofensivo. Ningún trabajador, no sólo en México,
sino en el mundo, actuaría en contra de su centro de trabajo",
remata.

* En Méxicoya normalizamos no sólo la violencia, sino el ho
rror. Masacran a una familia entera en Veracruz —entre ellos

dos menores— y como si nada. Era la familia de Fernando
Pérez Vega, excandidato de Fuerza por México a la presi
dencia municipal de Coxquihui, ubicado en la sierra norte
del estado. Las "buenas conciencias" se tranquilizan al saber
que Pérez, a quien apodan El Pino, era uno de los cabecillas
del grupo criminal Los Pelones. ¿Y los niños? ¿La sobrina?
¿La esposa? ¿No cuentan?

Nuestro compañero Pascal Beltrán del Río entrevistó a
Gerardo Islas, presidente nacional de Fuerza por México,
quien conoció a Pérez y su familia tres horas antes, en Boca
del Río. Islas dice que no sabía de sus presuntos vínculos con
el crimen organizado, pero destaca: "Nos peleamos tanto
por la reforma electoral que estos temas, que son los ver
daderamente importantes, no están en la agenda. Exigimos
de manera respetuosa, clara, que se esclarezca la masacre.
Veracruz no se puede convertir en un cementerio con vista
al mar", puntualiza.
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García Luna y la DEA
Si Genaro García Luna es responsable de los delitos cuya co
misión le atribuye la fiscalía estadunidense en el juicio en su
contra, que comenzó el lunes en Nueva York, lo más seguro es
que haya engañado a las autoridades de aquel país, comenzan
do por la mismísima Drug Enforcement Administration, la DEA

Hace once años, tuve la oportunidad de entrevistar para
Excélsior a Michele Leonhart quien dirigía la agencia. En ese
momento. García Luna estaba a diez meses de temiinar su ges
tión. Durante la charla, ella se refirió a la cooperación con Mé
xico y, en particular, a la relación de trabajo con el secretario de
Seguridad Pública del gobierno del presidente Felipe Calderón.

Por ser periodísticamente relevante, reproduzco aquí algu
nos fragmentos de aquella entrevista:

—¿Cómo va la relación de la DEA con México?
—Hemos tenido una relación sin precedentes con el gobier

no mexicano, especialmente con la SSP, que encabeza Genaro
García Luna, así como con otras dependencias en México.

"Llevamos casi 40 años trabajando con nuestras contrapar
tes mexicanas, pero nunca antes habíamos visto una relación
como ésta, de colaboración conjunta, de intercambio de infor
mación. de preocupaciones compartidas.

—Como usted sabe, en México ha habido críticas a la for
ma en que el gobierno ha estado combatiendo a los cárteles,
¿Cree la DEA que el gobierno mexicano lo ha hecho de la mejor
manera?

—La DEA ha estado en este negocio desde hace 40 años y
creemos que el presidente Calderón y su gobierno tienen la
estrategia correcta. Se han dado cuenta de que es necesario
perseguir a estas organizaciones, y nuestra experiencia como
DEA ha sido que cuando uno va tras ellas se tienen los mejores
resultados.

"El gobierno mexicano ha sido firme en su determinación
de quebrarles la espalda a los cárteles y ha tenido logros. Si
hay algo que criticar de uno y otro lado de la frontera sobre las
investigaciones que realizamos, es que trabajamos con opera
ciones y fuentes encubiertas, y eso hace que no sea fácil com

partir esa información sin poner vidas en riesgo o sin exponer
investigaciones antes de que estén temiinadas (...)

"En la reciente visita que me hizo Genaro García Luna me
di cuenta que allá han estudiado los datos paradetemiinar cuá
les de sus estrategias, que nosotros apoyamos, han tenido el
mayor impacto. Ahora hay evidencia de que están marcando
una diferencia.

—En Washington hay preocupaciones sobre el futuro de la
relación. Ambos países tienen elecciones este año (2012). ¿Teme
usted que la política pueda interferir?

A todos nos preocupa el tráfico de drogas, así que lo
que nos ocupa es desarrollar una asociación antinarcóticos,
perfeccionar técnicas, desarrollar inteligencia para que, suce
da lo que suceda en la escena política de nuestros dos países,
tengamos unos funcionarios y agentes procuración de justicia
dedicados que cuenten con las herramientas que requieren (.")

"Sé que Genaro García Luna piensa lo mismo. Lo que ha
cemos es fijarla vista en esas organizaciones que tratan de tener
un impacto en nuestros dos países. Usamos las técnicas y traba
jamos juntos; nos respetamos y tenemos una responsabilidad
en común y confianza mutua, dejando a salvo la jurisdicción de
cada país. Y eso nada tiene que ver con política".
—¿Qué opina de que los cárteles, al quebrarse o ser

aprehendidos sus dirigentes, suelen volverse más violentos?
—Un buen ejemplo es lo que pasó cuando desbaratamos

los cárteles en Colombia. Lo que Genaro García Luna ha
demostrado con sus estrategias es que cuando se persigue por
primera vez a estas organizaciones, de arriba a abajo, y se ha
cen detenciones, se verá algo de violencia, porque la gente que
queda pelea por posiciones y territorio.

"Lo que me genera optimismo es que estamos viendo lo
mismo en México que lo que se vio en Colombia: que estas
organizaciones acaban por perder su poder, líderes e influen
cia y se convierten en grupos más pequeños y menos fuertes.
Y eso es muy importante, porque los cárteles grandes generan
más dinero y tienen mayores posibilidades de corromper a las
instituciones.
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Una bomba
llamada PRD
• La mayoría de ADN y Foro Sol preferiría un nial
arreglo, a seguir con un muy buen pleito.

Si bien los problemas internos del PRD ocupan más a sus
dirigentes y militantes, en los partidos de la alianza opo
sitora ya les empieza a preocupar hasta dónde estirarán la
liga Los Chuchos, en su afán por apoderarse del Comité de
la Ciudad de México.

En una acción que ya toma tintes hasta machistas, el
grupo comandado por jesús Zambrano ha promovido se
siones "espurias" con consejeros para mover las fichas de
la presidencia estatal, específicamente para apoderarse del
área de finanzas.

Apenas la semana pasada, el CEN cedió el control de las
cuentas a la nueva encargada del área. Adriana Singler,
quien tomó el lugar de Alberto Murakawa, cercano a la
presidenta Nora Arias.
Ese movimiento, que se mantiene impugnado, dejó a

más de 200 trabajadores del partido sin sustento para sus
hogares, y aunque ya se comenzó a pagar, en teoría la nue
va encargada no puede disponer de los recursos, hasta que
se resuelva la impugnación^
Aunque es un asunto serio,

ese sería el menor de los pro
blemas para el sol azteca, pues
si el tema no se resuelve pron
to y se llega a judicializar, la 4T
tendría en sus manos una bomba

con todos los enjuagues que diri
gentes amarillos han hecho du
rante años con el dinero de las

prerrogativas.
Cuando llegó al car

go, Nora heredó a Aurelio
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Alfredo Reyes García, quien no
resistió mucho y, aprovechando el triunfo de la alianza en
Tlalpan, se coló como director Jurídico y de Gobierno con
la alcaldesa Alfa González.

Como número dos en esa alcaldía, empezó a acumu
lar quejas por el manejo de los recursos y la repartición
de contratos. Reyes García fue el mismo que cerró, Como
sustituto, la administración de Carlos Estrada en Iztacalco.

La auditoría sobre su gestión en el PRD capitalino está
lista, y varios jefes amarillos deben estar rezando para que
termine el pleito interno, porque si los papeles llegan a
manos de Ernestina Godoy, por ejemplo, varios tendrán
que declarar ante el MP.

Los líderes de ADN y Foro Sol, las otras dos corrientes
del partido, se preguntan si en verdad sus colegas quieren
llevar el pleito más lejos. La mayoría se inclina por un mal
arreglo, a seguir con un muy buen pleito.

Y es que si sale salpicado el segundo de abordo de Alfa,
el escándalo podría incendiar las tierras de Tlalpan, lo que
sería miel para los Oídos de Claudia Sheinbaum.
Reyes García siempre ha sido propuesto

por Zambrano para las áreas de finanzas. Por culpa de Los
Chochos, así les empiezan a decir por tanto años en el pre
supuesto, el partido ¡y la alianza! podrían reventar.

Si toman un camino sin retorno, quienes pueden perder
más son los dirigentes nacionales, que ya se ven con jugo
sos huesos en la alianza opositora. Arias podría quedarse
sin nada, ¿pero acaso tiene algo seguro?
Y en una de esas hasta Tlalpan que es de donde se

mantiene ese grupo peligraría. Le cerrarían las puertas
a Alfa para intentar la reelección, y en una de esas tendría
que buscar una curul, por si las moscas.

El PRD es una bomba de tiempo, y en el PRI y en el PAN
ya dudan si hay alguien que la desactive.

CENTAVITOS

Ante lo típico que se están volviendo los incidentes atípl
eos en el Metro, el alcalde Santiago Taboada ya se subió al
tema y llamó a los ciudadanos a unirse en un cambio para
tener un transporte seguro y eficiente, pues los usuarios
cada vez están más temerosos ante las continuas fallas.
Para el panista hay una falta de mantenimiento de años,
lo cual se evidencia en cualquier estación. Taboada ya se
subió al Metro: a ver cómo le reviran.
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MICROONDAS

El uso del microondas es muy común, ¿sabe cuál fue el primer
alimento que se metió a uno de estos aparatos?
R. El primer alimento cocinado con el horno de microondas
de Spencer fueron las palomitas de maíz, y el segundo fue
un huevo, que explotó frente a uno de los experimentadores.

LOS P EQUEÑOS
Don Alfredo, somos una familia típica con un pequeño hijo de
2 años y medio, siendo éste el primer niño en muchos años.
Soy hijo único y mi esposa también. Tenemos un problema
con nuestras respectivas madres (y padres) que consienten de
masiado al pequeño y. desde nuestro punto de vista, lo están
echando a perder con su sobreprotección. Hace tiempo en su
columna usted escribió acerca de los padres helicóptero que
no dejan que sus niños se desarrollen con alguna autonomía.
¿Nos puede decir qué tanto podemos esperar que un niño,
de la edad del nuestro, pueda o no hacer, qué es razonable y
qué no? Nos ayudaría muchísimo dándonos algunos ejemplos.
R. Como padre que soy, en su época acudí a varios expertos
que me ayudaron mucho con este problema, que aquí a mi
derecha y yo también experimentamos.
Le comparto lo que este profesional aún recomienda:
"En mi experiencia, he aprendido que los niños pequeños son
capaces de mucho más de lo que les damos crédito o les per
mitimos hacer. Y es comprensible. Cuando se trata de realizar
'tareas', suelen ser desordenadas y lo contrario de rápido. Pero

durante los años 2 y 3, la mayoría de los niños pequeños y pre
escolares (con ayuda) pueden comenzar a hacer lo siguiente:
Vestirse y desvestirse (las camisas todavía son complicadas a
esta edad: los calcetines y los pantalones tendrán más éxito:
esto incluye dejar que elijan sus atuendos).
'Haciendo* su cama (estirando sus cobijas).
Poner ropa sucia en la cesta.
Limpiando lo que derramen.
Ayudando a poner la mesa.
Lavado adecuado de las manos.

Regar las plantas.
Recoger y guardar juguetes.
Clasificación y combinación de calcetines.
Cierres y botones (nota: no los dominarán durante un tiempo).

Aprendiendo a nadar.
Partir huevos y revolverlos (con la supervisión de un adulto).
Hablar cortésniente (diciendo por favor, gracias, disculpe) y
esperando su turno para hablar en lugar de interrumpir. (Esta
es una práctica, recuerda, ¡no funcionará todo el tiempo! Los
estás acostumbrando a la idea de dejar que otros tengan un
turno para hablar)".
Le deseo suerte, mucho apoyo a su esposa y paciencia, pero
mano firme con los abuelos.

EL CALENDARIO MAYA

Se habla mucho y nos enorgullecemos del calendario maya,
pero como con todo, este calendario, dicen por ahí. no fue
inventado por los mayas. ¿Verdad o mito?
R. Mientras que los historiadores se refieren a éste antiguo
calendario niesoamericano como "mayo", partes del calenda
rio probablemente se originaron con los olmecas, una antigua
civilización en el sur de México que prosperó desde el 1600
a. C. hasta el 350 a. C. (o tal vez incluso alguna sociedad más
antigua, preolmeca). Antes de que el infame conquistador es
pañol Hernán Cortés llegara al Nuevo Mundo en 1519, todas
las sociedades niesoamericanas utilizaron alguna forma de
este antiguo calendario, incluidos los aztecas, los zapotecas
y, por supuesto, los mayas, que mejoraron en gran medida
este calendario original. Aunque diferentes sociedades tenían
distintos nombres para aspectos del calendario, el vocabulario
maya es lo que se usa más comúnmente.
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El que no tiene un plan es esclavo de lo inmediato.
Dra. Marian Rojas Estapé

El cumplimiento exitoso de nuestros propósitos requiere de un
cambio de pensamiento. Los cambios de pensamiento se tra
bajan a partir del conocimiento de uno mismo, de la aceptación
y también del abandono. De aceptar quiénes somos, nuestras
fortalezas y limitaciones, del abandono del control y de nues
tras propias esclavitudes. No se triunfa en la vida por no tener
defectos o equivocaciones, sino por aprender a potenciar las
facultades, habilidades, aptitudes y fortalezas que tengamos.

Una vida bien vivida requiere reflexión, conocimiento, traba
jo, esfuerzo y un altísimo sentido del humor. Pero, sobre todo,
requiere ganas de vivir, los cambios de pensamiento surgen ahí,
en la combinación annónica de quiénes somos, qué queremos y
qué estamos dispuestos a hacer por ello, y en la capacidad que
tengamos de alinear el conocimiento, la voluntad, la pasión y,
por supuesto, un proyecto de vida personal.
Y subrayo personal, porque los seres humanos tienen esa

tendencia innata a querer controlarlo todo, el control es la in
capacidad de poder fluir, de confiar en nosotros mismos y en
quienes somos y lo que hacemos, pero, sobre todo, es la inca
pacidad de poder fluir en la vida, sin prejuzgar, sin estar a la
defensiva y generalizando a las personas y a lo que sucede. No
fluyen aquellos que categorizan de forma permanente, ésos que
esperan preverlo todo, saberlo todo, esos que se instalan en lo
aprendido del pasado y actúan desde ese lugar en su presente,
esos que viven el presente ansiosos y estresados por el futuro.

Las personas que desean controlarlo todo lo hacen porque
no pueden controlarse a sí mismas. Y quien no puede fluir en
la vida se forma un panorama único, donde todo y todos deben
estar sujetos a sus parámetros personales, así simplemente no
pueden ver ni disfrutar de las oportunidades que tienen frente
a sí mismos, su cuadratura no les permite ver más allá de su

soberbia. Los propósitos muchas veces no se cumplen porque
esperamos que otros se alineen a nuestros propios deseos... las
metas no funcionan así, los propósitos y la vida tampoco.

Las metas o los propósitos que tengamos requieren de apertu
ra, de acallar la mente, de superarnos a nosotros mismos, de con
fiaren quienes somos y del punto en el que estamos para saber a
dónde, individualmente, queremos llegar. Los buenos propósitos
se sustentan en el trascender, en vivir mejor y más felices^

El mindfulness nos ayuda a eso, a trascender, a escuchamos
a nosotros mismos, a reflexionar sobre quiénes somos y quiénes
queremos llegar a ser, se trata de acallar esas voces internas
persuasivas que nos incitan al control, a estar en todo estan
do conscientemente en nada; ésas que nos provocan a seguir
haciendo las cosas de la misma manera esperando diferentes
resultados, ésas tajantes, limitadas e insanas.

Mindfulness significa atención plena en el momento pre
sente. Es la capacidad de observar intencionaday atentamente
nuestra conciencia. Es aprender a ser selectivo con nuestros
pensamientos, a elegir la fomia en que nos hablamos a nosotros
mismos, es saber seleccionar lo que nos hace bien y lo que no,
es, sobre todo reflexionar sobre aquellas conductas y hábitos que
nos limitan y nos prohiben ver un nuevo horizonte.

Podemos empezar por respirar y visualizar lo que nos plan
teamos sin ningún juicio, crítica o previsión de desenlace, sólo
viendo la oportunidad que está frente a nosotros. Oportunidad de
crecimiento y apertura: cómo puedo ser mejor frente a esto que
me sucede, cómo puedo aprovechar para mi crecimiento perso
nal esta situación, qué podría modificar en mí para resolverlo...

Por eso, hoy le invito a tomarse un respiro, a comprender que
sus propósitos y su vida tienen muchos ángulos que merecen
su atención, que el pasado no puede cambiarse, que el futuro
es imprevisible y que lo único que tenemos hoy es nuestro pre
sente... disfrútelo. Como siempre usted elige.

¡Felices propósitos, felices vidas!
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La Corte

• Norma Lucía Pifia yaíiérré un legado: la primera
mujer en llegar a la punta del organigrama en la
estructura del Poder Judicial.

Es el máximo tribunal del país. Nada ni nadie por encima
de él. Es la vía para salvaguardar la Constitución del país,
el pilar sobre el que se sostiene una gran parte de la forta
leza del Estado. ¿Qué sí y qué no? ¿Cuáles son los caminos
y por dónde no se debe transitar? Losvacíos legalesylós
abusos. Todo lo que debe ser analizado y aclarado, a pesar
de las polémicas, pasa por la Suprema Corte de Justicia de
la Nación. La división de poderes, además, deja la puerta
cerrada a cualquier intromisión. La Corte decide pensan
do en lo que debe ser, no en lo que alguien desearía que
fuera. Es, pues, una institución que asegura el sentido y
ayuda al trazo de las rutas, una en la que quepan todos y
en orden, bajo el espectro de la ley.

Y ahora la SCJN vive un momento histórico. Mucho de
éste comenzó a labrarse desde que Arturo Zaldívar fungía
como ministro presidente. Lo comentamos en este espacio
en varios momentos: trabajó incansablemente para cerrar
la brecha de género y poner puntos sobre las íes en temas
que no se escuchaban en los pasillos del recinto: "En 2019
me comprometí a cambiar el Poder Judicial Federal. Para
mí era claro que la ciudadanía no confiaba en nosotros;
que la sociedad nos percibía como una institución dis
tante y al servicio de los privilegios y que, en buena me
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dida, esta percepción se alimentaba por la corrupción y
el nepotismo (...) La corrupción y
el nepotismo eran temas de los
que no se hablaba en el Poder
Judicial. Se decía que eran casos
aislados y que los trapos sucios
se lavaban en casa. Preferíamos
voltear la cara, en vez de enfren
tar el problema con autocrítica
y transparencia...", justo como
expresó Zaldívar en diciembre
pasado, al presentar su cuarto
informe de trabajo, el último al
frente de la Corte.

Norma Lucía Piña fue elegi
da días después, con su llegada a
la presidencia de la SCJN dejaya
un legado: la primera mujer en llegar a la punta del orga
nigrama en la estructura del Poder Judicial. Así lo subrayó
tras tomar protesta hace tres semanas: "La representación
que se me encomienda tiene una doble dimensión, una
doble responsabilidad, los representa a ustedes ministras
y ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
consejeras y consejeros de la Judicatura Federal, al mismo
tiempo, al ser la primera mujer que preside este Máxi
mo Tribunal, represento también a las mujeres, a nues
tro nombre agradezco la importantísima determinación
de la mayoría de este Tribunal Pleno, de romper lo que
parecía, un inaccesible techo de cristal, me siento acom
pañada, respaldada, acuerpada por todas ellas, por todas
nosotras...".

O
Y vienen discusiones importantísimas para el futuro del
país. Apenas hace un par de días, por ejemplo, tres parti
dos opositores presentaron acciones de inconstituciona
lidad contra el plan B de reforma electoral enviado por
Andrés Manuel López Obrador y aprobado por su fuerza
legislativa. Esto llega cuando estamos a nada de entrar
en tiempos oficialmente de campana. La Corte decidirá;
pero también tiene hoy en sus manos la labor de mantener
intacta su fuerza, ésa que se alimenta con credibilidad,
prestigio, sentido de honestidad. La Corte, como ejemplo
de que nada ni nadie está por encima de la ley. Menos aún
por encima de este tribunal, el más importante del país y
que hoy está encabezado por una ministra que tiene todas
las credenciales para llevar al Poder Judicial a la siguiente
vereda en camino a su total renovación.
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El rector y la ley
Inaudita la forma en que el presidente de la República ha
tratado a la Universidad Nacional Autónoma de México y a
su rector sobre quienes no tiene autoridad alguna. La Cons
titución es más que clara al respecto: "Las universidades y
las demás instituciones de educación superior a las que la
ley otorgue autonomía, tendrán la facultad y la responsa
bilidad de gobernarse a sí mismas

El Presidente le debe una disculpa al rector de la UNAM
por haberse referido a él y a la institución que encabeza de
la manera en que lo ha hecho: sometidos al pensamiento
neoliberal, derechizados, individualistas y defensores de los
proyectos neoliberales. Al rector le ha llamado Pondo Pi
latos, hipócrita, simulador, politiquero y emisor de "choros
marcadores".

Quizá no le quede claro que la UNAM no es un órga
no descentralizado de la administración pública, sino un
órgano de Estado regido por la Constitución y por su Ley
Orgánica. Que no es una dependencia de su gobierno y que
el rector no es su empleado. Que no lo puede injuriar por no
ceñirse a su política de educación superior o por defender
la autonomía de la que es garante. Que no hay una relación
jerárquica entre él y el rector.

López Obrador ha puesto al doctor Enrique Graue y a
la Universidad Nacional Autónoma de México, que él en
cabeza, en una situación imposible. Todo por defender a su
entenada la ministra Yasmín Esquivel a quien, haciéndo
le un flaco favor, ha calificado como una ministra que ha
defendido y apoyado sus proyectos, "que no le ha fallado".
Fíjese bien, no la pondera por haber defendido y apoyado a
la Constitución que es para lo que está en la SCJN, sino por
haber sido fiel al proyecto del presidente en turno. Pero la
embestida contra la UNAM y su rector van más allá de los
repetidos intentos del Presidente de tener a la Corte bajo
su control. También quiere una universidad subordinada.

Entiendo que no hay una única interpretación sobre los
alcances de la autoridad de la UNAM y sus órganos colegia
dos para retirar un título mal habido. El punto no es ése. O
no sólo ése. El punto es que, desde hace años, el Presidente
ha emprendido una ofensiva contra la UNAM —y en gene
ral contra los centros públicos de educación superior— por

considerarla neoliberal y no plegarse a su proyecto.
Le pido al lector que imagine cuál habría sido la reacción

de López Obrador si el rector Graue y/o la [unta de Go
bierno y/o el Consejo Universitario le hubiesen retirado, sin
más consideraciones, el título de licenciada en Derecho a
la ministra Esquivel por lo que el propio Presidente califico
de un "pecado de juventud". Esto es, el propio Presidente da
por bueno que hubo plagio, pero lo minimiza.

A mí no me cabe duda. La narrativa del Presidente hu

biese sido precisamente la contraria a la que hoy sostiene.
Habría dicho sin ambages: el rector de la UNAM ha excedido
abiertamente sus facultades y ha retirado el título de licen
ciada en Derecho a la ministra Esquivel porque ella está
comprometida con el cambio que yo represento.

En todo caso, el único pecado que ha cometido el rector
Graue es asumir un principio contrario al del Presidente de
la República y eso sí que es un delito imperdonable. Le ha
dicho al Presidente que la ley sí es la ley.

Por fortuna no imagino en boca del rector de la UNAM
una frase como la de que "no me vengan con eso de que
la ley es la ley, aunque la UNAM carece de los mecanismos
para invalidar su título vo doy la instrucción de hacerlo".
Viene la sucesión en la UNAM. El blindaje que tiene

nuestra universidad nacional es mucho mayor al que tenía
el CIDE al que, ilegalmente, le impuso un director que no
ha hecho más que destruir el prestigio académico de la ins
titución y provocar un éxodo de profesores y alumnos que
ya no encontraron cauce para ejercer su libertad de cátedra
y de pensamiento.

Pero la UNAM no está a salvo. Desde el estrangulamien
to presupuestal hasta iniciativas para el cambio de leyes,
pasando por el armado de un movimiento político que la
polarice, el Presidente tiene un sinnúmero de instrumentos
para hacer que la UNAM zozobre.

El problema es grave. El Presidente cree que la solución a
los grandes problemas nacionales está en su personay sólo
en ella. Nunca ha concebido a la comunidad científica —en

particular a la UNAM— como fuente de conocimiento para
mejorar al país. Como toda institución o sector profesional,
la universidad y su cuerpo de profesores e investigadores,
deben ser su comparsa.
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Manotazoy regaño a Lezama
La góber de Quintana Roo fue llamada a cuentas en Palacio Nacio
nal. Fuerte ha de haber sido el jalón de orejas por haber permitido
que una mafia de taxistas ponga en peligro a la 'gallina de los hue
vos de oro' que es el sector turístico, pues Mara Lezama recono
ció que el conflicto sí está afectando la imagen del estado... y cómo
no si hasta una alerta de viaje sacó EU. Al salir del despacho pre
sidencial, la morenista aseguró que ya se trabaja en las reglas de
operación del transporte concesionado. A ver quién le cree.

¿Yqué hace Ana Patricia Peralta?
En medio de todo este ambiente, resultan absurdos los llamados de
la alcaldesa de Cancún (Benito Juárez) Ana Patricia Peralta, a la
paz y al diálogo. Al difundir un llamado en redes, le llovieron críticas
de los turistas, que son víctimas de las agresiones de los taxistas. No
hay que olvidar que en diversas ocasiones se ha señalado que los ta
xis también se usan en la distribución de drogas en la zona turística.

Galería plural en el Senado
En la antigua sede del Senado, en Xicoténcatl, Ricardo Monreal
inauguró la Galería de Coordinadores de la Junta de Coordinación
Política. La muestra está integrada por los retratos de las y los sena
dores que han presidido la Jucopo en sus 24 años de existencia. Lo
mismo aparece el Jefe Diego Fernández que Manlio Fabio Beltrones.
Lucen también el panista Santiago Creel y el morenista Monreal. Se
gún el zacatecano, es un reconocimiento al trabajo y trayectoria de
quienes han pasado por esta responsabilidad. Una egoteca, sí, pero
es también un gesto de pluralidad ante tanta exclusión y sectarismo.

Sheinbaum, Godoy
y la voz de las víctimas
Después de que Claudia Sheinbaum catalogara a Ernestina
Godoy como "la mejor fiscal del país", Alejandra Cuevas, quien es
tuvo presa 528 días por órdenes del titular de la FGR, Alejandro Gertz
Mañero, puso en duda el elogio. La mujer, quien es hija de la excu
ñada del fiscal, les recordó que "ambas sabían que Gertz me tenía en la
cárcel con un delito inexistente y fueron sus cómplices. Violaron la ley.
¿A cuántas personas se lo han hecho, cuántas más? Qué peligro para
todos". Malos antecedentes para ser considerada "la mejor".

Todosvs.elplanB
Las bancadas de PAN, PRI y PRD en la Cámara baja, que coordinan
Jorge Romero, Rubén Moreira y Luis Espinosa, preparan
una nueva acción de inconstitucionalidad ante la Corte contra el
plan B electoral del inquilino de Palacio Nacional. El recurso está
relacionado con las reformas a la Ley de Comunicación Social y la
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Ley Federal de Responsabilidades de los Servidores Públicos. Será
la cuarta que se presentará esta semana y, todo indica, vienen más.

La importancia de prevenir daños
Ayer la jefa de Gobierno posteó que, con el Presidente, "resolvemos
los problemas de la T2 del AICM, construida en el periodo de Fox y
Calderón". Claudia Sheinbaum añadió que "iba a durar 10 años,
pues lo demolerían para poner un desarrollo inmobiliario y construir
el NAIM en Texcoco con igual o más daños que la T2 por hundimien
tos". Qué bueno que prevengan daños. Ojalá así hubieran hecho en
la L12 del Metro, y se habría evitado la muerte de 27 personas.

Opiniones sobre
García Lunay el debido proceso
En la coyuntura del juicio a Genaro García Luna, el ministro Arturo
Zaldívar parece tener una opinión. El lunes recordó que se cum
plieron 10 años de que la Corte ordenó la liberación de Florence Cas
sez. Y añadió: "No más montajes y fabricación de culpables". ¿Será
parte de su campaña para ser fiscal general de la República? En con
traste, para el presidente de la Cámara baja, el panista Santiago
Creel, hasta ahora en el juicio sólo ha habido dichos. De paso, cri
ticó a López Obrador, pues sus opiniones "son temerarias, anticipa
das, y está rompiendo con todas las reglas del debido proceso".
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Sheinbaum
vs. el empoderamiento

femenino
Como ya sabemos, la regenta no

ha respetado la ley electoral
y se hace la víctima diciendo

que, como es mujer, la están ata
cando. ¡Ay sí, ajá!
Les cuento que, aunque estamos

en tiempos preprepreelectorales, la
maquinaria partidista de Morena ha co
menzado a mover sus piezas una a una,
tratando de enderezar la ruta rumbo a

2024, para no perder el bastión lopezo
bradorista más importante del país; sí,
laCDMX.

Al menos así lo deja entrever una se
rie de irregularidades en la concesión de
los créditos que otorga el Fondo para el
Desarrollo Social (Fondeso), en con
junto con la capital.

Y aunque la regenta se cansa de ase
gurar que es muy feminista, sus accio
nes dicen o demuestran lo contrario,
pues las más afectadas han sido las
mujeres.
LES CUENTO

En octubre de 2021, la Secretaría
de las Mujeres de la CDMXy el
Fondeso firmaron un convenio

bajo el esquema SOS Mujeres, el cual

buscaba detectar casos de mal

trato para poder ayudar a las víctimas,
a través de núcleos, para canalizarlas,
brindarles apoyo psicológico y legal, y
empezar a empoderarlas para salir ade
lante a través de apoyos con otras insti
tuciones de gobierno.
Para el caso de Fondeso, el convenio

tenía el fin de que, con los préstam os,
las beneficiarías, mujeres en situación
de alta marginación, pudieran crear o
ampliar su propio negocio, y con ello
contribuir al gasto familiar y reducir, de
paso, los índices de violencia de género.
Con este propósito se conformaron

grupos con cinco personas cada uno,
con la condición de que la administra
dora tenía que ser una mujer. En suma,
cada grupo recibiría un total de 50 mil
pesos, 10 mil por cada integrante. Hasta
aquí, todo suena muy bien.
En Alvaro Obregón, cerca de 100 gru

pos se apuntaron para acceder a este
crédito; sin embargo, menos de 10% ac
cedió a ellos, por lo que la pregunta que
salta es ¿qué harán con ese dinero?
Los malpensados temen que

vaya a ser utilizado con fines políti
cos, pues los cheques tenían que llegar
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entre noviembre y diciembre de 2022,
pero sólo ocho de los grupos recibieron
el apoyo. Los demás han recibido largas
y a algunos ni siquiera los contactaron
para decirles si la demora era por haber
entregado documentación errónea.
En entrevista, las afectadas y afec

tados, quienes me pidieron guardar el
anonimato por obvias razones, denun
ciaron que varios expedientes con la
documentación personal que entrega
ron para acceder a los créditos están
extraviados. ¡Así como lo están leyendo!
No es cosa menor, pues no tienen la
certeza de si los créditos serán o no

autorizados y, peor aún, en manos
de quién quedarán los cheques.
Lejos de ayudarles, en Fondeso o no

contestan o les dicen que su solicitud
no pasó por nimiedades, como el ha
ber escrito con una pluma azul oscuro
o por errores en su comprobante de
domicilio.

¿DOÑA CLAUDIA,
CÓMO ESTO PUEDE SER POSIBLE?

Otra situación que alborotó el
avispero fue la filtración de da
tos y números de teléfono de

los posibles beneficiarios a través de un
chat de WhatsApp.
"Hay gente que es ajena a Fon

deso y que tiene acceso a nues
tra información, que se supone es
confidencial".

Para los afectados, lo que están tra

tando de hacer es cansar a quienes
no son de Morena, para que desistan
de pedir el préstamo, ya que se sabe que
quienes operan desde dentro "sola
mente meten a su gente", pues sólo
se necesita que la administradora del
grupo aparezca en el listado de la sección
electoral, que se verá beneficiada con el
apoyo.

"Inclusive esas personas no necesaria
mente tienen que ser de Alvaro Obregón;
pueden ser de cualquier otra alcaldía,
siempre y cuando sean de la CDMX".
Al ser personas en condición vul

nerable o de escasos recursos, el
tener que volver a hacer de nuevo el trá
mite no es opción, porque además de las
largas filas, la burocracia y el cumplir con
los requisitos, se retrasaría la entrega de
cheques hasta por tres meses más, si es
que son admitidos.
Al momento, se tienen detectados al

menos 100 grupos que ingresaron su ex
pediente, pero todavía faltan por conta
bilizar más zonas de la alcaldía.
COSA RARÍSIMA...

La lectura al final es de carácter

político, pues dado que el pro
grama de Fondeso es considerado

para zonas con alta marginación, la
recepción de los créditos se vuelve
una cuestión no sólo de emprendi
miento, sino de supervivencia, una
condicionante que aprieta siempre
en tiempos de posicionamientos y
precampañas.
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VAMOS, BUROCRACIA PURA...

De acuerdo con los denunciantes, lo que buscan es hartarlos para que ce
sen en la exigencia de los apoyos, y éstos terminen en otras manos.

Señalan como responsable al jefe de unidad departamental del Fondeso en
la Alvaro Obregón: Santiago Martínez, quien a su vez dio acceso a dos personas ex
ternas, que pertenecían a la Secretaría de las Mujeres, Ashley Flores, coordinadora
territorial de la dependencia, y Silvia Betanzos, facilitadora de brigada.

"No sabemos el motivo por el cual ellas están metidas ahí, porque obviamente ya
no pertenecen al gobierno, puesto que la Secretaría de la Mujer finalizó su programa
de acción social (SOS) en diciembre pasado y ellas son quienes actualmente re
chazan a la gente que pide saber qué fue lo que pasó con estos préstamos",
dijo una de las afectadas.
¡PASARON DE SER MERAS INTERMEDIARIAS A OPERADORAS!

Además, hay versiones que señalan que estas personas citaban en otro
lugar a aquéllos que iban a iniciar un trámite nuevo en Fondeso, y hasta
se les pedía dinero para poder facilitarles el acceso a los créditos.

Y esto no es todo, acusan que hubo un traspapeleo de la documentación de la
gente, y no se sabe por qué personal de Participación Ciudadana (área de la Secreta
ría de Inclusión y Bienestar Social, Sibiso), que inició su propio proceso con la Fon
deso en Alvaro Obregón en noviembre de 2021, tiene expedientes de los grupos de
la Secretaría de las Mujeres.
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Riobóo, Línea 12
y la ministra Esquivel
Una de las posibles cau

sas de la indigestión
gubernamental con

el caso de la ministra Yasmín

Esquivel proviene de las rela
ciones políticas de su familia.
Su esposo, José María Riobóo,
es un antiguo contratista de
Andrés Manuel López Obra
dor, y asesor no sólo del hoy
Presidente, sino de la jefa de
Gobierno capitalino, Claudia
Sheinbaum.
A la ministra Esquivel no se

le debe juzgar por ser "la es
posa de". Las críticas que se le
hagan deben centrarse en las
dudas sobre la autoría de una

tesis original allá en 1987, por
su manejo de ese escándalo y
por su desempeño profesional
en términos generales.
Pero la exploración de por

qué Esquivel ha logrado soste
nerse como ministra, a pesar
de la gran indignación que ha
causado el descubrimiento de

que su tesis de abogada es sus
tancialmente idéntica a una

presentada un año antes por
otro alumno, no puede pasar
por alto las potenciales impli
caciones que su defenestración
tendría en el crucial rol que
juega el ingeniero Riobóo en
la reconstrucción de la Línea

12 del Metro, cuyo derrumbe
costó 27 vidas y 100 heridos.
Porque Riobóo no sólo es

contratista (que por cierto no
tiene nada de malo per se, po
see una trayectoria y hasta una
fama entre los ingenieros) de
los gobiernos ligados a AMLO,
sino que hace 18 meses, en me
dio de la crisis más fuerte que
ha tenido el lopezobradorismo,
fue presentado por Sheinbaum
como la cabeza más visible de

un grupo de ingenieros que de
manera independiente realiza
rían un plan de reforzamiento
para toda la parte elevada
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del Metro que colapso el 3 de
mayo de 2021.
Riobóo es uno de los seis ex

pertos en ingeniería civil que
aceptaron jugarse su prestigio
para diseñar reparaciones y
reacondicionamientos a la Lí

nea 12, necesarias y suficientes
para evitar un nuevo percance.
Y ese colectivo, conocido

como Grupo Técnico, sigue
todavía hoy involucrado en las
tareas de reforzamiento de co

lumnas y trabes de la L12.
Como ejemplo se puede

mencionar que en estas sema
nas el Grupo Técnico ha discu
tido si es oportuno, o aún no,
realizar una prueba de carga a
la parte elevada, a fin de poder
trasladar trenes sin pasaje
ros, para mandarlos a labores
de mantenimiento desde y
hacia la estación de Tláhuac.

Eso ayudaría a la optimización
del servicio que apenas hace 10
días se reabrió en la parte sub
terránea de la también llamada
Línea Dorada.

En esa petición del gobierno,
el Grupo Técnico se halla
dividido. Uno de los que ha
argumentado en contra de la
posibilidad de esa prueba de
carga es ni más ni menos que
Riobóo.
Donde el también asesor

del Presidente ha pedido a sus
colegas más flexibilidad es en
cuanto a revisar si las estruc
turas de los reforzamientos

se pueden juntar mediante

uniones con tornillos en vez de
soldadura.

Estos dos ejemplos de dis
cusiones sobre lo que se hace
para evitar otro 3 de mayo fa
tídico ilustran que la labor del
Grupo Técnico no concluyó
cuando entregaron los 10 mil
planos de lo que debe ejecu
tarse en los 6.7 kilómetros del
tramo elevado.

Las trayectorias profesiona
les de la ministra Esquivel y
del ingeniero Riobóo podrán
ser independientes. Pero la
llegada de la primera a la Su
prema Corte de Justicia no se
entiende sin el apoyo del movi
miento en el que colabora el se
gundo. Por tanto, no es sexista
pensar que desde el gobierno
es altamente complejo posicio
narse con respecto del plagio
sin pensar que machucas a un
aliado que resulta ser su es
poso. Es lo normal en política,
aquí y en China.

Las trayectorias
profesionales de
¡a ministra y del
ingeniero podrán ser
independientes
Pero la llegada de
ella a la Corte no se

entiende sin el apoyo
del movimiento en el

que él colabora
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Vicios públicos, ¿virtudes privadas?
El plagio ha estado presente

en profesiones que requie
ren creatividad e inventiva.

En muchos lugares es castigado
duramente. Sobre todo, en el caso
de académicos, escritores, artistas
que tienen una exigencia mayor
en ese sentido, pues se trata de
actividades en las que la creativi
dad y la originalidad son requisito
fundamental y eje de su propia
carrera.

Hace algunos años el escritor
y alto funcionario de cultura en
la UNAM, Sealtiel Alatriste, fue
denunciado como plagiario pre
cisamente por Guillermo Sheri
dany vio cómo su carrera como
literato y servidor público caía
en el abismo del desprestigio y la
desgracia. Pagó caro las copias. En

literatura, grandes escritores han
sido acusados de plagio: José Sa
ramago, Camilo José Cela ambos
premios Nobel, Carlos Fuen
tes, Alfredo Bryce, Arturo Pérez
Reverte. En el periodismo, cabe
recordar al reportero del New York
Times Jason Blair, que fue cesado
fulminantemente cuando fue des

cubierto con decenas de plagios.
El caso de la ministra Yasmín

Esquivel sigue siendo un asunto de
escándalo mayor. Copió una tesis
y obtuvo su título de manera frau
dulenta. La ministra es una plagia
ría, independientemente de que la
castiguen o no. Hay una justa in
dignación por la decisión de la mi
nistra de permanecer en su puesto
y del Presidente de justificarla
hasta en la acción del plagio. Que

una persona que obtuvo de ma
nera ilegítima su título universita
rio ocupe una silla en el máximo
tribunal de justicia del país es una
vergüenza internacional.
Medios de comunicación,

comentócratas, académicos, in
telectuales y ciudadanos han ma
nifestado abiertamente, primero,
el asombro de lo hecho por la
ministra y, después, el coraje por
el cinismo y la desfachatez de sus
respuestas. El sexenio pasado fue
el propio presidente Peña Nieto
el que pasó por la repulsa general
por haber plagiado su tesis univer
sitaria. Una de las personas muy
activas en la condena de estos dos

personajes es una plagiaría contu
maz: Denise Dresser.

Esta mujer, siempre dispuesta a
señalar corruptos y deshonestos,

Fecha: 25/01/2023

Página: 33

Area cm2: 354

1 / 2

Columnas Políticas

Autonomía Relativa / Juan Ignacio Zavala

Juan Ignacio Zavala

Costo: 92,818

Página 58 de 198



tiene en su haber varios plagios.
León Krauze le documentó su acti

vidad plagiaría en un libro que pu
blicó y el ya fallecido Jorge Chabat
denunció el plagio de Dresser de
un artículo académico del que él
había sido autor. En el colmo de su

desfachatez, la doctora Dresser co
pió ¡ un editorial del diario El País!
Párrafos enteros del editorial y
hasta el título del texto. Nada más

cambió el apellido Rajoy por el de
Peña. ¿Qué le ha pasado a Denise
Dresser por plagiar? Nada. Sigue
escribiendo en Reforma, participa
en una mesa en Latinus ambos
medios han dado una cobertura

amplia y detallada del asunto Es
quivel y continúa estigmatizando
personajes públicos con su dedo
plagiario. Guillermo Sheridan,
azote de los plagiadores, escribió
en 2012 respecto al caso de Ala
triste: "Es una pena que confundir
la vida con las ganas de escribir
termine por ser una confusión en
tre las ganas de escribir y firmar lo
que escriben otros".
Una de las voces críticas más

acuciosas que tenemos es Jesús
SilvaHerzog. En uno de sus artí
culos en Reforma (Ejemplaridades
9/01/23) menciona con preci
sión respecto de la ministra Yas

mín Esquivel: "No se colaron en
su tesis profesional unas cuantas
oraciones sin las comillas del res

peto elemental. No olvidó citar la
fuente de alguno de sus párrafos.
Lo que hizo constituye el extremo
de la deshonestidad intelectual, la
más grave, la más grosera trans
gresión académica. Transcribió
un texto previamente escrito y le
puso su nombre". Impecable. Sin
embargo, cada semana podemos
ver a SilvaHerzog convivir alegre
mente en una mesa de análisis crí

tico con una señora especialista en
"la más grosera transgresión aca
démica", a la que se le aplaude y se
le aceptan sus plagios en silencio.
Por supuesto, no comparo el

tamaño del daño que puede hacer
alguien como ministra de la Corte
que en un artículo en Refoima o
una mesa en Latinus o ForoTV.

Pero no se olvide que Yasmín y De
nise son moralmente iguales. Una
en la Corte, la otra en los medios.
Una, con su tesis plagiada, está en
el patíbulo público; la otra, con sus
textos plagiados, es jurado en los
juicios públicos.
Es un asunto que lleva tiempo

en nuestra vida pública: los vi
cios públicos resultan virtudes
privadas.

Pero no se olvide que
Yasmíny Denise son
moralmente iguales.
Una en la Corte, la
otra en los medios
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El periódico de Adán
Un nuevo periódico gra

tuito apareció en las
calles de la Ciudad de

México. Tiene ocho páginas,
buena tipografía y diseño cua
drado y feo, impreso en papel
periódico barato, y una impre
sión sucia. Desde el cabezal se ve

que no es un diario comercial. Se
llama A GUSTO DEL PUEBLO, y es
una nueva plataforma de propa
ganda de Adán Augusto López,
el secretario de Gobernación,
amigo de años del presidente
Andrés Manuel López Obrador,
cuyo papel en la sucesión presi
dencial, en estos momentos, aún
no está claro.

Para López Obrador, Adán Au
gusto en cuya casa vivió mante
nido por su padre y su hermana,
actualmente alta funcionaría en

el SAT y casada con el goberna
dor de Chiapas es uno de los tres
aspirantes reconocidos por Pala
cio Nacional para la candidatura
presidencial de Morena. Lo ha
empoderado para que negocie lo
que le encargue, para que quien
lo escuche sepa que es un inter
mediario real del Presidente. Sin

embargo, mantiene márgenes de
autonomía y no todo lo que hace
lo consulta con el mandatario.

López Obrador tiene en Clau
dia Sheinbaum, la jefa de Go
bierno de la Ciudad de México,
su único plan para la sucesión.
Por lo que demuestra con sus
acciones, no tiene en la cabeza a
nadie más que ella para que tome
la estafeta en 2024. Si Adán Au
gusto está consciente de ello, no
está resignado. Hace meses viene
trabajando en la consolidación

de alianzas dentro de Morena y
jugando en la arena pública para
que su nombre sea conocido a ni
vel nacional. Su plataforma han
sido los medios de comunicación

convencionales, donde ha tenido
éxito.

En diciembre, de acuerdo con
la última medición de la Central

de Inteligencia Política, a partir
de miles de noticias difundidas

por 35 periódicos, 35 canales
de televisión y 30 estaciones de
radio en todo el país, analizadas
cuantitativa y cualitativamente,
los aspirantes de Morena a la
candidatura presidencial con
más presencia fueron, en orden
de impactos, Ricardo Monreal
en ese momento en abierto

enfrentamiento con López
Obrador, Sheinbaum y Adán
Augusto, que como operador del
Presidente estaba teniendo una

mayor cobertura. Al ser el menos
conocido de los aspirantes, más
bajos fueron los negativos y ma
yores sus positivos, y consiguió el
número más alto de buenas valo

raciones, seguido por Sheinbaum
que lo aventaja por meses en la
promoción y Monreal.
La herramienta de la central,

Análisis de Reputación Mediá
tica de Actores (ARMA), traduce
en dinero lo que la exposición
pública habría significado si
hubieran pagado por ello. En di
ciembre, el impacto de Monreal
en medios de comunicación equi
valió a 474 millones de pesos,
seguido de Sheinbaum, con 473,
Adán Augusto, con 346 y Ebrard,
con 300.
Cuantitativamente va acorde

con el lugar en exposición, pero
donde se modifica es en lo cuali

tativo. Del total de la cobertura,
Adán Augusto tuvo 64% de men
ciones positivas y sólo 14% nega
tivas, mientras que Sheinbaum,
que aparecía detrás de él, tuvo
53% positivas y 27% negativas,
en tanto Ebrard tuvo sólo 33%
positivas y 21% negativas. Mon
real, el aspirante rebelde, tuvo
50% de menciones positivas y
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26% de negativas.
La cobertura le permitió que,

de no existir en la opinión pú
blica, su protagonismo cre
ciente, reflejado claramente en
la medición de ARMA, lo había
llevado a colocarse rápidamente
como el tercer morenista mejor
posicionado para la candida
tura presidencial. En la encuesta
de El Financiero publicada a
finales de noviembre, Adán Au
gusto aparecía con 32% de las
opiniones favorables, debajo de
Ebrard con 40% de las preferen
cias, y Sheinbaum con 47%. En
el estudio de Reforma, publi
cado a principio de diciembre,
aparecía con sólo 5%, muy lejos
de Sheinbaum, con 31%, y de
Ebrard, con 25%. Pero en el son
deo de Demoscopía, difundido a
finales de diciembre, tenía 11.2%
de apoyo, contra 27.6% de
Ebrard y 45.8% de Sheinbaum.
Aunque las preferencias en

este momento todavía de recono
cimiento de nombre no cam

bian el orden, llama la atención
la enorme diferencia porcentual
que reportan empresas, cuya
metodología es reconocida. No
hay todavía una explicación de
la industria del porqué de estas
discrepancias, que sugieren, sin
embargo, que perfiles como el de
Adán Augusto aún tienen már
genes para crecer. Debe pensar
de esta manera el secretario de

Gobernación, al estar utilizando
recursos que fueron empleados
particularmente por priistas en el
pasado, para promocionarse con
fines electorales.

Adán Augusto apenas navegó
fuera de una tormenta que tenía
alas para crecer el fin de semana,
cuando los futbolistas Miguel
Layún, Giovani dos Santos y
Braulio Luna publicaron en redes

sociales su apoyo al secretario,
aunque no está del todo a salvo.
Como explicó ayer Javier Tejado
en su columna en El Universal,
una eventual investigación de
terminaría si utilizaron recursos

públicos que es delito o, en su
defecto, si alguien pagó para que
las celebridades deportivas emi
tieran sus mensajes.
El "periódico libre de alcance

nacional", como define su uni
verso A GUSTO DEL PUEBLO, es
la otra plataforma convencional
que empleó el secretario de Go
bernación, o quienes son sus pro
motores. Adán Augusto deberá
aclarar si está o no vinculado con
este diario editado en la Ciudad
de México, y que apenas lleva
un ejemplar donde no existe el
pudor.
La portada es una fotogra

fía de la contramarcha, donde
camina junto a López Obrador.
Su fotografía está en seis de las
ocho páginas, porque la última
es una promoción turística de La
Venta, en Tabasco, y la mariposa
monarca, y otra es del primer in
forme del diputado de Morena en
el Congreso de la Ciudad de Mé
xico Temístocles Villanueva qui
zás elfi'ont man del diario, que
aparece como uno de quienes
lo apoyan, junto con los gober
nadores de Michoacán, Alfredo
Ramírez, y de Nayarit, Miguel
Angel Navarro, que también son
explícitamente mencionados.
¿Qué cree Adán Augusto?

¿Que Sheinbaum se desplomará?
¿Que su amigo López Obrador
cambiará de opinión? Probable
mente no tiene respuestas para
estas preguntas, pero, por las
dudas y por si acaso, incrementar
su presencia y conocimiento na
cional no le perjudica y sí mucho
beneficia.

Por las dudas y por si
acaso, incrementar
supresenciay
conocimiento
nacional no le

perjudica
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La Alianza enfila al fracaso
EL GRAN ELECTOR en el proceso de este año en

Coahuila, el Estado de México, y las presidenciales del
2024, no serán los partidos y sus militantes.
Es más, ni sumados los tres partidos de la alianza, ni
la cúpula de @Unidos, ni Va por México, son garantía

de triunfo electoral. Para ganar necesitarán mover y conmover
a la ciudadanía.

El talón de Aquiles de los opositores a Morena será el modo
cómo los partidos políticos seleccionarán candidatos a nueve
gubernaturas, senadores y diputados, pero sobre todo el go
bierno de la CdMxy la Presidencia de la República.

Para ganar las elecciones los partidos políticos deben abrir
y transparentar el proceso para que todas las organizaciones
civiles participen. Es más, hay quienes opinan que la sociedad
civil organizada debe iniciar este camino al margen del PAN,
PRIyPRD.
Para que el candidato o la candidata de la alianza tenga po

sibilidades de triunfo en 2024, debe obtener al menos el 50%
de la lista nominal del padrón, que en este momento es de 93.6
millones de mexicanos, de los cuales 24 millones son jóvenes
de entre 20 y 29 años.
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Según los cálculos actuales, basados en las elecciones recientes, los partidos de Va por México, inclu
yendo a Movimiento Ciudadano, suman 47% mientras que Morena y sus satélites alcanzan 49% de las
personas que sufragaron en la elección presidencial pasada.
Para ganar esa importante elección la alianza debe sacar del inmovilismo a 56.6 millones de perso

nas y éstas son ciudadanos empadronados, pero que no suelen participar.
Según datos del INEGI en el país existen 66 mil organizaciones civiles, mientras que el Centro Mexi

cano para la Filantropía las calcula en 45 mil, que podrían representar al menos 10 millones de ciuda
danos en posibilidad de votar.
Por ello los partidos de oposición solos o unidos no ganan una elección presidencial, y solo si suman

y se alian a los grupos de los ciudadanos y a sus organizaciones podrían ser exitosos.
Ahora mismo el reto más grande que se vive en los partidos que lideran Alejandro Moreno, Marko

Cortés y Jesús Zambrano es ajustar sus intereses y hacer hasta lo imposible por sumar al de Dante
Delgado.
Pero tampoco Claudio X. González, Gustavo de Hoyos y otros que se dicen portavoces de los ciu

dadanos, han logrado poner la discusión en el interés de la ciudadanía y de los partidos.
El punto nodal de más participación ciudadana es que la sociedad civil, desde grupos de profesionis

tas, clubes deportivos, asociaciones de padres y madres de familia, ONGs, participen en el cómo será el
proceso para definir al candidato opositor a las corcholatas de Morena.
Y el candidato tendrá que ser un ciudadano intachable y que goce del respeto de todos, no un polí

tico de partido.
Una idea que prevalece en los grupos de asociaciones civiles es que los partidos y agrupaciones pos

tulen a tres o cuatro candidatos y que recorran el país para que se den a conocer, para verlos actuar en
una especie de precampaña ciudadana.
En esta lista están Claudia Ruiz Massieu, Lilly Téllez, Claudio X. González, Gustavo de Ho

yos, Santiago Creel, Lorenzo Cordova, Enrique de la Madrid, José Woldenberg, Luis Donaldo
Colosio Riojas, Carlos Loret de Mola, Emilio Álvarez Icaza, Carlos Medina Plascencia, Da
mián Zepeda, Xóchitl Galvez, Mauricio Kuri, Juan Carlos Romero Hicks y Mauricio Vila.

Si hoy fueran las elecciones presidenciales la alianza opositora no gana. Pero en 16 meses es posible
construir un frente amplio que sume partidos y ciudadanía y empareje el piso
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AYER EN LA presentación del informe de labores de la Fiscal
General de Justicia de la CdMx, Ernestina Godoy, se es
peraba la presencia del Fiscal General
de la República, Alejandro Gertz Ma
ñero. En el templete, junto con la anfi
triona, la Jefa de Gobierno de Claudia
Sheinbaum; la secretaria de Seguri
dad y Protección Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez; el presidente del Tribunal
Superior de Justicia de la CdMx, Rafael
Guerra; y el Fiscal de Justicia Militar, Mi
guel Carrasco Hernández. Ojo con
éste último: en la víspera se lo mencio
namos como la carta de la Secretaría de la Defensa Nacional,
que comanda Luis Cresencio Sandoval, para relevar preci
samente a Gertz Mañero. Su nombre figuró en una listafake
que circuló el domingo, en el contexto de la ausencia del fun
cionario desaparecido.

¿SABE QUIÉN SE está presentando ante arrendadoras inter
nacionales de aviones y otros proveedores del sector aero
náutico, como encargado de la nueva
aerolínea de la Secretaría de la Defen
sa Nacional? No lo va creer: José Luis
Garza. Estamos hablando del ex director

general de Interjet. Vamos, de la mente
atrás de Miguel Alemán Velasco en la
conformación de esa aerolínea de bajo
costo. Garza antes había sido director de

Aeroméxico. Sin duda una persona cono José Luis
Garzacedora de la industria de la aviación y que

en este sexenio del gobierno de la 4T pre
sentó un proyecto para lanzar una nueva línea aérea cono
cida como Aérala. Curiosamente partía de una flota de entre
10 y 15 aviones, como la que hoy está en la menta del gene
ral René Trujillo, promotor de la aerolínea del Ejército.

Fecha: 25/01/2023

Página: 6

Area cm2: 698

3 / 4

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 155,514

Página 64 de 198



A PROPÓSITO DE Miguel Alemán, pero Magnani, hace unos
días se reunió en Francia con Luis Maccise. El empresario
mexiquense de medios de comunicación
no quita el dedo del renglón en su inten
to por hacerse del control de Radiópolis.
Desde el año pasado ha buscado finan
ciainiento y apoyo político para quedar
se con ese sistema de radio, lo que ya
consiguió. El punto es que no ha podido
convencer a los actuales socios de que le
vendan. Con el hijo de Miguel Alemán
Velasco la intención es quedarse con su
cerca de 25%. Maccise también se acaba

de entrevistar con Joseph Oughourlian, el presidente de
Grupo Prisa, que posee otro 50%. La posición de éste fue más
radical, pues quiere entre 90 y 100 millones de dólares. Oug
hourlian vino a ver a Adán Augusto López.

EL QUE NO ha podido salir de todos los líos legales es el em
presario José Luis Fernández Prieto. Después del pleitazo
con Eduardo Henkel por el impago de la renta de la fre
cuencia en la que operaba Aire Libre, y que implicó denuncias
penales y el estar yendo a firmar en un juzgado, se sumó una
denuncia por administración fraudulenta de sus socios en la
estación, quienes se cansaron de pedirle cuentas y de que em
pleara poderes revocados previamente, y que según dicen en
la denuncia, transfiriera activos de la sociedad aportados por
dichos socios como capital de trabajo a otras sociedades en
los que solo participaba Joselo. Esta denuncia lo tiene actual
mente preso. Ojalá pueda llegar pronto a un arreglo y restitu
ya el capital que le exigen.
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Prueba de fuego para la Suprema Corte
Veremos el trabajo de la

ministra presidenta de
la Suprema Corte de

Justicia de la Nación, Norma
Piña Hernández, ante las ac
ciones de inconstitucionali

dad promovidas por separado,
por el PAN, PRI y PRD para
impugnar el Plan B de la re
forma electoral del presidente
López Obrador, que aproba
ron los legisladores de Mo
rena y rémoras y que a todas
luces viola varios preceptos
constitucionales.

Será la primera "papa ca
liente" que deberá cocinar
y por los antecedentes de la
ministra y su forma de votar
en el pasado en temas que le
interesaban a AMLO promo
ver, es seguro que con su voto y
de otros ministros se impedirá
el desmantelamiento al INE y
de los organismos electorales
estatales, en la víspera de los
comicios del 2024.
Marko Cortés, presidente

nacional del PAN, precisó que
esta es la primera de varias ac
ciones de inconstitucionalidad

y controversias constituciona
les que presentarán, y agregó
que solicitará a la ministra pre
sidenta que los recursos sean
atendidos de forma expedita.
La posibilidad de que Morena

pierda la elección presiden
cial es real y López Obrador lo
sabe, por eso pretende adecuar
todo el entramado jurídico y las
instituciones electorales como

el INE y el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Fede

ración, además de los (OPLES)
a su modo y conveniencia para
impedir la alternancia en el
poder.
Como se ha dicho, el Plan B

de AMLO colapsará áreas clave
del INE para la organización de
la elección nacional y locales
de 2024, por la fusión, elimi
nación y adelgazamiento de
estructuras, la sobrecarga de
trabajo y nuevas atribuciones.
Hay que recordar que en

septiembre arranca el proceso
electoral de 2024, en el que
se renovará no solo la Presi

dencia de la República, tam

bién el Congreso de la Unión,
8 gubernaturas, la Jefatura
de Gobierno de la CDMX, 30
Congresos estatales y mil 596
alcaldías.
La reforma de AMLO con el

pretexto de la austeridad qui
tará de golpe a mil 264 vocalías
en juntas locales y distritales,
y con ello se daría un total caos
administrativo que impediría a
los organismos electorales ga
rantizar el proceso electoral.
Las acciones de inconstitucio

nalidad que se presentaron por
la oposición, son las primeras
de un bloque de recursos pro
movidos ante la SCJN que bus
can impedir que los servidores
públicos puedan hacer difu
sión y contratar publicidad, tal
como lo señala el Plan B.

También la propaganda
gubernamental y las respon
sabilidades administrativas
serán motivo de acciones de
inconstitucionalidad.
Con los vientos renovado

res en el Máximo Tribunal se

ha generado una alta expecta
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tiva para que se haga valer la
supremacía constitucional y se
respete la Carta Magna.
Lo que es un hecho, es que

ni la ministra presidenta y la
mayoría de los ministros se
doblarán ante las presiones del
Ejecutivo; al contrario, esas
manifestaciones entendidas
como resabios del autorita

rismo, son un acicate para que
los ministros cumplan a caba
lidad con las responsabilidades
del cargo.
Si con Arturo Záldivar como

presidente de la SCJN exis
tía un total sometimiento al

Poder Ejecutivo federal, ahora
las cosas han cambiado con el
nombramiento de la ministra
Norma Piña.

Cierto, los tiempos corren de
prisa. La Suprema Corte tiene
90 días para pronunciarse an
tes del proceso electoral, es
decir, deberá resolver a más
tardar en el mes de junio de
este año, por lo que tres meses
son tiempo suficiente para ce
rrarle el paso a la reforma elec
toral del Ejecutivo.
Ante el anuncio de la celebra

ción de la segunda marcha ciu
dadana a realizarse el próximo
mes, en defensa de la demo
cracia, el INE y el voto, el acti

vismo del bloque opositor en el
Congreso se ha incrementado,
por ello, el presidente López
Obrador intensificará sus ata
ques a sus detractores y sobre
todo se empeñará en meter por
la puerta de atrás del Congreso,
reformas legislativas a modo
para impedir la alternancia en
el poder.
En cuatro años, AMLO de

rrochó su capital político a tal
grado de que, ahora, ni él está
seguro de que Morena man
tenga el poder por las buenas.
La defensa de las institu

ciones electorales y del orden
constitucional, es un paso fun
damental para preservar la de
mocracia en México.
Los coletazos del autorita

rismo se sentirán con todo rigor
en estos dos años, por lo que es
vital el activismo de la sociedad

libre y participativa para impe
dir que los modelos políticos de
gobierno que imperan en otros
países de América del Sur y del
Caribe como Cuba, Venezuela
o Nicaragua, se impongan en
México.
La declaratoria de inconstitu

cionalidad de la reforma elec

toral de AMLO es vital para la
supervivencia de la democracia
mexicana.
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juicio que podría
cambiar a México

El juicio a Genaro Gar
cía Luna, en una corte
de Nueva York, supone,

garantizará abrir las ventanas
del pasado para esclarecer la
complicidad entre el Estado
mexicano y grupos del crimen
organizado. Pero no sólo eso,
también las oscuras estrategias
que tejieron los gobiernos de
México y Estados Unidos para,
supuestamente, perseguir los
trasiegos de la droga.
Por las narraciones de diver

sos periodistas que han pre
senciado los primeros días de
alegatos y testigos, coinciden
en que los fiscales estadou
nidenses buscaron desde el

primer minuto, evidenciar el
apoyo de García Luna a cárte
les de la droga para operar en
completa impunidad, a cambio
de dinero.

Del otro lado, los defenso
res tratarán de convencer al

jurado de que el exsecretario
de Seguridad mexicano, amasó
una fortuna con dinero lícito,
proveniente de consultorías,

y que, por supuesto, ningún
grupo criminal lo cooptó. Bus
carán contrastar las palabras
de los testigos, líderes crimi
nales, con las de García Luna,
responsable de la seguridad en
México cuando gobernó Felipe
Calderón.

La parte defensora inició su
trabajo, y presentó evidencias
que buscaron causar un efecto
psicológico en el jurado: fotos
de García Luna con políticos es
tadounidenses de primer nivel,
así como condecoraciones que
recibió cuando presuntamente,
alegan los fiscales, se dedicó
a corromper y a enriquecerse
ilícitamente. Así se irá tejiendo
esta historia impredecible, por
ahora, que durará aproximada
mente ocho semanas, aunque el
juez Brian Cogan, calcula serán
menos.

Pero el juicio va más allá de
los argumentos y evidencias
que se irán desparramando so
bre el estrado y que determina
rán si García Luna va o no a la
cárcel de manera definitiva. Es

de suponer que la fiscalía tiene
claras y contundentes pruebas
para hacer valer todas las pu
blicaciones hechas por perio
distas, a través de filtraciones
o investigaciones, donde no
cabría duda de que, quien fuera
la mano derecha de Felipe Cal
derón en materia de seguridad,
sí delinquió, cómplice de altos
líderes de cárteles criminales.

El juicio servirá para des
entrañar los abusos, excesos,
impunidad y corrupción que,
durante sexenios, sobre todo
panistas, y en particular el de
Calderón, se enquistaron en
el poder. Esa será uno de las
grandes apuestas de este atí
pico juicio, ya que podrá servir
como el parteaguas de un Mé
xico impune, y otro en el que
se demuestre que la justicia,
aunque no sea del lado mexi
cano, pueda meter a la cárcel
a criminales que usaron la alta
burocracia, para delinquir.
A diferencia del juicio del

Chapo Guzmán, presunto
aliado de García Luna y quien
nadie dudó de su historial cri

minal, el del exsecretario de
Seguridad vas más allá, ya que
no sólo es contra un individuo

criminal, sino contra un sis
tema en decadencia y la podre
dumbre del poder emanado de
una elección popular, que logró
penetrar en las diversas insti
tuciones del Estado mexicano y
en los tres niveles de gobierno.
Por eso, se ha despertado una

gran expectativa mediática y
social, porque pueden ir apare
ciendo nombres inesperados, o
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tan esperados como el de Felipe
Calderón u otros expresidentes,
exsecretarios de Estado, jue
ces, diputados, gobernadores,
incluso ministros, tanto de la
parte mexicana, pero también
estadounidenses. También po
dría pasar lo contrario, y que la
contradicción de argumentos y
evidencias perturbe las acusa
ciones y todo se caiga o sólo im
puten a García Luna a una larga
condena.

El presidente López Obrador
aprovechará el juicio, ya lo dijo
ansioso que en sus mañane
ras expondrá, diariamente, los
avances del caso. Pero también

aprovechará para jugar con la
coyuntura electoral y criticar,
al doble, a la oposición y a sus
fantasmas. Por supuesto, ade
más, será un buen distractor
respecto a los problemas que
nos agobian diariamente, como
la inseguridad.
Pero debe tener cuidado el

presidente, ya que cada apuesta
tiene sus riesgos, no se vaya a
ir de bruces, ante las promesas
incumplidas de ser ellos quie
nes enjuiciarían a expresiden
tes y toda esa comunidad que
corrompió en el pasado y que
nada al respecto ha sucedido,
mientras los índices de impuni
dad en nuestro país crecen día a
día. Los conservadores que cri
tica a diario siguen campantes,
e incluso mucho peor, forman
parte de su "movimiento".
También será interesante

analizar las reacciones del go
bierno estadounidense, que
podría salir comprometido por
omisiones en el pasado, a partir
de acuerdos que hayan sosteni
dos con García Luna, ya sea por
las vías de la colusión o por la
vía de la omisión. Los testigos
también podrían dar nombres
en inglés.
Esto apenas empieza, y aún

habrá mucho qué escribir.
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Vivienda imposible
Esta noche el Departa

mento de Vivienda y Desa
rrollo Urbano de Estados

Unidos contará a los homeless
(personas que no tienen donde
vivir). Es un ejercicio que hacen
cada enero en las principales
ciudades. Se puede adelantar
que se confirmará la tendencia
observada desde 2014: más per
sonas que viven en la calle.
Lo interesante es que el fe

nómeno se produce en la costa
oeste y, particularmente en
California, Oregón y Hawái.
En el otro lado del país no es
algo grave. En Nueva York hay
muchos sincasa, pero casi todos
pasan la noche en refugios.
Varía también el tipo de per

sonas. Contra lo que pudiera
pensarse, no es frecuente ver

migrantes indocumentados o
familias con niños. En Califor
nia la mayoría son hombres
adultos con adicciones o pro
blemas mentales. Aunque las
autoridades renten hoteles para
hospedarlos permanentemente,
es muy difícil convencerlos.
El problema de vivienda es

muy complejo y distinto al de
otros países. A diferencia de
Europa o Japón, en la Unión

Americana es raro quien vive en
el mismo lugar durante toda su
vida. La gente está dispuesta a
trasladarse a otra ciudad para
aprovechar oportunidades edu
cativas, de negocio o de empleo.
Los muchachos abandonan

la casa familiar para hacer es
tudios universitarios. Viven un

tiempo en dormitorios y luego
ponen un departamento con
otros compañeros. Cuando em
piezan a ganar dinero alquilan
un estudio de una recámara

y cuando se casan compran
una casita. Al crecer la familia,
buscan algo más amplio y, si
pueden, se hacen de un espacio
para vacacionar. Cuando se re
pite el ciclo y el nido queda va
cío, se cambian a una casa más
chica o a un departamento. Al
enviudar, se van a un asilo.
Con tanta movilidad, es casi

imposible que la oferta y la
demanda se emparejen y los
precios sean accesibles. A nivel
de ciudad, crece más rápido la
creación de nuevos empleos y
la formación de nuevas fami

lias que la construcción habi
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tacional. Cuando el costo de la
vida es muy alto en una urbe,
muchos empleos acaban mi
grando, formándose un círculo
vicioso.

Los desarrolladores prefieren
construir casas grandes y lujo
sas. Frecuentemente lo hacen

demoliendo otras más peque
ñas, por lo que el número de vi
viendas aumenta poco. Cuando
hay incremento en una zona,
se abarata la vivienda, pero no
en forma inmediata y beneficia
sobre todo a las de precio más
alto.

Si segmentamos el mercado
por deciles, acordes con el nivel
de precios, los que están más
abajo no la tienen fácil para pa
sar a un decil superior.

SOBRERREGULACIÓN

Gran parte de la culpa la tiene
el exceso de reglamentaciones
federales, estatales y locales.
Excepto en el sur, donde con
secuentemente no hay tanto
problema habitacional, la zoni
ficación es muy estricta.
En los suburbios está delimi

tado el porcentaje del terreno
en que no debe haber cons
trucción, el número de pisos y
hasta el estilo arquitectónico.
Se prohibe arrendar, hacer acti
vidades productivas o que viva
más de un cierto número de

personas.
En un país en el que la ma

yoría va a escuelas públicas, el
precio de la vivienda está muy
influido también por la cercanía
a planteles de buena calidad.
En esas circunstancias, se

produce una discriminación

hacía los menos favorecidos,
que generalmente son negros o
hispanos.
Para "revitalizar" el centro de

las ciudades se cambia el uso

del suelo y se permite construc
ción residencial más cara. Los

habitantes pobres son expulsa
dos y se tienen que ir a amonto
nar en áreas deprimidas.
El peor ejemplo de esto es

California. Casi no se construye
vivienda nueva. En los 80 se es
trenaban 300 mil casas al año;
ahora no llegan a 100 mil.
Los impuestos locales, in

cluido el predial, son tan altos
que los que trabajan en Los Án
geles tienen que vivir atrás de
las montañas y los que laboran
en San Francisco residen del
otro lado de la bahía. Por eso
se rebelaron cuando subió la

gasolina.
En esas ciudades las rentas

son tan elevadas que represen
tan hasta 50 por ciento de los
ingresos de los arrendatarios.
Lo absurdo es que llevan mu

chos años con tasas de interés

bajísimas y que las hipotecas se
pactan a 30 años y a tasa fija.
Ahora que las tasas se duplica
ron y los precios subieron, será
más complicado hacerse de una
casa.

Si no reducen impuestos y
regulaciones no van a salir del
problema.

Si no reducen

impuestosy
regulaciones no
van a salir del

problema
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El gobierno
va por la UNAM
La obsesión del gobierno

contra la UNAM nos

muestra que controlar a la
Máxima Casa de Estudios es una

necesidad vital para el grupo en
el poder.
Ojo, no para todo el gobierno,

sino para el grupo hegemónico,
compuesto por una secta de fa
náticos e intolerantes que recha
zan la modernidad y desconfían
hasta de su sombra.

Ahora aprovechan la investi
gación sobre el plagio de la tesis
que hizo Yasmín Esquivel, para
poner contra la pared al rector y
desacreditarlo.

Como en las mafias, no es algo
personal contra Graue, sino con
tra el Consejo Universitario que
elige rector.
En diciembre se elige al suce

sor en la Rectoría y la secta he
gemónica del gobierno tiene la
necesidad de hacer de la UNAM

un gran auditorio Che Guevara,
ahora que ellos también podrían
irse.
Va más allá de la obsesión

contra la Universidad Nacional:
la necesitan como su madrasa.

Es decir, el centro de adoctrina
miento ideológico de lo que lla
man cuarta transformación (o lo
que entiendan por ello).
Desde que llegó este gobierno

al poder se fue directo contra la
UNAM.
El 24 de enero de 2019 se dio

a conocer el dictamen de la co

misiones unidas de Educación

y Puntos Constitucionales de la
Cámara de Diputados, liderada
por Mario Delgado, que refor
maba los artículos 3, 31 y 73 de
la Constitución.
Los morenistas recién llegados

al poder cambiaron la fracción
VII del artículo tercero constitu

cional y le quitaron la autonomía
a la UNAM. Así de abierto: para

abajo la autonomía.
El rector y académicos de

la casa de estudios señalaron

la gravedad de lo que habían
aprobado las comisiones de la
Cámara de Diputados y el dic
tamen debió regresarse para su
modificación.

Se dijo entonces que había
sido un "error de transcripción",
y luego de algunos debates se dio
por aceptada la explicación dada
por la mayoría morenista.
El "error" ocurrió un mes des

pués de que el nuevo gobierno
federal presentó un proyecto que
recortaba el presupuesto de la
Universidad Nacional, algo que
nunca había sucedido.

Sí, apenas en la silla presiden
cial y con mayoría en las curules
de San Lázaro, el morenismo go
bernante, que había prometido
en campaña hacer que la UNAM
aceptara a todos los estudiantes
que postularan a su ingreso, le
dio un golpe al presupuesto uni
versitario en 6 por ciento.
"La sorpresiva e inusitada

propuesta de reducir el presu
puesto de la UNAM en más de 6
por ciento no corresponde a la
trascendente e importante labor
de la institución de enseñanza

superior más grande de América
Latina, ni al esfuerzo cotidiano
que realiza para atender a una
comunidad de más de 350 mil

alumnos, además de que pone
en riesgo el adecuado cumpli
miento de sus tareas sustantivas

de docencia, investigación y di
fusión de la cultura", expresó la
Rectoría en una carta dirigida a
la Cámara de Diputados.
Después del golpe al presu

puesto (17 de diciembre de
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2018), vino el dictamen que le
quitaba la autonomía a la UNAM
(24 de enero 2019).
Un año más adelante (febrero

de 2020), el diputado de Morena
Miguel Angel Jáuregui pre
sentó una iniciativa de reformas

a la Ley Orgánica de la UNAM,
para elegir rector a través del
voto universal de la comunidad
universitaria.

Nuevamente el rector Enrique
Graue salió a manifestar su re

chazó público a lo que consideró
como un "intento para desestabi
lizar a la UNAM".

Luego del reclamo del rector,
el dirigente de Morena en la cá
mara, Mario Delgado, expresó
que "en atención a las diferentes
preocupaciones que ha suscitado
dicha iniciativa, nuestro grupo
parlamentario solicitará a su au
tor retirarla en definitiva".

Vinieron luego los proyectos
de cambio a las leyes orgánicas
de universidades autónomas
en estados donde Morena tenía

mayoría en el Congreso local: Es
tado de México, Nayarit, Oaxaca
y otros más.
Con esas reformas se preten

día quitar la elección del rector a
los consejos universitarios o a las
juntas de gobierno. Fracasaron.
En octubre del año pasado, el

presidente López Obrador zaran
deó a la UNAM durante seis días
consecutivos.

"Se requiere una sacudida y
es una gran universidad, pero
no estuvieron a la altura de las
circunstancias. La crítica al neoli

beralismo no surgió de la UNAM,
de todas las atrocidades que se
cometieron en la época neoli
beral, del saqueo más grande",

planteó el Presidente en una de
sus intervenciones.
En defensa de la Universidad

salieron los exrectores José Sa

rukhán y José Narro. Así les fue.
La secta los destrozó y aún no los
sueltan por "conservadores" o
"matraqueros".
Recientemente el Presidente

acusó a la Facultad de Economía

de la UNAM de entregar "eme
ritazgos inmerecidos" que con
ducían a la Secretaría General

de la Universidad, en alusión (y
golpe) al exdirector de Econo
mía y actual secretario general
de nuestra Máxima Casa de Estu
dios, Leonardo Lomelí.
El doctor Lomelí, por cierto, es

uno de los candidatos naturales

a sustituir a Enrique Graue en la
Rectoría.

"Yo soy respetuoso de la vida
interna de la UNAM, no me voy a
meter", dijo el Presidente el vier
nes de la semana pasada.
Duro y dale contra la UNAM

y el rector, hasta con palabras
irrespetuosas hacia Graue y sus
explicaciones sobre el proceso
de investigación al plagio de Yas
mín Esquivel: "Puro choro ma
reador", dijo el Presidente.
En síntesis: viene el golpe a la

UNAM este año.

O el rector lo pone el Presi
dente, o promueven que todas
las autoridades sean electas por
voto universal, donde votarían
adolescentes de secundaria con

el mismo peso que un doctor
emérito.

El objetivo es el control de la
UNAM a perpetuidad por parte
de la secta de fanáticos e intole

rantes que temen perder el po
der el próximo año.
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CARRUSEI Se

dicefácil, pero
hay que^gr quién
dedica tanto esf
fuerzo y tiempo a
una labor hormiga,
pero trascendental.
En 15 años Grupo
IMU, dirigida por
Gerardo Canda
no, ha recolectado
1,300 toneladas
de pilas usadas
paro evitar conta
minación de su^
lo, agua y aire can
metales pesados
contenidos en las
baterías desecha"
das. El esfuerzo de

la empresetde ptr
blicidad exterior

afsl de mayor ca
ladoen Améfíca

Latina, con 400
contenedores te
talados #n Id Gil
dad deMÉXiCQ,
Pachuca y Guadch
lajara, donde Ja
ciudadanía pue
de depositar sus
pilas usadas, qy©
después son entres*
gados a una plan
ta de r§gBlap¡ El
logro alcanzado
f©|á dado a cono
s|f efl un evento
con la presencia
de la titular de Me
dio Ambiente éft
la CDMX, Marina
Robles García.
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Intrusiones
campechanas
Antes de renunciar a la gubernatura

de Campeche para buscar la diri
gencia nacional del PRI, Alejan
dro Moreno Cárdenas había cons
truido un entorno de confianza,

en el que su entonces secretario de Gobierno,
Carlos Miguel Aysa; su secretaria de Finanzas,
América del Carmen Azar Pérez, y su sobrino y
secretario de Desarrollo Social, Christian Cas
tro Bello, tenían posiciones de relevancia.

Entre sobrinos consentidos, se resolvió el fu
turo político de Campeche. Alito dejaría a Ay
sa en su lugar —a mediados del 2019— y en
filaría a Castro Bello como candidato del PRI

para las elecciones del 2021. Enfrente, Lay
da Sansores Sanromán administraba la dele
gación Alvaro Obregón y se preparaba para
buscar ¡por tercera ocasión) la gubernatura.
Gerardo Sánchez Sansores está casado

con América Azar. Y en esos años se había

incrustado en el equipo de confianza del go
bernador priista. "Es tan soberbio que con
cualquier dulce lo endulzas", presumía enton
ces el sobrino consentido de la gobernadora
morenista, "no me costó trabajo ser indispen
sable en su cercano grupo de confianza. Su

ego es tan grande que me lo chin... a cada
rato y nunca se dio cuenta".

Los chats privados de Gerardito y Sanso
res Sanromán acaban de hacerse públicos.
Y también intercambios con el profe Aníbal
Ostoa Ortega, secretario de Gobierno en
Campeche, porWhats App. El peculiar esti
lo de la mandatario morenista para ejercer el
poder queda en evidencia. Y su mal humor,
su aversión a los chismes, sus reclamos...
Son conversaciones recientes. Las Cara

vanas y las Ferias del Jaguar no funcionan
como Layda lo requería. Tampoco, su pro
grama semanal para informar. Y su equipo
cercano no ayuda. "Necesitamos hacer cam
bios", reconoce Sansores Sanromán, "algu
nos secretarios no sirven".

Los chats interceptados datan del segundo
semestre del 2022. La visión de la goberna
dora sobre el futuro de la Cuarta Transforma

ción es prístino: "Lo de Claudita no estoy se
gura, en cualquier momento se puede caer.
Monreal ha crecido, en lugar de debilitarse.
Adán no cesa en su empeño y creo que le he
mos dado armas para chin...".

Una tercera conversación, entre Sansores
Sanromán y Axel Rubio exhibe los recursos
— literalmente— que utilizan para promover
al Martes del Jaguar.

El sobrino consentido de la gobernadora
de Campeche ya había sido blanco de se
ñalamientos, principalmente en medios de
aquella entidad, después de que comenza
ran a divulgarse los audios del dirigente na
cional del PRI en el programa semanal.

En julio del año pasado se conocieron
grabaciones que datan de hace cinco años,
por lo menos.

Historias viejas. Intercepciones intermiten
tes que también tuvieron como objetivo a Re
nato Sales Heredia, actual fiscal de Campe
che, quien en junio del año pasado confirmó
que había iniciado una indagatoria contra el
exgobernador Alito Cárdenas Moreno, por
el delito de enriquecimiento ilícito.
Sales Heredia supo —a finales del

2017 — del seguimiento que se hacía de sus
actividades, sus comunicaciones y sus finan
zas. Y tomó acciones tajantes para frenar
cualquier intrusión fastidiosa.

Efectos secundarios
COMPETITIVOS. Los 33 integrantes de la
Conferencia de Estados de América Latina y
el Caribe acudieron a Buenos Aires, donde
los mandatarios de Brasil, Lula da Silva y el
anfitrión, Alberto Fernández, fueron los pro
tagonistas del evento regional. Nicolás Ma

duro no atendió la in
vitación para evitar
hostigamientos. An
drés Manuel López
Obrador, por car
ga de trabajo. Am
bos mandatarios tam

poco acudieron a la
Cumbre de las Améri
cas celebrada en Los

Ángeles y auspiciada
por Joe Biden.
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Pedro Arturo Aguirre

Ucrania, año cero

Comienza para Ucrania un año
decisivo. Las posibilidades de
una intensificación de la gue
rra en las próximas semanas
o meses son amplias. Vladimir

Putin aparece impertérrito ante las decenas
de miles de vidas perdidas en su inútil con
flicto y no le preocupan los evidentes críme
nes de guerra perpetrados constantemente
por sus fuerzas.
Rusia podría lanzar una gran ofensiva

en poco tiempo. Por eso Ucrania pide más
armamento a Occidente. Sobre todo, nece
sita los tanques Leopard 2 alemanes, pero
el canciller Olaf Scholz estaba con dudas.
Temía iniciar con ello una escalada bélica

imparable. Alemania es el motor económi
co de la Unión Europea, pero muchas ve
ces también es su mayor freno geopolítico.
Su dependencia energética con Rusia y co
mercial con China le impide actuar con con
tundencia. La vacilación alemana estaba en

viando un grave mensaje a Putin: el apoyo
occidental a Ucrania no es sólido después
de todo. Afortunadamente Scholz terminó

por ceder.
El presidente ruso ha enfrentado en los

últimos meses críticas por parte de los secto
res más extremistas de su régimen. Persona
jes como el jefe checheno Ramzán Kadírov
y el líder del grupo de mercenarios Wagner
Yevgueni Prigozhin deploran el desempeño
en la guerra del ministerio de la Defensa.
Por otra parte, se multiplican los indicios del
agravamiento de la crisis económica. Un in
vierno cálido y la inminente recesión mun
dial han castigado mucho a las exportacio
nes energéticas rusas, mientras (de acuerdo
con cálculos del Centro Wilson) el gasto mi
litar en 2022 superó el 5% del PIB, el nivel

máximo alcanzado desde el colapso de la
URSS. Según las previsiones del ministerio
de Finanzas ruso, en 2022 el déficit guber
namental representó el 2% del PIB. No que
da nada del superávit de aproximadamente
15 billones de rublos existente aun a princi
pios del verano.

El déficit se ha financiado a través de la

emisión de dinero, con lo cual se agrava el
de por sí serio problema inflacionario. Ade
más, las sanciones económicas de Occiden
te, cuyo efecto parecía limitado hasta hace
un par de meses, se están dejando sentir ca
da vez con mayor fuerza. En lugar del cre
cimiento calculado, en principio, en un 3%
para 2022, la economía sufrió una disminu
ción de alrededor del 3 por ciento. El Cen
tro Wilson también calcula pérdidas en los
activos de los multimillonarios rusos de ca
si 94,000 millones de dólares desde el co
mienzo de la guerra, mientras los consumi
dores padecen escasez y carestía con una
intensidad creciente y miles de pequeños ne
gocios se han visto obligados a cerrar.

Por todas estas razones a Putin le urge ini
ciar una ofensiva enfocada a tratar de po
ner término a la guerra de la manera más
"honorable" posible para él. Quiere sal
var su supuesto "legado", el cual amenaza
con ser únicamente de sangre, desolación y
muerte. Suele ser característico de los dicta

dores megalómanos. Si se hubiera contenta
do con construir una nación fuerte dentro de

sus propias fronteras en lugar de perseguir
fantasías imperiales, Putin quizá habría sido
recordado como un respetable estadista. En
cambio, durante años y quizás décadas Ru
sia deberá trabajar muy duro para recupe
rarse del daño causado por sus fatales erro
res de cálculo.
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Rozones
La apuesta de Aguasca entes
Y quien ayer echó a andar uno de los proyectos con los que busca convertir a su
estado en un destino turístico de mucha relevancia en el país, fue la gobernadora
de Aguascalientes, Tere Jiménez Y es que la mandataria lanzó ayer la marca y la
campaña "¡Viva Aguascalientes! México", en un acto organizado por su Secretaría
de Turismo y por el Buró de Congresos y Visitantes de la entidad. Entre lo que hace
atractivo a Aguascalientes está principalmente la seguridad es el tercero con me
jores indicadores en la materia a nivel nacional, que se conjunta con su historia,
cultura y tradiciones. Al estado, reveló la gobernadora, están llegando inversiones
en el sector de reuniones y convenciones, y ya cuenta con un producto turístico de
primera como lo es la Feria de San Marcos. Ahí la apuesta.

SICT acelera por la Categoría 1
Nos hacen ver que hasta antes de la llegada de Jorge Ñuño a la Secretaría de Infraes
tructura, Comunicaciones y Transportes no se había vislumbrado con la claridad de
ahora la posibilidad real de volver a la Categoría 1 de seguridad aeronáutica, perdida
en 2021. Aún con el fuerte impacto y las consecuencias de la decisión tomada en
tonces por la FA A, tras las omisiones de las autoridades del ramo en nuestro país, no
parecía haber mayor interés y mucho menos coordinación para tratar de acometer
un plan que permitiera recuperar el estatus perdido. Nos hacen ver que Ñuño Lara
ha realizado ya dos visitas a la sede de la Administración Federal de Aviación de
Estados Unidos, en Washington, con lo que se manda la señal de que ahora sí se va
a poder. Pendientes.

Ticketmaster, sigue la mata dando
Donde se están poniendo las pilas para contener los abusos que comete la empre
sa Ticketmaster lamentablemente no es tanto en México, sino en Estados Unidos.
Y es que allá, la firma de boletaje sí se encontró con la horma de sus zapatos y su
nombre es Taylor Swift, quien hizo una sentida queja tras el fiasco por la venta
de entradas para su gira. En el Congreso estadunidense, tanto demócratas como
republicanos, señalaron ayer a la empresa de monopolio. Y, nos aseguran, no será lo
único que hagan para ponerla en orden. Aquí las cosas van más lento, a pesar de las
deficiencias que prevalecen en sus servicios. Clientes de la empresa estos días han
acusado que siguen igual: anteponen el cobro de su comisión, pero cuando acuden
a sus módulos pasa que no les pueden ni siquiera imprimir un boleto ya pagado. Uf.

Encuentros que sí suman
Llamó la atención, nos cuentan, que dos gobernadores emanados de Morena se
reunieran. Y no tanto por el encuentro, sino porque el motivo no fue el de entrarle
a las grillas partidistas del momento. Fueron los mandatarios de Tlaxcala, Lorena
Cuéllar y de Puebla, Salomón Céspedes, quienes ayer acordaron ir juntos en la
atención de problemas comunes entre sus entidades. La reunión se realizó en Casa
Aguayo y los temas que ya se pusieron sobre la mesa fueron seguridad, turismo,
medio ambiente, movilidad, ordenamiento territorial, salud y migración. Sobre és
tos habrán de generar agenda de temas paraprontay conjunta atención. Ahí el dato.

Arropan la causa LGBT+
Y donde se avecinan buenas cosas pa ra la comunidad LGBT+ es en La Magdalena
Contreras, nos comentan. Y es que el alcalde Luis Gerardo Quijano no sólo ha rei
terado en diversas ocasiones su apoyo a miembros de esta comunidad en favor de
la defensa de sus derechos, sino que del presupuesto de la alcaldía para este año se
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asignarán recursos para la realización de diversas jornadas informativas, de salud,
de apoyo legal y de promoción de derechos humanos, algo que al menos en este
rubro, nunca se había hecho en administraciones pasadas. Nos hacen ver, además,
hechos que dan cuenta de que se trata de acciones y políticas que han tenido con
continuidad. Simplemente el año pasado fueron organizadas tres ferias de la Diver
sidad Sexual, donde participaron activamente integrantes de la comunidad LGBT+
local. Ahí el dato.

Guadiana y las botargas
Quien sorprendió con sus declaraciones fue el precandidato a la gubernatura de
Coahuila por Morena, Armando Guadiana. Y es que el senador con licencia anun 
ció que piensa recortar su precampaña política para asistir al Super Bowl en Arizona.
Incluso, dijo que dejaría unas botargas para que concluyan las horas de precampaña
que le restan. A Guadiana Tijerina le "obsequiaron" dos boletos para la final de fútbol
americano, por lo que incluso bromeó que invitaría a Rubén Moreira, coordinador
de los diputados del PRI y exgobernador de la entidad, pues asegura que no puede
pisar ese país sin riesgo de ser detenido. Vaya con el precandidato, nos dicen, pues
luchó y dejó en el camino a muchos suspirantes y ahora, por un partido, abandona
la contienda, ahora sí que en el primer cuarto, nos comentan.
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En el mundo financiero es motivo de crítica el penoso des
pliegue que, Francisco Javier Reyes de la Campa realiza a

nivel mediático, y es que las últimas semanas se ha dedicado
a promocíonar el desempeño y alcance de las Fintech al iden
tificarse como "experto en la materia". El principal problema
es que no tiene un ápice de credibilidad, pues para nadie es un
secreto que la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), hoy
en manos de Pablo Gómez, le sigue la pista bajo sospecha de
lavado de dinero, morosidad y administración fraudulenta.

Se trata de un caso que captó reflector, ya
que se dio de la mano de Banco Accendo, ins
titución que presentó incontables irregularida
des y vid situdes para mantener el índice mír i i 
mo de capitalización que demanda la Ley de
Instituciones de Crédito, por lo que finalmente
la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV), de Jesús de la Fuente, le retiró el per
miso para operar, mismo que vino acompaña
do de la renuncia de Reyes de la Campa, quien
fungió como director hasta octubre del 2021.

Así, las constantes entrevistas del empre
sario se ven empañadas por las averiguaciones
que tiene en curso, sin olvidar que persiste vin
culado a proceso y que hace sólo algunos meses,
tanto sus cuentas, como las de sus hermanos,
Oscar Alonso y Luis Ricardo, prevalecían inmo
vilizadas. Tampoco se pierde de vista que los
presuntos malos manejos no nada más afec
taron a particular es, también golpearon arcas
públicas de estados como Hidalgo, Puebla, Ciu
dad de México, Chihuahua y Veracruz. Si usted
recuerda, el 4 de junio del 2022 Reyes de la
Campa, fue detenido en la CDMX como parte
de las investigaciones por la demanda empren
dida por su exsocio Moisés Cosío Espinosa; sin
embargo, a tan solo una semana de permanecer
en el reclusorio salió en libertad bajó la orden de
presentación periódica a la Unidad de Medidas
Cautelares. En agosto del 2022, el exbanquero
logró que el Cuarto Tribunal Colegiado en Mate
ria Administrativa de la Ciudad de México, con
firmara el amparo conseguido en marzo de ese

mismo año para que la Unidad de Inteligencia
Financiera revocara el acuerdo que mantenía
a Javier Reyes de la Campa en la lista de perso
nas bloqueadas y para que dejara sin efectos la
congelación de sus cuentas bancarias, presu
miéndose ahora con el título de especialista
financiero buscando nuevas oportunidades
de inversión. Vaya historia la de este personaje,
hay que seguirle la pista.
Investigan a Ticketmaster. La noticia en
el mundo del espectáculo es que el Departa
mento de Justicia de Estados Unidos esta in

vestigando a la compañía de venta de boletos
Ticketmaster, esto luego de la venta de boletos
para el tour de Taylor Swift, Ponga atención
en el caso, porque la justicia estadounidense
acusa a la empresa originaria de California de
incumplir las leyes antimonopolio. Este caso es
de llamar la atención, porque

el 15 de noviembre del 2022 millones de có

digos de prevenía fueron utilizados en Ticket
master para conseguir boletos para el Eras Tour
de Taylor Swift. Live Nation Entertainment
colapso, y usuarios no pudieron comprar los
boletos por errores y porque supuestamente
su información era incorrecta. ¿Le suena esto
para México?.

Taylor Swift no ha sido la única artista vícti
ma de la empresa de venta de boletos, artistas
como Dua Lipa, Bad Bunny, Daddy Yankee y
Harry Styles sufriéronlas consecuencias de "fa
llos en su sistema", pero los señalamientos por
boletos es que "eran falsos o fueron clonados".

No se lo diga a nadie, pero en el Gobierno
federal, ni el Congreso de la Unión, ni en el
Senado de la República, se ha impulsado una
investigación contra la empresa para determi
nar si realiza prácticas monopolísticas; y para ir
más allá de sólo decir que sus sistemas fallaron.
Lo que se vive en la Unión Americana con esta
compañía debiera servir para justamente eso,
hacerle justicia a muchos ciudadanos a los que
les ha fallado, en nuestro país, la empresa que
ahora dirige Ana María Arroyo Salhuana.
México, un Peligro. Mientras el director ge
neral del Aeropuerto Internacional de la Ciu
dad de México (AICM), el vicealmirante en
retiro Carlos Velázquez Tiscareño, descarta
que la terminal aérea vaya a tener un impacto
financiero deficitario luego de que se muden
los vuelos de carga al Aeropuerto Interna
cional Felipe Ángeles (AIFA), José Gual, se
cretario general de la Asociación Sindical de
Pilotos Aviadores (ASPA) de México, afirma
que México se ha convertido en el peor país
para la industria aérea, esto dicho en el foro
"Política legislativa en materia de aviación" en
la Cámara de Diputados, donde hacen saber
su preocupación por la iniciativa de reforma a
las leyes de Aeropuertos y Aviación Civil que
impulsa el presidente Andrés Manuel López
Obrador. Por cierto, Estafeta Mexicana, S.A.
de C.V, y Estafeta Carga Aérea, S.A. de C.V.,
piden 16 meses para hacer su mudanza y el
ejecutivo federal confirma que DHL estará ya
en los últimos días de febrero, mientras que
las divisiones Air France KLM, Grupo Avianca
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y la Asociación Internacional de Transporte
Aéreo (IATA) alertan sobre los riesgos de una
mudanza presionada bajo un esquema de
negocio que no tenían planeado, y que lleva
años implementar

Voz en off. Kueski nombró a Fausto Ibarra
como su nuevo director ejecutivo de Produc
to. Usted lo debe de ubicar, porque Ibarra en
cabeza proyectos interesantes en empresas
tecnológicas como Stripe, Google, Facebook,
Microsoft y Oracle...
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ENTRECOLEGAS

10 AÑOS DE RAZÓN
POR HORACIO VIVES SEGL

Permítaseme la licencia para escri
bir, en esta entrega, una colabora

ción diferente.
Se trata de una reflexión personal, al cumplirse 10 años de
mi primera contribución a las páginas de este diario, aquel
ya lejano jueves 31 de enero de 2013.

Ha sido un privilegio que mucho me honra contar con
un espacio semanal, de manera ininterrumpida, en el que
se me permite expresarme con total libertad sobre distintos
temas de mi interés. En un mundo de pluralidad y horizon
talidad en el acceso y uso de las redes sociales, no deja de ser
un distintivo que algunos medios de comunicación consoli
dados como son los periódicos, mantengan la tradición
de que un puñado de colaboradores puedan expresarse
en sus páginas de manera regular. Es un foro que aprecio
y aquilato mucho.

Este privilegio no es menor, si se tiene en considera
ción lo que ha ocurrido en México y en el mundo en, por
lo menos, los diez años a los que hago referencia. En aquel
entonces, La Razón de México estaba, apenas, en su cuarto
año desde su fundación, buscando consolidarse como una
nueva alternativa informativa dentro del abanico de op
ciones de prensa (vendría después la exitosa colaboración
con su homónimo en España). El país experimentaba una
nueva alternancia política y, como hasta ahora, la dinámi
ca de los medios de comunicación, dada la evolución tec
nológica, enfrentaba importantes desafíos: la irrupción y
vorágine de las falce news, la infodemia, los derechos de las
audiencias, el cambio en el marco legal y un largo etcétera.

El mundo y el país han cambiado. No solamente por la
pandemia, que nos marcó a todos como generación, dado
su macabro reguero de muerte y sus devastadoras conse
cuencias en la salud pública. La relación entre el poder y los

medios de comunicación ha sufrido movimientos, algunos
a nivel terremoto. En específico, la actitud del Gobierno ac
tual hacia los medios es gravemente elocuente: no es nin
gún secreto la creciente dificultad para ejercer con libertad
y seguridad, la muy noble y necesaria tarea del periodismo,
así como para mantener la viabilidad y vigencia de los me
dios de comunicación "tradicionales". Todos los índices se

rios, cualitativos y cuantitativos, nacionales o en perspecti
va comparada, reflejan con claridad la muy difícil realidad
del periodismo y de la inmensa mayoría de los medios de
comunicación en México, los cuales, además de las compli
caciones financieras y de seguridad, deben de sortear un in
édito clima de embates desde la cumbre del poder político.

Así que sirvan estas líneas para expresar mi agradeci
miento a todo el equipo que me ha permitido sentirme en
mi casa editorial. En primer lugar, a Don Ramiro Garza y a
Ramiro, su hijo, por la confianza de concederme el espa
cio de opinión tras una primera publicación en homenaje
luctuoso a mi maestro y amigo Alonso Lujambio; a Mario
Navarrete, por su incondicional amistad y respaldo, aun en
momentos complejos en la conducción del periódico; muy
especialmente a Adrián Castillo, no sólo por su guía profe
sional, sino por las oportunidades que ha concedido para
fomentar y detectar talento, en específico por el espacio
concedido, entonces, de manera cotidiana a jóvenes talen
to (Raúl Abraham Castro y José Ramón Moreno), y por el
que hoy se han ganado un lugar como columnistas perma
nentes en el periódico (Eduardo Nateras y Pedro Rodríguez),
así como por permitirme incentivar el interés y fomentar el
talento de decenas de brillantes estudiantes que han pu
blicado en el espacio rotativo de Tinta ITAM, y, por último
que no al final, al equipo de editores (Omar Castillo en
especial) y al equipo administrativo. En general, pues, a la
gran familia de La Razón, mi agradecimiento profundo por
esta década de trabajo en equipo.
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PULSO POLITICO

EN EL AIRE, POR PLAN B.
ELECCIONES DE 2024

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Lorenzo Córdova, consejero presi
dente del Instituto Nacional Elec

toral, quien en reiteradas ocasiones
ha advertido que el Plan B de reforma
constitucional obligará al desmante
lamiento de la estructura de ese orga
nismo, que afectará la organización
de las elecciones federales del año

próximo, insiste en que eso entorpe
cerá que éstas se organicen y lleven a
cabo, lo que no parece preocupar en
los altos niveles de gobierno ni tam
poco en los de Morena.
Obsesionados en aplicar un severo recorte presupuestal
al arbitro electoral, que afectará sus funciones, de cara
a la renovación de los poderes Ejecutivo y Legislativo,
bajo el argumento de que es demasiado costoso por
altos sueldos de los integrantes del Consejo General y
otros funcionarios, más gastos de oficinas y personal
en sus principales áreas operativas, lo que parece no ad
vertirse es que el importante proceso venidero esté en
riesgo de no organizarse debidamente.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
Igual que la violencia imperante a lo largo y ancho del
territorio nacional, la inflación y sus dañinos efectos se

dispararon hasta 7.9 por ciento en la primera quincena
del año, según reveló el Instituto Nacional de Estadística
y Geografía, cuando con optimismo se esperaba que des
cendiera tras los altos niveles registrados en noviembre
pasado, al llegar a 8.14 por ciento.
A pesar de los reveses que ha tenido por su empeño en
sentirse líder de los mandatarios de América Latina, el
Presidente López Obrador no escarmienta y, ahora en la
Cumbre de la Celac, que se realiza en Buenos Aires, pro
puso en un comunicado que los gobernantes de países
miembros suscriban un comunicado para exigir el cese
de la represión en Perú y la libertad del destituido expre
sidente Pedro Castillo.

Fresca está la respuesta que le diera el presidente de
Estados Unidos, Joe Biden, en la Cumbre de Líderes de
América del Norte, cuando en términos similares, le re
clamó que su país mantenga olvidados a los países del sur
del continente, y le recordara que éstos no son los únicos
que requieren ayuda, sino también los de otras regiones.
Por expresarle público apoyo al secretario de Go
bernación, Adán Augusto López, en redes sociales, los
futbolistas Giovani Dos Santos, Miguel Layún y Braulio
Luna, la dirigencia del PRD presentó una denuncia ante
el INE contra ellos, para que se investigue quién y cuánto
se pagó por esa promoción, caso similar al de artistas e
influencers, que en víspera de elecciones de 2021 apoya
ron a legisladores del PVEM, lo que fue sancionado por la
autoridad electoral con una multa millonaria.

Ahora fue "desacoplamiento" de un vagón de la Línea
6 del Metro El Rosario, la madrugada de ayer, y no un
descarrilamiento, el "atípico incidente" en ese servicio
de transporte.
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VIÑETAS LATINOAMERICANAS

LA CELAC Y LOS

DIFERENDOS REGIONALES

POR RAFAEL ROJAS

La cumbre de la Celac, organizada
por el gobierno de Alberto Fer

nández en Argentina, que ejerce la
presidencia pro tempore de ese im
portante foro latinoamericano y ca
ribeño, se celebra en medio de varios
diferendos bilaterales y regionales. El
encuentro, que debía mostrar la con
vergencia de izquierda que gobierna
el continente, expone tensiones que
se derivan de formas contradictorias

de entender la integración.
De un lado están los desacuerdos propiamente bilatera
les, que enfrentan a gobiernos como el colombiano de
Gustavo Petro y el guatemalteco de Alejandro Giammat
tei, por la investigación abierta por este último contra el
actual ministro de Defensa de Colombia, Iván Velásquez,
que encabezó entre 2013 y 2019 la Comisión Internacio
nal contra la Impunidad de Guatemala (Cicig).

Otro conflicto bilateral afecta las relaciones entre

los gobiernos de Argentina y Ecuador, tras la solicitud
de asilo político de María de los Ángeles Duarte Pesan
tes, ministra de Rafael Correa acusada de corrupción.
Como el diferendo entre Guatemala y Ecuador, éste se
ve discursivamente desplazado al desencuentro regio
nal entre izquierdas y derechas, si bien tiene su origen
en problemas como la corrupción, que carecen de una

rígida identidad ideológica, como se ha visto en años
recientes en Brasil y México.

Luego están las crisis políticas internas en diversos
países latinoamericanos, que generan distintos posi
cionamientos y enfoques diplomáticos de parte de las
izquierdas de la región. La prolongada de Perú, que ha
escalado en días recientes con la represión de las ma
nifestaciones populares contra el gobierno de Dina Bo
luarte, que ha cobrado más de 60 vidas, produce una
diversidad de actitudes, que van del desconocimiento
a la interlocución.

Pero también hay conflictos, que no califican como
crisis, entre gobiernos y oposiciones, como los que tie
nen lugar en Chile, por el proceso constituyente que
impulsa una nueva Carta Magna, de identidad más cla
ramente progresista que otras que rigen izquierdas de la
región, o como el que se escenifica en Argentina, por el
caso judicial contra la vicepresidenta Cristina Fernández
de Kirchner.

También existe, en América Latina, una percepción
crítica de las restricciones a derechos humanos en Ve

nezuela, Nicaragua y Cuba, aunque esas reservas se ex
presan de manera divergente y, en general, se rechaza la
política de sanciones contra esos gobiernos, impulsada
por Estados Unidos y la Unión Europea. Eso, sin embar
go, no ha impedido fricciones diplomáticas entre el go
bierno de Daniel Ortega y el de Alberto Fernández, en el
pasado reciente.

A todas estas discordancias habría que agregar los
tres contradictorios modelos de integración que pugnan
en la región: el del Cono Sur, más orientado al vínculo
comercial con China; el bolivariano, dado a la alianza con
Rusia y el enfrentamiento con Estados Unidos; y el mexi
cano, que prioriza los nexos con Washington.
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MUJERES VALIENTES
POR SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

Omisión o complicidad. Es
tán en la raíz de la corrupción

que esta administración combate.
Elementos que explican el dete
rioro reflejado en las relaciones
entre gobernantes, integrantes
de fuerzas policiales o armadas y

organismos delictivos de alta pe
ligrosidad, que se dieron en Mé
xico, especialmente en el sexenio
anterior. Así lo planteó la fiscal Ge
neral de Justicia, Ernestina Godoy,
al presentar su tercer informe ante
una audiencia que la abrazó en el
Museo Interactivo de Economía.

Su afirmación resuena en el contexto del juicio
que se sigue en Estados Unidos a Genaro García
Luna, y también es reflexión de una de las columnas
del proceso transformativo que vive la capital. Resul
tados como la reducción de 47% en incidencia delic

tiva no serían posibles sin el esfuerzo convergente
impulsado por el gobierno capitalino y la capacidad
de coordinación de FGJ, SSC y Fuerzas Armadas.

En el corazón de la Ciudad y al centro de las mi
radas de personas del gabinete presidencial, del go
bierno que encabeza Claudia Sheinbaum, de organis
mos de la Sociedad Civil, Godoy acredita honestidad
autocrítica. Con todos los detallados avances pre
sentados por ella, indicó que el Ministerio Público
ha avanzado, pero no suficientemente en estos tres
años. De ahí la importancia de buscar la consolida
ción de la FGJ.

En la misma lógica de la coordinación impulsa
da por Sheinbaum en el Gabinete de Seguridad de
la CDMX, destaca el esfuerzo de la secretaria de Se
guridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodrí
guez. La expectativa ciudadana tiene esperanza si

se profundiza la toma de decisiones colectivas y en
la innovación de mecanismos dinámicos contra de

litos, como lo hace Rodríguez respecto a homicidios
dolosos, atención especial a feminicidios y que ge
nera impactos: disminución en secuestros en 75% o
desplome del huachicol en 92% a nivel nacional. Son
indicativos de un estilo de trabajo ejercido desde el
liderazgo de mujeres que abren brecha.

Sheinbaum, Godoy y Rodríguez, además tienen
otras acompañantes mujeres en esos esfuerzos con
resultados, sensibles y de trabajo colectivo, que per
mite y estimula el acompañamiento ciudadano a
través de la denuncia.

Ahí estaba también, en su silla de ruedas provi
sional, la alcaldesa Clara Brugada, quien ha reducido
a la mitad la incidencia delictiva en Iztapalapa y ge
neró el programa más importante de senderos segu
ros para mujeres en el país, desde una municipalidad.

Sheinbaum lo mencionó este lunes en su confe

rencia de prensa: "Las mujeres somos valientes". En
seguridad, se nota.
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QUEBRADERO

AHI VIENE PLAN B

JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

Con todo y las vacaciones, el Plan B de la Refor
ma Electoral no ha dejado de estar en el deba

te. Sensata, y también forzadamente, se pospuso el
debate legislativo porque no había acuerdo alguno.

Si Morena y sus aliados quieren aprobarlo, lo pueden hacer,
porque se requiere de una mayoría simple para ello. Sin embar
go, los riesgos de que así lo hagan pueden provocar una confron
tación que iría más allá del Legislativo.

Algo de lo que puede pasar lo vimos en la manifestación del
13 de noviembre del año pasado. La movilización fue conside
rable, fue la más importante de la oposición desde que López
Obrador llegó a la Presidencia.

El Presidente tuvo una singular reacción. En algún sentido
pareciera que entendió lo que está pasando, actuando muy a
su manera convocando a una marcha dos semanas después, a
la usanza de los tiempos del PRI y echando por delante todo el
aparato del partido y de Gobierno.

Es probable que al Presidente no le gustara ni tantito que le
hayan ganado las calles y, menos aún, la de la CDMX. Lo pudo
ver incluso como una afrenta personal, porque no imaginó
quizá una movilización de tal naturaleza en una ciudad que en
los últimos años ha sido gobernada por la izquierda.

El otro elemento es más profundo. Las y los capitalinos
ya habían mostrado signo de inconformidad y protesta en las
elecciones de 2021, Morena perdió la mitad de las alcaldías de
la capital. Más allá de una presunta afrenta personal, los mani
festantes hicieron saber su opinión y crítica a las propuestas
presidenciales.

Las encuestas de opinión sobre el tema no alcanzan a medir
del todo la opinión ciudadana sobre los cambios que propone
el Presidente. El ciudadano no tiene toda la información como

para responder con fundamento, hasta ahora muchas cosas han
caído en un maniqueísmo o han llevado a respuestas obvias.

Las preguntas sobre si los ciudadanos quieren que las elec
ciones cuesten menos, que no haya tantos diputados y senado
res, que no se le otorgue tanto dinero a los partidos, entre otras,
tienen una respuesta previsible. La clave está en cómo cambiar
las cosas conservando un régimen democrático, plural y repre
sentativo a través de una institución autónoma, y que no esté
diseñada a imagen y semejanza de quien gobierna, lo cual en
buena medida es lo que está pasando.

Hace un año se organizó en la Cámara de Diputados un Par
lamento Abierto sobre la Reforma Electoral. Se desarrollaron

diversos foros de muy alto nivel. Los debates fueron importan
tes por quienes participaron y por las conclusiones, se llegó a
pensar y creer que estaban sentadas las bases de los cambios
electorales.

Sin embargo, Morena y sus aliados no atendieron en su di
mensión las conclusiones y se ciñeron fundamentalmente al
planteamiento de la Presidencia. Era claro que la reforma no
sería aprobada por una mayoría calificada, de cualquier mane
ra se llevaron las cosas al límite, seguramente para evidenciar
a quienes no apoyaban las reformas del Presidente, pero a sa
biendas de esto, sacaron el Plan B, el cual era la alternativa para
los intereses del Presidente.

Éstos son algunos de los antecedentes que hay que conside
rar en lo que se va a empezar a debatir a partir del 1 de febrero.
Las manifestaciones de noviembre seguramente se van a re
petir, la cuestión está en que las cosas se van a ir agudizando
y confrontando, sin que se vislumbre ningún tipo de acuerdo.

El problema, como hemos venido mencionando, está en que
con el Plan B vamos a tener grandes problemas que nos pueden
llevar a elecciones improvisadas y cargadas de incertidumbre.

Con la elección más grande de la historia, lo sensato, estraté
gico y sensible, es llevar a cabo los cambios, sin duda atendibles,
después del obsesivo 2024.
RESQUICIOS.
Labroncapor el transporte público en Cancún y la Riviera Maya
es de escándalo y evidentes repercusiones. Las autoridades to
maron decisiones sin considerar la fuerza real de los taxistas, o
de plano provocaron lo que está pasando; es un mazazo a una
de nuestras gallinas de los huevos de oro.

EL PROBLEMA,
como hemos
venido men

cionando, está
en que con e*
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tener grandes
problemas que

nos pueden llevar
a elecciones

improvisadas
y cargadas de
incertidumbre
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INICIA EL PROCESO

Después de tres años dete
nido en Estados Unidos,

finalmente ha dado inicio el jui
cio en contra del exsecretario

de Seguridad Pública federal,
Genaro García Luna.

Los procesos judiciales en Estados Unidos son
muy distintos a como se realizan en México.

Siempre las fiscalías estadounidenses espe
ran que los detenidos se declaren culpables para
que el juicio sea más sencillo y se obtenga infor
mación, si los acusados se acogen al programa
de testigos protegidos. A cambio, los inculpados
reciben penas menores y mejores condiciones de
reclusión.

En el juicio de Genaro García Luna, que se lleva
a cabo en la Corte Federal de Brooklyn, él nunca
se declaró culpable, así que se deben presentar las
pruebas para comprobar las acusaciones, y será un
jurado de 12, quienes determinen, después de es
cuchar a los más de 70 testigos, si es o no culpable.
Hay, además, 6 jurados suplentes, por si alguno de
los jurados se retirara.

Los jurados son seleccionados al azar de una
lista con personas potenciales, compilados a par
tir de registros de votantes que viven en la zona
donde se realiza el juicio. Estas personas no tienen
experiencia en temas judiciales y deben ser con
vencidos de que el acusado es culpable o inocente.

Se les hacen muchas pruebas para saber si de
alguna manera pueden tener conflictos de interés
o están influenciados por los medios de comu
nicación, en este caso. Por eso, en casos como el
juicio de El Chapo Guzmán, fue tan difícil elegir a
los jurados.

Una vez que se aprueban, se tiene que verificar
que los jurados, además, se puedan ausentar du
rante semanas de sus trabajos y obligaciones, para
poder estar presentes en el juicio.

Tras la selección del jurado, comienzan los ale
gatos, es decir, las declaraciones iniciales, el fiscal
hace el examen directo de su primer testigo, en el

caso de García Luna fue Sergio Villarreal, El Gran
de, un narco que trabajaba bajo las órdenes de los
Beltrán Ley va.

Este hombre no presentó pruebas y sólo con
sus dichos, en este caso, la Fiscalía busca conven
cer al jurado de que dice la verdad. Como él, otros
capos irán por la misma línea, sólo dichos, sin
mostrar fotografías, documentos o videos que
compruébenlo que dicen.

En otros casos se presentan pruebas que se
muestran al jurado para fortalecer los testimonios
de los testigos y tratar de convencerlos.

Los alegatos son el primer paso del fiscal para
probar el caso, y puede durar desde unos minutos
hasta varios días. Durante la evaluación directa, el
fiscal puede presentar pruebas como un arma o
algo de la escena del crimen.

Después, el abogado defensor tiene la oportu
nidad de interrogar o hacer preguntas al mismo
testigo, si así lo ve conveniente.

El fiscal hace preguntas finales al testigo para
aclarar cualquier testimonio confuso para el
jurado.

En todo el juicio, los abogados podrán presen
tar objeciones, y el juez decide el resultado de ese
recurso.

Los argumentos de cierre son la última oportu
nidad para que el fiscal y el abogado defensor ha
blen con el jurado y son los que permiten a ambos
litigantes resumir los testimonios y la evidencia.

Después llega lo que muchas veces hemos
visto en las películas o series de televisión: la hora
de un veredicto. Para ello, el jurado es aislado,
nadie relacionado con el juicio puede contactar a
los 12 civiles, ni los jueces ni los abogados.

En los juicios penales federales, el jurado debe

llegar a una decisión unánime para condenar al
acusado, luego notifican al juez, al fiscal, a los abo
gados defensores y al acusado en una audiencia
pública.

Cuando no se logran poner de acuerdo los
jurados, es cuando los juicios tardan mucho más
tiempo.

En caso de ser encontrado culpable, el juez fija
una nueva fecha para dar a conocer la sentencia,
la cual incluye los años de prisión y la sanción
económica.

En México, los juicios son muy distintos. En
nuestro país no es un jurado quien dictamina,
sino que la resolución la dicta un juez o una jueza,
que no sólo deben ser expertos en la materia, sino
que conocen cada uno de los casos que llevan, de
lo contrario, sería un panel conformado por tres
jueces.

La crítica al sistema de justicia estadounidense
se hace cuando un jurado, que no son expertos en
la materia, son los que dictaminan la culpabilidad
o no de un detenido.

En México, con todo y que no es perfecto y que
efectivamente se han dado casos de corrupción, el
procedimiento y la sentencia son responsabilidad
de personas especializadas en materia penal.

En el proceso, el juez vigila y valora las pmebas,
los alegatos periciales presentados por la Fiscalía y
la defensa, el proceso puede tener vertientes y el
acusado y la parte ofendida incluso pueden llegar
a un acuerdo reparatorio.

Además, los juicios pueden consistir en una
serie de audiencias, en tanto los juicios en Esta
dos Unidos son un evento único que puede durar
desde un día hasta varias semanas.

En cuanto a los abogados y el fiscal, éstos
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pueden presentar sus argumentos al tribunal por
escrito y en Estados Unidos, el defensor y el fiscal
pueden presentar mociones por escrito al tribunal,
pero generalmente argumentan esas mociones en
persona y siempre presentan argumentos en per
sona al jurado en su juicio.

Los testimonios en nuestro país se presentan
al tribunal en forma de testimonios escritos o de

claraciones, algo que no ocurre en la Unión Ameri

cana, debido a que son presentados en el estrado
donde deben hacer un juramento para constatar
que dicen la verdad.

Desde 2016, los juicios orales se implementa
ron en todo México y se pensaba que serían muy
similares a los que se hacen en Estados Unidos,
pero la realidad es que una de las grandes diferen
cias es que las figuras jurídicas son muy distintas.

En Estados Unidos los juicios pueden tardar
años en dar inicio, pero una vez que empezaron
y pasan un par de semanas se dicta sentencia. En
México, la justicia, una vez empezado el juicio,
puede tardar años.

Ningún sistema es perfecto, pero la manera de
impartir justicia, en México y Estados Unidos, es
muy distinta.

ELJUICIO con
tra el exsecreta

rio de Seguridad
Pública federal,
Genaro García

Luna (en ima
gen de archivo,
de 2017), inició
el lunes, en
Nueva York
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Batalla democrática

Tal como lo advirtieron desde tribuna, senadores de
oposición presentarán este miércoles una acción de
inconstitucionalidad contra el primer bloque del
denominado Plan B en materia electoral, que incluye la
Ley General de Comunicación Social y la Ley General de
Responsabilidades Administrativas y advierten que, una
vez que seapublicado el segundobloque de reformas,
llevarán hasta la Suprema Corte otra acción de incons
titucionalidad, por lo que la legislación que regirá la
elección federal de 2024 quedará en manos de la SCJN
¿Será?

Contienda moderna

Quien no se quiere quedar atrás en la carrera para conse
guir la candidatura de su partido a la Presidencia de la
República es el senador Ricardo Monrealy ayer recibió
el apoyo de jóvenes ingeniosos, que con el uso de Redes
Socialesy herramientas como cómics yjuegos de mesa,
promoverán la imagen del morenista una vez que los
tiempos legales se lo permitan ¿Será?

Justificación autodidacta

Interesante la postura del líder de Morena en San Láza

ro, Ignacio Mier, quien defendió el "aprendizaje que da
la vida, la capacidad de reflexionar en el autodidactismo
a gente célebre (...) soy autodidactay puedo discutir
cualquier tema con quien quiera, porque me he formado
en el autodidactismo, porque creo en la educación po
pular, porque creo en Paulo Freire". Bien por el legisla
dor, y que bueno para él que entre los requisitos para ser
gobernador en Puebla no piden licenciatura. ¿Será?

Improvisan obras
Un crucero seguro en la carretera PicachoAjusco mos
tró el resultado de la improvisación de las obras, más allá
de laplaneación: ante el tráfico provocado, una patrulla
se metió en sentido contrario y atropello a una persona el
pasado 17 de enero por la mañana... a ver si se entiende
que este tipo de proyectos deben hacerse con base en
estudiosyno en presiones o complacencias... ¿Será?

Una Piedra en el camino

Parece que la demolición de la Comisión Nacional de
Derechos Humanos va enserio, aunque, claro, se trata
de legitimar esgrimiendo el daño del neoliberalismo y
el interés del pueblo... ¿Será?
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No es Colosio

Ninguno de los 21 gobernadores mo
renistas se moverá. Saben perfec
tamente que tendrán que apoyar la
decisión que tome el presidente de la

República. Si se decide por la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, toda su infraestructura y
recursos a su alcance serán para apoyarla. Claro,
tienen a su preferido cada uno de ellos, pero no
hay escapatoria política: bailarán al son que
les toque Andrés Manuel López Obrador.
De la misma manera, si desde Palacio Nacio

nal sale la "bengala" para apoyar al ahora can
ciller o al titular de Gobernación, se trabajaría
de la misma manera. En menos de 11 meses
habrá candidata o candidato oficial.
Se dice que la alianza Va por México revivió,

pero depende de muchos factores para que ello
se concrete: el resultado de las elecciones de

este año en primer lugar. Lo que pase en el Esta
do de México y Coahuila son fundamentales
para saber que aportaría el PRI a esa unión de
partidos.
También debemos esperar sobre la nueva

información que nos ofrezca la gobernadora
Sansores (audios y videos), el posible desafue
ro de Alito Moreno, y saber quien dirigirá los
destinos del PRI, ya que aunque el dueño es el ex
gobernador de Campeche, muchos militantes le
dan la espalda.
El retorno de Anaya a México, la fuerza que

pueda recuperar Calderón y su esposa, el caso
Cabeza de Vaca y varios etcétera, tiene en "ve
remos" esa unión opositora.
PT y Verde irán con Morena. Como ya lo di

jimos, aún no está clara la unión del PWPAN

PRD y por eso algunos analistas coinciden en
que el PPJ tendrá candidato solitario para 2024.
Es decir, que solo irían juntos PANPRD. Lo sa
bremos antes de las fiestas decembrinas.
Ante este escenario, las clases medias se ven

abandonadas. Están desatendidas. Los empre
sarios, los ejecutivos y familias que luchan con
muchas ganas para llevar a sus hijos a colegios
privados, o tener unas vacaciones cómodas,
están huérfanas.

Por eso nadie debe perder de vista al gober
nador de Nuevo León, Samuel García. Fue el
único mexicano en Davos.

Se reunió, durante su gira por Suiza, con el
CEO de Heinekeny en un panel sorprendió a
los asistentes con la implementación del plan hí
drico que rescatará al norte del país de la terrible
sequía que padecen desde hace muchos años.
Hasta el director de McKinsey pidió a los

líderes de empresa que volteen a ver a Monte
rrey, porque viene un gran crecimiento para la
zona, desde Texas hasta la capital neoleonesa.
No regresó con los bolsillos vacíos: Bharat

Forge Limited (capital indio) invertirá en la
entidad y con ello confirmó que es el estado que
recibe más inversión extranjera directa.
Insisto, no lo pierdan de vista ya que alternó

con los presidentes de Ecuador, Costa Rica,
Colombia y República Dominicana. Y algu
nos asistentes dicen que se llevó aquella tarde,
porque disertó sobre elTMECy muchos se que
daron con la boca abierta de las posibilidades,
sobre todo ahora que le quitarán 25% de la pro
ducción al continente asiático.

En fin, no es Colosio el candidato naranja,
es Samuel.
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La UNAM y la Ley

• Qué difícil nos resulta a los mexicanos
1 comprender a cabalidad en qué consis

te el cumplimiento de la ley! Parecería
que, en ciertas ocasiones, tenemos una

preferencia por la venganza o la revancha
antes que la observación estricta del "debido
proceso"y garantizarque laley se aplique con
rigor e imparcialidad.
En el caso de la ministra Yasmín Esquivel,

el Presidente, perversamente, ha creado en la
opinión pública una narrativa en contra de la
UNAM y específicamente del Rector Graue .
Pesa más el agravio que la ley.
El Presidente evade confrontar a la SCJN,

tiene en su agenda asuntos muy relevantes
por resolver la reforma electoral, entre otros
y poreso ha dirigido todos sus ataques hacíala
UNAM, exigiendo que sea ésta la que tome la
decisión que AMLO no se atreve a tomar, eso
sería reconocer su erroryel Líder Supremo de
la 4T no se equivoca nunca.
El pasado viernes, la UNAM y la rectoría

citaron a una conferencia de prensa para rati
ficar su posición ante la presión y embestidas
del Gobierno federal para que la Universidad
se constituyera, ya no solo en j uez de la causa,
sino también en verdugo.
La expectativa era muy grande, muchísi

mas personas estuvieron puntuales a la 1:30
horas para escuchar al rector Graue y el vere
dictoesperado: ¡Culpable!
La desilusión de muchos fue enorme; el

rector apeló a la legalidad, al debido procesoy
que, conforme a la legislación universitaria se
resuelva este asunto. Se esperaba todo lo con
trario: una sentencia implacable. La crítica al
rector ha sido desproporcionada y proviene
en algunos casos de exalumnos de la UNAM
que hoy, comprensiblemente, se sienten agra
viados, pues consideran por lo menos laxas
las acciones de las autoridades universitarias.

¿El nuevo culpable es el rector Graue?
La UNAM e s un órgano dinámico y vivo, en

constante evolución, lo que sucedió hace 35
años, no puede verse a la luz de las posibili
dades y tecnologías actuales. La Universidad
es autónoma no independiente, es decir, la
legislación universitaria no puede estar por
encima de la Constitución ni del debido pro
ceso al que está obligada. La UNAM ha sido el
semillero de los mejores abogados yjuristas
del país. Lo mismo se puede decir de médicos,
arquitectos, filósofos, ingenieros, etcétera.
Lo mejor del México contemporáneo se ha
formado ahí. No lo olvidemos.

¿El comunicado del rector pudo ser mejor?
Es posible, pero por ningún motivo podemos
aceptarlos agravios de AMLO que, en su peor
versión, califica la posición del rector y de
la UNAM de "puro choro marcador". ¡Qué
pobre versión de la investidura presidencial!
Es urgente no caer en la trampa ni en la se

ducción del totalitarismo que, al desconocer
laley, desconoce simultáneamente el Estado
de derecho, así dejamos de ser ciudadanos
libres y pasamos a ser siervos de la nación.
Una institución como la UNAM siempre

será incómoda para el poder público, pues
desde su posición de estudio e investigación
es inevitablemente crítica pero siempre cons
tructiva, siempre. Un país como México no
puede permitir que desde la perversidad del
poder se pretenda una Universidad sometida
al régimen, todos perderíamos. Entraríamos
en un oscurantismo intelectual, científico,
técnico y artístico.
Lo que está enjuego hoy no es el destino de

la Ministra Esquivel, es si nosotros como na
ción podemos dejar de clamar por culpables
y por sentencias sumarias como pretende la
4T, o invocar por el cumplimiento de nuestras
leyes, y si es necesario que estas cambien, sea
por las vías legales y no por el capricho del
TZatoaníenturno.

¡La UNAM no se tocay menos desde Palacio
Nacional!
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No es lo que sabes, sino lo que puedes probar

En una famosa película estadouni
dense, un hombre sufre el asesinato
de su hija y esposa durante un asalto
a su casa.

Los delincuentes son detenidos y toca a un
fiscal sostener las acusaciones ante un jurado.
Durante el juicio, el fiscal llega a un acuerdo

conladefensadelosdelincuentesy estos reciben
una pena menor a la que mer ecían, generando
la ira del afectado y de los espectadores.

¿Por qué pactaste con ellos si todos sabe
mos que son culpables? , recrimina la víctima
al fiscal.

Porque en el juicio, ante un jurado, no es
importante lo que sabes, sino lo que puedes
probar, responde.
Si tal precepto se aplica a las declaraciones

del narcotraficante confeso, Sergio Villa
rreal Barragán, alias El Grande', en contra
de Genaro García Luna, el exsecretario de
Seguridad en el sexenio de Felipe Calderón
debe estar tranquilo.
Esto no es una defensa de Garda Luna, cuyas

sospechas de r elaciones con organizaciones

del crim en or ganiz ado eran un secreto a voces.
Pero hasta ayer, el quinto día del juicio en

su contra, El Grande solo ha podido aportar
declaraciones de hechos que dice haber pre
senciado, pero ninguna prueba sólida una
foto, urr video, una cuentabancaria, etcétera,
más que su testimonio.
Por supuesto que sus declaraciones son

escandalosas; desde la recepción de millones
de dólares a cambio de dejar pasar al Cártel de
Sinaloa hasta el secuestr o de quien se suponía
el hombre más informado y protegido en el
país, después del Presidente de la República,
a manos de un narco rival.

Para la sociedad estadounidense y la mexi
cana, García Luna es culpable antes de que
concluya el juicio en el que se espera que tes
tigos posteriores presenten pr uebas que no
dejen lugar a dudas sobre su culpabilidad y
responsabilidad en la extensión del dominio
de un grupo delincuencial en el país.
Faltan aún las pruebas reinas del juicio,

que son las presuntas llamadas gr abadas y el
seguimiento de los recursos del exsúper secre
tario de parte de la DEA, el Departamento del
TesoroyelFBI.
Pero lo más importante para el país, falta

que los testigos digan los nombres de los fun
cionarios o exfuncionariosbeneficiadospor la
hasta ahora presunta sociedad entr e el cártel
sinaloense y García Luna.
No es lo que se sabe, sino lo que se puede

probar.
• • • •

La Suprema Corte de Justicia de la Nación
aprobó por mayoría un artículo tr ansitorio del
Registro Nacional de Detenciones (RND) que
exime a las fuerzas armadas de informar a la

Secretaría de Seguridad Pública sobre la cap
tura de delincuentes o presuntos delincuentes.
La Corte determinó que las Fuerzas Ar ma

das tienen la obligación de registrar direc
tamente los nombres de detenidos ante el

RND cuando realicen tareas de apoyo a la
seguridad pública.
Hasta ahí todo parece bien.
Pero ¿quién garantiza que dichas eventua

les detenciones se registr en inmediatamente
ante el RND?

¿No fueron las detenciones realizadas por
militares y no reportadas a las autori dades
civiles, en los años setenta, lo que movilizó a
la iz quierda mexicana?
Está claro que la izquierda de entonces es

sustancialmente diferente a la izquierda que
gobier na al país.

• • • •

Empresarios metidos a la política, de diversos
estados, también "espontáneamente" subie
ron a sus redes sociales un saludo de apoyo a
Adán Augusto López, con el mismo slogan:
"estamos Agusto".
Una de dos: o el secretario de Gobernación

hace como que no le gusta o simplemente su
llamado a que dejen de promoverlo tiene la
misma fuerza que sit candidatur a.
Un caso para el INE.
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El culebrón del sureste y la corrupción de Morena yLayda

No son como antes, pero soniguales.
Lo puede decir hoy Alejandro

Moreno, Alito, quien ha sido y es
infiltrado desde el bando contra

rio para asestarle golpes políticos.
Un día le pregunté de quién sospechaba.
De todos. Es el Gobierno me contestó.

En noviembre retomé el tema so pretexto
del juicio de procedencia promovido desde
Campeche por su sucesoraLaydaSansoresy
el fiscal Renato Sales Heredia.
No hay tal juicio ni lo habrá. Tenían tiem

pos fatales para proceder y ya se les pasó. Ni
siquiera se ha reunido la Sección Instructora
de la Cámara de Diputados.
Juega con viento a favor: dicha Sección tie

ne cuatro miembros: Rubén Moreiray Elias
Lixa, afines como priistay panista, ylos more
nistas Jaime Humberto Pérez (presidente) y
Leonel Godoy.
En caso de votación, habría empate a dos y

el asunto se archivaría y haría olvidar el show
montado por Sales Heredia cuando impulsó
el juicio político.

DESVÍOS A LA CAMPAÑA
Pero hoy los cazados sonlos cazadores.
Layda Sansores y Renato Sales Heredia

participaron en una trama, revelada desde el

propioteléfonodelamandataria (Proceso),para
infiltrar a Alejandro Morenoyllegar al poder.
No es linterna de su Martes del Jaguar, sino

de cómo su sobrino Gerardo Sánchez Sanso

res escaló en el Gobierno de Alito yjunto con
su esposa América del Carmen Azar Pérez
eran agentes dobles.
Ella inclusive fungió como secretaria de

Finanzas y aprovechó el cargo para desviar
dinero del Gobierno de Campeche para la
campaña de Morena.
Dice uno de los mensajes reproducidos por

Proceso:

"Mi queridísima tía y próxima gobernadora,
aquí atendiendo puntualmente tus instruc
ciones de todos los días. Alos enemigos no hay
que darles descanso, hay que mantenerlos a
raya, tu lo sabes mejor que nadie".
Más adelante:

"No te preocupes tía, estoy preparando un
santo vergazo. Tú sabes cómo operamos noso
tros. Aquí puro chingón hay y no es porque yo
esté a cargo, pero ves lo lejos que hemos llega
do; no me creíste cuando te dije que era impor
tante que yo estuviese en el equipo de confianza
de Alito. Hoy los resultados saltan a la vista".
Y se burla del entonces gobernador:
"Alito es tan soberbio que con cualquier dul

ce lo endulzas. Me costó trabajo ser indispen

sable en su cercano grupo de confianza. Su
ego es tan grande, que me lo chingaba a cada
rato y nunca se dio cuenta..
Del dinero a Morenay la campaña:
"Hasta América que es muy atarantada, se

lo chinga a cada vez (sic) que podía, haciéndo
le procesar salidas que iban para el cochinito.
Nunca se dio cuenta que él nos financiaría
parte de la campaña...".
Aun así Layda acusa a Alito de desvíos.
Vaya culebróne indecencia entre indecentes.

EBRARD vs. SHEINBAUM

Marcelo Ebrard ha decido competir en su
espacio a Claudia Sheinbaum e ir por los
lugares estratégicos del centro del poder, el
Estado de Méxicoy la capital del país.
Son claves para ganar la consulta, pero se

sabe en desventaja ante lajefa de Gobierno, a
pesar de sus momentos bajos y sus problemas
con el Metro.

Aterritorio mexiquense ha mandado como
coordinador al potosino Salomón Rosas,
quien sin influir en las campañas integrará
equipos de promoción en todos los distritos y
los municipios.
Para ganar por nocaut necesitamos las

dos entidades y así será prometió al asumir
el compromiso.
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El Metro envejece

Dos semanas antes de que se regis
trará el alcance de tr enes en la línea
tres del Metro, se conformó un con
sejo consultivo con ex directores...

Un mes y varios incidentes después, no han
sido convocados para conocer su punto de
vista. La atención de las autoridades se ha

centrado en la hipótesis del boicot más que en
el mantenimiento.

Si bien es cierto que hay una campaña que
magnifica algunos de los incidentes en el Me

tro, también lo es que el Sistema de Transpor
te Colectivo padece desgaste y obsolescen
cia de equipo, que no ha recibido la atención
adecuada desde hace 30 años; para volver a
llevarlo al nivel que tuvo se requieren años y
miles de millones de pesos de inversión.
Tampoco hay un diagnóstico preciso de las

condiciones actuales, se dejó de tenerlo cuan
do se abandonó el Plan Maestro 19972020.
El último informe serio realizado al Sistema

de Transporte Colectivo se dio en 2018 y está
firmado por José Ramón Amieva, quien sus
tituyó como gobernante capitalino a Miguel
Ángel Mancera.
Fue en el sexenio del entonces jefe de Go

bierno de la ciudad, Andrés Manuel López
Obrador que se priorizó la constr ucción del
segundo piso, sobre la ampliación del Metro, y
para mitigar' la necesidad de transporte masivo
y eficiente se arrancó el sistema del Metrobús.
El pr oyecto del segundo piso que nació

como una idea de un magnate de la TV, pero
que no quiso concretar Manuel Camacho
Solís, y que le presentó David Serur a AMLO,
se robó su atención, y a pesar de las críticas
que aseguraban que más pavimento incenti
varía más vehículos, la mega obra se realiz ó,

sacrificando, incluso, una parte de lo que
le cor respondía al Sistema de Transporte
Colectivo.

El diagnóstico de Amieva, exmancerista
convertido al morenismo, ya encendía las lu
ces de alerta sobre el estado del Metro, por eso
no se entendía la tr anquilidad con la que unos
años después la exdirectora, Florencia Serra
nía, soltó aquella ocurrencia de que además
de directora del Metro, también era subdirec
tora de Mantenimiento, claro meses después
soltaría esa frase de "yo solo soy la directora".
El documento resumía así la condición del

sistema de transporte:
"A casi medio siglo de servicio ininterrum

pido, la antigüedad del parque vehicular, la
diversidad de tecnologías y el uso intensivo
de la infraestructura, específicamente en los
trenes, se presenta tér mino de vida útil de
diversos componentes, reflejándose en nive
les sever amente afectados de operatividad e
incrementándose la frecuencia de averías, así
como la necesidad de llevar a cabo acciones

de tipo con ectivo".
Por eso para los que conocen el Metro no

sorprende que una y otra vez salten proble
mas como cables sueltos, sobrecalentamiento
de líneas o fallas en algunos sistemas. La tec
nología de hace 50 años se convirtió en obso
leta, al tiempo que la ciudad y las necesidades
de movilidad se transformaban.

#LOBOSAPIENSSAPIENS
Y LO QUE VIENE
La Línea 1 del Metro recibirá la presión de la
inauguración del tren CDMXToluca, pero las
adecuaciones necesarias están retrasadas y
algunas no se han contemplado.
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Edgar F.
GarcaAncira
OonsejerQ'de empresas;
yiíonsoiciosíte carácter
multinací6tial,así come

Jurisiaáor de la asociaciéjiElvil
Dime y Juntos laHaceroc®

@S?G®JGIRA

Claudia Sheinbaum es una mujer
que rompe con el estereotipo
del político mexicano, ya que su
pasión natural, al igual que la de
sus padres, es la ciencia. Estudió
Física e Ingeniería Energética en
la UNAM, obtuvo un doctorado en
el Laboratorio Nacional Lawrence

Berkeley, Estados Unidos, y fue
integrante del Panel Interguber
namental de expertos sobre el
Cambio Climático de la ONU,
equipo que ganó el Nobel de la
Paz en 2007.

Es una mujer que ha demostra
do empuje, autonomía e inde
pendencia, que cree, apoya y es
congruente con el movimiento
feminista, con los derechos de las
mujeres y las libertades ganadas,
y apoya a los creadores y los espa
cios culturales.

Claudia Sheinbaum hizo histo

ria el 5 de diciembre de 2018, luego
de convertirse en la primera Jefa
de Gobierno de la Ciudad de Mé

xico. Dentro de sus primeras accio
nes, al asumir el cargo, recuperó
cerca de 25 mil millones de pesos,
al reducir plazas altas de estructu
ra, cancelar gastos suntuosos y se
guros de gastos médicos mayores
con empresas privadas, eliminar
dependencias con funciones
duplicadas y reducir partidas para
comunicación.

Lo anterior permitió construir
infraestructura social para hacer
de la capital una ciudad sustenta
ble, crear instituciones educativas,

apoyar incrementos de salarios a
los trabajadores de base de meno
res ingresos y mejorar las remune
raciones de las y los policías.

Ha tenido un manejo responsa
ble y estratégico del gasto público

Edgar F.
GarcaAncira
OonsejerQ'de empresas;
yiíonsoiciosíte carácter
multinací6tial,así come

Jurisiaáor de la asociaciéjiElvil
Dime y Juntos laHaceroc®
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Claudia Sheinbaum es una mujer
que rompe con el estereotipo
del político mexicano, ya que su
pasión natural, al igual que la de
sus padres, es la ciencia. Estudió
Física e Ingeniería Energética en
la UNAM, obtuvo un doctorado en
el Laboratorio Nacional Lawrence

Berkeley, Estados Unidos, y fue
integrante del Panel Interguber
namental de expertos sobre el
Cambio Climático de la ONU,
equipo que ganó el Nobel de la
Paz en 2007.

Es una mujer que ha demostra
do empuje, autonomía e inde
pendencia, que cree, apoya y es
congruente con el movimiento
feminista, con los derechos de las
mujeres y las libertades ganadas,
y apoya a los creadores y los espa
cios culturales.

Claudia Sheinbaum hizo histo

ria el 5 de diciembre de 2018, luego
de convertirse en la primera Jefa
de Gobierno de la Ciudad de Mé

xico. Dentro de sus primeras accio
nes, al asumir el cargo, recuperó
cerca de 25 mil millones de pesos,
al reducir plazas altas de estructu
ra, cancelar gastos suntuosos y se
guros de gastos médicos mayores
con empresas privadas, eliminar
dependencias con funciones
duplicadas y reducir partidas para
comunicación.

Lo anterior permitió construir
infraestructura social para hacer
de la capital una ciudad sustenta
ble, crear instituciones educativas,

apoyar incrementos de salarios a
los trabajadores de base de meno
res ingresos y mejorar las remune
raciones de las y los policías.

Ha tenido un manejo responsa
ble y estratégico del gasto público

y sin endeudar a la capital en tér
minos reales, ya que la deuda pú
blica de la Ciudad de México ronda

los 92 mil millones de pesos, 5.1 por
ciento menos, en términos reales,

al saldo que se tenía en 2018.
El fortalecimiento económico

ha permitido impulsar los pro

yectos de infraestructura, como
el de las Líneas 1 y 2 del Sistema
de Transporte Público Cablebús,
la Subestación Eléctrica de Alta

Tensión Buen Tono, las subesta
ciones rectificadoras de la Línea

1 del Metro, el Trolebús Elevado

de Iztapalapa y la construcción
del Corredor Vial de la Línea 5 del
Metrobús, todo ello, necesario

para acrecentar la obra pública

necesaria para la movilidad de
esta gran urbe.

La Jefa de Gobierno capitalino
atiende las causas con políticas
públicas y fortaléce a las institu
ciones para garantizar derechos a
las y los jóvenes y a todas las per
sonas: A la educación, a la salud, a

la vivienda, la cultura, el deporte,
el espacio público y el empleo.

Con una política firme de auste
ridad republicana y combate a la

corrupción, la Jefa de Gobierno
avanza en la transformación de la

vida pública de la Ciudad de Méxi
co y en la atención al bienestar de
las familias, priorizando en todos
los rubros a quienes menos tienen.

Todo indica que, para la elec
ción presidencial de 2024, Claudia
Sheinbaum es la mejor posicio
nada entre amplios sectores de
la sociedad para ser la candidata
de Morena a la Presidencia de la

República.

y sin endeudar a la capital en tér
minos reales, ya que la deuda pú
blica de la Ciudad de México ronda

los 92 mil millones de pesos, 5.1 por
ciento menos, en términos reales,

al saldo que se tenía en 2018.
El fortalecimiento económico

ha permitido impulsar los pro
yectos de infraestructura, como
el de las Líneas 1 y 2 del Sistema
de Transporte Público Cablebús,
la Subestación Eléctrica de Alta

Tensión Buen Tono, las subesta
ciones rectificadoras de la Línea

1 del Metro, el Trolebús Elevado

de Iztapalapa y la construcción
del Corredor Vial de la Línea 5 del

Metrobús, todo ello, necesario

para acrecentar la obra pública
necesaria para la movilidad de
esta gran urbe.

La Jefa de Gobierno capitalino
atiende las causas con políticas
públicas y fortaléce a las institu
ciones para garantizar derechos a
las y los jóvenes y a todas las per
sonas: A la educación, a la salud, a

la vivienda, la cultura, el deporte,
el espacio público y el empleo.

Con una política firme de auste
ridad republicana y combate a la
corrupción, la Jefa de Gobierno
avanza en la transformación de la

vida pública de la Ciudad de Méxi
co y en la atención al bienestar de
las familias, priorizando en todos
los rubros a quienes menos tienen.

Todo indica que, para la elec
ción presidencial de 2024, Claudia
Sheinbaum es la mejor posicio
nada entre amplios sectores de
la sociedad para ser la candidata
de Morena a la Presidencia de la

República.
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Desamparados
Mientras el gobernador de
Zacatecas, David Monreal, pide
"decisión y firmeza" para lograr
la pacificación de su estado, la
inseguridad y la violencia no

cesan, incluso, empeoran. Esta si
tuación de crisis está afectando

Como nunca también a los cuer

pos policiacos. Apenas ayer, un
comandante de la Policía de

Investigación fue asesinado
en el municipio de Fresnillo, el

más violento del país, por cierto.
Con esta muerte ya suman
cuatro integrantes de diversas
corporaciones policiacas que
han sido abatidos en lo que va
del año y, según un reporte de la
organización Causa en Común,
durante todo 2022 la cifra fue

de 50 elementos. La situación

para los uniformados, desde la
llegada de Monreal al poder,
se ha agravado, seguramente
mucho tenga que ver que para el
gobernador lo que importa más
son los discursos vacíos y no
las acciones.

Pemex: Estrategia
da resultados

Entre los problemas y retos que
se propuso vencer Petróleos
Mexicanos, a cargo de Octavio
Romero Oropeza. está el fortale
cimiento del Plan de Transporte
Terrestre, el cual cuenta con una

red logística de reparto de pro
ductos a estaciones de servicio,

y a menos de un año de que se
lanzaron las primeras 30 pipas
de última milla para avanzar con
la estrategia, este 2023 la petro
lera arrancó con más de mil de

estos autotanques. Resalta que
estos vehículos cumplen con los
requerimientos de seguridad y
ambientales, y a su vez dan garan
tías a los dueños de las gasoli
neras, pues evita la participación
de intermediarios. De acuerdo

con datos de Pemex Logística, de
marzo al cierre de noviembre de

2022, estas pipas registraron 566
mil 355 viajes, en los que trans
portaron un total de 71.1 millones
de barriles de combustibles El

objetivo de la petrolera es contar
con un total de mil 800autotan

ques, meta que está al alcance.
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EL BOICOT DE PANTI
Y MALA JUGADA DE ARCE
Humberto Panti, director de
Administración de Servicios de

Agua y Drenaje de Monterrey,
tardó ocho meses en comprar las
válvulas reductoras de presión,
las cuales son necesarias para
ejecutar el plan de modulación de
flujos de agua potable.
Nos aseguran que Panti tenía la
autorización oficial, por parte
del gobernador Samuel García,
desde junio del año pasado, sin
embargo, fue hasta enero de este
año, 7 meses después, cuando
comenzó con el proceso para la
compra. Tras esta grave pérdida
de tiempo, el retraso resultará en
perjuicios para los ciudadanos de
NuevoLeón.

No deja de llamar la atención que
Panti, sabiendo la situación de
desabasto de agua que hay en la
Zona Metropolitana de Monte
rrey, postergó la adquisición de
las válvulas y más cuando tenía
recursos disponibles.

Sin duda se trató de una mala

decisión e incluso una falta de

eficiencia para con el mandatario,
quien durante la sequía buscó
agua hasta por debajo de las
piedras.

Hasta ahora, la modulación de
presiones ha logrado ahorrar 200
litros por segundo, lo que deja cla
ro que si Panti hubiera agilizado la
compra de las válvulas, otra sería
la situación actual respecto al
tema del agua. ¿Qué tanto poder
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tiene Panti, que este error no le ha
costado el trabajo?

MALA JUGADA DE ARCE

Pedro Arce Jardón, encargado
del despacho de la Fiscalía
General de Justicia, evidencia
su falta de respeto a los orde
namientos judiciales, específi
camente al amparo con el que
cuentan los habitantes del Ejido
San Nicolás, quienes tras lo su
cedido mostraron su músculo.

Los ejidatarios protestaron fren
te a la Fiscalía y al Palacio de
Gobierno por el despojo de sus
terrenos, donde fueron desple
gadas alrededor de 75 patrullas
de la Agencia Estatal de Investi
gaciones y de la Policía estatal.
Sin duda, esta se trata de una
acción completamente fuera de
la legalidad en contra los ciuda
danos, en su mayoría personas
de la tercera edad, pues los ele
mentos hasta utilizaron armas

largas para amedrentarlos.
Y aunque el abogado de los
afectados, Gabriel Guajardo,
informó al fiscal que había un
amparo para evitar el despojo,
éste dijo no saber nada. Pedro
Arce se equivoca y evidencia
una falta de sensibilidad por
ello. Nos dicen que los ejida
tarios preparan una estrategia
legal. Ya veremos si no hay
sanciones para el fiscal.
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> El ex dirigente del PRI,
Manlio Fabio Beltrones re

aparecerá este sábado. Se
rá en la reunión plenaria
de los diputados y sena
dores del PRD, en Ixtapan
de la Sal, Estado de Mé
xico, donde el sonorense
es invitado especial, jun
to con la precandidata de
la alianza Va por México
al gobierno de la entidad,
Alejandra del Moral y el
ex gobernador de Michoa
cán Silvano Aureoles Por

supuesto, en el tricolor es
tarán atentos a lo que diga
don Manlio.

> Buenas noticias llegaron al des
pacho del secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O: Fitch
descartó riesgo de recesión para
México en este 2023, pues estima
que el PIB crecerá 1.3%. El analista
de la calificadora para las Améri
cas, Todd Martínez, incluso pre
vio que la economía mexicana se
guirá siendo "resiliente".

> Subió el rector de la U de G, Ri
cardo Villanueva, al primer si
tio en el ranking de rectores mejor
evaluados del país. Desplazó a En
rique Graue, de la UNAM, quien
pasó al segundo lugar. Siguen Ar
turo Reyes Sandoval, del IPN;
María Lilia Cedillo, de la BUAF
y Santos Guzmán de la Universi
dad Autónoma de Nuevo León.
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GRITOS Y
EMPUJONES

> Se armó la gor
da, nos dicen, en
conocido restau

rante de la capital
de Chihuahua. Los
comensales vieron

al exgobernador Ja
vier Corral discu

tir, a gritos y hasta
empujones, con el
ex oficial mayor del
municipio, Enrique
Valles. El caso es

que ambos se acu
saron de corruptos
y son investigados
por las irregulari
dades de la llamada

Operación Justicia.

DEJA CAMPAÑA
POR EL
SUPERBOWL

> Resulta que el
candidato de More

na a gobernador de
Coahuila, Arman
do Guadiana de
cidió no cerrar su

precampaña el 12
de febrero, como
marcan los tiempos
electorales. Lo ha

rá un día antes, es
decir el sábado 11,
porque el domin
go se va a Phoenix,
Arizona, a disfrutar
del Super Bowl, co
mo cada año. Dice

que le regalaron los
boletos y no puede
faltar.
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DESDE
AFUERA

Según cifras oficiales, el uso defentanilo mata cada
año a más estadounidenses que ¡os que mulleron
durante su intervención militar en Vietnam

na propuesta de ley que autorizaría el uso de
fuerza militar para combatir a los cárteles
del narcotráfico en México se encuentrau entre lospendientesde la Cámara de Repre
sentantes del Congreso estadounidense.

Y aunque difícilmente llegará a ningún
laclo, refleja lo que piensan algunos legisla

dores y un cierto número de estadounidenses. Y por supuesto,
que tiene la capacidad para crear problemas en la relación
entre Estados Unidos y México.

De acuerdo con el autor de la legislación, el diputado repu
blicano Dan Crenshaw.de Texas, es el momento de enfrentar
a los grupos criminales mexicanos. "La diferencia es el fen
tanilo", alegó recientemente.

"Esto no es un problema de drogas. Esto es una cuestión
de envenenamiento. Y están matando a unos 80 mil estadou

nidenses al año. Y el gobierno mexicano hace muy poco para
frustrar esto", dijo en una entrevista de televisión.

Que la propuesta como tal tiene muy pocas oportunidades
de concretarse es cierto. De hecho, es posible que ni siquiera
llegue a consideración de comités, un paso indispensable en

Fecha: 25/01/2023

Página: 27

Area cm2: 257

1 / 2

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 14,906

Página 101 de 198



el proceso legislativo, a menos que
el nuevo liclerazgo de la Cámara baja
desee enviar una serie de mensajes.

El primero, por supuesto, es su
interés político en el tema del fenta
nilo. Según las cifras oficiales de EU,
el uso de esa droga mata cada año
a más estadounidenses que los que
murieron durante los casi 20 años de

su intervención militar en Vietnam.

El mensaje principal es, sobre todo, para los votantes en
especial republicanos, que se quejan de la llegada de drogas
y migrantes, principalmente, pero no sólo latinoamericanos,
a través de una frontera que consideran vulnerable.

Se trata igualmente de una forma de presionar al gobier
no del presidente Joe Biclen, que en su opinión, no ha sido
suficientemente enérgico al plantear las preocupaciones
estadounidenses al régimen de Andrés Manuel López Obra
dor. "No todo pueden ser zanahorias", comentó Crenshaw.

De hecho, la posible ley ciaría a Biclen nuevas armas para
negociar con López Obrador desde Lina posición de fuerza,
siempre, según la idea del legisladory probablemente de sus
aliados, para quienes el gobierno mexicano siempre ha sido
renuente a colaborar con Estados Unidos a menos que haya
presiones de por medio.

El principal problema para la legislación es también interno.
Por un laclo, la propia mayoría republicana en la Cámara baja
está dividida, y por otro, no controlan al Senado ni al Poder
Ejecutivo.

La cuestión se transforma en un arma políticoelectoral
republicana en cualquier caso. Si se acepta, porque le permi
tiría "imponer" como política de Estado una de sus soluciones
predilectas,y si no, porque puede aprovechar el rechazo como
muestra de la "debilidad" del gobierno Biclen "en defensa" del
pueblo estadounidense.

Al mismo tiempo, pone a ios gobiernos de Estados Unidos
y México en una posición incómoda.

Buscan

enfrentar a
los grupos
criminales
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— ESTADO —
POR ESTADO

PRI Hidalgo presiona a Menchaca
PAN da la espalda a Aispuro en Durango
Rivera, ansias por gobierno de Puebla

e calienta el arrancadero electoral de Mo

Srena en Morelos. En el proceso, el gober
nador Cuauhtémoc Blanco lleva "mano".

Nos dicen que el Plan A del gobernadores
su jefe de asesores, Víctor Mercado, y el
Plan B, la titular de Desarrollo Económico
Cecilia Rodríguez, por razones de género.

Si la decisión es externa, la figura es Ornar García Harfuch, con
apoyo de Claudia Sheinbaum. Lejos están David Jiménez,
Ángel Flores, Juan Salgado, Lucía Meza, Margarita Gon
zález, Rabindranath Salazar y Rafael Reyes La caballada
Morena está engordada.

HIDALGO: Trascen el ió q u e Marco Antonio Mendoza Bus
tamante, diputado por el PRI y vicecoordinadordela bancada
tricolor en San Lázaro, adquirió cinco estaciones de radio en
la entidad. Levantaron las orejas en Palacio de Gobierno, ya
que es gente muy cercana a Carolina Viggiano, quien con
tendió por la gubernatura contra el actual gobernador Julio
Menchaca. ¿Grupo de presión política de Rubén Moreira,
esposo de Carolina, en el gobierno de Julio?

DURANGO:Tras la captura de dos exfuncionarios del gobier
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nocleJosé Rosas Aispuro,el panismo
local abandona a su exgobernaclor.
Gina Campuzano, diputada local azul,
ofreció "apoyo total" al gobierno de
Esteban Villegas (PRl) quien, elijo, no
dará tregua a la corrupción.

QUINTANA ROO: Ante la grave crisis
que provocan taxistas que se niegan
a aceptar la entrada ele aplicaciones
[Uber, Didi, entre otras], se desborda

la violencia. El salvajismo va contra quintanarroensesy turistas.
Canadá, EU y otros países alertaron a sus ciudadanos sobre la
violencia ele taxistas. La gobernadora, Mara Lezama, elijo que
habrá consecuenciasa estas agresiones cletaxistasy se coordina
con la Federación para contener a los chafiretes, quienes han
pagado en el mercado negro millones por sus placas.

PUEBLA: Al alcalde ele la Angelópolis, el panista Eduardo
Rivera, se le cuecen las habas. Ahora exigió a Alejandro
Moreno [PRl], Marko Cortés [PAN) y a Jesús Zambrano
(PRD), aceleren la alianza para las elecciones para sucederá
Sergio Céspedes (Morena), para la gubernatura. Por cierto,
Sergio se reunió ayer con Claudia Sheinbaum en el Palacio
del Ayuntamiento. La visión a 2Q24.

SLP: A la renuncia ele Yuridia Medina, alcaldesa en Santa
María del Río, a sólo 17 días ele haber tomado el gobierno, por
amenazas ele muerte del crimen organizado, el gobernador
Ricardo Gallardo atribuyó todo a "grillas internas" y que
pondrá orden. ¿A quiénes pondrá en orden? ¿A caciques
locales o estatales? Hacen falta respuestas del gobernador.

ZACATECAS: Quien se convierte en el Pepe Grillo ele la
sociedad zacatecana es el presidente del Tribunal Superior
de Justicia ele ia entidad, Arturo Nalhe. En el foro para la Cons
trucción ele la Paz en la entidad, Arturo culpó a reprobación,
deserción escolar, desempleo, pobreza, aelicciones, tráfico
ele armas, corrupción, impunidad, crisis ele valores y desin
tegración familiar, ele la violencia en ia entidad. Complicado
resolverla, si se trata ele subjetividades.

Habrá
consecuencias

a estas

agresiones
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UN METRO
"ATIPICO"
"El Metro me informa que es una situación
atípica en los cables de alta tensión".

Claudia Sheinbaum

I sistema de transporte ma
en las grandes urbes

alrededor del mundo es, por
antonomasia,el Metro.Su im
portancia en las metrópolis
es tal que incluso este medio
de transporte se utiliza como

indicador para catalogar a las ciudades entre el
espectro de grandes, modernas y cosmopolitas
o, porel contrario, ciudades pequeñas o medianas
y poco urbanizadas. La Ciudad de México mucho
debe su flujo comercial, turístico, universitario
gracias a su sistema de Metro, mismo que ha
sido merececlorcle reconocimiento internacional

por su longitud, estaciones, pasajeros por día,
iconografía, el preciodel boleto y conectiviclacl.

Sin embargo, desde hace algunos años a la
fecha el Sistema de Transporte Colectivo Metro
(STC) se encuentra en el ojo del huracán por
sus cada vez más frecuentes incidentes,
varios de estos con víctimas fatales. Basta

recordar el accidente de mayo de 2021 en la
Línea 12, dejando 26 muertos y casi un cente

nar de heridos, debido a "la falta de manteni
miento", a decir por las autoridades. Una línea
que desde su inauguración ha acarreado con
fallas de origen y un nubarrón político entre los
involucrados que hasta la fecha sigue vigente.

Continuos apagones, fallas en el servicio,
incendios con mayor frecuencia. Luego le si
guió el choque de vagones en la Línea 3 en los
primeros días del año provocando heridas en 59
personasy la muerte de unajoven. Ante esto, la
Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, insiste en
que estas descomposturas o incidentes no son
por falta de presupuesto en el mantenimiento
sino que corresponden a situaciones "atípicas"
o a un supuesto sabotaje a manos de sus opo
sitores y/o de personas que buscan dañar su
reputación, la del subterráneoy la de la Ciudad,
por lo que dio la instrucción deque numerosos
elementos de la Guardia Nacional vigilen sin
cesar el Metro. Hace dos días una humareda en

La línea 7 dejó a más de 20 personas intoxicadas.
Este torbellino en el Metro también ha dejado

al descubierto el descontento de la ciudadanía,
que sienten en este deterioro del servicio de
transporte como un olvido en los servicios
básicos de la ciudad e incluso un desdén por
parte del gobierno por estar atendiendo otras
cosas "más importantes" como la campaña
presidencial de 2024. En consecuencia, en
consulta realizada entre las y los capitalinos,
Sheinbaum ha salido perjudicada en su aproba
ción, además de que las personas consideran
que la presencia de la Guardia Nacional no
favorece en nada y que la causa real de las
permanentes fallas en el Metro es la falta de
mantenimientoy no los supuestos sabotajes.
Su cleterioroy su "olvido" en el mantenimiento
cuestan vidas humanas, no es un señalamiento
que deba responderla corcholata, sino la jefa
de Gobierno y tiene que ser cuanto antes. Esta
no es un oprobio ad hominem, mucho menos
una piedra en el comino hacia la carrera presi
dencial, es una obligación como gobernante.
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COMO GOBERNAR
CON EUFEMISMOS

a 4T ha llevado a sus manifestaciones

más sonoras una estrategia barata y de
fácil aprendizaje de la política mexicana
de toda la vida. La cosa funciona así: ante

un derrumbe con muertos, una mortandad
de cientos de miles en una pandemia o
una masacre, un eufemismo. ¿Se te cae

en pedazos una línea de metro con 26 muertes? "Accidente".
Gran palabra. "Accidente" suena a que hay algo de inevitable
en lo que pasó. A que la vida es incierta. A que el hombre pro
pone y Dios dispone. A tragedia griega: a que te encuentra tu
destino y no hay pa'dóncle hacerte. A que si te toca, ni aunque
te quites. O sea, suena a que nadie tuvo que ver con el asunto,
por corrupción o por falta de mantenimiento.
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Ahora bien: la palabra "accidente" tiene algo de categórico,
de brutal. Sólo puedes usarla en casos muy dolorosos. Para
casos menores, como que choquen dos trenes y solo muera
una persona, o el incendio de un centro cíe mando, lo que pro
cede es "incidente". Lo que me lleva a preguntar: ¿no se está
tardando la administración chiianga en usar"inciclentito"? La
humareda diaria con apenas unos intoxicados, el chisporroteo
  que detiene media hora el servicio,

merece una disminución todavía ma

yor de la carga negativa del término,
amigues. Apliqúense. Como hicieron
con lo c!e la ivermectina, que no fue
un experimento con seres humanos
sino un "observational stucly", así,
en inglés.

Por supuesto, "inciclentito" puede
y debe llevar aparejada esa palabra

que, apuesto, tendrá una larga vida en el sexenio: "atípico".
No es nueva. Hemos oído un millón de veces lo de las "lluvias

atípicas", q ue son una cosa que en México ocurre cuatro veces
por semana, nueve meses al año. Bueno, la administración
chiianga ha llevado ese eufemismo al subsuelo: al Metro. Le
llama atípica a la basura en las vías, que todos los que hemos
usado ese medio de transporte sabemos que es tan vieja
como el Metro mismo, y a las referidas humaredas, que son
dos diarias.

De momento, sin embargo, es una palabra infra utilizada.
Por ejemplo, el Presidente, en sus mañaneras, podría hablar
de "masacres atípicas", con carcajadas como acostumbra o
sin ellas. También podría decir que el fiscal general, más que
en una "reparación", está en una "convalecencia atípica", lo
que explica que no haya chambeado desde noviembre, y, ya
que estamos, que no hace un uso procazmente personal de
la investidura, sino, lo adivinaron, "atípico". Sé que el tlatoani
dice que su pecho no es bodega, pero hombre, los eufemismos
tampoco le son ajenos.

¿Se acuerdan de "hemos logrado aplanar la curva", aquel
anuncio de que se venían otras decenas de muertes por
COVID19?

Sí, los de la 4T se han hecho buenos para los eufe
mismos. Y se entiende que ios usen. Lo que no se entiende
es que en los medios nos dediquemos a reproducirlos, pero
ese esotro tema.
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Estudiantes con prisión preventiva se dejaron
apapachar por la legisladora Cecilia Márquez,
para fortalecer frente contra ¡os negocios deAlfaro

e está saliendo caro a Enrique Alfaro, go
bernaclor de Jalisco, el encarcelamiento
de tres jóvenes de la Universidad de Gua
clalajara durante la defensa que hicieron
de un predio para impedir el desarrollo
inmobiliario en Huentitán. Todo este tiempo
su ira lo ha cegado en la estrategia política

para afrontarlos retos y a sus adversarios. Ahora Morena y el
Grupo Universidad están más unidos que nunca teniéndolo
aélya Movimiento Ciudadano como principales adversarios.

Dicen que los personajes trascienden cuando la prepara
ción, el olfato y la oportunidad se encuentran y quién lo de
muestra es la diputada Cecilia Márquez al arropar a los jóvenes
que, gracias al respaldo social, fueron liberados de la prisión
preventiva oficiosa. Ella los trajo a la Cámara de Diputados
federal para exponer algo más que su caso: la historia negra
de Alfaro y su asociación con los constructores de la entidad.
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Los tres universitarios le están armando una carpeta que
exhibe el Cártel Inmobiliaria en Guaclalajara, al que, como can
didato Alfaro, según un video, prometió arrebatarle el Parque de
la tierra de Vicente Fernández, pero hoy es todo lo contrario, hay

luz verde para levantarcondominios
y centros comerciales. Javier, Iván
y José se dejaron apapachar por la
legisladora Márquez, en cuyo partido
encontraron el respaldo para hacer
más grande el frente universitario en
contra de los negocios deAlfaro que
ponen en riesgo el patrimonio local.

Márquez viene desde abajo cre
ciendo políticamente. Sorprendió la

respuesta que tuvo a su convocatoria para rendir Informe de
labores. Tuvo representantes de primer nivel del gobierno
federal, de Morena, de senadores y diputados federales de
todos los partidos y de la Universidad de Guaclalajara y de
empresarios locales y nacionales. En todos los sectores ha
quedado clara una cosa, si bien el rector de la UcleG, Ricardo
Villanueva, suena fuerte para ser posible candidato a goberna
dor por Morena, Márquez puede dar la sorpresa si la ecuación
de género en la designación de las candidaturas estatales
de 2024 es para mujer. Esas son las cosas que explican por
qué Alfaro se coyó de costalazo de la nube en que alguna
vez anduvo flotandoy desde la que miraba a la Presidencia.

• ••

UPPERCUT: La desesperación par no ser aplastadas
entre ellas mismas, las corcholatas están pisoteando fran
ca y de manera abierta la Ley Electoral. Se adelantó en este
espacio que el INE iba a actuar en contra del comunicado
emitido y no desmentido parla dirigencia de Mario Delga
do en Morena por ser una afrenta de actos anticipados al
pedir piso parejo y buen trato o todos los aspirantes a la

Presidencia del país. Ayer la Comisión de Quejas confirmó
que contraviene disposiciones constitucionales. Apenas se
meten en una cuando cada una de las corcholatas se vue

lan la barda como Santiago Nieto, quien siendo fiscal inter
no de Hidalgo promueve la campaña de Marcelo Ebrard en
esa y otras entidades. El Tribunal Electoral acumulará una

cantidad de trabajo inédita.
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La oportunidad real de ser la gran planta
manufacturera de América del Norte
aprovechando el TMEC, es un objetivo natural

n plena era del nearshor/ng, ofreciendo
las grandes posibilidades que se dan, si
acaso, cada medio siglo, México no tuvo
ningún representante del gobierno en el
Foro Económico Mundial ele Davos, que
suele ser uno de los grandes escaparates
para atraer inversiones y negocios.

El impacto que tenga para nosotros el proceso de relocali
zación industrial a nivel global, dependerá de lo que hagamos
como país al respecto. El efecto positivo puede ser muy limitado
otan grande que transforme profundamente al país y lo ponga
en la ruta para convertirse en una gran potencia económica.

No es exageración. La oportunidad real de ser la gran
planta manufacturera de América del Norte aprovechando el
TMEC y la guerra comercial entre EU y China, es un objetivo
natural. Pero más allá de eso, México tiene 14 Tratados de
Libre Comercio con 50 países, además de 30 Acuerdos para
la Promoción y Protección Recíproca de las Inversiones con 31
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naciones o regiones administrativas. El foro de Davos sí tuvo
una buena delegación mexicana c!e líderes empresariales y
de opinión mexicanos, pero la presencia del sector guber

namental debería ser una prioridad,
dado que muchas explicaciones que
buscan los capitales tienen que ver
con políticas públicas.

Los procesos modernos de manu
factura, por ejemplo, requieren cada
vez más energía eléctricay muchas
empresas no sólo requieren que se le
garantice el suministro continuo, sino
que además provenga de fuentes no

contaminantes. Ese es un tema que nuestro país debe poner
en la mesa al mismo tiempo que enfrenta la posibilidad de que
su sector energético esté bajo la lupa de un panel del TMEC.

La infraestructura es otra cuestión. Sacar de China las

manufacturas para Norteamérica e instalarlas en México,
significa sistemas logísticos complejos pero muy eficientes.
Carreteras seguras y en condiciones óptimas, vías ferrovia
rias, telecomunicaciones robustas, aduanas ágiles y libres
de corrupción, puertos marítimos y aeropuertos eficaces.

internamente, nuestro país está atorado en discusiones
que deberían resolverse de manera consensuada entre to
das las partes. El proyecto de decreto para pasar todas las
operaciones c!e vuelos de carga del AICM al AIFA desató toda
una ola de desacuerdos sobre plazos, logística, costo del
traslado de las operaciones, capacidad aeroporti aria y de
almacenamiento. Esas reacciones dejaron de manifiesto la
necesidad de tratar todos esos asuntos coordinadamente.

Si bien tiene sentido que la mejor política exterior es la in
terior, también lo es que hay que salir al mundo a promocionar
el país, responder inquietudesy escucharlas necesidades y
requerimientos de quienes están dispuestos a invertir.

Las discusiones en Davos son también una caja de reso
nancia de los pendientes mundiales. Petroleras renuentes
a la transición energética, temor general por una recesión
inminente, las consecuencias ele la prolongación de la guerra
en Ucrania y la nueva formación de bloques mundiales. México
no debe estar al margen de esas discusiones.
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LA MANO DEL HOMBRE EN
ACCIDENTES DEL METRO

I gobierno federal elevó a categoría de
seguridad nacional los "accidentes"

Eque han ocurrido en el Sistema de
Transporte Colectivo Metro, con un
operativo similar al que implemento
para frenar el robo de combustible,
mejor conocido como huachicol.

Elementos c!e la Guardia Nacional se preparan, no sólo
para vigilar las instalaciones, sino para tomarel control de
áreas estratégicas como el rastreo y operación de trenes
en todas las estaciones. Además, me anticipa una fuente
de Palacio Nacional, preparan un expediente que pondrá en
evidencia el modus operondí del sindicato que encabeza
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Fernando Espino porque, parte de la responsabilidad
de los accidentes, se la atribuyen a los sinclicalizaclos.

A eso se refieren cuando el director del Metro, Guiller
mo Calderón, y la jefa ele Gobierno, Claudia Sheinbaum,
hablan de que detrás de lo acontecido recientemente
está la "mano del hombre". Tienen certeza de que todos
los "accidentes" han sido provocados, por lo que Andrés
Manuel pidió no escatimar ningún esfuerzo para desen
mascarara los autores. La hipótesis que sostienen desde
los gobiernos local y federal es que el sindicato podría estar
detrás délos sabotajes, por un interés económico y po
lítico. Notienen identificado aún para quién podrían estar
trabajando los si radicalizados, pero están
seguros de que todo ha sido provocado.

En el ámbito económico observan que
el grupo sindical mayoritario busca ampliar
los beneficios que tiene actualmente y una
forma de conseguirlo sería presionando
y "evidenciando" falta de recursos para
tareas de mantenimiento. Por la parte po
lítica, la 4T considera que los trabajadores
del Metro y sus líderes sindicales buscan
desprestigiar con los accidentes a la jefa de Gobierno.
Quieren que bajen sus bonos de cara a la sucesión pre
sidencial de 2024. No saben, sin embargo, de quién es
la mano que mece la cuna, aunque no descartan que
trabajan para alguien de la oposición, con el propósito
ele asestar otro golpe a Morena en la CDMX, ahora que
está más debilitado que nunca tras la ciebacle electoral
ele 2021, donde perdió más de la mitad de las alcaldías.

Lo cierto es que no saben aún qué fuerza política po
dría estar detrás de todas estas maniobras, más cuando
desde hace 26 años la izquierda gobierna la capital, cosa
que hace pensar que no necesariamente es alguien de
la oposición. En una de esas hasta fuego amigo podría
estar detrás de todo esto, por tratarse de la sucesión en la

Presidencia de la Repúblicay en el gobierno de la CDMX
en donde Morena y la jefa de gobierno se juegan su futuro
político. Esa es la razón por la que el presidente López
Obrador metió a la Guardia Nacional al Metro en donde

implementarán tareas de inteligencia y operativos muy
agresivos para frenar los "accidentes" tal y como en su
momento lo hicieron en Pemexpara frena reí imparable
robo de combustible.

En círculos de la 4T corre la versión de que la salida de
Ricardo Mejía, del gobierno federal, es parte de una estra
tegia del presidente López Obrador para quedarse con la

gubernatura de Coahuila. El exsubsecretario,
dicen, sería el Plan B de Morena, porque Ar
mando Guadiana, el "candidato"formal del
partido guinda, tiene un negro expediente
que podría dejarlo fuera de la contienda, pero
le dieron la oportunidad de participar para
no dividir al partido. Sin embargo, llegado el
momento, Mejía, virtual candidato del PT y
el PVEM (aliados en todo de Morena), podría
quedarse con la nominación formal, repre

sentando incluso al partido de AMLO. ¿Será esto posible?

?ato revelador dieron a conocer representantes déla Red
Nacional de Intérpretes y Traductores de Lenguas In
dígenas del país: de no modificarse la política y estrategia
pública en torno de las lenguas Indígenas mexicanas, la
totalidad de éstas desaparecerá en 90 años.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Los políti
cos honrados se quitan de en medio cuando cae sobre
ellos la sospecha".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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• Los directores

mexicanos Del Toro,
Iñarritú y Cuarón, fueron
nominados a los premios
Oscar 2023 por las cintas
Pinocho, Bardo y Le
pupille, respectivamente.
¡Enhorabuena!

• Masón Ohms fue

condenado a 20 años de

prisión por atrepellar a un
menor de edad, que luego
falleció. Estaba en estado

de ebriedad cuando co

metió el crimen e intentó

cubrir los hechos.

• El entrenador del

Barcelona, Xavi Hernán
dez, fue criticado por las
declaraciones sobre Dani

Alves; centró su preocu
pación en el tema legal
del jugador y minimizó a
la mujer agredida.
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OPINIÓN
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Tirso, el futbolista
Demonios del pasado, que parecían
exorcizados por la justicia de Estados
Unidos, han regresado para asustar a
muchos mexicanos con la conciencia in

tranquila en el marco del juicio contra
García Luna.

Primero fue Sergio Villarreal, El Grande,
y ahora Tirso Martínez a quien apodan
El Futbolista, pues con el dinero del tra
siego de drogas compró dos equipos pro
fesionales de fútbol, uno en Querétaro y
otro en Irapuato, antes de caer en poder
del gobierno de los Estados Unidos.
De manera que hoy estarán muy aten
tos de sus declaraciones en Brooklyn
algunos de los hombres fuertes del
balompié nacional implorando que el
Futbolista mande el balón para otro
lado de la cancha.

No hay que olvidar que el presidente

López Obrador ya dijo que usará la ma
ñanera como caja de resonancia del jui
cio en Nueva York.

Todavía no hay claridad de la clase de
vínculos que tenía Tirso con García Lu
na, pero sus amigos y socios en México
quieren que su paso por el estrado sea
fugaz y vuelva a las sombras.

Pompeo salló peor
que Trump
Con la novedad de que el ex director de
la CIA y ex secretario de Estado duran
te el gobierno de Donald Trump, Mike
Pompeo, también quiere ser candidato
presidencial del Partido Republicano.

Lo importante para México no son las
ambiciones de poder Pompeo, sino que
ha elegido como eje de campaña el pe
ligro mortal que representa nuestro país
para Estados Unidos.
Pompeo asusta a los electores nortea
mericanos diciendo que es probable
un nuevo ataque terrorista como el de
las Torres Gemelas, pero ahora origi
nado en México.
México puede ser el centro para prepa
rar ataques terroristas contra Estados
Unidos. Ya se sabe, y más nos vale te
nerlo presente, que endilgar el apelati
vo de terroristas es la justificación legal
para una acción directa por parte del go
bierno de Estados Unidos.

Mike Pompeo salió peor que Trump.

¿Cómo hacer enemigos?
Nadie pone en duda la habilidad del pre
sidente López Obrador para hacer ene
migos en los organismos internacio
nales, en varios de los cuales, como la
OEA, no lo quieren ver ni en pintura.
Con la ONU las cosas tampoco van bien.
Ayer lanzó un descontón al asegurar que
el alto comisionado de la ONU para de
rechos humanos no tiene autoridad mo
ral para hablar de los desaparecidos en
México.

Raro que lo diga porque llamar la
atención sobre ese tipo de problemas
es justo la chamba de esa oficina de
Naciones Unidas. Pero más raro es
que inmediatamente después el pre

sidente se preguntó, sin que viniera al
caso: ¿Y qué hizo el comisionado de la

ONU en tiempos de García Luna? La
respuesta es que no hizo nada porque
el señor Volter Turk tiene apenas tres
meses en ese cargo.
El presidente también tiene pleito con la
Asociación de Transporte Aéreo Interna
cional, con sede en Madrid, por no res
ponder rápido a su instrucción de tras
ladar al transporte de carga aéreo a la
AIFA.

La IATA no se rehusó, pero pidió tener
un plan para rediseñar las operaciones
y eso claro molestó al presidente. Lo di
cho, un enemigo más para la colección.

Infonavit, el mejor aliado
En el Infonavit se han logrado descuen
tos sustantivos a los derechohabientes,
gracias a las 31 mil 704 migraciones de
créditos de VSM a pesos, lo que repre
sentan casi la mitad de las 73 mil que
se esperan durante esta administración.
Desde la llegada de Rogerio Castro
Vázquez a la Secretaría General y Ju
rídica del Instituto, se alcanzó una ci
fra histórica al atender a más de 40
mil personas a través de servicios co
mo convenios y reestructuras, crédi
tos otorgados y devoluciones de sub
cuentas.

Sin duda esto representa un gran avan
ce para el funcionario yucateco, quien se
perfila como un favorito de la 4T rumbo
a los comicios de 2024»
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SUBE Y BAJA

Ornar Saldaña PenetroO
Estudiante de maestría

Estudiante de la
Maestría en Ciencia

y Tecnología
del Espacio del
Instituto Nacional
de Astrofísica
Óptica y Electrónica

(INAOE), obtuvo una medalla de primer
lugar en el International Air and Space
Program auspiciado por la NASA y Aexa
Aerospace.

Nicolás MaduroO Dictador de Venezuela

Con el pretexto
de "no caer en las

provocaciones que
pretendían manchar
este momento

esperado para
América Latina",

el dictador canceló su participación en la
VII cumbre de la CELAC, en Argentina.
En realidad temió enfrentarse al repudio
argentino a su presencia.

Dictador de Venezuela
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CRATOLOGÍA

Rumbo al 2024: definiciones fundamentales
Joaquín Narro Lobo/*
@JoaquinNarro

De cara a las elecciones pre
sidenciales de 2024, tanto
Morena y sus aliados, como
la oposición  en coalición
o en lo individual  han co

menzado a trazar sus estrategias. El po
sicionamiento mediático de posibles can
didatos, la negociación de posibles alian
zas, la conformación de estructuras polí
ticas paralelas, la recaudación ilegal de
recursos, la construcción de campañas
negras, entre muchas otras, forman parte
de las acciones de los partidos y sus lide
razgos tendientes a crear condiciones que
les permitan conquistar el poder y de las
que los ciudadanos ya nos damos cuenta.

Los hombres y las mujeres del poder ya
están en su juego. Los observadores de la
política, por nuestra parte, debemos consig
nar los hechos de la realidad y cómo estos
podrían inclinar la balanza de uno u otro
lado. En esta y las próximas colaboraciones
haremos un recuento de algunos aspectos
de cuya definición dependerán los resulta
dos que los partidos podrían obtener. Sin
que se trate de un listado limitativo de los
temas a tomar en cuenta, diez asuntos prio
ritarios a considerar son los siguientes: 1)
configuración de los grupos políticos a par

tir de los resultados de 2023; 2) definición
de candidaturas y dinámicas al interior de
los partidos; 3) establecimiento de frentes
y coaliciones; 4) elaboración de la propues
ta de gobierno; 5) diseño de la campaña de
contraste; 6) ciudadanización de las cam
pañas; 7) estrategia para el Poder Legisla
tivo; 8) estrategia en el ámbito local; 9) la
importancia de la Ciudad de México, y 10)
escándalos y sorpresas. A continuación, los
tres primeros.

Configuración de los grupos políticos
a partir de los resultados de 2023. Los
resultados de las elecciones locales en
Coahuila y Estado de México definirán
las posibilidades de cada partido de ha
cerse con la presidencia en 2024. Si Mo
rena y sus aliados se hicieran con el triun

fo en ambas entidades, prácticamente es
tarían asegurando su permanencia en el
poder. Si, en cambio, la coalición Va por
México ganara estas dos gubernaturas,
Morena tendría que enfrentar un escena
rio muy complejo en plena antesala de la
elección presidencial. Un triunfo por par
tido mostraría la vulnerabilidad del par
tido en el poder, pero no sería suficiente
para conseguir una alternancia en el po
der. En estos momentos, lo más lógico es
esperar el triunfo de Va por México en
Coahuila y una elección muy cerrada en
el Estado de México, donde lo que está
por verse es si Alejandra del Moral será
capaz de alcanzar a Delfina Gómez.
Definición de candidatos y dinámi

cas al interior de los partidos. Una vez
que concluyan los procesos electorales de
Coahuila y Estado de México, lo que se

guirá será que los partidos definan a sus
candidatos. Morena ha señalado que el
método para la designación del candida
to presidencial será a través de encuestas,
en tanto que la Va por México todavía no
define el mecanismo, pero ha anunciado
que el PAN será quien lleve mano en la
organización y designación del candida
to, sin que necesariamente esto implique
que tenga que ser un militante o simpa
tizante de este partido. De forma parale
la a la designación de sus candidatos, un
aspecto igual de relevante para los par
tidos será cómo procesan las reacciones
de quienes sean derrotados y qué tan ca
paces son de evitar fracturas al interior.

Establecimiento de frentes y coalicio
nes. Aún cuando hoy pareciera que en
2024 serán tres los candidatos  More

naPTPVEM, PANPRIPRD y Movimien
to Ciudadano  los frentes o coaliciones
todavía no se concretan. Habrá que estar
atentos no solo a los aspectos formales de
las alianzas, sino sobre todo a los acuer
dos cupulares que se puedan alcanzar y
que formen parte de una estrategia po
lítica y electoral mucho más fina, pero
menos evidente. En todo caso, si los can
didatos son tres, las posibilidades de un
triunfo por parte de Morena aumentan,
en tanto que si se logra una alianza en
tre Va por México y Movimiento Ciudada
no, esta sería ampliamente competitiva»

Profesor de la UNAM y
consultor político

Correo electrónico:

joaquin.narro@gmail.com
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EL CRISTALAZO

Chapultepec, el gran engaño
En el centro del salón de duelas

barnizadas con esmero, casi
espejos de madera del Museo
de Arte Moderno del DF hubo,
hace mucho tiempo, una caja

de cartón. Definitivamente una caja de
zapatos convertida por el choro marea
dor del arte conceptual en sublime obra
de arte.
La Caja de Zapatos, herencia del uri

nario de Marcel Duchamp, llamado "La
fuente" y en cierto sentido precursora
del plátano de Maurizio Cattelan (sin
albur), el engaña pendejos cuyo genio
consistió en poner un plátano pegado
en la pared con cinta adhesiva plateada
y venderlo en 120 mil dólares, con to
do y las instrucciones para el reemplazo
de la fruta, se ha vendido muchos años
después en mucho más de esa cantidad.
Bueno, la caja no. El autor, Gabriel

Orozco. Un vivales transexenal cuyo ta
lento mercantil (se le debe reconocer),
ha trascendido el esnobismo de los pa
nistas de Guanajuato a quienes les ven
dió una osamenta de ballena y a la Cuar
ta Transformación le ha endilgado —co
mo parte de un proyecto absurdo y muy
costoso—, un puente peatonal sin méri

to alguno (entre otros choros) más allá
de su gravitacional nombre: la calzada
flotante.
Flotante, pero no flota, su imagina

ria levitación no la cuelga del aire, la
sostiene en pilastras enormes de rotun
do acero cuyo diseño riñe con toda la
arquitectura urbana
anterior.

Pero como les suce
de a los coleccionistas

a quienes no les queda
sino presumir el pre
cio de las obras con las
cuales los han timado,
el gobierno cuatroteís
ta de la ciudad ha sa
lido a la calzada, en
medio de un alborozo
con aroma de estreno y ha ofrecido al
uso y gozo de los habitantes, el nue
vo paso de andarines, pues se trata na
da más de una losa de concreto apoya
da en pilares de acero, para conectar
por encima del periférico, dos partes
de Chapultepec.
Todo esto es parte de la creación de

la Cuarta Sección de Chapultepec, para
lo cual se quieren hacer bodegas y mu
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seos tan inútiles como el del Maíz, por
ejemplo.
La calzada flotante sin flotación, tie

ne de un lado el centro cultural de Los
Pinos (innecesario, pero simbólico) y
del otro el futuro Parque Aztlán, nom
bre nuevo de la Feria de Chapultepec.

Aquí vale la pena
una digresión.
El atractivo ma

yor de aquel par
te de diversiones y
juegos mecánicos,
nuestra Disneylan
dia enana y subde
sarrollada, fue la
Montaña Rusa, in
augurada por Er
nesto Uruchurtu en

los años sesenta del siglo pasado. Fue
en su momento la más alta del mundo y
dio un servicio considerablemente bue
no durante más de 50 años.

Pero un día hubo un accidente mortal

en otro de los juegos y la señora Shein
baum decidió cerrar el parque, práctica
mente cancelar la concesión y hacer una
nueva zona de entretenimiento infantil
y juvenil. Como estaba en pleno auge

el delirio se le quiso poner un nombre
indígena al renovado espacio y dejar su
impronta en el parque {o la de su jefe} y
por eso se llama Aztlán, en sustitución
de Chapultepec, vocablo —como todos
sabemos— del sánscrito.
Pero la Cuarta Sección tiene una uti

lidad. La revelaron sus propagandistas
desde 2021. Así dijeron:

"Como parte de los avances del pro
yecto prioritario del Gobierno de Méxi
co: Chapultepec, Naturaleza y Cultura,
la Secretaría de Cultura federal y la Se
cretaría de Medio Ambiente (SEDEMA)
abrieron al público a partir de este fin de
semana, espacios de la Cuarta Sección
del Bosque de Chapultepec.
"Esta iniciativa fue posible gracias

a la donación de 73 hectáreas por par
te de la Secretaría de la Defensa Nacio
nal (SEDEÑA), evitando la privatización
de este espacio. La Cuarta Sección del
Bosque de Chapultepec que inicia su
apertura los fines de semana de 10:00
a 16:00 horas. A partir del 3 y 4 de ju
lio, se pondrá en marcha una cartelera
cultural diversa, que lleva por nombre
"¡Vente a la Cuarta!".
La Cuarta Transformación, claro...»

"Esta iniciativa fue
posible gracias a la

donación de 73 hectáreas

por parte de la Secretaría
de la Defensa Nacional
(Sedeña), evitando
la privatización de

este espacio
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A pesar de los rumores que
apuntan a que la salud del
fiscal ALEJANDRO GERTZ

está muy disminuida, nos
aseguran que en la Fiscalía
General de la República se
instruyó a todo el equipo
que ahí labora a operar
con normalidad, y a hacer
caso omiso de las

especulaciones recientes,
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Entre los colaboradores de la otrora

PGR se ha pasado la instrucción de con
tinuar con las actividades regulares y, a
quien pregunte, hacerle saber que la
institución seguirá funcionando "nor
malmente hasta que el titular se rein
corpore a sus tareas cotidianas".

Ya anunció el secretario de Gobierno

capitalino, Martí Batres, que la Ciudad
de México se va a desistir de las acu

saciones contra la mujer que tiró unas
aspas a las vías del Metro; pero ahora
falta que le avisen a Viviana, la afecta
da, que ya no tiene de qué preocuparse.

En teoría, es la Fiscalía local la que tie
ne que notificarle que se cancela la
persecución por supuesto sabotaje
que se emprendió en su contra, algo
que aún no sucede. Lo que sí se tiene
ya son varios testigos de que lo ocurri
do fue un accidente y no un acto prác
ticamente terrorista de ataque a las
vías de comunicación.

Dicen los enterados que la joven saxo
fonista oaxaqueña, María Elena Ríos,
víctima de feminicidio en grado de
tentativa, por agresión con ácido, sigue
sufriendo la impunidad que brinda el
gobierno de México. Sobretodo, si el
ofensor es parte de la política de cual

quier pueblo de esta nación, es decir, si
son considerados por encima del pue
blo bueno por tener influencias entre la
élite de ciertas sociedades aisladas de
la civilización.

Ríos exige la renuncia del magistrado
presidente del Tribunal de lusticia de
Oaxaca, Eduardo Pinacho Sánchez, e
iniciar una carpeta de investigación
contra el juez Teódulo Pacheco Pacheco
por ser cómplice de sus agresores. Bási
camente, porque lo apoyan a pesar de
las pruebas en su contra.

***

"No quiero que luán Antonio Vera Carri
zal salga, y no por un capricho como di
cen sus campañas incoherentes mediá
ticas que suele pagar, se trata de un fe
minicidio y la Suprema Corte de Justicia
no me va a dejar mentir, él no estaba en
prisión preventiva oficiosa, él se le pro

cesó dos veces más, porque no entiende
que es un feminicidio", dice la mujer
que asegura que le rociaron ácido por
una orden de este político local. Tiene
miedo, llora en entrevistas, mientras las
abogadas y abogados de este personaje
impresentable, como Maribel Pérez
Santaella, dicen que está libre de culpa
y que está enfermo y debe salir.

***

Nuestros corresponsales confirman que
el 9 de septiembre de 2019, un hombre
arrojó una cubeta con ácido al rostro, al
pecho, a los brazos y las piernas de Ma
ría Elena Ríos. Tenía 26 años. Estuvo

cinco meses postrada en la cama de un
hospital, tuvo que reaprender a cami
nar, a mirarse al espejo. Y acusa directa
mente a Vera Carrizal, quien pronto po
dría estar en la calle, por los huecos de
las leyes de este país.
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Lo único que creo es que mi
título de la UNAM vale menos
¿Quién plagió a quién? Esa es la pregunta que ahora flota en
el limbo, luego del anuncio del rector de la Universidad Na
cional Autónoma de México, Enrique Graue, el viernes pasa
do. En sus más de 10 minutos de discurso, el representante de
la máxima casa de estudios se limitó a reprobar el plagio, a
asegurar que la institución no cederá ante presiones exter
nas y a decir que no hay forma de anular un título universi
tario. Sin embargo, más allá de la retórica, Graue no presentó
información que abonara a descubrir la verdad sobre lo que
ocurrió en la década de los 80 con el proyecto de tesis Inope
rcmcia de los sindicatos en 1os trabajadores de confianza del
Artículo 123 Apartado A y sobre quién es su verdadero autor.

Lo que sí ofreció Graue fue una oportunidad para que
los tres involucrados presenten sus argumentos, algo que
debió plantear desde un principio. Ahora sí que, sin cul
pables comprobados, el rector aplicó la famosa frase de
"primero disparo y luego averiguo", y en este caso, la que
quedó sepultada tres metros bajo tierra fue la reputación
de la ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción, Yasmín Esquivel Mossa tras haber sido sentenciada,
aún cuando las investigaciones no han concluido. Es claro
que en el proceso, la máxima casa de estudios erró en el
principio más importante de cualquier juicio: en brindar
la oportunidad de que las partes presenten sus argumen
tos y pruebas, antes de emitir un veredicto, aunque en
este mal actuar ya se llevó entre las patas los 35 años de
trayectoria de la ministra de la Corte.

Desde el día uno de la acusación, levantada luego de
que Guillermo Sheridan publicara su texto que señala a la
ministra de plagiadora, tanto medios, como opinión públi
ca y asiduos usuarios de redes sociales, levantaron un lin

chamiento mediático sin apertura a duda u otras versiones
que no fuera ver a Esquivel Mossa como la mala del cuen
to. Juzgaron, sentenciaron y condenaron a una ex alumna
que ni siquiera tuvo el tiempo de explicar lo que pasó.

No obstante, con la información que se tiene hoy, no
puede ni debe ignorarse el hecho de que existe una duda
razonable sobre quién escribió primero la tesis: Edgar Uli
ses Báez se dice ser el autor original del texto, sin embargo,
su credibilidad pende de un hilo luego de que negara haber
firmado un acta de fe de hechos ante el notario Armando

Mastachi Aguario, donde admitía que tomó partes impor
tantes de un trabajo que su asesora le compartió; más tar
de las fotografía que comprobaban que la firma se llevó a
cabo saldrían a la luz. Por otro lado se encuentra el peritaje
sobre el capitulado de la tesis, el cual comprobaría que fue
entregado a la Universidad en diciembre de 1985 de manos
de la entonces estudiante Yasmín Esquivel Mossa, quien
afirma haber concluido el trabajo en abril de 1986, pero
que a falta del requisito del Servicio Social, tuvo que sus
pender su examen profesional hasta 1987. Esta versión se
ría reforzada por la confesión de la asesora de ambas tesis,
Martha Rodríguez, quien señaló en una carta dirigida al
director de la Facultad de Estudios Superiores Aragón, Fer
nando Macedo Chagolla, que fue ella la que compartió el
trabajo de la ministra con Báez y otros alumnos.

Queda esperar que el Comité de Ética de la UNAM emita
un dictamen que esté cobijado por el debido proceso al que
toda persona tiene derecho; que le ofrezca a los universita
rios, a la opinión pública y a México un análisis exhaustivo
de las evidencias que existen y la documentación que reunió
para comprobar de una vez por todas, quién es el plagiario.
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Imaginemos una
Fiscalía sin Gertz
Revisemos las tres razones por las que el aún titular de la Fis
calía General de la República (FGR), Alejandro Gertz Mañero, ha sido
parte de la conversación pública en días recientes.

La primera, su inexcusable
inasistencia en la Cumbre de

Líderes de Norteamérica, en
los primeros días del año. Tal
cita, en el que sí participó su
homólogo estadounidense, se

sumó a la lista de actos públicos en los que
el fiscal brilló por su ausencia, la cual ya
afecta el día a día de la institución (es de
cir, la Fiscalía opera sin cabeza, o múlti
ples cabezas, desde Palacio Nacional o la
Secretaría de Gobernación, la operan, lo
que acaso es más grave).
La segunda está relacionada con el

cuarto aniversario de la gestión de Gertz,
que ha obtenido resultados medibles y
verificables desastrosos, que han provo
cado retrocesos importantes tanto en el
desempeño de la Fiscalía como en su ca
pacidad instalada. Sólo por mencionar al
gunos, la impunidad en el ámbito federal
me refiero a la medición directa de todos

los casos conocidos por la autoridad que
no recibieron atención, investigación y/o
resolución se ha incrementado sin tre

gua: mientras en 2018 se ubicaba en
94.6%, en 2019 alcanzó el 951%, en 2020
el 95.6%, y para 2021, último año con da

tos publicados, ascendió a 96.1%. Tal cual:
sólo el 3.9% de los casos conocidos en el

fuero federal reciben respuesta.
La falta de resultados debe ser leída,

además, bajo dos claves que muestran a la
FGR de cuerpo entero: la reticencia a abrir
investigaciones (éstas han disminuido en
3L2% desde que el fiscal asumió la titulari
dad) y la falta de trabajo investigativo, que
se refleja en el hecho de que el no ejercicio
de acción penal se incrementó de 41% a
76% en estos cuatro años, y en la apuesta
de la dependencia por judicializar sólo los
delitos cometidos en flagrancia, mismos
que representan siete de cada 10 casos.

La tercera razón se relaciona con los
rumores sobre el estado de salud del fiscal

y las condiciones con las que realmente
cuenta para ejecer el cargo, considerando
su avanzada edad. Más allá de la veraci

dad o no de la información, los potencia
les escenarios nos obligan a ubicar en el
centro de la discusión pública la eventual
necesidad de designar a un sucesor. Tene
mos que mostrar desde ya los altos costos
que hemos pagado por tener a un fiscal
general tan cercano a la pugna por la con
centración de poder, y que no sólo no

comparte la visión sobre la necesidad de
transformar la justicia, sino que ha se ha
empeñado en debilitarla.

Esta cuestión no se limita a la interiori

dad de un órgano autónomo del Estado; ha
puesto en jaque al país, al dejarlo sin una
instancia capaz de investigar y perseguir a
los grandes grupos criminales, a los fun
cionarios coludidos y a quienes, mediante
su violencia, han decidido amenazar el
cumphmiento de los derechos fundamen
tales. En la práctica, sin una FGR efectiva,
la delincuencia organizada opera a sus
anchas, con una criminalidad que no res
peta fronteras, que desequilibra la tan
anhelada paz y seguridad pública y que
goza de beneficios de contar con un flujo
de activos en el propio sistema bancario.

Hoy, una nueva designación en esta
esfera de justicia debe ser lo más relevan
te en la agenda pública. Es imperativo ga
rantizar que tal persona en el horizonte no
se limite a cumplir con los requisitos bási
cos establecidos en la Constitución. Ma

yores estándares son exigibles: debe ser
experta en justicia penal, con una visión
armonizada con el sistema adversarial y
la protección de derechos humanos, que
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goce de legitimidad y se encuentre sufi
cientemente desvinculada del poder. Tal
designación será responsabilidad tanto
del Poder Legislativo como del Ejecutivo,
y deberá ser producto de un proceso con

reglas claras, transparentes y con meca
nismos de participación ciudadana que
privilegien la selección del mejor perfil. El
país no está para otro ejercicio de prueba
y error como el de Gertz, ni para otro perfil

tan ajeno a demandas de la ciudadanía.

Una nueva designación en
esta esfera de justicia debe ser lo
relevante en la agenda pública
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Machismo y
corrupción
A María Elena Ríos, ei 9 de septiembre del 2019 le cambió la
vida. Su expareja, Juan Antonio Vera Carrizal, mandó a cinco emi
sarios a matarla arrojándole ácido muriático. La joven de 28 años no
murió, pero desde entonces ha vivido un calvario interminable.

El atentado lo sufrió en su ca

sa de Huajuapan de León,
Oaxaca, y los sicarios iban
encabezados por el hijo del
tal Vera, quien hasta ahora
está prófugo. Los demás es

tán en la cárcel.

El agresor resultó un "empresario y
político", que por lo visto tiene fuertes rai
ces e influencias en el estado. Por lo pron
to, las económicas. Vera Carrizal fue dipu
tado del PRI, partido que lo expulsó cuan
do agredió a María Elena.

De profesión saxofonista, el impacto
de las quemaduras que le provocó el áci
do, no solo le desfiguró el rostro y el cuer
po, sino que ha requerido de múltiples in
tervenciones quirúrgicas y de un largo
tratamiento. Podemos imaginar los dolo
res terribles y la magnitud de las cicatri
ces que dejan estos químicos.
Hay que ser un auténtico sátrapa,

inhumano y vil hasta lo indecible, para
atacar de esta manera a una mujer que
puso fin a una relación que debió ser muy

dañina, en vista de la personalidad del in
dividuo. Gravísimo que el juez, Teódulo
Pacheco, le diera prisión domiciliaria a
Vera, el pasado fin de semana, con absur
dos argumentos. Ella lo vio venir tras una
audiencia previa en la que percibió que
había ya algún arreglo.

La moción judicial provocó un fuerte
escándalo. Cómo es posible que se libera
ra en pocas palabras a un asesino quien,
además, de acuerdo a los relatos de la víc
tima, ha prometido que la va a matar. Le
pareció poco el daño hecho y las amena
zas no han cesado.

Gracias a la indignación generalizada,
hasta el gobernador Jara intervino para
solicitar que se diera marcha atrás a la re
solución. El problema está en que asi se
sanciona a quienes atacan a las mujeres,
en un país en el que, un machismo vigen
te, potente y poderoso, ocupa hasta el úl
timo resquicio de la vida, en todos sus
ámbitos.

Se habla de palabras mayores en
cuanto a la dimensión del delito de in

tento de homicidio y sus terribles con
secuencias. Agredir a una mujer con
ácido es de una maldad inaudita. Supo
ne el condenarla a una vida de angustia,
del trauma que va desde el verse desfi
gurada frente a un espejo, al que así te
observen los extraños y te condenen al
tener que existir ocultándote detrás de
una máscara.

El caso de María Elena, desafortunada
mente no es único. En un territorio con un

número de feminicidios aterrador y en al
za constante, los ataques a las congéneres
son cada vez más brutales y violentos.

Poco o nada ayuda un sexenio en el
que la máxima autoridad ha demostrado
con creces, su misoginia y desapego por
cualquier cosa que provenga de un géne
ro, al que, sin duda alguna, considera in
ferior. Tampoco se siente el mínimo
apoyo o respaldo de la encargada oficial
del tema, una señora que hasta su nom
bre es difícil de recordar. A Nadine Gas

man, o algo así se apellida, jamás le he
oído una declaración en respaldo de al
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guno de los tantos atentados contra al
que condenan a ser "sexo débil". ¿Y las
pseudo feministas de Morena? Ni pío. No
se les ha visto una acción, una estrategia
a favor de sus congéneres, en todo el
sexenio del macho mayor.

Habrá que cobijar a María Elena Ríos y

apoyarla en esta batalla contra su inmun
do agresor, cuando menos como un ejem
plificativo de que puede haber justicia.

Se habla de palabras mayores
en cuanto a la dimensión del de

lito de intento de homicidio y sus

terribles consecuencias. Agredir a
una mujer con ácido es de una
maldad inaudita. Supone el con
denarla a una vida de angustia,
del trauma que va desde el verse
desfigurada frente a un espejo
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El periodismo que incomoda
No CS ningún secreto que el periodismo está en crisis. Desde el principio de la pande
mia, en Estados Unidos cerraron más de 360 periódicos. Demasiados. Pero, desde antes
del coronavirus, dos medios de comunicación desaparecían por semana.

Se calcula que para 2025, Estados Unidos
habrá perdido un tercio de los periódicos,
principalmente los pequeños, hiperloca
les con enfoque comunitario. Y cuando
una imprenta para, la democracia se
tambalea.

Los anuncios de despidos masivos de periodistas
se escuchan con más frecuencia. Incluso los grandes
financiadores de los proyectos periodísticos innovado
res en Estados Unidos han metido reversa y eliminado
sus divisiones de noticias. Meta les puso freno a sus
aceleradores; Google invierte con más cautela en pro
yectos de información y los que intentaban salvar el
periodismo a gran escala se dieron cuenta que les falló
la estrategia y hay que empezar desde lo pequeño.

Entonces, el periodista ha tenido que reinventar
se. Hay pocas vacantes que ofrezcan un sueldo digno
con beneficios; son menos los trabajos que no te pi
den que cargues con los esqueletos de aquellos a los
que los recortes obligaron a morir en la carrera; son
casi inexistentes esos sitios en los que uno puede
envejecer en el sistema como proveedor de informa
ción. Ya no hay ese glamur del reportero privilegiado
con accesos exclusivos con el que soñaba la mayo
ría; ahora hay comunicadores desgastados por la
carga excesiva de trabajo, los bajos salarios, la com

petencia cada vez más dispareja con los influencers y el
cuestionamiento ético en las redes sociales y en los
tiempos modernos.

Así que no nos ha quedado de otra que volver a lo
básico, al primer día en la universidad cuando tu profe
sor te pregunta por qué quieres ser periodista y repasar
la respuesta que nos lleva al idealismo de servir, infor
mar, educar y entretener, desde lo pequeño hasta donde
nos alcancen los sueños. Y esto solo se logra escuchan
do, viviendo, en la calle, con la grabadora a veces apa
gada, con el micrófono caído y sin cámaras. El más in
cómodo para los poderosos ya no es el periodista de
antes, sino el que hoy escucha, crea y actúa, al que su
comunidad conoce y en el que confía, al que no tiene
miedo de remangarse la camisa, ensuciarse los zapatos
y tragarse las muchas palabras que se escupen cuando
se quieren llenar de silencios. El incómodo es el perio
dista de a pie, del barrio, el que pone atención a quién
vino y cuál no llegó, el que destapa desde lo que parece
insignificante la grandeza de los contrastes: lo más bue
no y lo más sórdido que tenemos como sociedad... y el
que lo hace siempre con la ayuda, la guía y la confianza
de la comunidad. A esos sí no hay que tenerles miedo,
sino respeto.
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Eje francoespañol:
¿fortalecerá a la UE?
Desde la crisis financiera y económica que aquejó a la Unión Eu
ropea (UE) en 2008, ésta ha sorteado múltiples crisis, incluidas las
producidas por flujos migratorios masivos, gobiernos de ultraderecha y
de corte euroescéptico y eurófobo, problemas de corrupción en las
instituciones europeas, conflictos bélicos en sus fronteras y el brexit,
entre muchos otros. Sin embargo, llama la atención, ya desde hace
algunos años, la pérdida progresiva de fuerza del eje francoalemán.

Es bien sabido que, pese a su
rivalidad histórica, ambos
países han impulsado el pro
ceso de integración, al grado
que se les ha considerado co
mo el "motor de la UE". Si se

echa un vistazo al pasado, se identifican
hechos históricos muy específicos que
validan esta afirmación. Por ejemplo,
Charles de Gaulle y Konrad Adenauer, ex
presidente de Francia y excanciller fede
ral de Alemania, respectivamente, nego
ciaron la regulación multilateral de los
sectores del carbón y del acero, lo que
permitió la creación de la Comunidad Eu
ropea del Carbón y del Acero (CECA), el
primer paso en la gestión supranacional
de la integración europea.

Años más tarde, Valéry Giscard d'Es
taing y Helmut Schmidt favorecieron la
creación del Fondo Europeo de Desarrollo
Regional y lanzaron el proyecto del siste
ma monetario europeo, mientras que
Frangois Mitterrand y Helmut Kohl apo

yaron la entrada en vigor del Acta Única
Europea y del Tratado de Maastricht. Pos
teriormente, Angela Merkel y Nicolás
Sarkozy, durante la crisis de 2008, man
tuvieron estrechos vínculos de coopera
ción para encontrar medidas que mitiga
ron los efectos negativos de la debacle
económica y financiera, lo que, con el
tiempo, fortaleció a la zona euro. Más re
cientemente, Angela Merkel y Emmanuel
Macron fueron quienes propusieron la
creación de un fondo de reconstrucción

destinado a las regiones y los sectores
más golpeados por la Covid19.

Sin embargo, desde que Angela Merkel
concluyó su gestión a finales de 2021, y la
sucedió en el cargo el actual canciller fe
deral alemán, Olaf Scholz quien no ha
tenido mucho interés en vigorizar a la UE
como su antecesora, aunado a los pro
blemas internos en Francia, se comenzó a
percibir un debilitamiento del "motor eu
ropeo". En otras palabras, los mandatarios

no han podido unir sus fuerzas para gene
rar sinergias que impulsen el proceso de
integración y se pueda hacer frente a las
crisis antes referidas.

Quizás haya ventanas de oportunidad
esporádicas. Por ejemplo, el pasado 22 de
enero el presidente Macron y el canciller
federal Scholz publicaron un artículo con
junto en el cual se refieren a siete retos
que deben afrontar de manera conjunta
para salvar el sueño de los padres funda
dores: "garantizar que Europa sea aún
más soberana y tenga mayor capacidad
geopolítica; mejorar la diversificación de
suministros estratégicos; convertirla en lí
der mundial en producción e innovación;
garantizar que el progreso económico y
social vaya de la mano del cambio ecoló
gico; avanzar hacia la Unión de Mercados
de Capitales, así como a la finalización de
la Unión Bancaria; proteger a la ciudada
nía y sus libertades, y lograr avances rápi
dos y concretos en el proceso de amplia
ción de la UE".
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No obstante, en el año que acaba de
terminar, no se apreciaron con claridad
momentos de cooperación efectiva. Es
por eso que el presidente Macron, quien
mantiene el interés de revitalizar a la

Unión y dar continuidad a su peso como
actor global, ha buscado a otros aliados
dentro del bloque regional para una ta
rea titánica. Tal parece que España se ha
sumado a dicho esfuerzo, pues su presi
dente, Pedro Sánchez, suscribió un
acuerdo con su homólogo francés la se
mana pasada, que, si bien refuerza las
relaciones bilaterales, también se perci
be como una ventana de oportunidad
para que los mandatarios creen un eje
francoespañol pro europeo.

Fue precisamente durante la XXVII

Cumbre HispanoFrancesa que ambos se
pronunciaron a favor de una mayor inte
gración regional, y, según fuentes oficia
les, trataron temas comunes como la go
bernanza económica, las políticas sobre
migración y asilo y, por supuesto, el apoyo
de la UE a la población ucraniana tras la
agresión rusa. Esta reunión ha sido muy
oportuna porque demuestra que, aparente
mente, existe la voluntad política para for
talecer a la UE, especialmente en un mo
mento que se caracteriza por la presencia de
gobiernos de ultraderecha que critican se
veramente a Bruselas y a las políticas co
munitarias, en pro de la desintegración.

Lo único cierto de todo esto es que los
Estados miembros de la UE deben trabajar
de manera conjunta para que el proceso

de integración regional más avanzado del
mundo siga siendo un actor internacional
importante y resiliente que ayuda a sus
miembros a enfrentar los problemas que
se presentan, tanto dentro de sus fronteras
como aquellos derivados de tensiones
extrarregionales. ¿Será el nuevo eje fran
coespañol clave para lograrlo? El tiempo
lo dirá.

Fue precisamente durante
la XXVII Cumbre HispanoFran
cesa que ambos se pronunciaron
a favor de una mayor integración
regional; trataron temas comunes
y, el apoyo de la UE a Ucrania
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SOCIEDAD

La dignidad
de la mujer

JOSE VICTOR
RODRÍGUEZ
NÁJERA

iversos movimientos leuiinisias han
luchado por el respeto, a sus derechos
y libertades en la historia* IxJfjjpff en
este siglo son víctimas de discrimina

Dción. Igual que los hombres, las mu
jeres gozan de libertades y derechos
fundamentales, que deberían estar

protegidos por la ley y las cosí timbres, sin distinción
de raza, profesión, cultura y religión.
En México, ser del sexo femenino constituye un

factor de riesgo, ya que las principales violaciones
en su contra han sido justificadas por diferencias
biológicas o por el género; por lo que se necesita im
pulsar prácticas de escrúpulos entre pares gozando
plenamente de todos sus derechos.
Las mujeres biológicamente son capaces para

ejercer la función materna, pero ante una tergiver
sada: educación de género que ha. establecido que:el
hombrees superior, se hace indispensable proteger
ciertas condiciones y facultades de ellas.

Cualquier acto que ofenda, maltrate, humille, ex
ponga, restrinja la libertad y la autonomía,esté alte
rando la dignidad y el desarrollo integral de ese ser
humano, así lo expone el derecho internacional y la
Carta Universal fie los derechos humanos de la Organi
zación délas Naciones Unidas (ONU), que defienden a
la mujer como género humano. Entonces, cabe genera
lizar al decir que todas las personas son dignas, tienen
derechos, y por ello deben ser tratadas con respeto. Sin

embargo, en algunas sociedades y culi uras las mujeres
carecen de reconocimiento y por tan)o han sido dis
criminadas y relegadas a un trato desigual.
Pero, ¿a qué viene está reflexión? En la víspera,

en las inmediaciones ele la estación del Metro Indios

Verdes, en la capital del país, la joven María Ange
la Olguín desapareció mientras su madre entraba a
los sanitarios públicos que están en ese concurrido
paradero.
Aquí, hemos reflexionado sobre los alcances que

tienen temas como el trabajo infantil y la. traía de
personas, que aún tenemos pendientes en el Congre
so ele la Unión por nuestros legisladores, ya que 3.1
millones de menores de entre cinco y 17 años realizan
trabajo infant il en nuestro país.

Un 52 por ciento de los niños trabajadores realizan
labores peligrosas y el 25 por ciento no asisten a la
escuela. Por otra parle., datos oficiales ubican a Pue
bla , Michoaeán Oaxaea. y Chiapas como lasent ¡darles
más recurrentes de este delito; 61 por ciento de los
niños t ra bajadores son va ron ex.
El lema es de por si preocupante, pero prioritario

saber que organizaciones delictivas recluían y ex
plotan a menores para realizar actividades ilícitas,
por ejemplo, para armar como vigilantes, ejecutar
ataques armados en contra de las autoridades; en la
producción, el transporte y la venta de drogas y sobre
lodo en la prostitución.
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DESDE EL
CONFINAMIENTO

Cumbre,
aeropuerto y Ciro

ARTURO
ZARATE YTTE

S e le ha dado vuelt.aa la página, la visita del presi
dente fie Estados Unidos, Joe Birlen, y del primer
minisl ro canadiense,J tM11 Trurlea ti, quedó para
la historia con distintos enfoques.

En México estamos muy dados a prejuicios
y juicios sumarios; sacar conclusiones anles de
tiempo. Y si el prejuicio es equivocado, es una

rareza que venga la disculpa, a veces ni la a claración ni la pre
cisión de lo que realmente ha sucedido.

Se da prácticamente en lodos los ámbitos, sobre lodo en
espacias mediáticos donde la sentencia es inmediata, aunque
no se conozcan las distínias pruebas ni la versión fie las dos
partes, con una basta para pronunciar el veredicto.

¿Qué no se la pasaron f liciendo que el presidente fie los Esta
rlos Llnirlosjoe Birlen jamás se atrevería a ordenar que su nave
aterrizara en el aeropuerto Eelipe Angeles, con el argumento
fie que la terminal es insegura y no se podía exponer a uno de
los políticos más poderosos del mundo a correr riesgos para,
llegar al lugar donde pernoctaría?

¿Alguien se disculpó por el rlesatino fie la primera aprecia
ción? Nadie.

Se ha intentarlo l rívializar el encuentro era re los presidentes:
Andrés Manuel López Obrador, Birlen y el primer ministro
canarliensejusiin Trudeau. Difícilmente los visitantes'.desper
diciarían su tiempo, no venían de paseo.

Seria iluso dar por hecho que en el viaje rie López Obrador
y Biden en la lamosa limusina llamada "bestíá", para.empezar
conversaciones, solo hablaron del clima y las calles de la Ciu
dad ríe México.

Las pláticas a ese nivel se aprovechan por los protagonistas.
Ninguno de los que creen o dan por hecho que fueron super

ficiales, estuvo en el lugar y escuchando a los representantes
de ios tres países.

Muchas veces, por no decir que siempre, lo sustancial, no
trasciende a. los medios, porqué así lo quieren los interlocuto
res. Preparan versión o comunicado de prensa que está muy
lejos ríe lo que realmente acordaron los tres personajes.

Eso sí, larde o temprano los acuerdos tendrán que reflejarse
en las respectivas naciones, a la vista de torios.

Así que no es lo mejor adelantarseSin lundamenio alguno.
En este mismo sentido, fie lo que se prejuzga, se equivoca

ron aquellos que fiaban por hecho que el atentando contra: el
periodista Ciro Gómez Leyva había sirio provocado desde las
esferas del gobierno. Hay detenidos y los presuntosdelincuen
tes tienen filiación distinla. L1 comunicarlo!' se ha mantenido

al lanío ríe las investigaciones y sigue abierto su espacio para,
ctiiundir nuevos resultados.

Lástima qué solo es así cuando los periodistas agredidos Son
lamosos. La solidaridad pareciera medirse por la lama tlel co
municado!', dent ro y fuera del gremio periodístico. Si es famoso,
el asunto seadende y se le daseguimienio. Si no es famoso y no
tiene micrófonos, que se rasque con sus propias uñas.

Estas imágenes quedemos relatado conlirman la debilidad
fie prejuicios de quienes dan por hecho lo que no Ies consta.
Conira todos los pronósticos, Cl avión presidencial norteame
ricano aterrizó en el aeropuerto Eelipe Angeles. El encuentro
de mandatarios fríe sustancial ¿Se pueden imaginar a Birlen
desperdiciando su tiempo? Y' el alentado conira Ciro no se
planeó donde aseguraron alarmistas políticos.

Por una convivencia sana, y respetuosa, por un ejercicio
mediático ético, hay que desprenderse de prejuicios y juicios
sumarios.
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HOMBRES
FUERTES

Ucrania,
año cero

PEDRO
ARTURO
AGUIRRE

Comienza para Ucrania un año decisi
vo. Las posibilidades de una intensi
ficación de la guerra en las próximas
semanas o meses son amplias. Vía
dimir l'titin aparece, impertérrito
ante las decenas de miles de vidas
perdidas en su inútil conflicto y no

le preocupan los evidentes crímenes de guerra per
petrados constantemente por sus fuerzas. Rusia po
dría lanzar una gran ofensiva en poco liempo. Por
eso Ucrania, pifie más armamento a Occidente, So
bre lodo, necesita los tanques Leopard 2 alemanes,
pero el canciller Olaf Scholz temía el inicio fie una
escalada bélica imparable. Alemania es el motor
económico de la Unión Europea, pero también es su
mayor freno geopolítica Su dependencia energética
con Rusia y comercial con China le impide actuar
con contundencia. Esla vacilación enviaba un grave
mensaje a Pulin: el apoyo occidental á Ucrania no
essóliflo, después de lodo. Afortunadamente, Scholz
terminó cediendo.

El presidente ruso ha enfrentado en los úli irnos
meses críticas por parte de los señores más ex
tremistas de su régimen. Personajes como el jefe
chefTie.no Ramzán Kadírov y el líder del grupo de
mercenarios Wagner Yevgueni Prigozhin deploran
el desempeño en la guerra del ministerio de De
fensa. Por otra parle, se multiplican los indicios del
agravamiento de la crisis económica. Un invierno
cálido y la inminente recesión mundial han casti

gado mucho a las exportaciones energéticas rusas,
mientras (fie acuerdo con cálculos del Centro Wil
son) el gasto militar en 2022 superó el 5 por ciento
fiel P1B, el nivel máximo alcanzado desde el colapso
tle la URSS.

El déficit gubernamental representó el 2 por ciento
tlel P1B y se ha financiado a través de la desenfre
nada emisión de dinero. Además, las sanciones eco
nómicas de Occidente, cuyo electo parecía, limitado
hasta hace un par de meses, se están dejando senlir
cada vez con mayor fuerza, Lá economía, sufrió una
disminución fie alrededor del 3 por ciento el año
pasado. El Centro Wilson también calcula pérdidas
en ios activos de los multimillonarios rusos de casi

94 mil millones de dólares desde el comienzo de la
guerra, mientras los consumidores padecen escasez
y carestía, y miles de pequeños negocios se han visto
obligados a cerrar. Por lodo esto a Pulin le urge, iniciar
una ofensiva enfocada I ira tai de poner término a la
guerra de. la manera más "honorable" posible, para él.
Quiere salvar su supuesto "legarlo", el cual amenaza
con ser únicamente, de sangre, desolación y muerte.
Pasa con los dictadores megalómanos. Si se hubie
ra contentado con construir una. nación fuerte den
tro de sus fronteras en lugar de perseguir fantasías
imperiales, Pulin quizá habría sitio recordado como
un respetable estadista. En cambio, durante años y
quizás décadas Rusia deberá trabajar muy duro para
recuperarse del daño causado por sus fatales errores
fie cálculo.
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Ilraditos
EL LOGRO EN LA MH
•Vale la pena resaltar que en la alcaldía

Mauricio Tabe, los habitantes se
sienten cada vez más seguros en sus
calles, lo dicen los últimos resultados
de la Encuesta Nacional de Seguridad
Pública Urbana que realiza el Inegi, de
Graciela Márquez,..que reportó que el
52 por ciento de los habitantes de dicha
demarcación dijo sentirse más seguros.
Habrá que ver sin prejuicios el programa
que el panista impulsó desde el inicio
de.su ..gobierno .denominado_BUn
MH, además del trabajo conjunto entre
los diferentes niveles de gobierno, la
estrategia con las demás alcaldías y
municipios para blindar fronteras, lo que
ha rendido frutos al reducir en más de un
20 por ciento ios €Íeitos de alto impacto.
VAN POR REDUCIR METANO
Hoy desde la sociedad civil, Nuestro
Futuro, el Centro Mexicano de Derecho
Ambiental (Cemda) e Iniciativa
Climática de México (ICM) presentarán
el Observatorio Mexicano de Emisiones

c.Lc.yínplimiento
para controlar las emisiones de este

gas del que México es el 10 emisor en
el mundo. De acuerdo con los expertos,
reducir las fuentes de emisión de metano
podría ayudar a bajar el calentamiento
global más rápido. Entre los primeros
hallazgos, se encontró
cientode[a^^
y gas ha .entregado su .Programa para
la Prevención y el Control Integral de
Emisiones de Metano conforme a la
.Oormatiyidaclaplicable.

ESPALDARAZO A SERGIO
GUTIÉRREZ
Desde Boca del Río, Veracruz, el
encargado de la política interior de
nyGstro.pais.Xuna deJas..".cqrcholatas'^
Adán Augusto López Hernández,.
sentenció que los malquerientes de
Sergio Gutiérrez Luna,_Íps_£ue no
quieren que tenga futuro "se van a topar
con pared". Qué sabrá el hermano y
amigo del presidente And rés Manuel
López Obrador que recomendó trabajar

veracruzano "porque trabajar muy de la
mariq_ con Sergioes seguir .trabajando
muy de la mano, comprometido, con el
presidente de la República". El tiempo lo
dirá.
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AMLOyel
problema de
la Tilosofía y la
economía moral y
el humanismo
ISMAEL CARVALLO
ROBLEDO

ay una constante en las coorde
nadas desde las que ei presiden le
López Obrador planiea la Cuarta
Transformación: la referencia a la

moral. Ya sea habiendo promovido
la reedición de la Corrillo moral fie

Alfonso Reyes, ese texto tan perfec
to en donde resume, como que para, explicárselo a
un niño, la Paideia de Jaeger, ya sea escribiendo él
mismo el libro Hacia una economía moral, ya sea:
también medíanle el expediente de promover al
humanismo mexicano como la ideología misma
fie, la 4T o tal vez más bien como su legado ideo

lógico, eslá claro que hay un diagnóstico desdé el
que pareciera incluso que el problema fundamental
alrededor fiel cual gravitan subordinados el resto de
los problemas del país es de índole moral.
Sabemos que, para él, esa degradación habría

residido en la exacerbación del individualismo y
el aspiracionismo (que no es lo mismo que tener
aspiraciones, deseos y planes a futuro, cosa de
todo punto legítima y loable) como claves de la
psicología y la sociología del neoliberaüsmo, tér
mino del que yo, honestamente, ya estoy un poco
cansado porque creo que ya fue suficiente lo que
se ha abusado de él para adjudicarle la totalidad de
las causas de la totalidad de los males, pero bueno.
En todo caso, no es .ni una ocurrencia ni una

superficialidad lo que el presidente ha puesto en
«1 debate público nacional y se remonta de hecho
a los clásicos de la sociología tanto francesa (Dur
kheim) como alemana (Tónnies, Weber, Sombart)
o estadounidense (Veblen) y a planteamientos tan
interesantes como los que en México hiciera Anto
nio Caso a principios fiel siglo pasado y fie los que
en su momento hablaremos cuando abordemos el
tema del humanismo mexicano,..además de que,
por otro lado, es algo que también está presente
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en la historia del pensamiento económico antes
del siglo XVII, cuando la escolástica condenaba
la usura y el enriquecimienlo desde criterios, pre
cisamente, morales, ame lo que por cierto vale la
pena recordar el flato curioso de que el padre de
la economía moderna, Adam Smith, no fue nunca
profesor de tal disciplina, sino que lo era de la
cátedra de filosofía moral en la Universidad fie

Glasgow, además de que, además de su clásica
obra La riqueza de las naciones, publicó antes un
tratado titulado ni más ni menos que Ienría de los
sen t imien t os mora les.

Así que no es que esté hablando el presiden
te nada más por hablar: hay algo que ocurre en
la sociedad mexicana, y tal vez en las socieda
des contemporáneas en general. Una manera de
explicarlo sería atribuyéndole al capitalismo (o
economía moderna, como me gusta mejor decir)
un efecto de disolvencia o disolución fie los lazos

que articulaban a las sociedades precapilalislas
o también pie modernas, que fue lo que Tónnies
explicó haciendo la distinción entre las comunida
des unidas por los lazos afectivos y tradicionales,
que en alemán denominó "Gemeinschalí"(e.n es

pañol comunidad), fie las sociedades de intereses,
que denominó "Gesellschafi" (sociedad). En estas
últimas, lo que mantiene unido a un grupo (una
empresa, una. asociación comercial o cont ract un I)
es el cálculo, el interés y la utilidad que tal grupo
reporta para cada individuo; en las primeras lo que
lo mantiene unido es el alecto, la solidaridad o la
co n s a n gu i né i f l a f l.

El gran economista austríaco Karl Polanyi, es
cribió un clásico fie la economía política, llamado
La gran transformación, en donde también explica
la pulverización de lo que hoy se llamaría "tejido
social"' en la Inglaterra del siglo XIX merced a la
fuerza destructora fie la economía moderna que
transforma todo en mercancía. Todo lo sólido de
desvanecer en el aire, habría escrito. Marx en el
Manifiesto Comunista para resumir ese efecto des
tructivo fie la economía capitalista que con tanta
precisión define, efectivamente, nuestro tiempo.

•Profesor de Filosofía e Historia y conferencista.
Director General del Espacio Cultural San Lázaro de la
Cámara de Diputados. Asesor del CEN Morena para la

formación política.
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Foro Intercultural de
Medicina Enteogena

ALEJANDRA
LAGUNES

El pasado mes de octubre, con molivo del Día,
Mundial de la Salud Mental, realicé el Parlamen

to Abierto: Psilocibina y Hongos Psilocibes, una.
Oportunidad para México. El objetivo de este par
lamento, que se conformó de 3 mesas dé trabajo,
lite socializar el uso terapéut ico y beneficios de los
hongos psilocibes y la psilocibina entré los toma

dores de decisiones.

Durante la primera mesa, contamos con la presencia de mé
dicos especialistas en salud menlal y psicoterapeutas, quienes
nos compartieron su perspectiva sobre el estado de la salud
mental en México y el potencial uso terapéutico de los hongos
psilocibes y la psilocibina. Deacuerdo con los expertos,estamos
frente a una crisis fie salud mental y e§ necesario un cambio de
perspectiva y la adopción de nuevas terapias para hacerle frente.

En la segunda mesa , t uvimosel honor de escuchar las voces
de médicas mazatecas, quienes nos compartieron su visión y
lucha por preservar sus saberes sobre el uso de los hongos psi
locibes en su cultura y medicina. También, nos acompañaron
médicos del pueblo katukina de Brasil, quienes resaltaron la
importancia de reconocer, retribuir y aprovechar la inmensa
sabiduría de los pueblos originarios.

Ea última mesa, I uvo como objet ivo explorar los mecanismos
necesarios para establecer reglas y regulaciones para apoyar
la conservación, la investigación y el aprovechamiento de los
hongos psilocibes y psilocibina con una perspectiva de defensa
fie los derechos de los pueblos originarios y la naturaleza.

Ahora, en seguimiento al Parlamento Abierto: Psilocibina
y Elongos Psilocibes, una Oportunidad para México, tengo el
gusto de invitarles a seguir a través de mis redes sociales y las

del Senado de la República, efEoro Intercultural de Medicina
Enteogena'!, que tendrán lugar los días 24 y 25 de enero, de 9:00
a 18:00 lloras.

Este espacio será un ejercicio para apreciar desde distintas
perspectivas los saberes ancestrales fie medicina enteógena
en América. En México, este tipo de sustancias se encuentran
clasificadas como sustancias prohibidas, lo que ha limitado su
investigación, a pesar de formar parte fíela medicina tradicional
de nuestras comunidades indígenas y desús beneficios en el
tratamiento de trastornos mentales probados por la comunidad
científica.

A través de la inierculiuralidad y la multidisciplinariedad,
abordaremos la riqueza que rodea el uso ancestral de plantas
y hongos con propiedades psicoactivas, y que son fundamen
tales para las cosmovisiones indígenas en nuestro país y en la
región de América Eatina. Contaremos con la presencia de la
comunidad científica, ant ropológica, legal e indígena, la impor
t ancia de dar vida a n uevos acuerdos para el respeto, legalidad y
bioconservación fie los saberes ancestrales que rodean dichos
enteógenos.

Recordemos que México ocupad primer lugar en biodiversi
rlad de l lora y fauna psieoactiva,y debemos tomar con toda se
riedad el uso regulado, la protección del conocimientoancestral
de los pueblos indígenas, y el fomento de su bioconservación.
Esta es una oportunidad única para que México juegue un rol
protagonice respecto a la regulación responsable de sustancias
psicodélicas.

Debemos tener siempre presente que la biomedicina y la
medicina tradicional no son dos mundos en guerra,son mundos
que se conectan y complementan para alcanzar la salud fíelos
pueblos, el bienestar de todos y tudas.
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Gobernar no es una tarea fácil,
pero tampoco imposible.
Se quiere, se puede

ROCÍO
BARRERA
BADILL0

Todavía no concluye el primer mes de 2023 y los asesores de las ignominiosamente denomi
nadas corcholatas han empezado a realizar una serie de maniobras medié ticas, estrategia
discursiva y de apoyo de diversos sectores, para medir el impacto de sus aspirantes a la
candidatura presidencial dentro y fuera de Morena.

El fuego amigo y la crítica contra los suspirantes es lo que lia predominado en el arran
que. premat uro fie la elección presidencial, debido a la intención de los contendientes de
aniquilar a Claudia Sheinbaum, la favorita fiel inquilino fie Palacio Nacional y al senador

Ricardo Monreal
Prueba de lo anterior, es lo ocurrido con el senador Ricardo Monreal, quien fue objeto fie una brutal

embestida mediática tras votar en abstención la reforma, en materia fie la Guardia Nacional, El mismo
legislador ha señalado que él sí tiene criterio propio, que no. es abyecto ni lambiscón y nunca lo será.

Por otro lado,se ha comentado dentro fiel círculo cercano fie Sheinbaum, que lá serie de "sil naciones
totalmente a típicas", como las calificaron los directivos en el Sistema de 'transporte Colectivo, son parle
de las maniobras perversas que realizan sus opositores para, tratar de descarrilar su candidatura a la
Presidencia de la República. Incluso, después del accidentó de la Línea 3 insisten en que el accidente
pude ser producto de un sabotaje.
La semana pasada, una serie, de. videos en redes sociales que fueron grabarlos por exfutbolistas y

ful bolistas para apoyar al secretario de Gobernación, Adán Augusto López, explica la obsesión del en
cargado de la política interna por tratar de hacerle sombra a la corcholata favorita del presidente Andrés
Manue.I López O braflor.
Analistas políticos señalan que los supuestos golpes bajos entre los áspiranles tienen como propósito

desviar la atención para que ios partidos políticos no realicen un seguimiento puní nal al proceso electoral
fiel Estado de México y Coahuila, entidades en donde no se ha conocido la alternancia y son gobernados
por el Partido Revolucionario Institucional (PRt).

Sin duda, lo que suceda en las elecciones de junio próximo en esas tíos entidades marcarán el pulso
riel oficialismo y de la oposición, debido a que el Estado de México cuenta con el mayor número fie
personas inscritas en el padrón electoral, el 13 por ciento del total nacional, que son 12 millones con
credencial vigente. El PRt tiene maquinarias clienielares en las ciudades más importantes del estado,
principalmente en el Valle fie México. No hay que olvidar que el Edomex cuenta con el grupo legislativo
más amplio, 41 diputados fie mayoría relativa y 25 fie representación proporcional.

Alejandra fiel Moral, abanderada de la coalición Va por México tiene un gran reto: vencer a. la morenisia.
Delfina Gómez, quien 110 cuenta con el apoyo total ctelos grupos que dominan a su partirlo; y lograr que el
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PR1 mantenga,por oíros 6 años más,el control fiel gobierno mexiquensé, como lo ha hecho desde 1929,
Para el politólogo José Antonio: Crespo,la coalición opositora debeaprovechar la ruptura que se dio

en Coahuila por la decisión fie Ricardo Mejía Rerdejá decompetir por el Partido del trabajo (PL), pues
fragmentará los votos de los simpatizantes de la 4T, lo que, sin duda beneficiará a la alianza del PR1, PAN
y PRD. Dijo que la decisión del PT de abanderar a Mejía Berdeja es por conveniencia, porque le puede
fiar más votos que si compitiera en coalición.
A pesar do qué la oposición confía en obtener él triunfo en esas dos entidades, no hay qué perder fie

vista que los comicios se darán en un contexto muy difícil para el Instii uto Nacional Electoral (1NE), ante
el recorte de personal calificado que tendrá que realizar por la reforma electoral aprobada el año pasado.

Lo anterior, afectará sin duda la operación del instituto, pues la reforma le pega directamente al ser
vicio civil fie carrera. De las 2 mil 571 plazas que existen, quedarán 396, es decir, se dará de baja al 84.5
por ciento del personal tle estruci ura.

Sin embargo, más allá ele toda numeralia., de las siglas, nombres y colores paríiflistas, lo cierto es
que los candidatos que resulten triunfadores en las próximas elecciones,e$lán obligados a reforzar las
estructuras del gobierno, a combatir la inseguridad, la desigualdad y la corrupción, pero sobre lodo a
trabajar para, garantizar el bienestar de la población. Ciertamente, gobernar no es 110 es una tarea fácil,
pero tampoco imposible; no es unacueslión degénero o coloresparlidilas,sino de capacidad, inteligencia
y plena voluntad. Se quiere, se puede.
Ante las críticas que generaron los videos en los que aparecen
Gioyanni Dos Santos, Miguel Layún y Braulio Luna , por considerar
que se trata de actos anticipados de campaña, el funcionario
agradeció las muestras de afecto y pidió a los deportistas
apegarse al marco constitucional y legal eri materia electoral.
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#PRENDANBARRICADAS

Dulces compañías

RAMSÉS
YIIJAIJ'VMM)

En la acl ualidad, cada vez son más comu

nes los encuentros casuales gracias 0
aplicaciones como Tinder, Grindr, Her
o l'cni. enire oirás. Las cilas a ciegas
y el sexo casual se arraiga con mayor
intensidad en las 11 uevas generaciones,
partiendo de los millenials.

Sin embargo, los riesgos no dejan de estar presen
Ies, desde contraer una enfermedad de Iransmisión
sexual, hasta ser víctima de un deliio o ser el desa
fortunado protagonista de una tragedia.
Jusio este lema es el que 1 rae a la mesa el director

fie 1 estro Rodrigo Carava,ntes, montandoel preiniado
guión del dramalurgo sinaloense Oscar Licia. "Dul
ces Compañías", mismo que a pesar de haber sido
concebido a finales de los 80, hoy tiene un mensaje
muy vigente: y con mayor eco en el público.

Una de las razones que me hace
sugerir esta exquisita pieza es que te
deja con grandes c 11 est i o 11a 111 ieiiK >s,
no solo sobre el manejo de tu vida
privada, sino de la responsabiUdad
social que tenemos en la gestación
de nuestros villanos o antihéroes y la
falta de educación psicológica y social
que nos dejan sin las herramientas
necesarias para enfrentar situaciones
extremas o de gran viilnerabilitlatl.

Si eres: madre o padre de adolescente y buscas
que lus hijos tengan más precaución al respecto,
o eres un usuario constante dé estas plaiaformas o
simplemente disfrutas de dulces compañías, esta
obra fie teatro es para ti.
Los próximos 26, 27, 28 y 29 de enero, en el tea

iro Varsovia, ubicado a unos melros del Angel de la
Independencia, ®Escena77proflucciones pondrá en
escena esta impactante historia. No se lo pierdan.
FINAL FELIZ

En la plataforma Amazon me lopé con el drama. de
cocina llamado Chef, del director J011 Eavreau, en
donde: cuenta la historia de un chef de la vieja es
cuela cuya vida se pone al revés tras la reseña de un
"foodie" que visita su restaurante y las repercusiones
de su falla de conocimiento sobre Twitter.

Es de esas películas que te dejan
con una sonrisa al final, tiene
un argumento sencillo, sí, pero
inspirador Y si eres parte de la
comunidad restaurantera, seguro
habrá un mayor enganche, tal vez te
sientas identificado, Además de que
no te queda a deber el final feliz.

Eso sí, vela en su idioma original, el doblaje queda
mucho a deber. Además de que se disfruta siempre
escuchar la interpretación original del actor.
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BUSCANDO PUENTES
• í :o ^ >_ y a*í_i o _íiy_ Uii 5r! f ^ VA O ^ A Á
incidentes en el Metro de la CDMX y que han
P.ucsto en el ojo> de]l huracán.ai.STCA exisAe.una_
í* í ii n rcí 'C li [ cíon i I i n tcr ií >r ü el S í nel ica t< j

ííelorij^en de jos iiKkkntesAjajea_por_el_
desgaste natural del metro, ftor necesidad de
mantenimiento o'.porJo ^nominado
"situaciones atípicas", han caído en cuenta que
í?.Jyfí?..?!?AAAQl^í?.£Íl9?:..?.Í.íí_@íkí?ílES5?..íi9§..^lÍÍ'.£íí..
Al ' lA;'.' í5 >_ ^"Ft 'a C' V 1? A'11i0.?11 k Á SÁ11 "y
ese.sistema de..transporte salga"de.eLl?3che_en_el_
ffiiecaüó.porgi^essuk
A A. I VA' ?Á ^A ? hl Al ]. V A A A'A lA J i _^:Í5r" k AAA ^Ar AÍ A J. rA A •" T l A lVA1 _'A ! A Si
Que desde hace tiempo los.lazos d^ra
l.¿e.colaboradón estánrotos .y. es necesario^
A.o.ÍY.erlos a .generar,^elproblema es_gue_^
monienAps.ni .diálogo> hayLentre las partes.
MANTENER REGISTRO
•El Partido Verde en la CDMX ya hizo cálculos
•electorales rumbo al 2024 en. la capital del pats
y sabe que su registro está en riesgo, por ello
iJAyAAü^^A!ÍA^í.^LA[üA:A^A!AL(l^lAAA!Ater^fAdA.
La Ciudad Jesús Sesma, dio a conocer que su
EAAAido ."se está .^reparando para .contender en las
1.f?.A'A'AIa'í.ss .de la cap i ta 1 e.D. .20 ¿4 A í.A .c.s1 .raAcgÁA
plantea trabajar en dos ámbitos: uno a parí ir de
.1.3 .construcción de una..estructura t.em
hAAUl.Ahí'A^.jAí.lAlAgr^lA.cpQ^AA'lA.CjAjA.AflA^A'ÍA.
•de las alcaidías; y la otra estrategia tiene que
ver con lograr que sus iniciativas vinculadas al
cuidado del medio ambiente y protección de los
animales sean aprobadas en el Congreso de la
Ciudad, así guese prevé una,intensa_actm
ese partidO; Aver si..iasy.ios diputados.a
.Áprueban.sus dictámenes.
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INTEGRAR ESTUDIANTES
•E!^AA!grc^^^lA)A.lAUí!Ac:L^hóÜ(ÁAjA.líÁ!ACCÍ.íAl.
Ge ñera Id e IF1 DE G AR CDMX^ cc id.e ra r la
integración de las y los estudiantes matriculados
^íAlAAkíC'^iAíAAlAAkCDAÍAAAA.^A'dAdíAlÁ^AOAiJ
.(CACI) ..públicos; y ..comunitarios al pro
Beca para Empezar", para ser beneficiarios de ese
fideicomiso. Al presentar
AAA^!PAilAdAL^'AAAr^cAY[^AÍíy^^dclAl!(Á.'lUC.
estos, espacios ..fueron..reconocidos pOT
IcgislaAivo,. desde:.agosto..de 2011, a través d
.Ley.gue.Regulael .Fujnciona^
dc la..CDMX."No son..estelas privada
hablando.deun..sectorcomun^
organiza con ..donaciones^..convocatorm
cuotas de padres y madres de familia; son parte de
un sector vulnerable de la población, por lo que se
•considera pertinente explorar la incorporación >
DrccisóVillanuí^aAlbar
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COLUMNA INVITADA

Prevención ante
inseguridad y
desapariciones

FEDERICO
REYES

in duda uno de los lugares en los que nías expuestos é in
seguros estamos, son los paraderos de transporte público,
donde. hasta julio de 2022, se registraron 2 mil 335 asaltos.
Ya no sé que es mejor o peor, subirse a la combi, microbus
o camión y apostar porque fie mínimo le asalten y "allí que
de" o el sa ber que 1 odos los ciudadanos somos potenciales
víctimas de homicidio o secuestro.

Pero, ¿qué podemos hacer si salimos de forma individual o grupal? Lo
principal, es mirar alrededor y colocarnos en áreas "seguras", stempre
donde haya más gente,

Laprcvención cs iundaiiieiital, y si tencinos
tccn<)logiafp<)dciii<)shacciianuestraaliada
iiiás relevante. Por ello, corno ciudaila noles
compartiré algunos consejos de seguridad,
queiiiehacciisentiriiiástranquih).
Lo primero, es ubicarnos en el lugar en donde nos encontremos y

ponernos en un espacio donde la lente de las cámaras nos alcance a
ver y nosotros a ellas. La Ciudad de México cuenta con un sistema de
videovigilancia instalado por medio del C|, con un total de 72 mil 208
unidades integradas a este sistema para vigilar lo que sucede, en la ciudad
y garantizar la Seguridad de la ciudadanía.
Ln segundo lugar, me parece muy importante la comunicación, por lo

que, recomiendo ampliamente comentar a nuestros amigos y familiares,
los sil ios y personas con quien nos dirigimos. Me parece bastante impor
tante destacar la confianza, para comunicar esencialmente los casos en
los que se conocerán a personas por vez primera o en el caso en el que se
vaya de "viaje" de manera solitaria, por ejemplo a los trabajos o escuelas.

Para iuiestra scguridatl y confianza, podemos
coiiipartirnuestraubicaci<)nciiticni]><)realjíor
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nedio de WliiatsApp. Basta con abrir un cfaat
individual o de grupo, donde se desee compartir
la iibicación .lY>caelícono de adjuntar; ubicación
y enviar ubicacióiien ticniporeal. Sclecci<>na
ciiánto tieiiipo qiiiercs conipartir tu ubicación
en tiempo real (preferentemente 8 horas).

I ií el caso de un momento de angustia (que espero no se viva nunca),
podemos verificar la ubicación de las personas, si no nos compartieron
la ubicación vía WhatsApp o si ya pasaron las 8 horas. Cabe destacar
qué esta técnica podrá ser utilizada únicamente por familiares, por lo
que estaremos a salvo en temas de datos personales.

Para iratar de dar con la ubicación, podemos
acceder ai correo electrónico (Gmaií) y en donde
aparece nuestro usuario accedemos a "Cuenta de
Googie". Ve a "la sección "Historial de ubicaciones"
de ta: cuenta de Google. Elige si quieres que tu
cuenta o :us dispositivos envíen ;u historial
deubicacHínesatiloí^leiIucueíitaytodiís
tus dispositivos: en la parte superior, activa o
desactiva la opción "Historial de ubicaciones".

Con estos procesos, podemos estar y dejar más tranquilos a nuestros
amigos y seres queridos, y tener al menos una forma de ubicar o ser
ubicados en caso de emergencia.
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SEGALMEX EN PROBLEMAS
En Segalmex, so director Leonel

Cota empezó a buscar el apo
yo de Adán Augusto López pa
ra moverse de la tan complica
da situación que le heredó Ig

nacio Ovalle. Las irregularidades adminis
trativas que no han podido ser subsanadas
son muchas y varias terminan en actos de
corrupción y se tienen dudas sobre como
proceder o no, quiere saber qué hacer y a
quién levan a cargar el muerüto. El funcio
nario así lo ha expresado a la gente de la
ASF y la SFP que hacen las auditorias, tan
mal anda todo que en estos momentos no
cuentan con director jurfdico, sino con un
encargado, porque el buen director general
decidió prescindir de los servicios de De
metrio Rodríguez, procedente del equipo
de Rosa Icela Rodríguez. Esperan convocar
a un Consejo de Administración extraordi
nario, para hacer oficial el nombramiento
del encargado y que pueda contestar todas
las irregularidades llegando.
Nos cuentan que el presidente

decidió que es buena Idea
hablar del caso Garda Luna

por el interés social y se fue
por los señalamientos des

ahogados en la corte. Nos cuentan, que hay
recelo en la FGR ya que hasta el momento,
no se sabe de alguna causa abierta en
contra del ex secretario de Seguridad, Ge
naro García Luna, y quedan (otra vez) co
mo espectadores. Nadie sabe si seguirán

los resúmenes informativos en las maña

neras, pero hay quienes se preguntan por
la relevancia de hacerlo en materia.

En Guanajuato la contienda por
la gubernatura ya comenzó y
todo parece indicar que Eran
dl Bermúdez será quien com
pita por Acción Nacional, ac

tualmente en el Senado. Dentro de la mi

lltancla blanquiazul lo ven con buenos
ojos, al parecer el legislador le lleva de
lantera a la presidenta municipal de
León, quien también aspira a ocupar la
precandidatura, Erandi Bermúdez Mén
dez, presentó estrategias contra la inse
guridad para hacer de Guanajuato un es
tado seguro y que la ciudadanía vuelva a
recobrar las calles, porque el reclamo es
de paz y seguridad y por lo visto Morena
no tiene nada que hacer en esa entidad.
Dicen que el senador, Ricardo

Monreal fue apaciguado y, es
que después de que el CEN de
Morena anunciara que Ricar
do Monreal formará parte de

los aspirantes al 2024 junto con las corcho
latas de Claudia Sheinbaum, Adán Augusto
y Marcelo Ebrard, sería como haber acepta
do el premio de consolación porque las po
sibilidades de ser el ungido se escapan.
Monreal sabe bien que no es el preferido del
primer mandatario, también sabe que en
frenta a las verdaderas corcholatas ¿Acaso
cree que podría ganarle a cualquiera?
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PRI, PAN Y PRD,
REPARTIDO EL PASTEL

RUBÉN PÉREZ

La cúpula del PRI, PAN y
PRD tiene listo el reparto
del pastel, una vez que ter
mine el proceso electoral
para renovar la gubernatu

ra del Estado de México, desde luego
en el hipotético caso de que triunfara
la favorita, Alejandra del Moral Vela,
luego del acuerdo para que el tricolor
encabezara la alianza rumbo los co

micios del 4 de junio. En aquella con
ferencia mañanera de AMLO, donde
manifestó que los tres partidos políti
cos por fin se sacudían el descaro y se
quitaban las máscaras, diciendo que
siempre fueron lo mismo, (o la misma
gata, pero revolcada), ya no parece
interesarle a los dirigentes y militan
tes de esas tres organizaciones políti
cas. Mañoso y tramposo como ha si
do siempre el inquilino de Palacio
Nacional, siempre termina adelan
tándose ante una aletargada oposi
ción que no reacciona y carece de es
trategias políticas, amén de que las
mañaneras, monótonas a cuatro años

de gobierno, siguen siendo un foro de

alto impacto en la vida y la agenda
nacional. La advertencia fue que los
tres partidos iban a entrar en una es
pecie de cohabitación aparentemen
te licita, pero en el fondo con rostro de
contubernio, para tratar de quedarse
con lo más exquisito del aparato gu
bernamental. Esto es, que en la re
partición del pastel, los conservado
res —así etiquetados desde Palacio
Nacional—, sin que a estas alturas
puedan borrarse tal etiqueta, iban a
comportarse como roedores en una
caja de zapatos, zancadilleándose y
forcejeando unos contra otros. Y es
que los partidos que integran la
alianza rojaazulamarilla en el Es
tado de México tienen formalmente

presentado ante el Instituto Electoral
del Estado de México el acuerdo so

bre las posiciones que le tocarán a
cada instituto político en caso de ga
nar la gubernatura, conforme a lo es
tipulado en el articulo 74 del Código
Electoral. El acuerdo está bajo res
guardo de autoridades electorales,
aunque no se descarta que la Infor
mación se filtre.

A RENGLÓN SEGUIDO
DIRECTAS acusaciones hicieron los

priístas que cobijan a la precandidata
Alejandra del Moral Vela contra el

gobierno de Ecatepec, luego de seña
lar que las autoridades municipales
impidieron la colocación de propa
ganda de la ex titular de Desarrollo
Social. Este asunto tan solo uno de

los muchos que le esperan al Institu
to Electoral del Estado de México, co
mo arbitro de esta contienda. Resta

ver si hay respuesta o todo quedará
en queja sin trámite, lo más seguro es
que sí... CADA vez se vuelve más
normal el nivel de violencia que gol
pea a cualquier rincón del pais. La
masacre ocurrida en Chimalhuacán,
municipio mexiquense del oriente
del Valle de México, donde fueron
ejecutadas a sangre fría siete perso
nas durante una fiesta, da cuenta del
desastre y la descomposición social,
lo peor es que el gobierno municipal,
lo mismo que el estatal y el federal, a
pesar de sus mesas de coordinación,
están rebasados por la racha crimi
nal... AHORA que los defensores de
los animales han hecho válidas las

luchas que siempre debieron haber
existido en favor de esos seres vivos,
el gobierno de Atizapán de Zaragoza,
a cargo del alcalde Pedro Rodríguez
Villegas, parece no poder resolver
una denuncia de presunto maltrato
de perros en una vivienda de San Jo
sé del Jaral.
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• Norma Lucía Piña, ministra presidenta de la Corte,
y los ministros Luis María Aguilar y Alberto Pérez Da
yán votaron en contra de validar que el Ejército pueda
no solo hacer, sino registrar detenciones, lo que antes
solo podían hacer las fuerzas civiles. Esos tres votos
dicen mucho de lo que en el futuro puedan ir perfilan
do las decisiones en el Máximo Tribunal.

• Carlos Alpizar, funcionario que controlaba y presiona
ba para la toma de decisiones de jueces y magistrados,
cercanísimo a Arturo Zaldívar, tuvo una audiencia con la
ministra presidenta Norma Lucía Piña, pero esta no duró
más de 30 segundos: fue despedido. Parte de la limpieza
en la Corte. Otro que puso sus barbas a remojary mejor
presentó su renuncia en los últimos minutos de Zaldívar
fue el vocero, César Castillejos, para evitarse la pena.
• García Lunaya está en la mira de la 4T, y es que el
gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador le
echó el ojo para recuperar700 millones de dólares, nada
más el70 % de lo que supuestamente es la fortuna del
exsecretario de Seguridad Pública. No cabe duda de que
en la austeridad republicana no hay lugar a pérdidas.
• Diputados federales ya buscan su lugarcito en la
agenda del próximo periodo de sesiones. Resulta que el
PRI busca ya formar el Grupo Bicameral que revisará el
uso de Fuerzas Armadas en tareas de seguridad pública,
propuesta que ellos mismos hicieron. ¿Será que, en ese
tema tan importante, los deja adelantarse Morena?

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Explotar a García Luna es
estrategia política de AMLO

Se lo dije varias veces.
Genaro García Luna es para Andrés Manuel López Obrador un bom

bón, oro molido en época de elecciones.
Un banquete.
Ayer confirmó, sin decirlo, que se aprovechará al máximo el proceso

que se ha convertido en espectáculo mediático.
Al reconocer que no se han presentado, hasta ahora, pruebas feha

cientes en contra del secretario de Seguridad en el gobierno de Felipe
Calderón Hinojosa, anunció que "habrá una sección diariamente para
informar del juicio, porque es importante que la gente que ve la maña
nera esté informada".

Y le dedicó casi toda la conferencia.

Volvió a acusar a los medios de comunicación y a los periodistas y
columnistas de ocultar la información, de no darla a conocer, de proteger
los intereses de los hombres del dinero.

Por eso, dijo, se dará cobertura diaria.
¡Y cómo no!
Si García Luna pasa a segundo término.
El objetivo  íarget, dicen en Estados Unidos  es Calderón.
Exhibirlo, criticarlo, atacarlo.
Por ese 056 por ciento con el que le ganó las elecciones de 2006 que

no le perdona y porque representa al conservadurismo palabra que
repiten sus leales sin saber, siquiera, lo que significa, que amenaza en el
Estado de México en el relevo de la gubernatura en junio próximo y en el
presidencial de 2024.

Es estrategia política.
Así como lo dijo de las becas y pensiones a pobres hace poco.
Ayudando a los pobres ra imo a la segura, porque ya sabe que cuan

do se necesite defender, en este caso la transformación, se cuenta con el
apoyo de ellos, no así con sectores de clase media ni con los de arriba, ni
con los medios ni con la intelectualidad. No es un asunto personal, es mi
asunto de estrategia política, afirmó.

Es decir, la compra del voto.
Y este informe diario, el manejo del caso, del tema es eso, precisa

mente: estrategia política. Mantener a la clientela.
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BALCONEAN A LAYDA SANSORES

A la gobernadora de Campeche se la aplicaron. Le filtraron textos de
WhatsApp en los que presuntamente mensajea con su sobrino Gerardi
fo, al que habría infiltrado en el equipo de Alejandro Moreno Cárdenas,
líder del Partido Revolucionario Institucional (PR1).

Anoche, en su programa televisivo que creó para golpear y para tirar
se al piso con Andrés Manuel, llamó estúpidos a quienes lo publicaron,
porque no coinciden tiempos y fechas, pero no negó que sean auténticos.

LOS ABSURDOS DE MIER

Ignacio Mier Velazco volvió a decir im absurdo. Que titularse, al concluir
los estudios, es un fraude. Dice el coordinador de los diputados de More
na que prefiere a autodidactas que a los que estudian hasta doctorado.

Vamonos: Cultláhuac García vuelve a hacer el ridículo. El gobernador
de Veracruz dijo que los medios tienen la culpa de que la ejecución de
una familia, incluidos dos niños, el domingo, fue un escándalo porque se
publicó. Y repite el discurso presidencial. El padre era Fernando Pérez El
Pino, ex candidato a presidente municipal en Coxquihui.
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Las mentiras

presidenciales
De entrada alguien le deberla de informar
que hace 20 años se acabó el negocio del petróleo
barato en México. Los técnicos ya le buscaron por
todas partes y no hay nada parecido a ello.

¿Sigue siendo negocio? Sin duda. El costo de un barril de
petróleo en México, sólo por producción y logística es de
unos 15 a 20 dólares, porque una cosa es la extracción y otra
el desarrollo del proyecto y ese costo se divide en cada barril
que se extrae y eso se lo deberían haber dicho al presidente.

El presidente también dice que Pemex produce 1 mi
llón 885 mil barriles de petróleo. No es cierto. De ese
monto 100 mil barriles son producción de petróleo de los
privados y 250 mil son producción de condensados, con
esos números, derivados de sus reportes, la producción es
de 1.5 millones de barriles diarios y baja porque se sigue
contabilizando agua por petróleo. El nivel real de produc
ción es de 1.45 millones de barriles, el más bajo desde
hace más de 25 años.

Lo que debería ser sospechoso es por qué el presidente
que es tan nacionalista, tan defensor del petróleo mexicano,
tan promotor de la autosuficiencia energética renuncia
abiertamente a los hidrocarburos del futuro que podrían es
tar en un yacimiento transfronterizo con Estados Unidos.

El presidente ni sabe que existe siquiera el acuerdo entre
México y Estados Unidos relativo a los yacimientos trans
fronterizos de hidrocarburos en el Golfo de México, que en
tró en vigor el 18 de julio de 2014.

Para dolor presidencial, el peor año de la administración
de EPN fue con una producción de 1.66 millones de barriles,
es decir, fue 12% más que después del rescate.

Lo curioso es que de nuevo miden la producción petrole
ra con los condensados y, desde la perspectiva presidencial,
en 2018, el año de EPN, la producción petrolera fue de 1.823
millones de barriles diarios.

Cómo sea, pierden.
El presidente dice que "en la época neoliberal, neoporñ

rista, de corrupción ¿dónde creen que invertían más?, en el
norte, pero en petróleo. Si el petróleo está en el sursureste
en tierra, en aguas someras ¿por qué la inversión en el norte
y en aguas profundas?". Tal vez no sabe dónde está Texas y
Louisiana, dos grandes productores de hidrocarburos.

Sin ningún estudio, estadística o data, el presidente in
tenta imponer su visión de campos de producción en tierra
y hace a un lado que el potencial de las aguas profundas del
Golfo de México es de unos 29 mil 500 millones de barriles

de petróleo crudo equivalente, lo que representa 56 % del
recurso total del pais. Ese es el punto, por eso las inversiones
buscaban esos espacios.

Hay un detalle que molesta ¿por qué en tierra? En el mar
todo mundo sabe dónde está la plataforma. Pero tierra
adentro, en Chiapas, Tabasco o Campeche no hay manera
de saberlo.

BUZOS

1 Otra cosa, la refinería de Dos Bocas y el Sistema Nacional
de Refinación no son lo mismo, la primera es responsabili
dad de Rodo Nahle, titular de la Sener, y no hay manera de
que ella saque un barril de gasolina en julio. La segunda es
que el plan de mejoras continuas en la refinería se mantiene
como lo propusieron, pero a pesar de las mejoras la capaci
dad de procesamiento no es milagrosa, se seguirán impor
tando hasta unos 500 mil barriles diarlos, podría venir de
Deer Parle en Texas, de la nueva refinería de Pemex.
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¿Exclusiva?
Alguien sí está dejando en
trar a personas a las instala
ciones del metro, y me refie
ro a zonas delicadas, como
son los túneles y eso se ha
podido constatar en un en
vío masivo con una marca

de agua METROVISIÓN en
donde presuntamente evi
dencian "el estado en el que
se encuentra cableado y vías
dentro del túnel de la Línea

6, la cual corre de Martín Ca
rrera a El Rosario".

Lo curioso de este mate

rial, es que luego de mostrar
diversas fallas (que pueden
ser explicadas por un técnico
que esté a cargo deesa zona)
se culmine con un editorial

muy lejos de ser una nota in
formativa.

¿De qué privilegios gozan

para entrar a una zona consi
derada de seguridad? ¿Quién
se la está tratando de curar en

salud? ¿Ya están avisando del

próximo desperfecto?
Algo muy malo está ocu

rriendo en la zona de San

Juan, del municipio de Ne
zahualcóyotl, que colinda
con la alcaldía de Iztacalco,
en donde existen denuncias

ciudadanas de narcomenu

deoyrobos.
Lo curioso es que en el mu

nicipio que gobierna Adolfo
Cerqueda, hubo un acto de
intimidación hacia una re

portera gráfica que está en el
Mecanismo de Protección a

Periodistas. ¿Dónde quedó
la promesa del alcalde mexi
quense de respetar y hacer
prevalecer la seguridad a los
periodistas?
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Frenar la violencia

En la capital nacional ha ocurrido el mayor
número de detenciones de generadores
de violencia respecto de cualquier otra
entidad del país, ¿Se quiere disminuir la
violencia? Detengamos a los responsables.
En plural: ciudadanía que denuncia,
autoridades que investigan, catean,
detienen, respetan la ley y la movilizan.

Ninguna otra entidad registra más
de diez detenciones relevantes en tres

años. En la CDMX se llega a más de 100.
Producto de firmeza política y actuación
policial. El gran resultado, la disminución
de la incidencia delictiva en 47 por ciento
en el lapso 20192022, es también efecto
de esa colaboración.

En esta transformación que es
revelada por los datos es protagonista la
Fiscalía General de Justicia, que encabeza
Ernestina Godoy. Su tercer informe
incluyó la autocrítica: "nos falta mucho
todavía", especialmente en la imagen del
Ministerio Público,

Malas prácticas favorecieron la

impunidad e invitaron al crimen; entre
ellas, el maquillaje de la estadística
delictiva, la inhibición de la denuncia, la
reclasificación de delitos, la fabricación
de culpables o la negación sistemática de
la presencia de organismos del crimen
organizado, sostuvo uno de los cuadros
más amables y eficaces de procuración de
justicia del país.

Evitaron la impunidad en la muerte
de Ariadna Fernanda; capturaron a los
sospechosos del ataque al periodista Ciro
Gómez Leyva. Se han registrado más de
167 mil puestas a disposición, más de 89
mil vinculaciones a procesos y más de 38
mil sentencias condenatorias logradas por
la FGJ en el trienio.

La independencia de la Fiscalía se
fortalece no en retórica sino en impacto.
En la coordinación con el gabinete de
la CDMX encabezado por la Jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, hay un
equipo y respaldo social.
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Ya están a un
paso de defender
a García Luna

Genaro García Luna está siendo juzgado
en Estados Unidos. Hay más de 70 testigos
que afirman que el secretario de seguridad
pública durante el sexenio de Felipe
Calderón beneficiaba al Cártel de Sinaloa
y, a cambio, recibía millones y millones
de dólares. Es muy probable que esos
testimonios sean reales, ya que la fortuna
que amasó García Luna durante sus años
como funcionario público es inexplicable.
Ahora bien, la cobertura que ciertos

medios de comunicación en México están

haciendo del juicio va enfocada a demeritar
los testimonios: que quienes dicen esos
testimonios son narcos y no se les debe
creer; que lo dicen porque Genaro García
Luna los persiguió y fue un policía ej emplar;
que no tienen valía esos testimonios porque
son a cambio de reducción de condenas;
que el juicio es muy probable que se caiga;
que está ya cayéndose.

Esa cobertura engañosa es, claro está,
retomada por muchas personas en redes
sociales, y sin duda es parte de una campaña
para desestimar que el secretario de
seguridad pública de Felipe Calderón haya
sido narcotráfico.

Esta cobertura ha llegado al exceso de
difundir de notas que, en lugar de basarse
en las declaraciones de quienes afirman
que García Luna estuvo involucrado en el
narcotráfico, se enfocan en mencionar que
el exsecretario le dijo "te amo" a su esposa.
La estrategia, pues, es mostrar un lado

amable de García Luna, y evitar señalar
que él, como pilar de la guerra contra el
narco de Felipe Calderón, era un narco.
Así pues, muchos medios están

llevando a cabo esa estrategia y están
a punto ya de emprender una defensa
férrea de García Luna, convirtiéndolo en
una especie de mártir.
No falta mucho.
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¿Cuánto vales, policía?

"¿Cuánto cuestas?, ¿cuánto vales, policía?, si tú
quieres yo te pago, pero nunca, nunca dispares"
es el grito de un pueblo masacrado. El mundo, que
debía condenar la atrocidad que está sucediendo
en Perú guarda silencio o relega la minúscula nota a
la parte más escondida de los diarios. Permanecen
indiferentes y en silencio como lo hicieron con las
masacres que hubo aquí, desde el 68, el Halconazo,
Tlatlaya, los despojos de Salinas, el Fobaproa de
Zedillo, el nacimiento de el narcotráfico como
industria trasnacional con Fox, la guerra oscura
de Calderón, los saqueos de Peña y muchas más.
Era bueno callar, aunque masacraran al pueblo y
lo convirtieran en modernos esclavos, finalmente,
ante el río revuelto de esos años, muchas industrias
extranjeras se beneficiaron cuanto quisieron de
ello como hoy sucede con el país hermano. Es
vergonzoso ver como los grandes diarios siguen
mintiendo y escondiendo algo que debería ser
vergüenza mundial. Hasta antes de los 90, no
existían redes donde pudieran documentarse
las masacres, hoy, en tiempo real podemos ver
la violencia ejercida contra el pueblo, la misma
que hasta hace poco tuvimos aquí y sin embargo,

ni siquiera en Latinoamérica, ni en México,
considerado el hermano mayor, los medios se
atreven a protestar, como no sean algunos canales de
YouTube que eventualmente reportan la durísima
situación que vive hoy el pueblo peruano.
El elefante reumático no solamente está en

México, sino en toda Latinoamérica, los viejos
sistemas se niegan a morir, se aferran al poder y al
gobierno o como en el caso de Brasil, se alian para
provocar desorden social y golpes fallidos de estado
en el que, como siempre, el pueblo es el que paga los
platos rotos y tiene que lavarlos con su sangre.
Aquí, el viej o sistema ha encontrado en los golpes

de corte terrorista, de hecho, o mediáticos el medio
para intentar recobrar un poco del terreno perdido,
ese que se está viendo ventilado en el juicio contra
García Luna en el que se expone la corrupción de tan
solo dos sexenios de un hombre que jamás hubiera
llegado hasta donde llegó, sin la complicidad de los
más altos funcionarios del régimen. Entonces, con el
superpolicía en el poder, nosotros también gritamos:
"yo te pago, pero no dispares"; entonces ni la policía
ni militares escucharon y "mataron en caliente",
como ahora lo hacen en Perú.
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Cuando el retiro
nos alcance

En los últimos días, diversas manifes

taciones en Francia han expuesto la
inconformidad social hacia las

reformasal sistema de retiro. De entrada,
parece un asunto propio y exclusivo del
país galo, sin embargo, considerando la
enorme influencia e impacto que históri
camente las ideologías y movimientos
sociales franceses han tenido en el mundo

y específicamente en el continente ameri
cano, es que llama la atención en primer
lugar que uno de los sectores que ha par
ticipado de manera más activa, es el de los
jóvenes, quienes en muchos de los casos
se oponen al impacto que las reformas
tendrán en el futuro cercano de sus

padres, pero en muchos otros también, lle
van implícita la preocupación personal de
miles de jóvenes que ya desde su corta
edad toman conciencia sobre la importan
cia de planear su retiro a cuatro décadas o
más de distancia.

El tema no es menor y aunque mediá
ticamente el impacto se centra en
Europa, líderes mundiales de opinión se
han expresado al respecto, como Elon
Musk quien tuiteó: "Macron está haciendo
lo difícil, pero correcto. La edad de jubila
ción de 62 años se fijó cuando la esperan
za de vidaera mucho más corta. Es imposi
ble que un pecweño número de trabajado

res mantenga a un gran número de jubila
dos". Personalmente, considero que al
presidente Macron le asiste la razón, dada
la enorme carga al erario que dicha políti
ca pública representa, así como el hecho
de que el cambio no se trata de algo dis
cordante, pues son solo dos años, es decir,
la edad de retiro pasa de los 62 a los 64
años. En fin, es un asunto que deberán
resolver de manera interna en aquel país,
pero que sirve para despertar el interés y
análisis de lo que el mismo tema implica
en México, donde por supuesto vivimos
una realidad muy diferente, comenzando
por el nivel de involucramiento social en
un tema que, erróneamente, parece ser
exclusivo de los adultos y adultos mayo
res, y en lo que difícilmente un joven repa
ra en reflexionar y mucho menos planear.
En nuestro país, la edad de jubilación

por vejez es a los 65 años (un año más de
lo que ha determinado el gobierno de
Francia) y se requiere de al menos mil
semanas cotizadas ante el Instituto

Mexicano del Seguro Social y/o el Ins
tituto de Seguridad y Servicios Sociales

de los Trabajadores del Estado, o
bien, los años que especifican los
institutos de pensiones de los
estados, para poder disfrutar de

Fecha: 25/01/2023

Página: 9

Area cm2: 734

1 / 3

Columnas Políticas

Carlos Tercero

Costo: 42,572

Página 156 de 198



una pensión al término de la vida laboral
formal.

Por su alto impacto social, es un tema
que demanda a la brevedad una mayor
sensibilidad por parte del legislativo fede
ral,que se ha quedado corto al resguardar
la estabilidad patrimonial de quienes al
final de su etapa laboral solo tendrán el
soporte que represente su Afore (Admi
nistradora de Fondos para el Retiro), institu
ciones financieras que administran las
cuentas individuales de los trabajadores
afiliados al IMSS e ISSSTE, próspera activi
dad financiera y enorme negocio con
beneficio casi exclusivo que se concentra
en nueve instituciones privadas y una públi
ca en el país, que obtienen dividendos mul
timillonariosy lamentable e injustamente,
solo aportan una miserable utilidad margi
nal a la cuenta individual de cada traba

jador.
Sin caer, por supuesto, en el extremo de

un panorama sombrío y distópico como
el planteado en Cuando el destino nos
alcance (Soylent Green), éxito cinemato
gráfico de 1973; sí debe ser un asunto
prioritario para el Estado mexicano,
pues conlleva el bienestar en el último
tramo de sus vidas de la inmensa mayoría
que día a día trabaja en una monótona
rutina que les hace imperceptible, hasta
que es demasiado tarde, la necesidad de
acumular las semanas cotizadas y, ante
una realidad nacional que dificulta una
consolidación patrimonial que permita
una vejez digna; de ahí la relevancia del
beneficio universal que otorga el Gobier
no de México a los millones de adultos

mayores que a partir de los 65 años reci
ben un apoyo bimestral de 4,800 pesos
($79/día), muy poco para algunos, e inva
luable para quienes lastimosamente no
tuvieron la oportunidad de aspirar a una
pensión, ni generar un patrimonio durante
su vida laboral.
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Por la espiral
Tanques alemanes vs
rusos: la maldita dialéctica

'a solo falta que
Estados Unidos

y sus aliados le
envíen tropas a Ucrania
y no sé si llegará tarde

o temprano porque este conflicto bélico que
ha iniciado con una invasión va escalando a

tal punto que terminará arrastrándonos a to
dos. Hace unos meses era impensable hablar
de darle armamento pesado a Kiev... ahora
es una realidad.

No quedará sin consecuencias, no al
menos para un Kremlin siempre metódico
en calibrar la respuesta que dará a Estados
Unidos y a sus aliados; siempre buscando el
punto más débil.

Todavía en marzo pasado, con la media
ción deTurquía y de Francia, podría haberse
frenado la invasión, llevar a una mesa de
diálogo, de negociación y de compromiso
a Zelenski y a Putin. Actualmente no hay un
escenario para esa posibilidad, ni siquiera un
resquicio porque el dictador ruso ha violenta
do no solo la soberanía de una nación se ha

apropiado por la fuerza de un territorio que
él ha ordenado meter en la Constitución rusa

reconociéndolo como propio y como tal de
fenderlo hasta morir.

Los puntos son irreconciliables: Zelens
ki quiere la devolución de ese territorio, la
salida de las tropas rusas de Ucrania y una
renegociación en la que participen diver
sos países a fin de quedar como garantes y
avales de una paz duradera para que Rusia
dentro de unos años no vuelva a querer
apropiarse de Ucrania. ¿Cómo terminará
esta guerra camino de cumplirse un año del

conflicto el próximo 24 de febrero? ¿Cómo,
después, de que Estados Unidos, Alemania,
Polonia y otros países darán armamento pe
sado a Kiev?

Habrá una escalada de riesgos porque
quizá en este momento persista esta guerra
híbrida y Rusia, a través de sus servicios de
Inteligencia y de las redes que ha creado con
su financiamiento de la ultraderecha en otros

países, posiblemente buscará crear focos de
inestabilidad política y social.

La crispación es su mejor arma. Actuar en
la oscuridad su estrategia mediante sabota
jes, actos de terrorismo y fundamentalmente
moviendo los viejos conflictos estancados en
una Europa que no ha terminado de reconci
liarse a cabalidad.

Mi mayor temor es que, Europa, quede
atrapadanuevamenteentre los intereses
de Washington y los del Kremlin y que la
pille otro conflicto dentro de su territorio
sin suficiente suministro de armamento

porque una parte ha sido enviado a Ucra
nia. Y que esta transferencia de equipo mi
litar caiga en manos de los rusos porque
eso significaría la posibilidad de copiar
además esta tecnología que es uno de los
riesgos de que Estados Unidos, Reino Uni
do, Francia, Alemania envíen a los ucranios
su armamento.

Y como si fuese una maldición, nueva
mente tanques alemanes serán usados para
confrontarse con las tropas rusas invasoras
en Ucrania. No ha pasado siquiera un siglo
de la última vez que se enfrentaron tanques
germanos contra los rusos en el marco de la
Segunda Guerra Mundial... y ya van de nue
va cuenta. La dialéctica de la Historia sigue
dándonos duras lecciones.

A COLACIÓN
Con datos proporcionados por el Council

on Foreign Relations se sabe que Ucraniaen
2022recibió al menos hasta noviembre, una
cantidad de 47.9 billones de dólares por parte
de Estados Unidos.

La Casa Blanca ha ido enviando a Kiev los

siguientes recursos: para ayuda humanita
ria (9.9 billones de dólares); otra parte para
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ayuda financiera (15.1 billones de dólares) y
asistencia militar con armamento (22.9 billo
nes de dólares) y que también incluye una
pequeña parte de créditos para armamentos.

Estos recursos sin contar toda la ayuda
enviada por otros países más la otorgada
por la OTAN y la Unión Europea (UE) y hasta
el momento nadie le ha pedido cuentas cla
ras a Zelenski. Que el país esté invadido y que
tengamos una solidaridad entendible contra
ios invasores no blanquea que Ucrania figure
dentro de los países del mundo con mayores
índices de corrupción.

El presidente ucranio quiere no una de
cena, sino más de 300 tanques y otros tan
tos centenares de vehículos blindados, este
invierno se nos hará largo. El Kremlin ha
decidido acelerar el conflicto contra todo

pronóstico que aventuraba un estanca
miento entendible por las propias condicio
nes climáticas.

Con Putin, nada puede darse por visto.
Y parece que la UE, a veces se instala en la
autoconfianza, de que nada puede pasarle
porque Estados Unidos está cuidándole las
espaldas. Esa confianza es inquietante.
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Homenaje, pluralidad y acuerdos
a pluralidad en el Senado de la República ha
ganado terreno a base de lucha, de paciencia,
de inteligencia. Como paradigma de cómo se

ha conformado la Cámara Alta a través de los años

está la Junta de Coordinación Política, este órgano
conformado por el coordinador de cada una de las
fuerzas políticas que en su conjunto representan el
federalismo del país. Este órgano interno es presidido
por quien guía la mayoría legislativa, y hoy está al fren
te el senador Ricardo Monreal, por Morena.
La característica que han tenido a través de los

años todos aquellos que han estado al frente de la
Jucopo, si no mal recordamos, han sido personajes
que han hecho gala de sus argumentos en tribuna, de
su inteligencia, su conocimiento de la Constitución y
las leyes, pero antes en las labores de diálogo y 'con
certación', es decir, en la construcción de acuerdos,
que es la tarea más difícil.
Han pasado por ese digno puesto María de los

Ángeles Moreno y Enrique Jackson, de primera ins
tancia; también, Diego Fernández de Cevallos o
Porfirio Muñoz Ledo. Ahora que ha tocado el turno
a Ricardo Monreal, que ha logrado se avale casi el
100 por ciento de los productos legislativos de su
partido sean aprobados por unanimidad. Tarea titá
nica y sin precedentes, podríamos decir.
El legislador recordó el proceso de reformas que

llevaron a cambiar la Ley Orgánica del Senado para
pasar de la Gran Comisión a la Junta de Coordina
ción Política. Al inicio de su intervención solicitó un

minuto de silencio por los dos presidentes de la
Jucopo fallecidos: María de los Ángeles Moreno y

Enrique Jackson.
También se hizo un reconocimiento a Eduardo

Ramírez, quien sugirió hacer el reconocimiento a
quienes han sido presidentes de la Junta de Coordi
nación Política; pero, debido a la pandemia y otras
vicisitudes, no se había cristalizado este evento.
También, Monreal Ávila recordó el paso de Por

firio Muñoz Ledo, quien fuera el orador que más
veces subió a la tribuna. En el acto lo acompañaron:
Santiago Creel, senador del Grupo Parlamentario
de Acción Nacional y presidente del Primer Año de
Ejercicio de la Quincuagésima Quinta Legislatura.
Así como Manlio Fabio Beltrones, senador del

Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Ins
titucional y presidente durante el Segundo y Tercer
Año de Ejercicio de la Quincuagésima Quinta Legis
latura. Así como en el Tercer Año de Ejercicio de la
Quincuagésima Sexta Legislatura. También José
González Morfín, senador del Grupo Parlamentario
del Partido Acción Nacional y presidente durante el
Segundo Año de Ejercicio de la Quincuagésima
Sexta Legislatura.
Jorge Luis Preciado, senador del Grupo Parla

mentario del Partido Acción Nacional y presidente
durante el Segundo Año de Ejercicio de la Sexa
gésima Segunda Legislatura.
Y Ana Lilia Herrera, senadora del Grupo Parla

mentario del Partido Revolucionario Institucional, y
presidenta durante el Tercer Año de Ejercicio de la
Sexagésima Tercera Legislatura.
Hubo dos ausencias notorias, pero significativas:

Gustavo Madero, expanista, actual senador indepen
diente; y el otrora poderoso priista Emilio Gamboa.
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Geopolítica

Estados Unidos le apuesta a la escalada, también
al aislamiento de Rusia ' sobre el terreno
Por Salvador González Briceño*

*EI conflicto ya implica el riesgo de cruzar
las líneas rojas, de una guerra subsidiaria, más
que propaganda.
Occidente dice, así lo indica la

propaganda —con increíbles ar
gucias, fake news ahora, como

Hollywood que repitió hasta el cansancio du
rante el lardo periodo de Guerra Fría, que por
la presencia militar de Estados Unidos, Euro
pa ganó la Segunda Guerra Mundial; nada
qué ver con el ejército ruso ni sus millones
de muertos, "mártires" para ellos— de los
medios de comunicación afiliados a los gran
des intereses de la guerra —los corporativos
cuyos grupos de presión, cabilderos o think
tanks de la muerte merodean a sus anchas

por los pasillos de la Casa Blanca y el Con
greso en Washington, D.C.—, que Ucrania va
ganando la guerra contra Rusia.

No dicen que son ellos, porque en este
conflicto Estados Unidos le sigue apostando
a la estrategia de desgastar a Rusia, pero aho
ra bajo nuevas amenazas, al fin escalada por
otras vías, puesto que no encuentra el modo
de ganarganar en el curso de la guerra con el
ejército ucraniano y todos los apoyos propor
cionados al presidenteVolodímir Zelenski.

Es falso que con los Leopardo 2 Ucrania
esté en condiciones de expulsar al ejército
invasor de su territorio. Como si los Leopard
fueran la salvación de Ucrania.Tampoco, que
Ucrania vaya ganando la guerra, porque di
chos medios "dominantes" no pisan "sobre
el terreno" para llevar el pulso de la guerra,
sino que son voceros de las versiones oficia
les y sus reportes no pasan de fake news. Por
lo mismo la desconfianza, por su parcialidad
en el manejo de la información.

El caso es que así conviene a Estados Uni
dos y a su falaz retórica que propaga verda
des a medias, falsos conceptos del conflicto,
o su verdad. Por los siguientes motivos, que
saltan a la vista:

1) Porque así la confrontación de la OTAN
con Rusia sigue su curso, no obstante los
avances claros del ejército ruso;

2) El negocio de la guerra continúa, donde
entre las principales empresas fabricantes se
armamento destacan las estadounidenses;

3) Se redirecciona el conflicto más allá del
avance de la guerra en las cuatro regiones, a
otra zona cómo Crimea —que tampoco le
apuestan a perpetrar ataques directos a territo
rio y ciudades rusas más allá del Donbás—, y;

4) Estados Unidos persiste en sus fines
geopolíticos de debilitar a Rusia, con ¡a gue
rra en curso.

ES ESCALAR EL CONFLICTO
CON LOS PATRIOT

Pero es factible que Estados Unidos le
esté apostando a la escalada, llevar la guerra

hacia más allá de Ucrania hacia el territorio

ruso de Crimea, territorio que desde 2014 se
anexó a Rusia. Y con los Patriot 2 eso es posi
ble de alcanzar. Es la amenaza más probable.

Es por eso que Zelenski, siguiendo los
dictados de Washington, ha presionado a la
OTAN y a los países europeos, para el envío
de los Patriot, tanques de fabricación alema
na, comenzando por la misma Alemania.

Con todo y la presión al primer ministro
Olaf Scholz ha sido fuerte, de sus aliados eu
ropeos, por Estados Unidos y la OTAN —los
poseedores de los Leopard—, si bien no ha
cedido por razones históricas está permitien
do que países como Polonia decidan por sí
mismos los envíos de sus propias reservas.

Dejando de lado a Alemania, otros países
procederán a los envíos; no así Estados Uni
dos que se resiste a mandar sus M1 Abrams,
de 60 toneladas y combustible caro, sus tan
ques incosteables, pesados y de manteni
miento elevado.

El problema es la amenaza de escalar el
conflicto, la guerra contra Rusia, en tanto di
chos tanques de largo alcance no tienen otra
razón sobre el terreno que atacar Crimea,
cómo ha dicho Zelenski que Crimea es obje
tivo contra Rusia. En ese plan sin sustento de
ir tras la recuperación de los límites rusos es
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tablecidos desde la caída de la URSS en 1991.

Un objetivo no de Zelenski sino de Bi
den. Estados Unidos no quita el dedo del
renglón de contener a Rusia allende las fron
teras del derrumbe soviético. Sin embargo,
también es claro que Washington no alcan
zará esa meta porque, ¡o ha dicho Putin, está
dispuesto a todo para defender el territorio
de Rusia. Y ello incluye a Crimea, cómo los
territorios recién incorporados del Donbás,
Zaporiyia y Jersón.

Y, como lo sabe el Departamento de De
fensa de Estados Unidos, Putin lanza amena
zas serias. No está jugando cuando exige el
respeto que no le dieron a Rusia por la diplo
macia y los discursos. Es serio cuando alude
estar dispuesto a todo para defender a los
ciudadanos rusos.

CRIMEA Sí, BIELORRUSIA NO
Con la reciente firma del acuerdo entre

Bielorrusia y Ucrania de no agresión, Esta
dos Unidos pretende que Rusia y su presi
dente Vladimir Putin continúen la guerra sin
involucrar a terceros. Del mismo modo que
Washington ha conseguido mantener lo más
lejos posible a China, de cualquier posible
apoyo militar o directo a Rusia en la guerra.

Con algunos inconvenientes, no obstan
te, para Estados Unidos, de ir tras Crimea: si
apuesta por el aislamiento de Rusia, ello lo
conseguiría solo desde el punto de vista mi
litar, situación por cierto del total control de
Rusia y su ejército.

Al parecer Estados Unidos está dejando
de lado que más allá de retirarle los apoyos

de posibles "amigos" a Rusia —como Bie
lorrusia y China—, Rusia está avanzando
también desde el punto de vista geopolítico,
por la conformación y/o consolidación de
bloques euroasiáticos, como es el caso de la
Organización de Cooperación de Shanghái
(OCS), los BRICS, donde a pasos acelerados
se están sumando otros países y la agrupa
ción militar. Organización de! Tratado de Se
guridad Colectiva (OTSC).

Por tanto, Rusia con Putin al frente y un
ejército que está destrozando completamen
te al ejército ucraniano, difícilmente podrá
ser remontado "sobre el terreno? aún con el
envío de los Leopard 2. Además, recordemos
que como lo ha dicho el vocero presidencial,
Dimitri Peskov, así lleguen los Leopard, ten
drán su merecido.

Sin embargo, la otra ruta es de peligro
para Estados Unidos, porque se arriesga al
desbordamiento del conflicto; al intentar se
guir con el principio de acabar con Rusia pese
al peligro que ello implica. Porque la postura
de Putin, cuando hace referencia al poderío
militar refiere los cohetes hipersónicos, si el
territorio ruso es amenazado.

Entonces, Estados Unidos juega con fue
go, porque el conflicto ya implica el riesgo de
cruzar las líneas rojas, de una guerra subsi
diaria, más que propaganda.

[RUSIA vs. UCRANIA, la geopolítica de la
guerra, mi libro en versión impresa y digital.
Amazon: https://acortar.link/WtZdm6].

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal_briceo
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El escándalo

Lewinsky, a 25 años
Esta semana se cumplen 25 años de!

caso Monica Lewinsky, cuando se
dio a conocer la noticia que sacudió

a Washington y todo el país: que una pasante
de la Casa Blanca tuvo una relación sexual

con el presidente de los Estados Unidos, Bill
Clinton. Curiosamente la revista Newsweek

tenía la nota completa lista para publicar,
pero se decidió que siempre no.

Drugdge Report abre sus archivos y venti
la la historia que causó conmoción al ver aun
presidente en apuros, mintiendo para librar
el problemón en que se había metido. La his
toria describe a una joven de 23 años, involu
crada en una relación sexual con el que ha
bría sido el "amor de su vida? La joven cayó
cautivada por la figura de Bill Clinton y lo que
representaba en ese tiempo. Ella visitaba con
frecuencia un pequeño estudio fuera de la
Oficina Oval donde aseguró haber complaci
do al entonces presidente en sus demandas
sexuales. Los rumores sobre la relación no

tardaron en dar la vuelta por los muros de la
Casa Blanca, poco tiempo después, la joven
fue trasladada para trabajar en el Pentágono
hasta diciembre de 1997

Lewinsky dejó huellas de su paso, a me
dianoche, por la Casa Blanca, hubo registro
de sus visitas en una libreta de una secreta

ria llamada Betty Curry, de 57 años.También
escribió algunas cartas de amor al presiden
te y hubo encendidas llamadas telefónicas
que quedaron registradas en algunas cintas.
Todo iba bien hasta que la relación se vino
abajo cuando Clinton sospechó que la joven
andaba presumiendo sus amoríos "por ahí?
Al conocerse el romance, varios medios le
pensaron más de dos veces para publicarla,
entre ellos Newsweek, que planeaba publi
car el nombre de la pasante; la revista Time
que traía su propia versión de la historia, y
obviamente el NewYork Post también la traía

entre manos, la noticia se iba a publicar justo
cuando el presidente ofreció su testimonio
sobre el caso de acoso sexual de Paula Jo

nes. A final de cuentas, la historia se conoció
completita, el presidente Bill Clinton se enre
dó en sus mentiras, la investigación siguió,
se conocieron más detalles como el famoso

vestido azul con la "mancha presidencial? el
contenido de las cintas y algunas conversa
ciones con la secretaria de! expresidente. Eso
sí, todo mundo se imaginaba qué pensaría
Hillary en esos momentos, cuando la presi
dencia de los Estados Unidos se venía abajo
por los escándalos de su marido, el poder
se les fue de las manos y hasta la fecha, ella
tampoco se ha podido levantar.
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Salario rosa
EL gobernador Alfredo del Mazo no
para en La entrega de Salario rosa.
Por Los rumbos de Ecatepec, miles
de mujeres acudieron a recibir esta
ayuda y el gobernador recordó que
es un apoyo que Las mujeres ocupan
siempre para su familia, y por eso
está en Las mejores manos.

Y por Los rumbos de Tultitlán, La
precandidata deL MorenaPTy PVEM
Delfina Gómez también habló de Las

mujeres, quienes aseguró, son mayoría
y siempre La apoyan, y se dijo emocio
nada porque mucha gente de escasos
recursos de su partido, deshizo cajas
de cartón para escribir mensajes de
apoyo en sus mítines de precampaña.

La precandidata deL PRI Alejandra
del Moral por su parte, estuvo en
Zumpahuacán, y ahí reconoció
que va unos puntos abajo en Las
encuestas, pero dijo que "caballo
que alcanza gana", que va a ganar
porque es valiente, tiene experien
cia, es una mujer joven y La apoyan
muchos y muchas mexiquenses va
lientes. Y sí, Del Moral ha tenido que
sortear desde el inicio de su carrera

política con escenarios adversos.

EL experimento de permitir votar
en junio a 10 mil Personas Priva
das de su Libertad ( en situación
de procesados) en el Estado de
México, mediante un convenio con
el INE y el IEEM es interesante, pero
ha Levantado suspicacias, porque se
habla de dignidad e igualdad, pero
ya han salido víctimas a poner en
tela de juicio estas decisiones, y va
a ser interesante saber si Los reclu

sos están dispuestos a votar, pero
sobre todo cómo van a tomar Las

propuestas de Las y Los candidatos.

Y por Los rumbos de Tultitlán, el
diputado morenista Maurilio Her
nández destacó el entusiasmo de La

gente de Morena en este municipio,
y dijo que Los ataques a La precandi
data en redes sociales, son mentiras
y calumnias hechas mediante redes
de bots, que constituyen un delito
de violencia política de género y ya
estén en manos de Los represen
tantes Legales de Morena. También
habló de Los refritos Llenos de fal

sedades que corren en redes, pero
aseguró que trabajan para contener
todas estas agresiones.
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Esténtor político
En México y el mundo, la brutal desigualdad

sigue matando

Miguel Ángel Casique Olivos
La pobreza y la desigualdad en el mundo si

guen siendo brutales y conforme avanzan los
días y los años se vuelven más amenazantes
porque matan a una persona cada cuatro segun
dos, en tanto que la riqueza se concentra cada
vez más en unas cuantas personas debido a que
explotan el trabajo ajeno de otros hombres y
mujeres.
Informes recientes de la organización inter

nacional Oxfam revelan que I uno por ciento
de la población más acaudalada posee dos ter
ceras partes de la riqueza mundial, misma que
ha aumentado en los años de la pandemia de
Covid19; mientras que, en el otro extremo, una
de cada 10 personas (820 millones) no tiene qué
comer y muere de inanición.
La denuncia de la Oxfam destaca que la for

tuna de los multimillonarios aumentó cada día
dos mil 700 millones de dólares (mdd) y que,
por otro lado, el salario de mil 700 millones de
trabajadores creció por debajo de la inflación. El
informe resalta que durante el periodo de crisis,
en solo cuatro días, los más ricos obtuvieron ga
nancias con las que podría acabarse la pobreza
extrema en México y con las logradas en 42 días
se terminaría con la pobreza en general.
El bienio 20202022 fue el más mortal de la

pandemia y la crisis económica que generó fue
aprovechada por las 95 empresas de alimenta
ción y energía más grandes, que duplicaron sus
ganancias y acumularon 306 mil mdd. Según el
análisis, este aumento extraordinario en la rique
za de las élites económicas fue propiciado por
los recortes laborales y las exenciones y reduc
ciones fiscales con que muchos gobiernos be
neficiaron a los empresarios más ricos, algo que
no se había visto en décadas.
Por ejemplo, mientras Elon Musk propietario

de una de las compañías de comunicación elec
trónica más grandes del mundo pagó impues
tos con una tasa real de tres por ciento entre
2014 y 2018, en nuestro país las microempresas
debieron destinar el 30 por ciento de sus ingre
sos para cubrir el Impuesto Sobre la Renta (ISR).
La diferencia, como puede verse, es abismal.
El informe "La ley del más rico" de la Oxfam

ha vuelto a proponer a los estados nacionales
del orbe la aplicación de un impuesto "solida
rio temporal" sobre la riqueza con una tasa del

cinco por ciento, gravamen que de ser impuesto
al magnate Carlos Slim aportaría al gobierno de
México cuatro mil 100 mdd, monto con el que
podrían contratarse 250 mil profesores para me
jorar la educación pública en el país, servicio so
cial básico que ahora se halla en una situación
muy crítica y preocupante.
Sí, la desigualdad en el mundo ha llegado a lí

mites extremos. En México, la pandemia generó
"400 mil personas en extrema pobreza por cada
nuevo superrico", al tiempo que hacía más rico
a Slim, quien además de ser el más acaudalado
del país y América Latina es uno de los primeros
10 multimillonarios del planeta. El número de
éstos en nuestro continente aumentó a 30 (21
por ciento), al mismo tiempo que 12 millones
de personas se sumaban a la pobreza extrema.
La riqueza de Slim creció 42 por ciento (25 mil

500 mdd) desde que inició la pandemia; cada
día aumentó 26 mdd y 787 mdd. Los superri
cos controlan el mundo desde 2020, cuando
comenzó el Covid19.
La Oxfam insiste en aplicar tasas de impues

tos más altas a los hombres más ricos y por esa
vía enfrentar el aumento de la desigualdad y
la pobreza; pero lo más probable es que esta
propuesta quede solo en un llamado,
una denuncia y una exhibición de las te
rribles "desigualdades que matan", como
la misma Oxfam dijo en enero de 2022,
cuando aseguró que éstas "contribuyen a
la muerte de al menos una persona cada
cuatro segundos".
Hoy, cuando se avanza hacia el primer

cuarto del Siglo XXI, urge concientizar a la
población mexicana de su papel decisivo
para construir una sociedad diferente en
la que los gobernantes tomen las bande
ras del pueblo y gobiernen en beneficio
de éste. Urge que todos veamos la triste
realidad y nos dispongamos a cambiar lo
que está mal y entend imos que la rique
za que se produce entre todos es de to
dos y todos la debemos disfrutar median
te su distribución equitativa y evitando
que se siga concentrando absurdamente.
Por el momento, querido lector, es todo.
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¿Que hacemos con nuestra crisis?
Me llama poderosamente la atención que nuestro país en

frente una profunda crisis política, económica, social y de
seguridad, que se perciba como tal por la sociedad, con la

angustia e incertidumbre que involucra, pero que al mismo tiempo
no la asumamos y no actuemos en consecuencia. En otras palabras,
nos sabemos enfermos política y socialmente, pero vivimos evadien
do y normalizando una realidad patológica destructiva.

El debate político no ayuda mucho a entender la magnitud y res
ponder ante la crisis. En el discurso de la 4T lo que enfrentamos se li
mita a la turbulencia provocada por la resistencia al cambio. Para la
oposición el problema es el proyecto de gobierno. Los síntomas de la
crisis, incluyendo las irresponsabilidades políticas y los pactos de im
punidad que la retroalimentan, son usados como arma política elec
toral de uno y otro lado, no como parte del reconocimiento de la
necesidad de deliberar entre grupos políticos para construir acuerdos.

Jared Diamond identifica una serie de factores clave para poder
reaccionar y superar una crisis nacional. Los siguientes me parecen
especialmente relevantes para nuestro país.

El punto de partida es el consenso y reconocimiento nacional de
que estamos enfrentando una crisis. Si bien se han producido infini
dad de diagnósticos y mesas de discusión sobre la situación nacional,
estamos muy lejos de reconocer que enfrentamos una crisis política y
social profunda y que los actores políticos tienen la responsabilidad de
acordar y tomar de decisiones para enfrentarla. De igual forma, la ciu
dadanía tiene, por su parte, la obligación de exigir acción pública y
rendición de cuentas. Lo que observamos es que los actores políticos
agudizan los diversos efectos de las crisis con sus decisiones, compli
cidades y omisiones, mientras que la ciudadanía normaliza cotidiana
mente la irresponsabilidad, la impunidad y la violencia.

Actuar políticamente ante una crisis nacional de gran magnitud
implica delimitar los problemas que tienen prioridad, los que pueden
atenderse en el corto plazo y requieren atención urgente e identificar
aquellos cuya solución provoca un efecto en cascada hacia otras pro
blemáticas. Los recursos públicos y las capacidades institucionales son
finitos y los actores políticos tienen la obligación de evaluar crítica

mente con que se cuenta, cuales son las capacidades e instrumentos
disponibles y cómo se garantiza que tengan un impacto multiplicador.

Parte del problema consiste en que tenemos una agenda simultá
nea de problemas públicos y que éstos se agravan ante la irresponsa
bilidad y la mala calidad de la toma de decisiones, lo cual esto
complica definir políticas y cursos de acción prioritarios. Por lo mismo,
las malas decisiones, la negligencia y la corrupción tienen efectos ex
ponenciales y multiplicadores de los niveles de nuestra crisis.

Otro factor indispensable es reconocer la experiencia histórica de
crisis pasadas y, sobre todo, la forma en que las autoridades fueron
capaces de aumentar el margen de maniobra o de enfrentar el fraca
so de sus decisiones. Más que reflexionar críticamente sobre nuestro
pasado reciente, sobre los aciertos y fracasos de gobiernos y sus deci
siones públicas, nuestra historia es un campo de batalla del que cada
quien extrae las enseñanzas más convenientes a su agenda política y
narrativa. No aprendemos del pasado y nos limitamos a abrevar de
ideologías y celebrar modelos políticos de cartónpiedra.

El último factor que me interesa destacar es la pérdida de flexibili
dad nacional para enfrentar situaciones de crisis como la que enfren
tamos. No sólo atestiguamos una destrucción sistemática de capacidad
institucional, sino que el arribismo de actores que saltan de un partido
a otro, la colusión de autoridades con organizaciones criminales, los
pactos de impunidad y los altos niveles de polarización política repre
sentan pérdida de margen de maniobra para deliberar y construir
acuerdos, la reducción del espacio para articular soluciones factibles.

La pregunta es si ante la inminencia de arranque del proceso
electoral, los ciudadanos seremos capaces de obligar a los partidos y
sus candidatos a que asuman su responsabilidad de actuar y ofrecer
alternativas de gobierno sostenibles, efectivas y justas para enfren
tar la magnitud de nuestra crisis. No podemos darnos el lujo de se
guir normalizando la degeneración institucional, la descomposición
del tejido social y el horror de la violencia. La irresponsabilidad polí
tica y la normalización ciudadana nos han costado demasiado. No
podemos permitir que nos cuesten más. •
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Tras la puerta del poder
La Jucopo, espacio plural
y democrático de diálogo
y acuerdos: Monreal

n MéxicoE quizá no se
ha dado un

cambio democráti

co tan profundo y
contundente como

ha ocurrido en, por
ejemplo, España con el acuerdo pluriparti
dista de La Moncloa, pero desde la apari
ción del Frente Democrático Nacional enca

bezado por Cuauhtémoc Cárdenas en 1988,
se han dado transformaciones que han de
rivado en nuevos arreglos, creación de ins
tituciones y aprobación de normas que han
derivado en espacios de diálogo y acuerdo
plural que han fortalecido la democracia.

Uno de esos espacios fue reconocido
ayer por Ricardo Monreal al inaugurar en la
sede del Senado en Xicoténcatl la Galería
de Coordinadores de la Junta de Coordina
ción Política en la cámara alta.

El zacatecano estuvo acompañado por
un grupo de políticos impensable de ver
junto en otros espacios del actual régimen
de la 41 Ahí, a un lado de Monreal, estuvie
ron Santiago Creel Miranda actual presi
dente de los diputados, Manlio Fabio Bel
trones, José González Morfín, Jorge Luis

Preciado Ramírez y Ana Lilia Herrera Anzal
do, todos ellos expresidentes de la Jucopo
senatorial.

Monreal aseguró que, desde su crea
ción, la Junta de Coordinación Política ha
sido un espacio de un diálogo plural, demo
crático, y de construcción de acuerdos, por
ello, "es un privilegio hacer honor a la me
moria de quienes han compartido esta im
portante y trascendente función dentro del
Senado de la República, en la más reciente
historia del parlamento mexicano''

Ha sido la Jucopo, precursora de la
Gran Comisión del largo régimen prtiista,
donde desde este espacio, indicó Ricardo
Monreal, en el cual se ha generado durante
los últimos 24 años, un marco jurídico que
permite la convivencia con libertad y demo
cracia en el país.

Esta Galería fue propuesta por el ex pre
sidente de ¡a Mesa Directiva del Senado, el
chiapaneco morenista Eduardo Ramírez.

Desde su creación hace casi 24 años,
recordó Monreal, la Junta de Coordina
ción Política ha sido el espacio de diálogo
y construcción de acuerdos legislativos que
le han permitido al país dirigirse hacia me
jores estadios de vida, afirmó.

Monreal inició el acto con un minuto de

silencio en memoria de los prilstas María

de los Ángeles Moreno y Enrique Jackson
Ramírez dos expresidentes de la Jucopo se
natorial que ya fallecieron.

También envió un saludo al panista Die
go Fernández de Cevallos, quien no asistió
por motivos de salud."Quienes integramos,
quienes integraron y presidieron este órga
no de dirección política, honraron la función
del Senado, en tanto que la Cámara alta del
Federalismo Mexicano siempre ha cumpli
do o ha intentado cumplir con su responsa
bilidad histórica? señaló.

Agregó:

"Queremos que quienes pasen por esta
sede histórica, puedan llevarse en la me
moria a hombres y mujeres que han forma
do parte de este Senado de la República''

Ese muro contiene desde ayer fotos
de María de los Ángeles Moreno, Diego
Fernández de Cevallos, Enrique Jackson
Ramírez, Santiago Creel Miranda, Manlio
Fabio Beltrones Rivera, Gustavo Madero,
José González Morfín, Jorge Luis Preciado
Ramírez, Ana Lilia Herrera Anzaldo, Emilio
Gamboa Patrón, Femando Herrera Ávila y
Ricardo Monreal Ávila todos ellos en su

DIRECTO A EXIGIR LA
INCONSTITUCIONALIDAD DEL PLAN B

Senadores de PAN, PRI, PRD, MC y Gru
po Plural afirmaron ayer que cuentan ya
con los votos suficientes, el 33por ciento de
los 128 senadores, así como el documento
listo, para presentar una acción de inconsti
tucionalidad, contra la reforma electoral, o
plan B del presidente Andrés Manuel López
Obrador. La priista Claudia Anaya, recordó
ayer que todos ellos ya votaron en contra
en el Senado ese Plan y ahora todos ellos
van ante la Suprema Corte a exigir se decla
re su inconstitucionalidad.

Hoy solo requieren los senadores de la
oposición que el presidente López Obra
dor publique la ley para poder presentar la
acción ante la Corte. Recordó que la refor
ma fue presentada en dos minutas, una que
tenía que ver con la parte de comunicación
y ¡a otra que tenía que ver con parte de la
función organizacional electoral.

"La parte de comunicación logró salir
en Cámara de Diputados el año pasado,
pero toda la parte organizacional electoral
necesita todavía la ratificación del Senado,
porque le hicieron movimiento, entonces
como está en el mismo paquete necesi
tamos que se apruebe en el Senado de la
República para que esté publicado y enton
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ces podamos presentar nuestra acción de
inconstitucionalidad. "Está hecha, porque
finalmente ya conocemos el documento,
ya sabemos de qué trata, pero queremos
esperar los tiempos para poder hacer ¡as

cosas de la manera pertinente''
La senadora por zacatecas, explicó que

la parte jurisdiccional tiene que seguir un
tiempo y un momento, que no se pueden
adelantar o retrasar, porque se pierden los

tiempos jurídicos para hacer las cosas, todo
tiene que ser en los periodos y las pautas en
los que marca la legislación.

Hoy solo esperan que se agote el proce
so legislativo para continuar con las accio
nes de inconstitucionalidad.
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Agenda Confidencial
Grane, que poca... dignidad

n lugar de
retirarle la

patente de
corso que la UNAM
le otorgó a la minis
tra Yasmín Esquivel,
el rector Enrique

Graue anunció que le dará a la señora un
espacio para que pueda exponer sus argu
mentos por el plagio de su tesis.

Hace apenas hace 15 días, la ministra
echaba pestes de la UNAM, "una institución
que claramente ha perdido su autonomía y
a preferido plegarse a la ambición neoliberal
de los enemigos de la Patria. La UNAM, de
la que antes me enorgullecía , ha preferido
sumarse a los poderes fácticos y perseguir
me porque sabe que soy muy incómoda
para quienes siempre se han aprovechado
del pueblo? decía la señora en su desplega
do publicado el 11 de enero. Y remataba: "La
confianza que antes deposité en la UNAM
a la que hasta hace muy poco considera
ba mi Alma Mater y la que hoy sólo me pro
voca asco  se ha convertido en repudio y
vergüenza'' ¿Y hoy la invita el rector a que
vomite sobre la máxima casa de estudios?

¡Pues qué poca dignidad de aquél! Exclama
el respetable.

Todavía el viernes pasado Graue afir
maba que "el plagio de una tesis no es cosa
menor; es una conducta reprobable, una
usurpación de ideas y talentos. Se decía in
dignado de que "un caso como el que nos
ocupa, pueda quedar impune y sólo con el
desprestigio profesional y social? declara
ción que sus "paleros" festejaron.

Timorato como ha sido durante su admi
nistración de casi ocho años en la máxima

casa de estudios, no quiere actuar precipi
tadamente en este penoso asunto. El "mi
nino mayor? como lo califican alumnos y
maestros de la máxima casa de estudios, no

quiere reconocer que nunca "dio el ancho"
para tan importante cargo, ni mucho menos
las omisiones en que ha incurrido junto con
su séquito. El casoYasmin obligó al Rector a
salir de su escondite y enfrentar tan delica
do asunto. Pero como no estaba preparado,
se ha dedicado a dar bandazos. Para nadie

es un secreto que durante la pandemia se
mantuvo escondido y no porque se fuera a
contagiar, sino por el miedo a enfrentar di
versos asuntos relacionados con la UNAM;
paradójicamente, el COVID le permitió a
Graue repetir en el cargo para cumplir un
periodo de ocho años , lo que no pudieron
hacer José Vasconcelos, Antonio Caso, Ja
vier Barros Sierra, Pablo González Casanova,
Jorge Carpizo y otros distinguidos persona
jes. Jurídicamente, Yasmin podría librarla si
decide litigar en contra de la UNAM, pues el
abogado general de la máxima casa de estu
dios no es experto en litigios; se sabe al revés
y al derecho la legislación universitaria, pero
pierde hasta los juicios laborales facilites,
nos comentan. Por otro lado, los integrantes
de la Comisiones de Honor del Consejo Uni
versitario, del Comité Universitario de Ética
y todos los comités que puedan existir no
sesionan con regularidad, y los asuntos que
tratan son menores; nunca les había caído
un "pez gordo" . Les llaman "pilones?térmi
no despectivo porque son viejitos y no tie
nen un profundo conocimiento jurídico; les
dan cursos al vapor y tienen una larga lista
de asuntos no resueltos.

Políticamente, la ministra podría perder
porque no tiene el apoyo de nadie, mucho
menos de ya saben quién. Por otro lado, sus
compañeros en la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación la ven con asquito porque
en menos de un mes ha contribuido a ace

lerar el deterioro no solo de ¡a imagen de la
Corte, sino también de su credibilidad, que
ya estaba por los suelos.
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La guerra
por el futuro

Hay una guerra que se está luchan
do en este momento, y es proba
blemente la guerra más descarna

da en lo que va del siglo. Desde luego no me
refiero a la de Rusia y Ucrania, o el conflicto
bélico en Afganistán, mucho menos al apar
theid que se vive en la Franja de Gaza. Estoy
hablando de una guerra que definirá el futu
ro geopolítico del planeta tierra: la guerra de
los semiconductores.

A mediados del siglo pasado, el ser hu
mano consiguió el avance tecnológico más
importante de la historia moderna y dio un
paso gigantesco hacia el futuro. Los semi
conductores o microchips cambiaron nues
tras vidas: desde la llegada del hombre a la
luna, las computadoras personales, el iPho
ne, hasta tu microondas. Prácticamente todo
lo que nos rodea hoy está hecho de silicio,
que combinado con otros metales da vida a
los microchips. Estos materiales tienen una
conductividad eléctrica intermedia, lo que
los hace ideales para usar en dispositivos
electrónicos, pero aún más importante, en
misiles, drones y armas satelitales capaces
de aniquilar cualquier objetivo.

La guerra de los semiconductores se re
fiere a la competencia cada vez más intensa
entre Estados Unidos y China en el campo
de la tecnología y por consiguiente, en el
campo militar. A medida que la globaliza
ción del siglo pasado se apoderó de la eco
nomía, la importancia geopolítica de estos
dispositivos aumentó significativamente,
lo que nos trajo a donde estamos ahora, el
momento de mayor tensión entre las dos
principales potencias mundiales desde la

guerra fría. En los últimos años. China ha

estado invirtiendo significativamente en la
tecnología de los semiconductores, con el
objetivo de convertirse en un líder mundial
en este campo y desplazar al imperio ame
ricano. Esto ha causado preocupación en
Estados Unidos, ya que temen que China
pueda utilizar su dominio en esta industria
para tener una ventaja en la competencia
económica y militar. Esta nueva guerra fría
ha tenido un impacto significativo en Tai
wán, un territorio que ha sido objeto de ten
siones entre las dos potencias. Taiwán es el
más importante proveedor de semiconduc
tores para China, pero también es conside
rado un territorio esencial para la seguridad
nacional de Estados Unidos. La competen
cia entre los dos países ha llevado a una
escalada de tensiones entre Taiwán y China,
y ha planteado preocupaciones sobre la es
tabilidad del planeta tierra.

La integración económica mundial ha te
nido un impacto significativo en esta guerra,
ya que la producción de estos dispositivos
es altamente globalizada, con una gran can
tidad de intercambios transfronterizos invo
lucrados en la fabricación de un solo micro

chip. Esto ha llevado a una gran cantidad de
dependencia de los proveedores globales,
lo que ha aumentado la vulnerabilidad de
las cadenas de suministro. El gobierno de
Joe Biden ha tomado medidas para contra
atacar a China en la guerra de los semicon
ductores. Una de las principales medidas ha
sido aumentar la inversión en la industria

local y prohibir a las empresas americanas
(y extranjeras que comercian con Estados
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Unidos) hacer negocios con el país asiático,
lo que significa un duro golpe tras la cance
lación de contratos millonarios, sin la posibi
lidad de seguir desarrollándose.

Por ahora, Estados Unidos lleva la delan
tera en esta guerra, sin embargo aún es muy
pronto para proyectarse ganador, sobretodo
con la pugna interna que existe por el poder
entre demócratas y republicanos. A diferen
cia de nuestro vecino, la política interna de

China está controlada por un solo partido (y
un solo hombre), y eso le da una ventaja que
la libertad y la democracia no le pueden dar
al país de las franjas y las estrellas.

PD: Si las elecciones presidenciales del
2024 fueran hoy, ¿Por quién de los siguien
tes votaría Claudio X. González? Claudia

Sheinbaum, Marcelo Ebrard o Adán Augus
to López. No me responda, es para usted.

* @CaliodeHacha
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(Confidente Emeequis
El rector Graue

en la encrucijada

I rectorE Enri

que
Grauetomó una

decisión que parece inusitada en el con
texto de descomposición que se vive en
el país: atenerse a lo que dice y mandata
le legislación.

El escándalo en torno al plagio de
la tesis de la ministra Yasmín Esquivel
Mossa, agarró a la UNAM desprevenida
y sin las herramientas suficientes para
enfrentar la situación.

Si bien hay un debate universitario
y de expertos sobre las posibilidades de
cancelar un titulo profesional, lo eviden
te es que no existe una normatividad
que pueda actuar contra el cinismo.

Por eso, asumiendo su papel y res
ponsabilidad, el doctor Graue planteó
la gravedad de la situación, se refirió al
dictamen del Comité de Integridad de
la FESAragón y anunció que se está
buscando la manera de establecer san
ciones acordes con lo ocurrido.También

abrió la puerta para que la ministra se
defienda, lo que se inscribe en la lógica
del debido proceso.

Pero, también afirmo Graue: "el
plagio de una tesis no es cosa me
nor; es una conducta reprobable, una

usurpación de ideas y talentos. Es un
acto que pone en entredicho ¡a ética y
la moral de quien lo comete, y ofende
a quienes se esmeran en cumplir con
este requisito académico''

Es una posición difícil la de Graue,
porque termina por no agradar a quie
nes sostienen que hay que actuar con
celeridad y, en el cuadrante contrario,
la posición de la Rectoría desata la furia
de Palacio Nacional, donde les urge una
exoneración para la ministra.

La UNAM no es ajena, no puede
serlo, a las consecuencias que derivan
de un ambiente de polarización y de
ataques que, desde el poder político, no
habían ocurrido en ¡a historia reciente.

Como suele ocurrir, lo que está pade
ciendo la UNAM es un asunto derivado

de un problema que provino de la mala
actuación de profesores y alumnos hace
poco más de 30 años, pero, sobre todo,
de quienes en la actualidad se niegan a
admitir las consecuencias de sus actos.

Se cometió una trampa que estalló
en un contexto que ¡a haría volverse
una crisis.Son arenas movedizas, sue

los blandos porque a estas alturas na
die concese cuales son los límites para
quienes son cobijados por el poder pre
sidencial. En otro momento, en el pasa
do tan condenado por reflejo, el tema
sería una anécdota ya resuelta.

Pero ahora, la ministra continuará
en su cargo, aunque ello signifique un
enorme daño a la UNAM y al Poder
Judicial. Es una situación de alto riego,
porque la Suprema Corte tiene que dis
cutir asuntos relacionados con la milita

rización y sobre el futuro de la democra
cia, además, por supuesto, de todos los
asuntos de importancia que se dirimen
en sus Salas o en el Pleno.

La legitimidad, se quiera o no, estará
tocada, ello es irremediable.

Si no ocurre algo inesperado, así es
tarán las cosas en al menos un par de
años. La vía de la denuncia, si la explo
rara la autoridad universitaria, se topará
con pared.Ya lo adelantó la Fiscalía de la
Ciudad de México con una carpeta que
se integró y resolvió en una velocidad
récord y en planas fiestas navideñas
para concluir dos cosas: que los ilícitos,
si los hubiera, están prescritos, y que
la ministra de la Corte es la víctima de
ese enredo. La Fiscalía General de la Re

pública, si el asunto se presentará ahí,
llegaría a la misma conclusión. ¿Hay al
guien que lo dude?

Queda el Juicio Político, solicitud
impulsada por el senador Germán Mar
tínez, pero se va cuesta arriba que ello
prospere en estos momentos.

Por eso, lo que no conviene, es desa
creditar a la UNAM, una institución que
tiene las mejores credenciales y cuyos
estudiantes y egresados se conducen,
en su absoluta mayoría, con ética.

Y sí, hace bien el rector Graue en
resistir, en insistir en la ruta univer
sitaria para resolver el asunto, en lo
que respecta a los propios valores de
la institución. Además, no se puede
obviar en el análisis, pronto iniciará el
proceso de sucesión del rectorado, un
momento en el que muchos tratan de
sacar su tajada para hacerse del con
trol de una de las universidades más

importantes del continente.
Esa variable siempre está presente,

pero los universitarios, más allá de posi
ciones, lo saben y suelen actuar en con
secuencia, inclusive en las coyunturas
más complejas.
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Maquiavelo tenía razón
Los políticos no hablan (ni
escuchan) a la juventud
Por Koldo Herria*

Los hombres deben probarlo todo
y no espantarse de nada; que Dios es

amante de los hombres valerosos

La vida de Castruccio Castracani,
señor de Luca

En qué se parecen los aspirantes a la
¿candidatura presidencial de Morena,

la Clau, Marcelo y Adán Augusto; la
opinadora Denise Dresser; y el expresiden
te de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, Arturo Zaldívar? Los cinco son per
sonajes que le han perdido el miedo al ridí
culo e intentan comunicarse con las nuevas

generaciones a través de Tik Tok. Cometen
al hacerlo, al menos, dos errores, pero se
atreven. Existe una crisis de representativi
dad entre figuras públicas, políticos y polí
ticas de cualquier color y la ciudadanía en
general. Hay una enorme distancia entre los
tomadores de decisiones que viven en com
petencia permanente por el conocimiento,
la aceptación, aprobación y preferencia de
la población para seguir siendo decisores o
para llegar a serlo. Esa distancia se acentúa
cuando se trata de las nuevas generaciones.

El primer error que cometen es que no
logran hacer de su presencia en redes una
conversación. Crean nuevas audiencias a las

que no les dicen nada o casi nada, pero, so
bre todo, su segundo error, es que no leen ni
escuchan a esa nueva audiencia.

Recurren a gente con fama y hartos se
guidores (Claudia Sheinbaum llevando al
grupo Firme al Zócalo, Marcelo Ebrard in
tentando ir al concierto de Bad Bunny, pero
como a la tesis de Jazmín Esquivel, le clo
naron sus entradas de Ticket Master, Adán
Augusto pidiendo sin pedir a futbolistas que
hablen de él...).

¿Saben acaso qué están leyendo les jó
venes? En la reciente Feria Internacional del

Libro de Guadalajara, por ejemplo, chicos y
chicas de entre 16 y 30 años se volcaron ante
tres fenómenos literarios: la poeta Elvira
Sastre, la neurocientífica Ali Hazelwood y la
novelista gráfica, Alice Oseman.

Sí, la poeta, filóloga, traductora segovia
na de 31 años, Elvira Sastre, convocó a filas
y filas de lectoras y lectores que agotaron

sus libros, escucharon sus poemas pronun
ciados por la misma autora y reclamaron su
firma. ¿Qué les dice la poeta Sastre? ¿Qué
fibras sensibles toca a chavitas, chavitos y
chavites de entre 20 y 30 años?

Sí, la científica neoyorquina de origen
italiano, Ali Hazelwood, con unas siete no
velas publicadas en inglés, una sola tradu
cida, La hipótesis del amor, abarrotó el stand
de firmas con una larga cola que salía de la
Expo Guadalajara. Los chavos leen y cada
vez más lo hacen en inglés.

El tercer fenómeno es la serie de novelas

gráficas Heartstopper, que nació de un web
cómic y ha llegado a serie de televisión en
Netfiix, saga basada en el amor romántico
de una pareja de adolescentes. Otra vez, fi
las y filas de jóvenes de 15 a 25 años, ,

El mercado de la industria cultural sabe

que esos autores son un buen negocio, ¿los
políticos entienden el fenómeno?

¿A qué jóvenes les hablan los partidos
de la coalición opositora? ¿Quién se siente
representado por Alejandro Moreno y sus
trampas y corruptelas? ¿Quién se identifica
con el dirigente del PAN, Marko Cortés, que
lo primero que hizo fue desarticular a las
juventudes panistas de Michoacán, porque
entre sus liderazgos juveniles había cuadros
vinculados a sus paisanos, los Calderón? ¿A
quién le dicen algo los chuchos Zambrano
u Ortega, el empresario taurino Cházaro o
Silvano Aureoles, del PRD? ¿Hay algún pun
to de contacto con la juventud de LiliTéllez,
Enrique de la Madrid, Claudia Ruiz Massieu
o Beatriz Paredes?

TRES LIBROS, UNA SERIE, UN PODCAST:
Libros: Heartstopper. Dos chicos juntos

(Planeta) Alice Oseman; La hipótesis del
Amor (Contraluz) Ali Hazelwood; Cuarenta y
tres maneras de soltarse el pelo (Valparaíso)
Elvira Sastre.
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Serie: Hearstopper (Netfiix). Serie británi
ca basada en la saga juvenil de drama y ro
mance adolescente basada en el webcomic
de Oseman.

Podcast: Elvira en Voz (Spotify) Album
de 2020 con poemas en la voz de la autora.

koldoherria@hushmail.com
* @KoidoHerria
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Simple y Claro
Genaro, los silencios hablan

Por Elliot Velher

El lunes 23 de enero comenzó de

manera oficial el juicio contra Ge
naro García Luna en la Corte Fede

ral del Distrito Este en Brooklyn, Nueva York,
Tras elegirse al jurado final y sus su

plentes, comenzó el desfile probatorio de la
Fiscalía en contra de quien fuera catalogado
como el "súper policía" durante los sexe
nios de Vicente Fox y Felipe Calderón,

El juicio empezó con un testigo colabo
rador estrella: Sergio Villarreal Barragán, El
Grande, quien fue lugarteniente del Cartel de
Sinaloa, y posteriormente tomo bando con
los hermanos Beltrán Leyva, cuando éstos
decidieron separarse de Joaquín Guzmán
Loera. Su testimonio reveló mucho sobre el

grado de penetración del crimen organizado
en nuestro país. Narró como Genaro Gar
cía recibía de manera personal por parte de
Arturo Beltrán Leyva, millones de dólares a
cambio de favores y protección.

Desde brindarles información sobre ope
rativos, autoridades que los investigaban,
hasta proporcionarles vehículos y uniformes
de la Agencia Federal de Investigación a in
tegrantes del crimen organizado, para que
estos pudieran "limpiar plaza?y pasearse en
la república con total impunidad.

Y de esa misma forma, durante las si
guientes semanas comenzaremos a escu
char más testimonios de capos de la droga
mexicanos como Edgar Valdez Villarreal, La
Barbie, Ismael Zambada, El Mayito, o su tío,
Rey Zambada, quienes se han adherido al
programa de testigos protegidos para bus
car una reducción a sus sentencias en Esta

dos Unidos, a cambio de rendir sus testimo
nios en contra de Genaro García Luna.

Las reacciones en México no se han he

cho esperar. En el ámbito político, MORENA
ha trato de sacar tajada electoral mediante
la publicación de imágenes de Felipe Calde
rón, culpándolo de la escalada de violencia
que impera en nuestro país... aquella que
MORENA y sus candidatos, entre ellos An
drés Manuel López Obrador prometieron
erradicar y han fracasado en su intento,

El caso García Luna cae como anillo al

dedo a AMLO y MORENA, ya que abona a
su discurso anticonservadurismo, aquel
que responsabiliza de sus fracasos al pasa
do que gobernó en nuestro país.

Sin embargo, es importante aclarar que
ninguno de los testigos estelares de la Fis
calía ha rendido declaración alguna que im
plique a Felipe Calderón. Aun así, en México
se busca posicionar la idea de que siempre
tuvo conocimiento de los hechos delictivos

que cometía su hombre de confianza Ge
naro García y que eso se traduce en una
complicidad. Teoría que sin duda puede ser
cierta, pero que, en el marco de lo legal, no
puede tener mayor impacto que el de un
simple rumor o suposición.

Pero en México lo legal no importa como
lo político, y veremos a MORENA sacar con
clusiones políticas sin sustento legal.

Pero no podemos perder de vista que
este caso puede ser un bumerán para la 4Ty
toda la clase política mexicana.

García Luna decidió declararse inocente

e ir a juicio, descartando toda posibilidad de
cooperar con la Fiscalía y la DEA, siguiendo
los pasos de otro de los hombres con más
información sobre el narcotráfico en Méxi

co: Joaquín Guzmán Loera, El Chapo.
Los silencios de estos dos personajes

son valiosos para la clase política de todos
los colores. Recordemos que varios inte
grantes de diversos gabinetes estatales,
municipales y del Federal, son "egresados"
de las filas de los gobiernos de Vicente Fox
y Felipe Calderón. Como ejemplo tenemos
a Ornar García Harfuch, secretario de Segu
ridad y Protección Ciudadana de la CDMX,
quien fuera discípulo de García Luna y Cár
denas Palomino.

En lo mediático, el juicio de García Luna
acaparará las siguientes semanas, en lo polí
tico, México estará a la expectativa, más por
los silencios que por los dichos.

En México la incursión del narcotráfico

en la clase política es un hecho, se encuen
tran mimetizados, al grado tal que los si
lencios de García Luna serán más valiosos

que nunca.
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Se comenta sólo con...

Jorge y el Metro
Por Carlos Ramos Padilla*

Este jueves transmitiré una conver
sación con Jorge Gaviño Ambriz,
exdirector del Metro, enVaEnSerio,

Mexiquensetv. Hay pronunciamientos muy
delicados, el que mayormente me llamó la
atención es el reconocimiento de la opera
ción del crimen organizado que extrae del
Sistema de Transporte cable, en algunos ca
sos hasta media tonelada, sin que aparente
mente nadie se percate.

Eso ocupa y preocupa dado que las au
toridades consistentemente insisten en ne

gar que en la CDMX están activadas células
del narco y criminales pero las evidencias
ya son muchas y al parecer se les resbala
a las autoridades hasta que la bomba esta
lla...como en el Metro. El atentado contra

García Harfuch, el tiroteo enTopilejo, las ad
vertencias del CJNG en Milpa Alta, la mafia
coreana en La Merced, el Cartel deTepito,
el narcomenudeo en Santo Domingo yTlá
huac es ya evidencia clara de que esto se
está saliendo de control.

Jorge Gaviño acepta la posibilidad de
sabotajes en el medio de transporte colec
tivo más importante del país e informa que
se conformó una Comisión para elaborar
dictámenes y diagnósticos sobre los "inci
dentes" que suman más de una treintena
de muertos.

Es interesante saber que no fue convoca
do Joel Ortega que en su tiempo de director
del Metro sostuvo un fuerte enfrentamiento

con Marcelo Ebrard que arrancó con la tra
gedia del News Divine y que culminó con
una serie de archivos sobre la corrupción en
la Línea Dorada que obligó a Ebrard a auto
exiliarse en Paris, Francia. Esta Comisión
considera los análisis de Gerardo Ferrando

Bravo y Alfonso Caso entre otros persona
jes. No hay que olvidar que Ferrando Bravo
en diciembre de 2018 fue nombrado por
AMLO como Director General del Grupo
Aeroportuario de la Ciudad de México, S.A.,

empresa paraestatal a cargo del Sistema Ae
roportuario Metropolitano.

Con las revelaciones de Jorge Gaviño
podríamos entender en parte por qué se
determinó ingresar a la Guardia Nacional a
los subterráneos de la ciudad lo cual, lejos
de toda especulación, indicaría que estamos
bajo actos de alta criminalidad poniendo
en riesgo la vida de millones de personas.
Sólo faltaría que estos hechos se reivindica
ran bajo un escudo ideológico y podrían ser
considerados como actos terroristas.

Lo delicado es que todo esto se suma a
una falta de mantenimiento que ha llegado
a extremos tales que los torniquetes de ac
ceso o escaleras eléctricas no funcionen, así
como filtraciones de agua. El propio sindica
to manifiesta la negligencia gubernamental.

Pero el gobierno destina los recursos de
la administración pública a caprichos pre
sidenciales como las mega obras costosí
simas o tratar de imponer el béisbol como
deporte nacional. Insultante entonces que
los responsables del gobierno capitalino
justifiquen su inexperiencia, su incompeten
cia y discapacidad funcional con discursos
baratos de llegar "hasta las últimas conse
cuencias" bajo la también frágil fiscalía de
la CDMX que mejor atiende casos políticos
como el deYasmín Esquivel que otros apar
tados del crimen organizado como el atenta
do a Ciro Gómez Leyva.

El lamentable evento en el Colegio Réb
samen fue el preámbulo de lo que se espe
raba, eso sin duda y ahí están las pruebas,
pero nadie es capaz de detener esa enfermi
za ambición que permite hacerles creer que
merecen mejores posiciones, como la presi
dencia, antes de cumplir con sus obligacio
nes actuales. El hecho es que están colabo
rando para incluirse en la lista más oscura e
ineficiente en la historia de la CDMX.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34,2 izzi 135 y mexi
quense radio

@carmospadilla
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Mensaje Político
Vacuna cubana... ni Claudia
Por Alejandro Lelo de Larrea

Quizá la principal razón del
desinterés de la población
mexicana para aplicarse

la vacuna Abdala es que su marca no
vende. Pero también porque nadie la
promueve, ni siquiera el presiden
te Andrés Manuel López Obrador o
la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum. Acaso la mejor forma de ge
nerar confianza a millones de mexi

canos que la vacuna Abdala es se
gura, sería que AMLO y Sheinbaum
predicaran con el ejemplo aplicándo
sela en público, y más porque el pri
mer mandatario fue quien autorizó el
ingreso al país de casi 5 millones de
dosis para inocular contra el SARS
CoV2 mayores de 18 años.

Tampoco se han inoculado otras
autoridades federales, por ejemplo,
el secretario Jorge Alcocer o el sub
secretario Hugo López Gatell.

Es decir, las propias autoridades
desconfían de sus políticas públicas,
de la salubridad por parte del Estado.
En este caso, quizá la razón es por
que la vacuna Abdala no está apro
bada por la Organización Mundial de
Salud. Esa desconfianza ha sido evi

dente en su historia incluso de parte
de López Obrador, quien optó por la
medicina privada para atender sus
afecciones cardiacas, o el fiscal Ge
neral de la República, Alejandro Gerz,
quien en las últimas semanas se ha

atendido en un hospital de Estados
Unidos.

Ni López Obrador, ni Sheinbaum
deberían tener algún inconveniente
o temor de aplicarse la vacuna, pues
fue aprobada por la Comisión Fede
ral para la Protección contra Riesgos
Sanitarios (Cofepris), que forma par
te del Gobierno federal.

Deberían suministrársela tam

bién porque la Organización Pana
mericana de la Salud (OPS) ha dicho
que ve una ventaja importante de la
vacuna Abdala: "El 92.28 por ciento
de efectividad para prevenir la muer
te o una enfermedad severa por Co
vid. No causa efectos secundarios

mayores que otras marcas de vacu
na: cefalea (dolor de cabeza), som
nolencia, astenia (debilitad o fatiga
general), dolor o enrojecimiento del
lugar de aplicación de la vacuna''

Más contradictorio aún es que
Sheinbaum y AMLO no se apliquen
esta vacuna, cuando son simpatizan
tes del régimen socialista cubano y,
como muchos, reconocen que la me
dicina isleña tiene muy buen presti
gio, sean productos y medicamentos
para atender tratamientos contra el
cáncer, contra las adicciones, neuro
lógicos, vitíligo.

En un mes de iniciada la inmuni

zación con Abdala, se han aplicado

en la Ciudad de México 84 mil 515

dosis, de las 220 mil dosis que lle
garon, de acuerdo con la Secretaría
de Salud capitalina. Esto representa
poco menos de! 40 por ciento del vo
lumen total, una evidencia del bajo
interés, pues de otras marcas de va
cuna se llegaban a suministrar más
de 30 mil vacunas en un solo día en

la CDMX. Estas poco más 84 mil va
cunas representan menos del 2 por
ciento del total enviado por Cuba a
México, que asciende a 4.9 millones
de dosis, sólo para población mayor
de 18 años, con más de cuatro meses
de su última aplicación.

Para la inoculación con Abdala,
otro de los problemas es que los pa
quetes contienen 10 vacunas, y no
pueden abrir uno si no se encuentran
las 10 personas en ¡a clínica de salud
del gobierno local o la unidad de me
dicina familiar del IMSS.

El ritmo de aplicación de la vacu
na es ínfimo. De las casi 85 mil apli
cadas, el promedio para cada uno de
los 230 centros de salud es de 369

vacunas en un mes, es decir, unas 12
al día. En los tiempos de vacunación
con otras marcas, esas 12 vacunas se
suministraban cada 15 minutos du

rante 8 horas, lo que más o menos
promediaba unas 350 por día, cuan
do menos. A ver si algún día AMLO y
Sheinbaum predican con el ejemplo.
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Glorieta de Colón

Sheinbaum y Bartlett...
fuera máscaras!

na de dos,
o la mano

que mecía la
cuna del movimiento
estudiantil del CEU en

1986 era el secretario de
Gobernación, Manuel

Bartlett y desde entonces la buena relación
política, o la ambición de poder hizo que una
de las líderes de aquel movimiento, Claudia
Sheinbaum, claudicara a su esencia, a sus
valores y ahora hasta se placee con este per
sonaje comandó el fraude electoral de 1988,
una de las causas de su historia. Hoy, Shein
baum no tiene el menor recato en salir son

riente y de la mano de Bartlett en fotografías
oficiales de su gobierno, pues si de ganar el

2024 se trata, no importa pactar con Dios y
con el Diablo, o con mapaches electorales.
Hasta se antoja esta fotografía como una de
las principales de la propaganda de campaña
de Sheinbaum. Para fraseando al presidente
López Obrador, "¡fuera máscaras!''

VILA MENOSPRECIA ALCALDES PANISTAS

Mala señal del gobernador de Yucatán,
Mauricio Vila, pues a pesar de ser panista
postergó de manera indefinida las ferias
"Yucatán Expone" que estaban previstas,
primero para la Alcaldía Benito Juárez (BJ),
y luego la Miguel Hidalgo (MH), ambas
gobernadas por sus compañeros del PAN,
SantiagoTaboada y MauricioTabe. Esto era
la continuidad de las mismas ferias que or

ganizó en otras Alcaldías de oposición: Al
varo Obregón, de Lía Limón; Coyoacán, de
Giovani Gutiérrez, y Magdalena Contreras,
de Luis Gerardo Quijano. La realidad es que
hoy Vila menospreció a los alcaldes de BJ y
MH porque prefirió realizar esa feria en el
zócalo de la CDMX, con la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, con quien forma parte
del "Plan A" del primer mandatario Andrés
Manuel López Obrador para la sucesión
presidencial 2024, en el que el yucateco
abandere al PAN para ser mera comparsa
de Morena y legitimar el triunfo de la hoy
jefa de Gobierno.
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M un besito y ni
un "te quiero"
MAESTRO, EL FISCAL PHILIP P1LMAR DDO QUE
GARCÍA LUNA TRAICIONÓ A EU Y A MÉXICO

Su exjefe también: a nuestro país, a la Constitución y a
su partido político, y aún así pretendía heredarnos a su
lastre conyugal.
Genaro le lanzó besos a su mujer e hija con la ma
no en el corazón, pero no volteó a ver a El Grande.
Qué rencoroso se vio Genarco: ni un besito y ni un "te
quiero" con la mirada, después de que cobraban en la
misma nómina de los Hermanos Beltrán Ley va fren
te a Perisur, con las manos en los bolsillos repletos de
dólares. La serie políticopoliciaca de 8 semanas de du
ración, con locaciones en Nueva York, incluirá los capí
Lulos: Balconéamelo ya, Como dice el susodicho capo,
Mi camino es denunciarte, El Chango del barrio (de la
Romero Rubio), 100 funcionarios delinquieron, Coro
na de dólares, La rosa de la Capilla de Guadalupe (La
Lomita, Culiacán), y Cabo (del Cisen, PFP y AFI has
ta la SSP).
Sergio Villarreal reveló que la AFI daba unifor
mes, camionetas y charolas al Cártel de Sinaloa.
Es que era muy AFIn a los capos de esa célula delin
cuencial.

Layda Sansores llamó a AMLO "hombre noble, hi
jo del maíz y del sureste", y al Tren Maya "caballo
de fuego".
Unos jijos del máiz buscan descarrilar al poderoso cor
cel antes de que corra.
La Jefa Claudia afirmó que está fuerte y que nada
la va a doblegar.
.Por sí o por no, toda la atención al 100% al Metro capita
lino para evitar más "incidentes atípicos",
Unid@s para Mejorar prepara una marcha contra
el Plan B de la reforma electoral, el 26 de febrero.
Que Reunid@s para Fregar la convoque el 29 o 30 de
ese mes, y sí vamos.
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La negligencia
mata

LUCHA DE PODERES EN LA CDMX

Hace pocos días, murió un trabajador de
SACMEX y otro más resulto herido en la
alcaldía Miguel Hidalgo, debido a un de
rrumbe en una obra requerida para el abas
tecimiento de agua en la zona, que ha tenido
un amplio desarrollo inmobiliario.

La tragedia,dicen se habría propiciado
por una negligencia, supuestamente por
parte de la misma alcaldía, qué, habría ig
norado las peticiones de SACMEX para
mostrar planos del área y así poder evitar
choques u obstrucciones con otras estruc
turas subterráneas, sin embargo, argumen
tan qué la Miguel Hidalgo de plano ignoro la
petición y se decidió llevar a cabo la obra sin
referencia de planos, lo que culminó en este
terrible suceso

El Alcalde de la Miguel Hidalgo dijolque

ño fue notificado de ningún trabajo, lo que
fue contradicho por la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheimbaum, argumentando que
la alcaldía habría sido notificada mediante

un oficio.

La CDMX necesita de alcaldes y alcal
desas comprometid@s con el bienestar de
la ciudadanía y que trabajen ambos de ma
nera coordinada, profesional y objetiva, sin
rivalidades políticas, queremos alcaldes y
alcaldesa de cualquier partido que pongan
de lado colores partidistas y se dediquen
a trabajar mejorando los servicios básicos
qué las alcaldías deben proporcionar, hoy
por falta de comunicación y negligencia hay
fatalidades qué pudieron evitarse.

Esperaremos a ver que respuesta da
Mauricio Tabe alcalde de Miguel Hidalgo
sobre de estos señalamientos, lo que es cla
ro es que en mi opinión cualquier posibili
dad para una candidatura al GCDMX cada
vez se le escurre más de las manos, no ol
videmos la penosa acción de su padre con
personal del INVEA Lord cuchillo, cómo
fue apodado el papá del Alcalde de Miguel
Hidalgo, el año pasado habría amenazado
con un cuchillo aun empleado del INVEA,
el cual estuvo a cargo de la clausura de su
taquería por violar los permisos del predio
como lo es el uso de suelo y una supuesta
modificación estructural

Esperemos que esta vez el refrán se
equivoque, "Hijo de tigre... Pintito"
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Fiscal enfermo

GERTZ MAÑERO ESTA DELICADO

Nuevamente el Jefe del Ejecutivo ha sido
claro: "el Fiscal de la República se encuen
tra enfermo, convalece de una operación y
ha sido un acto inhumano el de que se afir
me que está muerto, con lo cual se eviden
cia que desean su muerte". Ello, precisa, es
totalmente inadecuado, por lo cual criticó
la intensa campaña en redes sociales don
de se comunica el fallecimiento del hom

bre, según expertos, más "odiado" de los
últimos tiempos en México.
En efecto, el Fiscal ha logrado unir a

buena parte de la opinión pública y en esa
dimensión resulta por demás entendible
que se anhela su deceso. Los daños que ha
producido tal personaje son intensos, pa

ra muchos ha desvalorizado la justicia por
la serie de actos ilícitos cometidos bajo su
protección.

El Fiscal mantiene una actitud indife

rente ante la serie de señalamientos que se
le han hecho en compañía de Juan Ramos
López, "su segundo de abordo". Se asegura
que ambos le han impuesto a la procuración
de justicia el sello de la venganza y utiliza
ción de la ley para beneficios personales, to
dos ligados a una conducta de impunidad.

Dicho lo anterior, es evidente que la Ins
titución adolece de prestigio y más aún de
respetabilidad; han sido infinidad de casos
donde se ha descubierto que la misma "in
ventó" delitos de la manera más absurda,
contando para ello, con el apoyo de jueces
"a modo". Lamentablemente todo parece
indicar que el Fiscal continuará en su car
go, ahora seguramente vendrá con mayor
intensidad para perseguir a quienes di
fundieron los rumores sobre su muerte.

Es una pena para México el que tan im
portante institución se haya depositado en
manos de quien tiene un comportamiento
cuestionable, donde las venganzas y pro
blemas personales sean lo único que preo
cupa. Se desea una Fiscalía al servicio de la
sociedad.
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Muchas

interrogantes

Aunque el caso de la jovencita María
Ángela "N" tuvo un "final feliz", entre
comillas, ya que fue encontrada viva,
no deja de ser preocupante que la chica
le haya confesado a la tira, cuando la
encontraron abandonada en Neza York,
amarrada de pies y manos y embolsada,
que sus captores la mantuvieron privada
de su libertad en una habitación donde

había más niñas, mujeres yjovencitas
amarradas.

No creo que el shaka de la tira de
Neza, Vicente Ramírez, se haya aventado
un chorote en ese sentido y menos
con algo tan delicado, además, sus
mujeres policías fueron las primeras
respondientes y las que tuvieron el
primer contacto con Angela tras ser
liberada.

Lo que no entiendo es porque de
volada el vocero de la Fiscalía Chilanga,
Ulises Lara, se aventó a desmentir esta

versión y aseguró no hay "una banda o
grupo delictivo que opere en la zona de
Indios Verdes con ese modus operandi".
Si lo que dijo María Angela es

verdad estamos hablando de tratantes

de blancas y eso es verdaderamente
alarmante.

Además, la Fiscalía capitalina no nos
ha dicho ¿Quién se la llevó? ¿Con qué fin
se la llevaron? ¿Qué va a hacer la Fiscalía
contra Delitos Sexuales?

Si es algo relacionado con una banda
de tratantes de blancas, se debe de actuar
en chinga, pues también se dijo que la
chica escuchó que a las mujeres cautivas,
incluyéndola a ella, las "iban a poner a
trabajar".
Resulta de fundamental relevancia

como dice el vocero de la FG J capitalina
que se le preste atención a esto que ellos
llaman "rumores", no nos vayan a salir
después con que a Chuchita la bolsearon.
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Indicador F^olítico

Juicio contra Genaro, choro
marcador; solo de y para EU

os que esLiperan reve
laciones en

el caso García Luna

que conduzcan a per
secuciones penales
formales contra ex

presidentes de Mé
xico y algunos otros
funcionarios podrían
quedar decepcio

nados porque el juicio contra el secreta
rio de Seguridad Pública calderonista no
responderá a los intereses del presidente
de México ni a los de la oposición o de la
sociedad, sino que se trata de un proceso
judicial que responde solo a los intereses
de Estados Unidos.

El juicio contra el gran jefe del Cártel de
Sinaloa, Joaquín El Chapo Guzmán Loera,

es un ejemplo: también había deslizado
suposiciones de revelación de toda la red

de intereses políticos de alto nivel del capo
en la estructura de los poderes mexicanos,

pero al final el proceso fue conducido solo
para enviar a la cárcel al narcotraficante, sin
preocuparse por las ramificaciones políti

cas ni menos por la estructura del poder de

la impresionante célula del CdS dentro de
Estados Unidos como la principal organiza
ción criminal mexicana que domina, según

la DEA, el contrabando, la distribución den
tro de EU de la droga y la venta al menudeo

en las calles americanas.
La lista de testigos contra García Luna

está orientada solo hundirlo en sospechas
de protección al Cártel de Sinaloa, pero no

hay intenciones de ir más allá porque ¡a es
tructura de protección políticainstitucional

del crimen organizado también involucra a
altos niveles del sistema de seguridad na

cional de Estados Unidos que permite el
tráfico y la venta de drogas en su interior.

Los juicios penales en EU responden a
la lógica local:

No importan mucho las pruebas
contundentes, porque la declaración de

culpable o noculpable la toma un jurado
que carece de especialidad en derecho y

que se moverá por sus percepciones muy
estadounidenses.

Tampoco se tratará de un juicio contra
México o contra sus gobiernos, porque to

dos ellos han sido avalados y certificados
por el sistema de seguridad nacional de

Estados Unidos, a pesar de los hoyos de co
rrupción que hacen parecer esa relación un

queso gruyere.
El juicio no está armado para desarti

cular la estructura de los cárteles mexicanos

que tienen el control de la droga dentro de

EU, porque el día en que falte suministro de
droga en las calles podría estallar una ver
dadera revuelta interna ingobernable.

 Los juicios contra capos mexicanos en
Estados Unidos no han modificado ni un

milímetro la estructura y organización de
los cárteles en México y en EU. Ahora mis

mo, el operador de la producción y tráfico
de fentanilo a EU, Ovidio Guzmán López,

está preso en México, pero ahora sabemos
que ni siquiera hay una solicitud formal de

extradición ni tampoco orden de arresto en
contra de Ovidio Guzmán López, al grado

de que pudiera darse el caso que de Was

El juicio contra el gran jefe del Cártel de
Sinaloa, Joaquín El Chapo Guzmán Loera,
es un ejemplo: también había deslizado
suposiciones de revelación de toda la red
de intereses políticos de alto nivel del capo
en la estructura de los poderes mexicanos,
pero al final el proceso fue conducido solo
para enviar a la cárcel al narcotraficante, sin
preocuparse por las ramificaciones políti
cas ni menos por la estructura del poder de
la impresionante célula del CdS dentro de
Estados Unidos como la principal organiza
ción criminal mexicana que domina, según
la DEA, el contrabando, la distribución den
tro de EU de la droga y la venta al menudeo
en las calles americanas.

La lista de testigos contra García Luna
está orientada solo hundirlo en sospechas
de protección al Cártel de Sinaloa, pero no
hay intenciones de ir más allá porque ¡a es
tructura de protección políticainstitucional
del crimen organizado también involucra a
altos niveles del sistema de seguridad na
cional de Estados Unidos que permite el
tráfico y la venta de drogas en su interior.

Los juicios penales en EU responden a
la lógica local:

No importan mucho las pruebas
contundentes, porque la declaración de
culpable o noculpable la toma un jurado
que carece de especialidad en derecho y
que se moverá por sus percepciones muy
estadounidenses.

Tampoco se tratará de un juicio contra
México o contra sus gobiernos, porque to
dos ellos han sido avalados y certificados
por el sistema de seguridad nacional de
Estados Unidos, a pesar de los hoyos de co
rrupción que hacen parecer esa relación un
queso gruyere.

El juicio no está armado para desarti
cular la estructura de los cárteles mexicanos

que tienen el control de la droga dentro de
EU, porque el día en que falte suministro de
droga en las calles podría estallar una ver
dadera revuelta interna ingobernable.

 Los juicios contra capos mexicanos en
Estados Unidos no han modificado ni un

milímetro la estructura y organización de
los cárteles en México y en EU. Ahora mis
mo, el operador de la producción y tráfico
de fentanilo a EU, Ovidio Guzmán López,
está preso en México, pero ahora sabemos
que ni siquiera hay una solicitud formal de
extradición ni tampoco orden de arresto en
contra de Ovidio Guzmán López, al grado
de que pudiera darse el caso que de Was
hington no llegue la formalización de la

El juicio contra el gran jefe del Cártel de
Sinaloa, Joaquín El Chapo Guzmán Loera,
es un ejemplo: también había deslizado
suposiciones de revelación de toda la red
de intereses políticos de alto nivel del capo
en la estructura de los poderes mexicanos,
pero al final el proceso fue conducido solo
para enviar a la cárcel al narcotraficante, sin
preocuparse por las ramificaciones políti
cas ni menos por la estructura del poder de
la impresionante célula del CdS dentro de
Estados Unidos como la principal organiza
ción criminal mexicana que domina, según
la DEA, el contrabando, la distribución den
tro de EU de la droga y la venta al menudeo
en las calles americanas.

La lista de testigos contra García Luna
está orientada solo hundirlo en sospechas
de protección al Cártel de Sinaloa, pero no
hay intenciones de ir más allá porque ¡a es
tructura de protección políticainstitucional
del crimen organizado también involucra a
altos niveles del sistema de seguridad na
cional de Estados Unidos que permite el
tráfico y la venta de drogas en su interior.

Los juicios penales en EU responden a

El IndependienteFecha: 25/01/2023
Página: 3

Area cm2: 419

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramírez

Costo: 24,302

Página 189 de 198



extradición y Ovidio tenga que ser liberado
por segunda vez.

La estructura de los juicios populares
en Estados Unidos forma parte de su tradi
ción y sus resultados se basan en la perso
nalización del delito y en la decisión de un
jurado en función de su percepción sobre
las pruebas, sin importar si son contunden
tes. Es larga la lista de sentenciados en jui
cios populares que resultaron inocentes y
que fueron dictaminados culpables por las
percepciones y sensaciones de los jurados.

El juicio tiene como escenario político
estadounidense el hecho de que se trataría
de una persecución de la DEA contra Gar
cía Luna y que las acusaciones se centran
en tres o cuatro sucesos que en la lógica
pudieran ser increíbles, pero que los razo
namientos de los fiscales y la manipula
ción de los testigos podría conducir a de
claratoria de culpabilidad.

El sistema judicial americano no califi
ca la credibilidad u honorabilidad de los tes

tigos, uno de los argumentos de la defensa,
porque buena parte de los elementos para
enjuiciar a delincuentes provienen de otros
delincuentes y sobre todo de arreglos que
perdonan delitos a cambio de acusaciones.

Al final de cuentas, el verdadero jui
cio en contra de García Luna debería darse

para identificar una grave falla en el sistema
de inteligencia de EU porque le dieron in
formación privilegiada al funcionario mexi
cano como jefe policiaco y como secretario
de seguridad, a pesar de existir elementos
declarativos de que sus complicidades con
el narco venían desde el sexenio de Fox.

El Gobierno de EU no ha explicado
cómo el Departamento de Justicia permite
que dos brazos operativos la DEA y el FBI—
se confronten en un tribunal y revelen una
severa crisis en la Comunidad de Inteligen
cia americana por fugas de información.

En este contexto, el juicio se dará en
función de los intereses de EU.

Política para dummies: La política es la
antítesis del derecho.
El contenido de esta co 0ÍJ^,0

(55lumna es responsabilidad ex *5clusiva dei columnista y no del
0periódico que la publica.

extradición y Ovidio tenga que ser liberado
por segunda vez.

La estructura de los juicios populares
en Estados Unidos forma parte de su tradi
ción y sus resultados se basan en la perso
nalización del delito y en la decisión de un
jurado en función de su percepción sobre
las pruebas, sin importar si son contunden
tes. Es larga la lista de sentenciados en jui
cios populares que resultaron inocentes y
que fueron dictaminados culpables por las
percepciones y sensaciones de los jurados.

El juicio tiene como escenario político
estadounidense el hecho de que se trataría
de una persecución de la DEA contra Gar
cía Luna y que las acusaciones se centran
en tres o cuatro sucesos que en la lógica
pudieran ser increíbles, pero que los razo
namientos de los fiscales y la manipula
ción de los testigos podría conducir a de
claratoria de culpabilidad.

El sistema judicial americano no califi
ca la credibilidad u honorabilidad de los tes

tigos, uno de los argumentos de la defensa,
porque buena parte de los elementos para
enjuiciar a delincuentes provienen de otros
delincuentes y sobre todo de arreglos que
perdonan delitos a cambio de acusaciones.

Al final de cuentas, el verdadero jui
cio en contra de García Luna debería darse
para identificar una grave falla en el sistema
de inteligencia de EU porque le dieron in
formación privilegiada al funcionario mexi
cano como jefe policiaco y como secretario
de seguridad, a pesar de existir elementos
declarativos de que sus complicidades con
el narco venían desde el sexenio de Fox.

El Gobierno de EU no ha explicado
cómo el Departamento de Justicia permite
que dos brazos operativos la DEA y el FBI—
se confronten en un tribunal y revelen una
severa crisis en la Comunidad de Inteligen
cia americana por fugas de información.

En este contexto, el juicio se dará en
función de los intereses de EU.

Política para dummies: La política es la
antítesis del derecho.
El contenido de esta co 0ÍJ^,0

(55lumna es responsabilidad ex *5clusiva dei columnista y no del
0periódico que la publica.
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Nuevas versiones y testigos
protegidos ven a García Luna

Peso de la justicia:
Protegidos por el anonimato y con
seguridad adicional, los doce inte
grantes del jurado pudieron escu
char y presenciar, este lunes, el
inicio del juicio en contra de
Genaro García Luna, de 54 años,
quien alguna vez fue el principal
funcionario de seguridad pública
de México, un alto ex funcionario
federal mexicano acusado de

aceptar cuantiosos sobornos en
dólares a cambio de permitir las
operaciones de los narcotrafican
tes a los que debería estar combatiendo.
La identidad de los doce miembros del jurado del proceso

contra García Luna se mantiene como confidencial y son escol
tados hacia y desde la Corte por alguaciles federales y son
mantenidos aislados del público, mientras están al interior de la
Corte.
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¡
Reacciones: García Luna no omitió lanzar un beso a sui

esposa e hija en la sala del tribunal, sin mostrar mucha atencióni
a los alegatos iniciales en inglés. Su caso abarca el ámbito den
la política mexicana, el extenso y violento narcotráfico, la incó
moda relación entre ambas esferas y la relación entre Estadosi Unidos y México en el combate a las drogas y la corrupción.
García Luna está acusado de aceptar portafolios llenos dei millones de dólares a cambio de permitir que el Cártel de
Sínaloa operara con libre impunidad enviando toneladas dei cocaína a Estados Unidos.

"La persona que se suponía que estaba a cargo de luchar contra
el cártel de Sínaloa en realidad era su amigo y con su ayuda, el cár
tel de Sínaloa ganó millones de dólares", dijo el fiscal federal asisI

i tente Philip Pilmar al jurado. Calificó a García Luna como "un
hombre que traicionó a Estados Unidos y a México".i

i Responsabilidades: Agregó que mientras García
Luna fingía en ambos países ser un héroe del combate a las
drogas ilícitas, entregaba al Cártel de Sínaloa informacióni sobre las investigaciones que la AFI realizaba, para que tuvie
ran fácil acceso para trasladar la cocaína a través de los puni tos de revisión y escoltados por policías federales mexicanos
y en ocasiones, con insignias oficiales para facilitar las operai ciones de miembros del Cártel de Sínaloa.

Los agentes de la AFI entregaban personalmente cargamen¡
tos de drogas en los aeropuertos y actuaban como mercenai rios para matar a los adversarios que el Cártel quería desapai
recer, afirmó Pilmar.s
García Luna dijo que todo eso es "mentira, difamación y per¡ jurio a mi persona que cualquier individuo, policía o grupoi delictivo me haya entregado algún bien económico o material".
Defensoría: Su principal abogado, César de Castro,i

I dijo a los miembros del jurado que la acusación del gobierno
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se basó en "rumores, especula
ción y las palabras de algunos de
los mayores criminales del
mundo", miembros de cárteles

dispuestos a testificar en contra de
García Luna.

"No existen ningún dinero, ninguna
foto, ningún video, ningún texto, nin
gún email, ninguna grabación, nin
gún documento, ninguna prueba cre
íble, verosímil, de que Genaro
García Luna ayudaba al cártel de
Sínaloa", dijo el abogado César de
Castro en su alegato inicial.
Describió el caso como "un alarde

muy público y muy airado de parte
del gobierno de Estados Unidos que abandonó a su socio, México,
en la lucha contra las drogas".
De Castro dijo que la persecución diligente de García Luna en

contra de narcotraficantes "Je ganó una amplia gama de enemi
gos, incluidos los cárteles, policías corruptos y políticos que se
oponían a la guerra contra las drogas" y argumentó:
"los miembros de cárteles que están dispuestos a testifi

car, mienten para disminuir sus propias sentencias y ven
garse de un funcionario público al que consideran responsa
ble de su aprehensión".
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"No dejen que los cárteles jueguen con ustedes",
le dijo al jurado el abogado César de Castro.

Trayectoria: De profesión ingeniero García Luna tra
bajó en agencias policiales y de seguridad nacional de
México durante más de 20 años. Dirigió del 2001 al 2005 la
Agencia Federal de Investigación (AFI), y luego fue secretario
de Seguridad Pública en el gobierno del presidente Felipe
Calderón de 2006 a 2012.

Como secretario de Seguridad Pública, García Luna era
visto como el encargado de operar la sangrienta guerra que
Felipe Calderón lanzó en contra de los cárteles de la droga y
era tratado como un aliado clave en la iniciativa estadouniden

se del gobierno del ex presidente George W. Bush, quien pro
porcionó a la policía mexicana tecnología y capacitación para
contener el flujo de drogas a través de la frontera con México.
En unas fotos mostradas en el juicio, se pudo ver a Genaro

García Luna con el ex presidente de Estados Unidos Barack
Obama, la ex secretaria de Estado Hillary Clinton, el ex senador
John McCain y otros altos funcionarios de Estados Unidos.
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Durante el juicio de Joaquín "El Chapo" Guzmán en Nueva
York, un ex miembro de cártel de Sinaloa, testificó en 2018 que i
varias veces él personalmente entregó al menos 6 millones de
dólares en sobornos a García Luna y que miembros de Cártel i

=1de Sinaloa acordaron reunir 50 millones de dólares para
sobornar a García Luna, quién fue
arrestado en 2019 en el estado de

ITexas, está detenido y sin derecho
a fianza en una prisión federal.
Sergio Enrique Villarreal i

Barragán, alias 'El Grande', tras ¡
ser detenido en septiembre de
2010. Sergio Villarreal Barragán, ialias 'El Grande', del cartel de ¡Juárez, fue testigo contra Genaro
García Luna y señaló que los inexos de García Luna con el cri

men organizado se remontan a
más de 20 años, cuando fue direc
tor de la AFI con Vicente Fox.
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